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INTRODUCCCIÓN

“Hagamos el elogio de los hombres ile hien.
De la serie de nuestros anlepasados.
Con su lina/e pennanece
La rica herencia que de ellos procede.
Su sabiduria comenlaràn los pueblos,
Su elogio lopublicarà la asamblea”, Eclesiàstico 44, 1. 11.15.

Esto es lo que pretende la reconstrucción de la Historia de los primeros 
100 afios de este querido Colegio. La Historia que escribieron Directoras de 
la talla de Sor Honorina Lanfranco, SorConcepción Ospina Vàsquez. Madre 
Margarita Gay, columnas de los primeros tiempos del desarrollo de nuestras 
obras en Colombia. Directoras sencillas pero eximias, corno Sor Dolores 
Castaneda, Tulia Vargas, Teresa Restrepo. Grandes y elocuentes corno Sor 
Cecilia Zalamea Borda. Sor Èva Restrepo y las que les sucedieron conti
nuando su trabajo de consolidación de la obra hasta el dia de hoy, cada una 
con sus caracteri'sticas impresas a la obra. de sentido de lo religioso, impulso 
académico. autoconciencia femenina, calidad a nivel institucional.

Qué buscaron las Hermanas que nos precedieron? Desarrollar el caris
ma educativo recibido conio herencia de nuestros fundadores santos. Don 
Bosco, Madre Mazzarello: imprimir las caracteristicas del Sistema Pre
ventivo o estilo salesiano, mètodo y espiritualidad. de acuerdo a la època, 
trabajando hombro a hombro en comunidad. mas tarde con el profesorado 
laico, para llevar adelante la obra encomendada: entregar a està admirable 
población de Chia. orgullo de la cultura prehispànica. “honestas ciudadanas 
porque buenas cristianas"1.

La presente historia se articula en diez capftulos que haràn ver. en el I. 
la fundación, sus antecedentes históricos. En forma sencilla el perfil de Sor 
Honorina Lanfranco y la primera Època, que va de 1909 a 1933.

1 Meta de la obra educativa de San Juan Bosco. Fundador de la Congregación salesiana, 
de las Hijas de Maria Auxiliadora y los Gooperadores Salesianos.
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HI Capitulo II mostrare los notorios adelantos en lo académico. las 
Bodas de Piata del Colegio, la personal idad de Sor Concila Ospina. todos 
los avatares del 9 de abril y la vida transcurrida entre 1949 y 1959; la 
construcción del edificio.

Cònio se celebraron las Bodas de Oro del Colegio en 1959. cimi, la 
meritoria labor de Madre Margarita Gay. el trabajo realizado por Sor Cecilia 
Zalamea. los primeros ti'tulos en Bacliillcrato y el trabajo silencioso y 
fecundo de Sor Dolores Gonzàlez, es lo que se expone en el Capitulo III.

A partir de 1919 el Colegio tuvo anexas varias obras sociales conio el 
Tallcr de artes y oficios, convcrtido mas tarde cn Politecnico Santa Maria 
M azzarello y luego Colegio Comercial. las Escuelas Comunales. una de 
ellas la Rscuela Laura Vicuna. y por ùltimo, la Escuela Noctuma. Esto se 
describirà en el Capitulo IV.

Prosiguiendo con la obra educativa, ya sin el internado, que en su 
momento fucra tan florccicntc, llcga asi una epoca cn la cual, con las bascs 
antcriorcs se transcurrc muy dentro de lo cotidiano, con la influcncia del 
Concilio Vaticano II y toda la renovación que significò està ctapa post -  
conciliar. Esto es lo senalado en el Capitulo V.

El Capitulo VI relata la gran preparación y derroclie de detalles en cada 
uno de los actos cumplidos por el Colegio. y el reconocimiento por parte del 
Gobiem o Nacional y las Autoridades civiles y eclesiàsticas del Municipio, 
al cumplirse los 75 aiìos del Colegio.

El impulso dado a través de los aiìos se concretiza mas en los adelantos 
académicos que se observan a partir de 1985. La tom a de conciencia del 
Profesorado en el trabajo educativo con el tinte de la Doctrina Social de la 
Iglesia, se describe en el Capitulo VII.

La parte artistica y cultural, aunque descrita en momentos importantes 
y ocasionales. se evidencia m ayormente en el Capitulo V ili, por tratarse de 
la secuencia que ha tenido en los ùltimos aiìos y haberle dado en està forma 
toda una caracteristica al Colegio.
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Los dos capi'tulos siguientes, IX y X, mostraràn el perfil del Colegio 
acorde con el rostro con niirada de mujer, que a partir de la decada de los 90 
se enfatizó en el quehacer educativo, simultàneo con el proceso de calidad 
iniciado con CINDE, proseguidoy muy trabajado con la asesoria de “Meals 
de Colombia”, para finalizar està etapa del proccso de calidad con miras a la 
Ccrtificación con la aplicación de las Normas NTC ISO 9001: 2000 (GTC 
200), por medio de la Auditoria de ICONTEC.

En el transcurso de la obra se ha utilizado la investigación aplicàndola 
al estilo de crònica, la entrevista y el relato. Se han tornado corno fuentes, 
las crónicas de la casa, los Iibros de las Visitas de las Superioras, las Actas 
del Consejo locai, los archivos de la Secretarla del Colegio y los documentos 
relativos al PEI, trabajo realizado con el Centro Internacional de Educación 
y Desarrollo humano -  CINDE-, ademàs de la valiosa producción colectiva 
a partir de la orientación prestada por “Meals de Colom bia” y continuada 
con el patrocinio de la Institución “Pedagogias Alternativas” que incluyó la 
asesoria y consultoria del Doctor Carlos Andrés Penas2.

2 Magisler en Cìestión Educativa del Centro Iberoamcricano de Calidad Educativa, 
Doctor Honoris Causa en Hducación del mismo Centro lberoamerieano. posee un amplio 
curriculo corno profesional, asesor pedagògico y consultor de calidad.
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LA FUNDACIÓN  

Antecedentcs históricos

Chia3 o La Ciudad de La Luna

“Su importancia se remonta a la preliistoria por ser una de las sedes 
de los Chibchas. o sea el tercer imperio de América. El Zipa debia ser hijo 
del Cacique de Chi'a. El culto de la luna se le tributaba en su tempio, que 
en forma circular se levantaba airoso ostentando sus muros cubiertos de 
làminas de piata. lo d o  lo del servicio de la Diosa Luna debia ser bianco y se 
le rendi'a la adoración con toda la magnificencia.

Su cercatila con Guatavita evoca las famosas leyendas sobre “El 
Dorado” . Ubicada hacia el norte de Bogotà, a 20 Km., fue cn la epoca de 
la Colonia el punto de empalme y transmisión de poderes entre los Virreyes 
saliente y entrante, pasando por el famoso “ Puente Del Comùn”4.

“( . . .)  Asi fuc CTI1A CUNA DEL PRINCIPAL Cacicazgo Muisca, 
centro cultural religioso y sede de la universidad preliispànica 
localizada en la Cuca o Cueva del Mohàn donde se formaron 
los herederos del Zipa en la ciencias de gobernar, cosmologia, 
agronomia, comercio. y en el arte de la guerra”5.

1 1 luitaca o  Chia. era una bella diosa que se convirtió cn inujer y vino a la tierra para 
ensefiar al gènero humano la forma de alcanzar la felicidad y los plaeeres de la vida. en 
contraposición a Boehiea. que ensefìó la grande/a del espiritu, las cosas practicas de la
mtina diaria y a vivir en armonia con la namraleza. Cf. VICTOR MANUEL BELTRÀN
RODRÌGUEZ. Sccrctario de Prcnsa, Alcaldia Popular de Chia. 2003 Invesligación, 112.

4 Tornado del libro SOR DOLORES GONZÀLEZ, Apuntes Sobre el desarrollo de 
la Obra de las Hijas de Maria Aivcittadora en Colombia, Inspectoria San Pedro Claver, 
Compilation hecha en Ì953. 83. En addante, obra citada conto, SDG. APUNTES.

5 LUIS HERNANDO SANTANA R, JUAN FRANCISCO PEREA SABOC.AL, 
SANTIAGO PÉREZ JIMÉNEZ, Chia Siglo XX Anecdotario llistórico. Epilogo, Juan F. 
Perca S.. 135. En addante referenciado corno Anecdotario llistórico. I.uis I tentando Santana. 
tiene bajo sii dirección desde septiembre de 1999 el programa “Anàlisis Reminiscente" que 
sale al aire todos los dias. de 11 a 11.30 a. ni., por la Emisora Luna Stérero 106. 4 F. M.
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Hoy el urbanismo creciente de Bogotà se extiende bacia allà conio 
su polo de desarrollo. Aunque sus habitantes intentali conservar las 
caracteri'sticas y prerrogativas de población apacible y privilegiada de la 
sabana. no recliazan la invasión de los cada vez màs numerosos habitantes 
de la Capital, que buscan un sitio m ejor para pasar la noclic y el tranquilo fin 
de semana, liberàndose del stress diario de la Metròpoli. Es conio vivir en 
Bogotà, sin estar en Bogotà.

Llegada de las Hijas de Maria Auxiliadora a Chia6

( . . .)  En el aiìo 1909, siglos despucs de la desaparición del Imperio 
Chibcha, a la legendaria Ciudad de la Luna, Ilegaron las F M A (...) a petición 
del adm irador y bienhechor de las llijas de Maria Auxiliadora. el Seiìor 
Faustino Moreno y su digna esposa. Dona Isabel Pérez de Moreno, matrona 
virtuosa y m ujer fuerte. se efectuó la fundación, con las consecuentes luchas 
que coni leva toda nueva obra. Es Sor Dolores quien esto refiere, y asi 
continua:

“ Una vieja casona. antiguo edificio cn donde habian funcionado 
varios colegios de nombradia7, abria sus puertas a la nueva

‘ Se trata en esle trabajo de ampliar la parte correspondiente al Colegio Maria 
Auxiliadora de Chia del libro SOR VILMA PARRA PI-REZ, Memorias Inspectoria San 
Petiro d o v e r  1897-1997 IIMA Colombia, 157-166. En addante, citado corno, Memorias,
1 IMA Colombia.

7 Lo dice asi Sor Dolores Gonzàlez. SDG APUNTES. 84. y se prueba por este dato 
consignado cn la crònica de la casa: "Nuevamcnte vino el Dr. Casas Man ri que. Recuerda 
còrno en està casa, su padre tuvo un colegio. en el cual Mons. De Brigard. Obispo Auxiliar de 
Bogotà. cursò sus primeros aiìos". Cf. Crònica de la casa, arto 1951.
Esto puede probarse por lo anotado por CARLOS il MATIZ. en su libro. Chia Ciudad de 
la Luna. 19 4 1. 13: “Durante la guerra de 1899 a 1902 don José Joaquin Casas trasladó a 
Chia su famoso Colegio Pio .V, el cual funcionó durante esos aiìos en este municipio". 13. 
Interrogadoel Padre Ralacl De Brigard. Pàrroco de la Parroquia Dei Verbum. ademàs. Director 
del Periòdico de la Arquidiòcesis de Bogotà. “La Prensa Catòlica" y sobrino nieto de Mons. 
Emilio de Brigard. Obispo Auxiliar de Bogotà (1944-1986), dice que. Mons. De Brigard. 
efectivamente. en el Colegio del Dr. José Joaquin Casas, cursò el primero y segundo aiìo de 
Bachillerato cn los aiìos 1901 y 1902, respectivamente, y que luego ingresò al Seminario 
Menor de la Arquidiòcesis de Bogotà. Sin embargo, difiere de Carlos H. Matiz, pues dice que 
el colegio se llamaba “ Del Salvador”. Agrega. que al ser trasladado nuevamente a Bogotà 
ocupó hacia 1935 el sitio en el que hoy funciona el Liceo de Cervantes. Consultado el Padre 
Jairo Orozco OSA, sobre este particular, dice que reeién trasladado de Chia el colegio. en 
el afio 1903, funcionó en Chapinero, y que realmente la familia del Doctor José Joaquin
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fundación. El 30 de Noviembre de 1908 tomaron posesión de ella 
algunas Hermanas en compania de las alumnas del Colegio de La 
Merced, quienes iban a pasar las vacaciones bajo la compania de 
las religiosas, seguii era costumbre en aquel tiempo. La alegria de la 
juventud estudiantil que se preparaba al veraneo Menò el vetusto y 
sombrio claustro y disipó con sus cantos y risas la mohosa oscuridad 
de los corredores sombreados por las ramas de los aiiosos pinos 
cuyas frondas descansaban tranquilas sobre el negruzco entejado. 
Una de las mejores habitaciones se dedicò para la Capii la, que con 
entusiasta fervor, Hermanas y ninas se dedicaron a prepararla (...).

Casas quiso cnlrcgar la dirección del Colegio a una comunidad religiosa que se dedicara a la 
educación, y està fue la de los Padres Agustinos. (Testimonios recogidos por Sor Vilma Parra 
el 5 de marzo de 2007).
Mons. Emilio de Brigard nació cn Chia cn la finca La Victoria. “Està en cl camino que 
conducia a Las Brisas, hoy, calle 12 con era. 5. Era su propictario el Dr. Enrique Pardo Dàvila. 
Centenaria, jardines vistosos, en sus tierras se produetan las mejores frutas de clima frio, 
ccrcada de tapia pisada, buenos cuentos en rclación a la pèrdida de las coscchas (mangana, 
duraznos. ciruelas. papayuela. camuesos. pepino dulce, guamas. nisperos. que en ahundancia 
se producian). En su interior nació Mons. Emilio de Brigard Ortiz. Tambièn residió alli la 
campeona nacional de golf, Scflorita Elisa Pardo ( .. .)  La Victoria, de tradición frutera, se 
acabó. Queda ùnicamente la casona. El terreno ha sido urbanizado". C'f. Anecdotario, 29. En 
una de las dos eolumnas. que posiblemente sostuvieron la puerta de entrada. se eneuentra 
la siguiente placa: "En esiti cosa nació el 15 de Marzo de 1988 Mani Emilio de Brigard 
Orliz obispo de liogotà. Homenaje del Coneejo. Chia, Marzo 30 de 1946". lista información 
lambién fue obtenida por Monica Bernal Leon Gómcz, de la Seiìora Elvira Parcdcs de Posse, 
el 7 de marzo de 2007.
Acerca de Mons. De Brigard: “En el Clero y en la Elite Bogotana carifiosamentc se le 
designaba corno “ EL Doctorcito", Obispo Auxiliar de Bogotà. No laltaba a festividades 
religiosas en su pueblo natal (Chia). Solcmnizaba con su prcscncia los principalcs actos 
religiosos, especialmente el Corpus C'hristi. Muchas veccs era esperado con ansiedad: al 
Negar la multitud frente a la Iglesia. hasta lo alzò en hombros. Cf. Chia Siglo XX Anecdotario 
Histórico. 62.
Sor Susanita Mejia cucnta que con alguna frecuencia venia Mons. De Brigard. y alli. en el 
Salòn San José, se dirigia a las alumnas. Se le notaba el gusto con el que reeodaba su època 
de estudiante y su carifio por este Colegio.
liti la Biblioteca de la Casa de la Cultura, en RecopUación de información hecha por GLORIA 
AURORA SANDOVAL HERNÀNDEZ, Origen Historia y  Actualidad. Alcaldia Popular 
de Chia, 1988, habla de los colegios existentes hacia 1893: “( .. .)  En esa misma època, el 
Colegio de Sefioritas. dirigido por la Instructora. Matilde C'arrasquilla, donde hoy funciona el 
Colegio Maria Auxiliadora", 36. Carlos II. Matiz. dice, ademàs en el texto citado: "En elianto 
a colegios para senoritas merece citarse el que regentò en el siglo pasado hacia 1893, la 
senorita Matilde C'arrasquilla“, 13.



Transcurrieron las vacaciones alternando los paseos con los trabajos 
que exigia la preparación de la casa, un tanto descuidada para la 
nuova fundación ( ...) . El 30 de cncro parten para Bogotà las nifias 
del veraneo y la casa queda lista para el inicio de las tareas escolares. 
El 3 de febrero tiene lugar la apertura del Colegio y de las Escuelas. 
El personal docente constaba de 5 hermanas y de la Directora. Sor 
Honorina Lanfranco. Con la alegria em ocionante de lo desconocido. 
de entrar a un plantel dirìgido por Religiosas. de instruirse y de 
educarse. invadieron las nifias en nùmero de cincuenta externas y 
20 internas. La vida salesiana em pezó a sentirse en su actividad 
aiegre y en el cum plimiento del deber. Las alumnas aumentaron en 
los di'as siguientes; era reducido el grupo pero proporcionado a los 
habitantes de la población*. Las educandas se clasifìcaron en dos 
Cursos: Elemental y Superior; ambos subdivididos en secciones. con 
el fin de impiantar poco a poco nucstra organización cn la ensefìanza 
( . . .)  A las Escuelas acudieron màs nifias. Se empezó con 130. pero 
aumentaron a 160 ( . . .)  El oratorio Festivo, formado por las mismas 
nifias de la Escuela. era una bella promesa de la obra màs querida 
por Don Bosco"'’.

Està es el Acta de Fundación:

“El aiìo de Gracia 1909 sicndo Suino Pontifico Pio X. ano 3° de su 
Pontificado; Presidente de la Rcpùblica. Rafael Reycs; Arzobispo 
de la Diócesis. Mons. Bernardo Herrera Restrepo, se abrió la Casa 
de Chia10 (Bogotà) con internado, extem ado y la dirección de la 
Escuela Comunal de nifias del pueblo.

La apertura de la Casa (4 de febrero) fue promovida por el Seiìor 
Faustino Moreno, ex-lnspector de las Escuelas Municipales, cunado 
de una de nuestras Hermanas. Sor Ana Rosa Pérez", el cual va

* La población de Chia. segùn el censo de 1918. tenia 6.638 habitantes. Cf. CARLOS 
H MATIZ. Chia Ciudad de la Luna. 1941, 8.

’ Cf. SDG. APUNTES, 84-87.
1,1 Fecha de la fundación. l'nero 4 de 1909. Cf. Crònica de la casa.
11 Sor Rosa Pérez Rincón. Nació en Sàtiva Norte el 13 de Junio de 1869. Falleeió 

en la Casa de Salud de las FMA. en Usaquén. el 18 de Julio de 1945. I lizo su profesión 
perpetua en 1907. Fue una de las cinco prinieras vocaciones que el Padre l .vasio Rabagliati 
habia cultivado para cuando llcgaran las FMA a Colombia, en 1897. Aunquc provenia de

10 (a p it ufo primero
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anteriormente habi'a cooperado para la apertura de la Casa de 
Guatavita.
La entrada de las Hermanas a està población tuvo un aspetto  humilde 
y casi indiferente por parte de las autoridades y de los habitantes.
El Senor Moreno, que ocupaba en arriendo una de las mejores casas 
de Chia, la cedió a las Hermanas, llijas de Maria Auxiliadora, para 
que pasasen en ella los dos nieses de vacaciones con las alumnas del 
Colegio de Bogotà.
Fue un alternarse continuo de Hermanas desde los primeros dias de 
Diciembre a los ùltimos de Enero. Las veraneantes fueron poco 
a poco reemplazadas por las destinadas para el desempeno de 
los varios ofìcios del aiìo en curso, las cuales son: Sor Honorina 
Lanfranco, Directora. Sor Dolores Gonzàlez, maestra de los cursos 
inferiores y Asistente de las externas. Sor Felisa Caballero maestra 
de costura y asistente de las internas. Sor Ana Rosa Pena, porterà y 
encargada de los quehaceres domésticos.
Sor Margarita Mendoza y Sor Concepción Moreno, maestras de la 
Escuela C om unaP12.

una de las familias màs pudientes de la Capital, se adaplò con gran sencillez a la pobreza de 
eslos primeros aflos de la Coinunidad. Fue una de las primeras maestras del Colegio Maria 
Auxiliadora. ile Bogotà, fundado en 1900. Recién hecha su Profesión Perpetua, en 1908. le 
fue confiada la fundación y dirección del Colegio Maria Auxiliadora. de Guatavita, fundación 
también favoreeida, corno en el caso del Colegio de Chia. por el Sefior Faustino Moreno. Màs 
tarde fue Directora por dos perfodos en el Colegio Maria Auxiliadora de la Ccja, luego cn 
Santa Rosa de Osos y en Concordia, Antioquia. Poscia una inieligcneia abierta y una manera 
de ser y trato agradable. Su vida fue una vida de un generoso servicio directivo. G o/ó  de 
la estimación de cuantos la trataban por su profunda y amable forma de ser religiosa. Cf. 
MICHELINA SECCO FMA, Facciamo memoria, cenni biografica delle FMA defunte nel 
1945. 431-433.
Asi se expresa de ella Sor Cecilia Zalamea: “Sus padres: Nicodemo Pére/ y I .ibrada Rincón. 
En su familia patriarcal, corno cn la congrcgación, lue la personifieación de la delicadcza 
silenciosa.
En Bogotà y Serrezuela desarrolló su modesta actividad domestica. En 1912 fue corno 
Directora a fundar la casa de Guatavita. Dirigió en atlos siguientes. las casas de la Ceja, 
Concordia y el Novieiado. En 1928 file llamada al consejo Inspectorial. La alegria 
permanente era el ornato de su humildad. Como su vida. fue silenciosa y plàcida su muerte". 
Sintesis Histórica de la Inspectoria San l’edro dover, 14-15.

12 Inicio de la crònica de la casa, 4 enero 1909.
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Asi transcurrió la primcra època

Se tornati corno referencia los aiìos de 1909 a 1919.
La Crònica de la casa narra en està forma los primeros dias:

“ Enero 15. Después de un aviso preventivo dado al pueblo en dia 
festivo, por el R. Padre Candelario. que reemplaza al Pàrroco en 
su ausencia. se abrieron las inscripciones. No liubo concurrencia; 
las personas parecen un poco indiferentes: se reservan el retom ar 
màs tarde, después de liaber iniportunado con preguntas a la pobre 
Hermana destinada al locutorio.
30 de Enero. Regresan a Bogotà las educandas (del Colegio de La 
M erced) acompafiadas por dos Hermanas expresanicnte enviadas 
por la Madre Visitadora.
Febrero 3. Se abre el colegio. Acudieron cerca de 50 ninas13. Cada 
una trae su pupitre. una si II ita y cajita para el trabajo. Varios parientes 
las acompanan para recomendarlas. Es fàcil imaginar el alboroto del 
primer dia de colegio en una casa nueva con un limitado nùmero de 
Hermanas.
Se entretiene a las ninas en ordenar los puestos en un salón destinado 
a exàmenes de clasifìcación, que empiezan el mismo dia. Se fìja 
el pago de la mensualidad: I.0014 que encuentra la oposición del 
Pàrroco, Dr. Ricardo A C iarda15, pareciéndole excesivo, pero los

M Cucnta Virginia Tibaquirà -quien fue alumna de la Escuela Comunal de 1928 
a 1932. ademàs. cn el Oratorio festivo, y alumna del Taller por tres afios. y actualmcntc 
sacristana de la Parroquia de Santa Lucia - que entre las alumnas que Irecuentaron el Colegio 
en los primeros afios fìgitran: Heraclia Montero. que trabajo después corno Homeópata de 
la población. las Sefioritas Navarro, de Fagua. las Sefioritas Montaflo Torres, duenas del 
Almacén “Riogrande", ubicado bacia la parte nor-occidental de la plaza. Concepción Cantor. 
hija de la Mèdica de la población. (Testimonio dado a Sor Vilma Parra el 21 agosto de 2006).

IJ Fra el equivalente al peso oro y al valor del dólar. segùn el rcajuste hecho durante 
el Gobiemo del General Reyes al terminarse la Guerra de los Mil Dias en que el dólar valia 
1.000.00 pesos colombianos. Fn algunas partes se habla de papel moneda. cuando empezó la 
emisión de billetes y dejo de circular el dinero en moneda. Dato suministrado por la Oficina 
de Investigaciones cconómicas del Banco de la Rcpùblica.

15 El Dr. G arda murió en Chia el 21 de Noviembre de 1921. después de regentar la 
parroquia durante 45 afios. Cf. CARLOS 11 MAI 17., Chia Ciudad de la Luna. 1941, 36. La 
crònica de la casa complementa diciendo que muere a los 87 afios de edad y 62 de sacerdocio, 
de los cuales 45 habian transcurrido en Chia. Anota Virginia Tibaquirà que la casa del Padre 
quedaba cn lo que ho\ es la bomba de gasolina, hacia la parte O ccidental del Colegio.



La fundación 13

paricntes de las alumnas pagan sin difìcultad, y ademàs, cincuenta 
pesos corno derecho a entrar la nifia al colegio.
A la misma liora 7 a.m. se abre para la Escuela Comunal, en el locai 
contiguo al colegio y comunicado por una puerta hacia el patio. La 
multitud de nifias se lanza a los salones, atrai'das por la curiosidad 
y veneración por las Hermanas que deberàn ser sus maestras y sus 
guias en la conquista de la ciencia y de la virtud. Las alumnas 
inscritas son màs de 150, pero porconsejo del Sindico, Don Telésforo 
Sànchez, no se pasarà de 160, por falta de locai. La Junta Municipal 
promete su apoyo para cualquier cosa que pueda ocurrir, y por bien 
del colegio y de la escuela"16.

El 7 de Febrero17 tuvo lugar el encuentro con el Pàrroco, Presbitero Dr. 
Ricardo Garci'al18, Sacerdote de edad avanzada y de maneras bruscas en sus 
modales. pero que demuestra las mejores disposiciones para ayudar a las 
Hermanas en todo aquello que pueda “stempre y  citando no le distraiga de 
sus dekeres".

En los dias sucesivos se suceden algunas visitas de personas muy 
cercanas a la comunidad, conio la del Padre Antonio Aime. Inspector de 
los SDB, la del Padre Arato. Cada uno de ellos se entretiene fraterna!mente 
con las Hermanas y las educandas. Generalmente terminali su visita con la 
Bendición con el Santisim oy a una sencilla d iaria sobre la devoción a Maria 
Auxiliadora, o a Madre M azzarello19.

La cclcbración del 24 de febrero del mismo afio se distinguió con un 
aiegre paseo; al regreso el Pàrroco impartió la Bendición con el Santi'simo y 
habló sobre la devoción a Maria Auxiliadora. Fue el dia escogido para hacer 
la consagración a la Virgen.

No podia faltar en estos primeros dias la visita de la Madre Visitadora, 
Sor Octavia Bussolino. Lo hizo el 22 de marzo. Las ninas le expresaron 
su gratitud con cantos y poesias. Ella aprovechó para entregar a las 
Hermanas la Circular de Madre General en la cual hacia la convocatoria al 
próximo Capitulo General VII. Por la ubicación de la población de Chia, se

16 Cf. Crònica de la casa. 15 enero y ss.
17 Las fechas que se indican y que no tienen nota particular cn està publicaciòn. han 

sido tomadas corno aparecen en la Crònica de la casa.
"  Crònica de la casa. 14 y 21 de febrero, 1909.
w Crònica de la casa, 14 y 21 de febrero, 1909.
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aprovecliaba este paso para seguir a Guatavita en donde habi'a casa de las 
Hijas de Maria Auxiliadora. Siguió, pues para alla la Madre Octavia y a su 
regreso el 30. volvió a entrar a saludar la comunidad, estar un dia con ellas y 
aprovechar para ver algunos arreglos urgentes que necesitaba la casa.

La Directora, Sor Honorina, iba a ser festejada: se escogió el 30 de abril 
pues también se queria fcstejar el onomastico de Madre General, Madre 
Catalina Dagliero. Fue un dia de gran alegria con todas las expresiones 
de carino de las ninas y de los bienhecbores de la casa que obsequiaron 
cosas muy necesarias para em pezar a am oblar la casa y adornar la capi Ila, 
por ejem plo con la estatua de Maria Auxiliadora, obsequio de la Seiìora 
M ercedes de Davis.

Para el 24 de Mayo se tcnian listas para su Primera Comunión a un 
grupo de 70 ninas, pero por la IInvia torrencial no habi'an podido conseguir 
sacerdote. Ya habian decidido dejar para el otro dia la celebración, y cuando 
tenfan perdidas las esperanzas. oyen golpear. Era el anciano Pàrroco de 
Cajicà “que hcihia venido a Cltia a ver en qué podio ayitdar, atraido por una 
fuerza misteriosa que lo indncia a interrumpir sus ocupaciones v a vencer 
las dificultades del mal camino". Pero el Pàrroco se opuso de todos modos 
a la Celebración porque no habi'a un Copón grande en la Capilla. Anciano 
y a la antigua en sus ideas, habrìa vencido, si no se liubiera interpuesto 
"el sacerdote de la Providencia, a nuestro favor1". Màs de 150 personas 
participaron de la fìcsta, de la procesióii por los corredores de la casa. Desde 
esc dia se inició la Asociación de Maria Auxiliadora. Sin embargo, la fìcsta 
grande de Maria Auxiliadora en la Parroquia se celebrò el 6 de Junio con 
la presencia del Padre Briata. Director de de los Salesianos en Bogotà. 
Participaron los CC. SS. y liubo solemne procesión por la población.

En el nies de Agosto, y para liacer conocer màs la Asociación de Maria 
Auxiliadora, tuvicron lugar los Retiros para cllas, asisticndo 200 entre 
seiìoras, sefioritas y alumnas; 35 los hicieron internas.

Es bueno hacer notar que la Asociación de Maria Auxiliadora. fundada 
ese mismo aiìo, pudo elegir su Presidenta, ocupando este cargo la Seiìora 
Teresa de Trivifio; Tesorera, Maria Ospina de Castafieda: ambas, beneméritas 
Cooperadoras y grandes bienhechoras de las Obras Salesianas.

El am o ry  la devoción a Maria Auxiliadora se dieron siniultàneamente 
con la llegada de las Hermanas. Esto es resaltado por el interés de Madre

20 Crònica de las Casas de la Inspectoria. Casa de Chfa, 24 de Mayo de 1909.
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Octavia Bussolino en el Acta de su visita de 191121, en la que anota toda 
la instrucción contenida en 7 numerales indicando la forma conio debe 
organizarse la Asociación. Madre Margarita en su visita de 1914, vuelve 
a reforzar su importancia, recomendando que “<?/ celo de las Hermanas de 
està población no se extienda sólo a las ninas del Colegio y  de la Escitela, 
mas, también, a las sefioritas Asociadasy a las antiguas alumnas' \ 22

Para 1910, el 14 de Junio, con ocasión del Funeral de Don Rua, se 
eligió el primer Capitulo Directivo de los Cooperadores y Cooperadoras, 
Salesianos. quedando corno Directora, la Sra. Concila T. de Clavijo. 
Mensualmente tenian la Conferencia, hecha casi siempre por el Padre 
Inspector quien venia desde Bogotà para hacer el seguimiento a las Socias 
de Maria Auxiliadora y a las Cooperadoras.

El oratorio festivo empezó a funcionar formalmente desde los inicios 
de la obra. las Hermanas del Colegio colaboraban asiduamente. La asistencia 
de los niiios y ninas era entre 140 y 160.

Continuando con el aiìo 1909, otro lieclio providencial sucedió en este 
primer aiìo. El 18 de Junio, en un paseo que liicieron con las nifias, tres de 
ellas, sin que lo advirtieran las asistentes, comieron frutos de borrachero y 
se envenenaron. La promesa de vestir el hàbito de la Virgen, salvò a las dos 
màs graves y de las que se temia, pudieran morir.

El 11 de Agosto, od io  alumnas de loscursos superiores fueron invitadas 
a hacer los Retiros Espirituales con las nifias del Colegio de Bogotà.

Los éxitos acadéniicos no se hicieron esperar, asi corno lo reconocieron 
el Senor Pàrroco, Dr. Ricardo Garcia, el Sindico y el presidente de la Junta 
Comunal al presidir los exànienes seniestrales de las niiìas de la Escuela 
Comunal. Los cxàmcncs fueron Publicos al finalizar el ano, y muy elogiados 
por el rcndimiento logrado.

Los buenos resultados obtenidos en este primer ano de trabajo. les 
mcrcció un espccial articulo en el periòdico “El Pais” , de Bogotà, cl 24 de 
Noviembre. El articulo se titulaba “ PROGRESO DE CHIA":

“Està importante población merece parabienes muy entusiastas 
por los brillantes resultados obtenidos en los exànienes anuales del

21 Libro de Visitas de las Superioras, seguii el Articulo 237 de la S. Regia. Casa de 
Chia. Firma Madre Octavia Bussolino, 14 de Marzo de 1913. Bsta vez la Madre lo motiva, 
aduciendo “el poco incremento que toma el Colegio".

22 Ibid, fi mia Madre Margarita Gay, Chia, Noviembre 3 de 1914.
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Colegio y Escuela de nifias cuya dirección ha estado por fortuna a 
cargo de las llijas de Maria Auxiliadora. En establecimientos conio 
éstos, no solamente reciben las nifias nociones utiles para la vida 
en el orden intelectual. sino que transfbrm adas las costumbres y 
dulcificando el caràcter por el cjcmplo y la palabra, se rcalizan las 
esperanzas de padres de Fam iliaen aquella escabrosa y ardua misión 
que constituye la educación de los liijos.
En el colegio y en la Escuela a que nos referimos. no sabemos qué 
admirar mas. si la excelencia de los métodos de ensefianza, el espiriti! 
de sacrificio, o la indulgencia en unos casos y la màs acendrada 
caridad en otros para con las ninas, tan propias de las OBRAS DEL 
VENERABLE JUAN BOSCO.
Si la humildad y abnegación de las Hijas de Maria Auxiliadora 
excluyen el elogio y la resonancia que merecen los esfuerzos, 
la sociedad de Chia guardarà reconocida el grato recuerdo de tan 
nobles Institutoras.
Como decididos amigos de Chia. deseanios que continue bajo està 
noble dirección la educación de la nifiez”23.

1910
Continua Sor I lonorina conio Directora de la casa. La aconipafian este 

afio, ademàs. Sor Alicia M atamoros. novicia. que llega para hacerse cargo de 
la mùsica. Sor Inés Duque, novicia, y Sor Inés Santinello. El alumnado no es 
numeroso, solamente son 40 nifias. La ensefianza. conio en el afio anterior, 
comprende loscursoselem entales, la ensefianza media, la ensefianza superior 
y los cursos prcparatorios, lc r afio Complcmcntario y 2° Complcmentario. 
En la Escuela Comunal si bay gran afluencia de nifias, alrcdedor de 170. 
Elias participan en todo lo del Colegio. por ejem plo en el Triduo de apertura 
del afio escolar. predicado por el Padre César Césari SDB. que desde Bogotà 
viene a acompafiar los tres dias con las instrucciones y la meditación.

La fiesta de Maria Auxiliadora. precedida por el mcs de preparación 
también este afio es muy solemne. La preside el Padre Herràn. SDB. que 
viene de Mosquera. No faltan los motetes ejecutados por las alumnas. conio 
el Salve Màter. O Salutaris Hostia, Nuestra Seiìora Auxiliadora. Se cuenta 
con la presencia de las antiguas alumnas. posiblemente de otros sitios. y con 
la Asociación de Maria Auxiliadora.

”  Apuntes SDG. 85-86.
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El 31 de Mayo, corno cicrrc del mes, hay una gran fìcsta: el cxainen de 
Catecism oy dentro de la programación cultural, el Drama, “La Bendición", 
en tres actos. Se intercalali con piezas ejecutadas en el piano y tres 
intermedios de Concierto. Al final, la repartición de premios, por niveles: 
Curso Preparatorio, Cursos Medio y Superior y Cursos Complementarios. 
Participan también las ninas de la Escuela Comunal y el oratorio.

Se observa a lo largo de la crònica de la casa, que la población 
participa en todos los aconteciinientos de la comunidad. por ejemplo, para 
los funerales de Don Miguel Rtìa, el 14 de Junio, 400 personas se hicieron 
presente. Lo solemnizó el Padre Briata. SDB y los Cooperadores Salesianos 
aprovecharon la circunstancia para instituir el Consejo de la Asociación, 
compuesto por la Directora, dos Consejeras, una tesorera y una Secretaria. 
Regularmente tern'an la conferencia en la Parroquia.

A nivel de Nación se estaba celebrando el primer Centenario de la 
Independencia. de manera que accediendo al deseo de los Padres de familia, 
se les concedieron las vacaciones del 22 de julio  al 7 de agosto. En la 
población hubo también fiestas especiales, una de el las, la cabalgata desde 
el Puente del Comùn, el destile de carrozas; una de ellas fue cncomendada 
al Colegio.

Con la comunidad del Colegio Maria Auxiliadora, de Guatavita, se 
programaban actividades conjuntas, por ejcniplo la celebración del 24 de 
agosto, en la cual el Pàrroco les dio toda su colaboración

Posiblemente por ser imposible la Misa diaria, luego de la visita de la 
Visitadora Madre Octavia en el mes de octubre, se dispuso que a una misma 
bora todos los dias, alumnas y Hermanas fueran a la Parroquia a recibir la 
Comunión.

1911
Los cursos para este ano estàn resenados conio Elementales, Medio, 

Superior, 1°, 2° y 3° Preparatorio, con un total de 45 alumnas. Llcga conio 
personal de la casa Sor Maria Galvis para liacerse cargo de las ninas internas 
y maestra de los cursos elementales. Bcrtilda Mendoza (ex-novicia) para la 
Escuela N° 2. Màs tarde llega Sor Ana Maria Siccard para encargarse de la 
porteria. En el colegio le ayudarà a Sor Honorina. Sor Ana Rita Troconis, 
conio Ecònoma de la casa. Ya no se liabla de Escuela Comunal sino de
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Escucla N° I y Escuela N° 2U. Sor Honorina es la encargada de los Cursos 
Supcriorcs, 1°, 2° y 3° Preparatorio25.

Desafortunadamente este aiìo no les fue faciI la consecución de un 
sacerdote salesiano para el Triduo de apertura del aiìo escolar. ni para las 
fìestas del mes de Mayo. Las Exalutrmas de Bogotà quisieron venir a celebrar 
la Ficsta a Sor Honorina, se Ics dejó el dia 29 de Abril, pues las alumnas se 
la celebraron el 30.

Una triste noticia recibieron el 16 de mayo por la razón que envió la 
Madre Visitadora: era necesaria la presencia de Sor Honorina en Bogotà, 
pero sin dar màs detalles. Viajó hacia la capitai en el tren de las 7 a.m. Sor 
Honorina fue requerida para reforzar el personal que ya estaba en Guadalupe 
en la fundación. Sin embargo, ni a las Hermanas ni a las nifias se les dijo 
algo referente a esto. sino que Ilegò la razón de viajar a Bogotà. Una nifìa 
de casa vino después cl 21 de mayo para Ilevarle sus cosas. Hubo gran llanto 
entre las nifias por està separación. Las Hermanas y las nifias no podian 
consolarse al saberlo;

El 24 de Mayo no pudicron celebrar la ficsta de Maria Auxiliadora cn 
el Colegio, pero en cambio hacia el mediodia una seiìora llegó para contarles 
que habi'a visto en la estación del tren en Bogotà a Sor I lonorina. cuando ya 
partia para Guadalupe. Las Hermanas y las nifias lo sintieron mucho. Sor 
Honorina se habia ganado el afecto y el aprecio de todas y el de la población. 
Por fin supicron las razones de los cambios. cuando cl 29 de Mayo, Sor 
Margarita Gay. com isionada por Madre Octavia, fue para nombrar corno 
Vicaria a Sor Ana Rita Troconis. Como Directora quedaba la Madre Octavia. 
quieti desde Bogotà estaria al tanto del Colegio y de la Escitela. No habla 
la Crònica lo referente a Sor Honorina, pero se sabe que fue enviada a 
Guadalupe luego de la fundación alli, (1911) para cncargarse del Colegio, 
pues también les fue ofrecida en esa población la Escuela y las Hermanas no 
alcanzaban para atender a las dos obras.

24 Realmente es lina sola Escuela, pero la dividen en dos segun los cursos: I" y 2", corno 
Escuela N° I . Escuela N° 2. el curso 3°.

Segùn las Actas de las Visitas de las Supcrioras. està Escuela no estaba en el misnio 
predio del Colegio. pues dice que: “ ['stando la casa actualmente sin Directora, queda en 
reemplazo de la misma la llerm ana Ana Rita Troconis. Para facilitar a està el cumplimiento 
de su oficio de maestra de la Escuela Superior. se obtiene del Municipio cl permiso de pasar 
la Escuela al locai del Colegio. Quedan destinados para la Escuela dos salones y un patio 
enteramente separado del Colegio. Este traslado se hace también con el fin de obtencr del 
Municipio un auxilio para cl pago del arriendo de la casa. Actas Visitas, junio  24 de 1911.
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Otra noticia triste rccibi'an el 29 de Mayo. Por medio de una carta de la 
Madre Visitadora, disponia que las 8 internas del Colegio fueran al Colegio 
Maria Auxiliadora de Bogotà26 para continuar alla sus estudios. Dice la 
crònica que estas nifias eran la alegria del Colegio y que fueron muy lloradas 
por sus compaiìeras externas.

Finalmente el 31 de mayo pudieron celebrar la ficsta de Maria 
Auxiliadora. con la presencia del Salesiano, Padre Martin Caroglio, SDB. 
Sor Margarita Gay habia estado acompanando la comunidad, pero debió 
regrcsar a Bogotà el 5 de junio. El 17 llcgaba finalmente la Visitadora, 
Madre Octavia.

Los cxàmcncs scmestrales y de fin de ano todavia no se prcscntaban 
pubicam ente. El libro de Actas se abre el 1 4 d eJu lio d e  1911. Dice asi:

“A las 3 p.m. se reunieron en el Salón preparado al efecto. el Sefior 
Don Marcelino Luque. Presidente del Concejo Municipal, las 
Hermanas y maestras y las alumnas del Colegio para dar principio a 
los Exàmenes Semestrales.
Versa el examen sobre las materias siguientes: Religión e Historia 
Sagrada.
Se examinan por tesis. individualmente, las alumnas de los Cursos 
Preparatorios. Los demàs Cursos: Superior, Elemental y Medio, 
colectivamente.
El resultado de los Exàmenes puede verse en el Registro de 
Califìcacioncs
A las 3.55 p.m. Ilega el Sefior Cura Pàrroco, Dr. Don Ricardo 
Garcia. Se suspende el examen para recibirlo. Continua. A las 5 p.m. 
terminado cl examen de Religión e Historia Sagrada se levanta la 
sesión.

Firmali,
Ricardo Garcia 
Marcelino Luque A.

Por la Directora, Hermana Ana Rita Troconis 
Hennana Edelmira Fierro -  Hermana Maria Galvis”27.

26 Acababan de pasar del Colegio de La Merced, regenlado por las FMA. a la nueva 
sede del Colegio Maria Auxiliadora, los cursos Superiores de Norrnal. No teniendo todavia 
en el Colegio de Chia las aprobaeiones, se dependfa para el Titulo del Colegio de Bogotà.

27 Los exàmenes continùan con dos materias en la mafiana. Del 17 de julio  en
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Desde un principio hubo la costum bre de los Retiros Espirituales para 
las sciioritas de la población, cn total unas 200 cntrc las del colegio y la 
cscucla. De cllas 35. y 20 intemas del Colegio y escuela, rcspcctivamentc. 
Este aiìo fueron predicados por el Padre Herràn, SDB. La Madre Octav ia les 
hace alguna visita y organiza a las que van a inscribirse a la Asociación de 
Maria Auxiliadora28. El Consejo quedó conformado por la Presidenta. Maria 
de Jesus Acosta. 1". Asistente, Margarita Melo, 2a Asistente, Susana Ospina, 
Secretarla, Librada Sànchez, Tesorera. Matilde Sotomayor. Enfermera, 
Enriqueta Umaiìa. Bibliotecaria Heraclia Montero.

La fiesta de Maria Auxiliadora cn la Parroquia no pudo cclcbrarse sino 
hasta el 22 de octubre. Fue solemnizada por la banda de los Salesianos, 
desde las visperas.

El 21 de Diciembrc llcgó la Directora Honorina. sicndo recibida por 
toda la población con gran alegria. Con ella particron hacia Bogotà cl 22 
para permanecer alli durante las vacaciones. En igual forma lo hicieron en 
estos primeros aiìos también en las vacaciones de julio. atìn con las nifias 
intemas que quedaran. dejando cerrada la casa, que quedó al cuidado de la 
bienhechora, Carmen de Matallana.

addante, firma la Directora del Instituto Maria Auxiliadora, de Bogota, Una. Margarita Gay 
y las respectivas maestras. Las materias son. Aritmètica. Gramàtica, Ortografia, l.ectura. 
Geometria. Historia Naturai. F.conomla. Italiano y Urbanidad. El acta termina con un gran 
elogio para el colegio: “Los aba jo firmados haccmos constar que se han efectuado los exàmenes 
semestrales del Colegio de Maria Auxiliadora. los que han dado un resultado satisfactorio cn 
cuanto a la manera del examen, la corrección de las contestaciones y la propiedad de las 
tesis sostcnidas por las alumnas. Todo lo cual nos complacemos en certificarlo en fuerza de 
la justicia merecida a las Hermanas Institutoras. quicnes dedican todos sus esfuerzos a la 
educación de sus alumnas y dati la màs alta honra al pueblo en que residen".
El Pàrroco. Ricardo Ciarda.
Las actas de los demàs exàmenes son firmados, ademàs del Pàrroco y la Directora. por Julio
C. Vargas. Otros por Jesùs Olivos.
El Presidente del Concejo. Marcelino Luque.
A partir de los exàmenes finales de 1912 y de 1913 en addante, la firma es de Sor Dolores 
Castancda, v de A.A. Baracaldo, Pbro., y Gerardo Ospina. Al final de 1913. por J. M. 
Espinosa Paris y G radano Ospina, ademàs. En 1914 los calificadorcs nombrados por la
I Icmiana Directora Dolores Castafleda. son El Sefior Cura Pàrroco. Dr. Garcia. el Sefior Cura. 
Padre Coadjutor. Dr. Simon Pefla. Dr. Anibai Castro. D. Leon Sànchez, D. Adolfo Correa,
D. Justino Matallana. D. G radano Garcia y D. Manuel Antonio Linares. En 1915 se agrega 
al Dr. Pedro Navarro y Eduardo Sànchez Sanmiguel. May una mención cspecial para la 
Sefior ita Mercedes Velasco y por las altas notas que obtuvieron la total idad de sus alumnas 
del Curso Medio y Medio Superior. Profesor de Religión era el Padre Dr. Simón Pena. Cf. 
Libro de Actas Colegio Maria Auxiliadora. Chia 1915.

28 Figuran las 7 normas muy precisas y sus literales respectivos para la organización v 
orden de la Asociación de Maria Auxiliadora. cntre las rccomendaciones dejadas por Madre 
Octavia Bussolino cn su visita. Actas Visitas .jun io  24 de 1911.
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Sor Honorina Lanfranco

Muy poco tiempo permaneció en està casa de Chia, Sor Honorina. Por 
sii valiosa calidad de educadora fue requerida para varias fundaciones. A 
partir de 1915 el sitio de su trabajo sera por el Departamento de Antioquia. 
A la vuelta de los afios se considero conio un verdadero privilegio su 
pertnanencia en Chia y el que ella haya sido la fundadora. Estos son algunos 
rasgos de su vida conio Educadora.

Nació en Valfencra (Asti), Italia, el 30 de abril de 1872. Murió cn 
Medellin, el 31 de diciembre de 1948. Persona muy culta y preparada. 
LIegó a Colombia en 1903 y en seguida fue noinbrada Directora del Colegio 
Dcpartamental de La Merced, confiado a las FMA.

El 1°. de Marzo 1912 dio inicio al Jardin de Infancia para ninos de 
4 a 5 afios29. Es preciso recordar aqui, que Sor Honorina fue una de las 
pioneras de estos Jardines en Colonibia3030, y que éste que aqui se nombra. 
es el primero en su gènero, en Bogotà. El 15 de Septiembre, se celebraba 
la primera Sesión extraordinaria del Jardin, quedando definitivamente 
aprobado. Asisten al acto el Seiior Arzobispo Mons. Herrera Restrepo y el 
Ministro de Instrucción Pùblica, entre otros31.

En 1915 fue enviada a Medellin conio fundadora del Colegio Maria 
Auxiliadora. Alli pudo desarrollar toda su actividad académica. que 
significò un notorio avance en el Colegio, corno la aprobación de los 
cursos Coniplementarios para pasar a la Escuela Normal de Institutoras. 
Sor Honorina debió lucbar con allineo, pero lo consiguió, de modo que se 
pudieran beneficiar algunas ninas pobres que dcscaban seguir los Estudios 
Magistrales.

v> Crònica de la casa Colegio Maria Auxiliadora, Bogotà, afio 1912.
,0 “Entre los ejcniplos de iniciativas femeninas novedosas en educación. cabe mencionar 

cl primer kindergarten del pais abierto cn Yarumal en 1911 por Maria Rojas Tejada. directora 
del Colegio de Maria, de Yarumal (1906), con la revolucionaria pedagogia del alcmàn 
Froebel hasada cn cl juego. Ocho afios después. el mèdico antioquefio Juan B. 1. ondo fio, 
al conoccr el jardin infantil abierto por sor Honorina l.anfranco cn cl Colegio de Maria 
Auxiliadora con cl mètodo Montessori, divulgò el programa en la Revista Departamental 
de Instrucción Pùblica, después de lidiar con el arzobispo de Medellin. Manuel J. Caycedo. 
quien no autorizó publicar la versión originai porque citaba “autores inficionados (sic) por 
el naturalismo modernista” . LA VIDA DE LAS ANTIOQUENAS, 1890-1940 ACTIVAS, 
AUDACES Y OBSTINADAS Por: PATRICIA LONDONO VEGA Publieado: Biblioteca 
Virtual del Banco de la Repùblica.. Credencial Historia, ediciòn 163, julio  de 2003.

51 Consignado en el cuaderno de las crónicas del Colegio. Memorias HMA Colombia.
107.



22 (ap i tufo primero

Pero no fue eso solamente. Sor Honorina deseabavincularse a la Escuela 
Normal y mandò pedir los permisos requeridos a la Curia, directamente. 
Està es la contestaciòn que recibe de la Arquidiòcesis de Medellin. el 6 de 
Marzo de 1916:

R. Madre Lanfranco 
Presente

“Por las presentes concedem os a V.R. el que pueda salir a la Escuela 
Normal de Institutoras de està Ciudad. con cl fin de dar a las alumnas 
de aquel establecimiento la clase de Pedagogia, en lo relativo a 
“Escuelas Infanti les".
Dios guarde a V.R.
Jesus Maria M arulanda32.

Se vinculó, pues, corno Docente en lacàtedrade Pedagogia de la Escuela 
Normal. De ese afio en addan te los Diplomas de las Normalistas, fuera de la 
firma de la Rectora, llevaban la de Sor Honorina Lanfranco. Por petición del 
Director de Instrucción, publicó los programas que se desarrollaban en los 
dos cursos de la Complementaria y en los dos de la Normal. Después de su 
publicación. junto con los de los Colegios de las Hermanas de la Presentación 
y de la Ensefianza y de los Colegios Profesionales del Departamento, se le 
envió a Sor Honorina la nota siguiente:

No. 156:
“El Pian de Estudios adoptado por IJsted para el Colegio Maria 
Auxiliadora que tan liabilmente dirige en està ciudad. y desarrollado 
seguii los M étodos y procedimientos pedagógicos que en él se han 
establecido. merece justo aplauso de mi parte, y en consecuencia, la 
Aprobación” .

De Usted. atentamente 
J.B. Londoiìo,
Director de Instrucción Pùblica-1.

Consta cl scilo del Provisorato y Vicariato General de la Arquidiòcesis de Medellin 
de està carta autògrafa, faeilitada por la Curia Arzobispal.

”  Carta conservada en la crònica de la casa de Medellin.
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Nuevamente el Sefior Director se dirige a Sor Honorina y le pide en el 
mes de Diciembre, que se haga cargo de la Dirección de todos los Jardines 
de Infancia que funcionan en la ciudad, y le ruega que escriba un reglamento 
y el respectivo Programa para estos Jardines y para la Escuela de Pàrvulos 
(infantes), con el fin de unificar la Ensefianza, y dar a las Maestras una guia 
que les facilite el trabajo escolar.

A partir de 1919 el Gobierno le pidió a Sor Honorina la creación de la 
Càtedra de Pedagogia Infantil en el Instituto Normal Femenino de Medellin, 
la cual ella misma dirigió. En ese mi sino aiìo, tuvieron. Sor Honorina y 
la comunidad del Colegio, la satisfaccio!! de recibir del Ministerio de 
Instrucción Pùblica de Bogotà la nota siguiente:

No. 1448, de Octubre 3 de 1919
“ En virtud de la Resolución No. 48, y del cumplimiento de los 
requisitos sobre la materia, concede al Colegio que dignamente 
dirige en la Ciudad, la facultad de otorgar Grados de Maestras 
Jardineras y de Maestras de Escuela ElementaP\

Dios la guarde. Firmado, Miguel Abadia Méndez’4.

Desafortunadamente no se ha podido establecer con exactitud cuàntos 
libros suyos de Pedagogia se publicaron. Se han podido rescatar varios 
volùmenes: Las Didàcticas correspondicntes a los cursos 1°, 2°, 3° y 4°. 
Elemental, el Mètodo para el Jardin Infantil y el tomo tercero, Amiga de la 
Niiìez, pero se sabe por las Hermanas que utilizaron sus materiales para la 
preparación de clases, que habia varios cuadernillos màs para los cursos de 
Primaria con las distintas asignaturas. Guias Didàcticas y làminas muy bien 
elaboradas. Fueron muy usados hasta hace unos 30 aiìos. Para muchas de las 
primeras I lermanas, fueron los ùnicos textos que usaron para la preparación, 
cuando estaban en boga los Centros de Interés, por ejemplo, y con ellos 
aprendieron a ser muy buenas Maestras; eran los textos de preparación que 
se utilizaban y los de “Scuola Italiana".

En cada uno de sus libros, la copia en màquina es, sin exagerar, 
pcrfccta, con màs de 250 pàginas. El Espaiìol, corrcctisimo; algo que es 
de elogiar sobremanera. • Puede apreciarse el valor llistórico, salesiano y 
fraterno y el sentido de pertenencia al Instituto y a la Iglesia que ellos tienen.

34 Documento conservalo en la crònica de la casa de Medellin.
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fuera del gran valor Pedagògico que significaron para Sor Honorina, y hoy 
mievamente para las FMA de Colombia, si se considera el gran aporte que 
prestaron a los Colegios que empezaban a surgir, y todo lo que supuso para 
Sor Honorina la oposiciòn sufrida, por venir de la alta Jerarquia.

Bien pudieran dedicarsele varias Tesis al anàlisis de sus Obras para 
sacar adelante el valor que hoy representan. y que tuvieron en aquella època. 
110 sólo para las FMA, sino para la Educación en Colom bia15.

1912
El 20 de enero regresa la comunidad de Bogotà. Como Directora de 

la casa llega Sor M argarita Gay. Es normal que ella vaya al Colegio Maria 
Auxiliadora de Bogotà en ausencia de la Madre Visitadora para quedar 
encargada de la Inspectoria.

Sor Amelia Zorzi. Ecònoma, Ademàs, Sor Edelmira Fierro, maestra 
para los cursos superiores. Sor Margarita Mendoza, encargada de la Escuela 
Comunal. Sor Emelina Rojas, novicia para los cursos de Primaria del 
Colegio, y Sor Maria Restrepo, postulante, sobrina del Presidente de la 
Repùblica. Dr. Carlos E. Restrepo; era nombrada para la Escuela.

Desde el aiìo de la fundación de la casa se estableció corno el dia de 
ficsta de los Coopcradores, el 27 de Octubrc. Asi lo tcndràn por muchos 
aiìos. La fiesta era muy solemne; generalmente veniali los SDB de Bogotà 
con la Banda para solcmnizar los actos. Del 18 al 21 de Noviembre Madre 
Enriqueta Sorbone1h les hizo la Visita canònica. Venia acompaiìada por 
Madre Clelia Genghini17.

Durante el mes de diciembre y enero estuvieron pasando las vacaciones 
en la casa las Hermanas del Colegio de Bogotà, junto con las niiìas intemas.

1913
La Obra que habia em pczado bajo tan buenos auspicios, estaba un poco 

incierta. Las relaciones con el Pàrroco no eran las mejores, y en aquellos 
tiempos eso era casi definitivo. El madrugaba a rezar su Breviario y a hacer 
la M editaciòn. pero no consentia en celebrar la Misa antes de las 7 a.ni., bora 
en que las ninas entraban a estudiar. por lo cual las Hermanas tan sólo podian 
com ulgar antes de la Misa, y salir. Precisamente cl 29 de noviembre llegaba

’5 Cf. Memoria* FMA, 343-350.
w Vicaria General del Instituto.
"  Secretarla General del Instituto.
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una nota para el Coneejo Municipal y una carta para el Sefior Pàrroco en la 
que Madre Octavia y cl Consejo Inspectorial les notifìcaba que en vista del 
personal reducido de nifias y el poco progreso que se veia en la obra de Don 
Bosco aqui en la población. se pensaba retirar a las Hermanas. Para unos y 
otros esto les parecia un verdadera desgracia que ocurriera en Chia y por eso 
se apresuraron a escribir al Consejo de las Hijas de Maria Auxiliadora para 
que se revocara la decisión.

FI Colegio se abrió solamente con 12 nifias, pues dos sefioritas de la 
población abrieron un colegio y el numero de nifias para estudiar no daba 
para tres colegios. A esto se agrega que el Sefior cura Pàrroco no muestra 
mucho interés porel Colegio. Dice la crònica del 3 de febrero. que las gentes 
se muestran apàticas con las Hermanas. Con Sor Dolores Castaneda, habian 
llegado también Sor Ana Maria Siccard, corno Porterà, la postulante Maria 
del Carmen Moreno para completar cl personal de la Escuela. Al final de 
febrero cl nùmero de ninas era de 26 en el colegio, distribuidas asi: Cursos 
elementales, 10. Medio, 6. Superior. 4. Preparatorio P , 6. En las Escuelas 
Pùblicas, 115: Elementales, 52. Medio 39. Superior, 24. Sor Dolores 
Castafieda se liace cargo de las nifias del curso superior.

Rcfierc Sor Dolores Gonzàlez que las casas de Soacha, Chia y Guatavita 
sufrieron por està època un gran descenso y su desarrollo iba en decadencia, 
aùn los oratorios festivos. El apoyo de los Sefiores Pàrrocos era exiguo, 
incluso carecian de los auxilios espirituales. Por tal motivo las Superioras 
pensaron cerrar estas obras y abrirlas en otras partes cn donde el futuro 
ofreciera mayores garantias.

Providencialmente en este afio llega corno Directora. Sor Dolores 
Castafieda,s. El panorama empieza a cambiar, conio lo describe la misma

•’* Sor Dolores Castaneda Contreras (Bogotà, 27.11.1873 - Cali. 30. 6. 1954. Fue una 
de las primeras vocaciones colombianas. Asi la deseribe Sor Cecilia Zalamca en Sintcsis
Il istèrica de la Inspectoria San Pedro Clavcr. 14-15:
“Sus padres: Gabriel Castafieda % Belén Contreras. Familia acomodada y distinguida. tuvo 
la riqueza del espiritii, que floreció cn tres religiosas: una de la Presentación, otra de la 
Visitación v Dolores. I lijade  Maria Auxiliadora.
Su caràcter apacible y bondadoso. su espiritu de envidiable sencillez. le hicieron serena la 
vida. Y ella rcalizó su consagración a Dios y su donación al Instituto. que amò profunda v 
efìcazmente, sin complicaciones ni problemas.
Tenia una piedad radiante. Era culta y de modales finisimos.
Al profesarse le confió la asistencia de postulantesy novicias, tanto era su criterio y  madurez. 
Compartió los enormes sacrifieios de la comunidad cn Bosa. Fue Fundadora y Directora de 
las casas de Soacha (1905) y Taller de Medellin (1906); Maestra de novicias (1912). Dirigió 
en distintos periodos las casas de Santa Rosa de Osos. Chia, T alle r  Maria Auxiliadora en 
Medellin y cn Bogotà. Casa de Salud. En 1928 fue delegada con Sor Angela Cagliero al 
Capitulo Cìeneral.
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Sor Dolores Gonzàlez:
“Con la orden de cerrar la casa de Clu'a fue nombrada conio Directora 

Sor Dolores Castaiieda. religiosa que liabia ingresado a la coimmidad entre 
las cinco primeras jóvcncs, cl 1° de noviembre de 1897. Alma templada en 
un ambiente lietamente mornesino por la virtuosa Madre Brigida Prandi”  
( . ..)  Sor Dolores llcgó a Cliia a cum plir la orden de la manera mas prudente. 
Estudió el campo y con la cliispa del celo oculto: vio el nùmero de alumnas; 
imposible abandonarlas aun cuando fueran pocas. Con la intuición del 
bumilde cntcndió las difìcultadcs. estando en primcra linea cl no podcr asistir 
las Hermanas diariamente a la Santa Misa. Con suina prudencia y tino, poco 
a poco se fue gallando el aprecio del octogenario Pàrroco, de quieti obtuvo, 
no solamente la Misa a la hora conveniente, sino también todas las Pràcticas 
acostumbradas por la comunidad. conio la celebración del mes de Maria 
Auxiliadora. del Sagrado Corazón de Jesus, etc. Con este calor espiritual 
todo fue reviviendo: el nùmero de alumnas aumentò, de manera que la casa 
se restableció en cambio de clausurarse. Si el celo lumiilde de la religiosa 
no liubiera visto las almas sino la perspectiva de ese entonces tan carente 
de brillo, la casa se liubiera ceirado y el bien inmenso del futuro se hubiera 
perdido. Incidente glorioso para los anales de la Inspectoria, que hoy (1953) 
posee el Colegio de Clu'a. con un amplio locai en construcción. Cuenta con 
300 alumnas que cursan basta cuarto de Bacliillerato y se les da orientación 
Comercial. Posee un bucn material didàctico y està bicn acrcditado ( . . .)  El 
celo prudente y silencioso de Sor Dolores Castafieda dio su ubérrimo fruto a 
la Inspectoria. Bello ejem plo para el futuro que quiera posecr la experiencia 
de las obras que surgen al influjo de Dios, que no necesita de grandezas 
liumanas, ni de aparente brillo”40.

Sor Dolores tuvo el mismo encargo al pasara Soaclia. cerrar el Colegio. 
pero pudo también sortear alli las situaciones difìciles, semejantes a las que 
encontró aquf.
En los Colegios de Maria Auxiliadora en Bogotà y Cali rcalizó la labor silenciosa v benefica 
de sus ùltimos aftos". ('/. \femorias H\f/I Colombia. 89.

Vino conio Superiora para la lundaeión de la obra de las FMA en Colombia, afio
1897.
De ella habla asi Sor Dolores Gonzàlez: “Madre Brigida Prandi, la que vio nacer la obra de las 
l'MA en Colombia, la madre bondadosa y abnegada que alentó con su ternura y entusiasmò 
con su ejemplo a las primeras hijas. a través de las dificultades sin cuento y de los sacrificios 
inniimerables que acompafiaron cl arraigo firme y duradero de la Congregación en el suelo 
Patrio. l’ermaneeió al frentc de la Inspectoria desde el afio 1897 Afio de la fundaeiòn en 
Colombia, hasta el afio 1907 en que partió para Italia para tornar parte en el Capltulo General" 
(VI. Capitulo Extraordinario). SD(1, Apuntes, 209.

40 SDG. Apuntes. 116-117.
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Para despedir las vacaciones de las ninas de Bogotà y las Hermanas, 
liabian sido invitadas por el Seiìor Alcalde y el Pàrroco de Tabio; fueron 
muy bien atendidas, también por el Alcalde, quien las mandò en el carro 
de bueyes para el regreso. pero con tan mala suerte que éste perdio la 
lanza y todas fueron a caer debajo de las patas de los bueyes. Hubo gran 
consternación. Las auxiliaron el Pàrroco y e l  Seiìor Alcalde. L asgentesque 
lo vieron estuvieron de acuerdo, que sólo un milagro las salvò de mayores 
percances. La màs golpeada fue la Directora Dolores que cayó debajo de las 
30 ninas41.

La Visitadora. Madre Octavia consiglia en el Acta de su vista de 1913 
la conveniencia de abrir un intemado para las niiìas de la Escuela. ante las 
peticiones de los padres de familia, por vivir las ninas distantes del pueblo 
Se les debia ensenar. ademàs, a remendar y a cortar. Permaneceràn en la 
parte destinada a la Escuela. Se elaborò el prospecto para el “ Intemado 
Escuela'' Deja todas las indicaciones y aùn, cònio debe ser la separaciòn con 
las ninas del Colegio y qué debia dàrseles en cada una de las comidas del 
dia42, y en la noche pan y agua de panela o chocolate de harina, “corno come 
la gente pobre de la sabana".

El 3 de junio se celebrò la fiesta de Maria Auxiliadora, con la presencia 
de Sor Margarita Gay en representaciòn de Madre Octavia. Participaron a la 
Eucaristia las Asociadas, las ninas, las seiioras devotasde Maria Auxiliadora, 
en total unas 300 personas. El canto estuvo a cargo de las exalumnas. Luego 
de la Academia. se hizo un paseo a la casa del Seiìor Eustasio Duarte, papà 
de la Herniana Natividad. Fueron obsequiadas con duraznos y manzanas del 
huerto de està casa.

Como otros aiìos, la fiesta del 20 de .luiio es muy celebrada en el colegio 
con la presencia del Seiìor Alcalde y las autoridades civiles y religiosas.

El 24 de Julio saliò de la Comunidad Sor M argarita Mendoza. Las 
gentes no estaban al tanto de saber las cosas, solamente querian a toda 
costa que la volvieran a 1 levar al Colegio. y hasta proyectaron hacer una 
manifestaciòn para lograrlo. Debiò mediar el Pàrroco para evitarlo. Portales 
rumores vinieron de Bogotà la Vicaria, Sor Margarita Gay y Sor Honorina 
Lanfranco para acompaiìar a las Hermanas en tales circunstancias. Sor 
Honorina aprovechò su estadia para instruir a las novicias que enseiìaban en 
la Escuela Comunal.

41 Crèmica de la Casa, 28 de Enero de 1913.
42 Ibicl, 14 de Marzo de 1913.
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Los Padres Jesuitas organizaron por estas feelias del mes de Octubre 
lina Gran Misión y fueron las ninas de la Escuela las encargadas de preparar 
a las ninas del campo a la 1a Comunión, unas 40, con las nifias de la Escuela 
y del Colegio, en total 94 nifias.

El afio terminò, conio los anteriores, con el triunfo de las nifias en los 
exàmenes finalcs que se hacian pubicam ente, pero fue un afio muy duro 
para las Hermanas por la frialdad de la gente, por la escasez de personal y 
por las liabladurias en torno al caso de Sor M argarita Mendoza.

1914
Como el afio anterior la Madre Visitadora liabia planteado la posibilidad 

de retirar las Hermanas a otro sitio en donde se apreciara màs el trabajo 
educativo, el Pàrroco hizo la advertencia en la Iglesia parroquial e instò a 
que las nifias fueran matriculadas en el Colegio de las Hermanas. El nùmero 
llegò a 50 para el Colegio y a  100 para la Escuela. Las personas principales 
de la población se liicieron presente ante las Hermanas y empezaron a 
cambiar las actitudes. Sor Dolores Castafieda. supo manejar las cosas con el 
Sefior Cura Pàrroco, de modo que ya fue màs asequible y el Colegio tornò 
el ritmo que antes tenia.

Para fortuna de las Hermanas. ese afio llegò conio ayudante del Pàrroco, 
el Doctor Simòn Pefìa45, con un afio de Ordenaciòn Sacerdotal, a quien 
familiarmente se le llamaba: “El Padre Pefiita", cuando afios màs tarde fue 
Pàrroco de San Diego en Bogotà, Parroquia muy cercana al Colegio Maria 
Auxiliadora. Desde entonces era corriente su fama de santo y bueno.

Por fin las Hermanas pudieron tener la Eucaristia todos los dias, corno 
siempre lo habi'an deseado. En la población se sintió el fervor del Padre 
Pefiita quien activó la celebración del Retiro para las sefioritas de Chia y las 
varias celebraciones del afio litùrgico, habiendo sido de gran ayuda para el 
Doctor Garcia. el Pàrroco.

41 FI Padre Simón Pefia hahia nacido cn Chia. esquina costatici nor-oriental del parque 
Santander. en la C'asona Santa Ana. Calle 12 Cra 10 N" 12-02, que conserva cl estilo y la 
cstructura originai, aunque convertida hoy (2007) en locales comercialcs. En el frente hacia 
el parque, se conserva la siguiente inscripción, en bronce: En esiti casa nació el Pache 
Simón Pena Gonzàlez el 19 de Junio de 1888. Homenaje del pueblo en el dia de sus Bodas 
de Oro Sacerdotales. Chia. oclubiv 28 de 1963. Està casa màs tarde Tue de la Scfìorita
Anita Zambrano, su sobrina. La ducila anterior lue la Seftora lleraclia Quintero de Socha.
segùn testimonio de Virginia Tibaquirà. Iloy es propiedad del Sefior Fernando Patirlo. Està 
reportada por cl Sefior I .tiis I lemando Santana corno una de las esquinas importantes de Chia. 
Anecdotario, 12.
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El ano se inicia con nueva Inspectora, ante el traslado de Madre 
Octavia Bussolino44 bacia México. En su reemplazo fue nombrada Madre 
Margarita Gay45, a quien se nombrarà en repetidas ocasiones en està historia 
del Colegio.

Narra la crònica del 28 de marzo algo que causò mucha impresión en la 
poblaciòn. Habian ido de paseo los alumnos del colegio masculino46 y uno 
de ellos se tirò al rio sin haberlo previsto nadie. El Rector se lanzó a salvarlo, 
pero ambos perecieron aliogados. Fue dificil encontrar su cadàver.

Antcs de finalizar el ano escolar se hizo realidad la peregrinación al 
recién construido tempio del Voto Nacional47. Todas las poblaciones de 
Colombia debi'an cumplirla. En Cliia fue escogido el dia 9 de noviembre 
para ir, y en efecto, todas las ninas con las Hermanas fueron en tren basta 
Bogotà, y de la Fstación, a pie. al Santuario.

44 Madre Octavia Bussolino, la segunda Inspectora en Colombia. Llegó al nuevo 
campo que le confiaba la Divina Providencia en Diciembre de 1907. Eran tiempos difìciles, 
pucs la obra no estaba aùn consolidada. Abrió las casas de Chia, del Tallcr (Medellin) y 
Guadalupc. A ella se debe la compra del lote que hoy ocupa la Casa Inspectorial y el traslado 
del Noviciado a la pcquena casita que en él habia. Hizo construir la Capilla y dio comienzo 
al locai para el Colegio. Pero en sus actuaciones cuàntas penai idades y estrecheces tuvo que 
sobrcllcvar! y lo hizo siempre con la mirada fija en Dios; mas sus desvelos fueron premiados. 
El arto 1913 marcò el termino de sus actividades en Colombia, l-’ue llamadapara las rcunioncs 
del Capitulo General y luogo a seguir su misión direttiva a México. SlX i, APIJNTES, 2009.

4' Madre Margarita Gay. Gobernó la Inspectoria con un don espccial y una intcligcncia 
c intnición no comuncs, en tres periodos diversos: de 1914 a 1921; de 1924 a 1928, y por 
ùltimo de 1937 a 1944. Descontando los artos, muy pocos. en que por obediencia. desplegó 
los ardores de su celo en el Perù, en Italia v en Esparta, ha transcurrido su meritoria existencia 
en nuestra Patria. ( . . .)  Ella ha visto progrcsar la Inspectoria, desdc sus comicnzos hasta su 
actual y gigantesco desarrollo ( .. .)  Colombia le levanta un monumento csculpido por su 
palabra, su celo vaieroso y su espiriti! enèrgico y emprendedor. SDG. APUNTES, 209-210.

46 Narra asi el hecho el historiador Matiz, aunque difieren con la cronista sobre el dia: 
"En el arto de 1913 dirigió un colegio para varones el institutor Don Rafael Maria Garda, 
quien en abril del mismo arto pereció tràgicamente en el rio Bogotà, cuando trataba de salvar 
la vida de uno de sus alumnos que se bartaba en dicho rio en una martana de paseo del 
colegio. Con motivo de la tràgica y hcroica muerte del maestro, al arto siguiente el 17 de 
Abril de 1914. la asociación de cronistas de Bogotà. a iniciativa del diario bogotano “Gaceta 
Republicana". organizò una peregrinación a Chia a la tumba del instructor". Deseribe el 
recibimiento que Chia les hizo en La Caro a las personal idades que llegaron. entre ellas. 
cl Ministro de Instrucción Pùblica. Dr. Carlos Cucivo Màrquez el Ministro de Instrucción 
del Dcpartamento, Dr. Roberto Cortàzar, el Dr. Fabio Lozano y Lozano, en nombre de los 
universitarios de Bogotà.. etc.. Cf. CARI.OS A M A H /, Chia la Ciudad de la Luna, 1945. 18.

47 Tempio construido conio un voto especial para que cesara la guerra de los Mil Dias.
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1915
Se inicia este aiìo con 60 alumnas en el Colegio en los cursos 

Elementales, Medio, Superior y Preparatorio. En la Escuela, 94, asi: 62 en 
los cursos elementales. 19 en el M edio y 13 en el Superior. 80 Asociadas de 
Maria Auxiliadora y 30 Aspirantes. No se reporta el nùmero de inscritas al 
Oratorio Festivo.

Entre las Cooperadoras se destaca en su trabajo Maria de Jesiìs Acosta. 
Se nombra corno muy significativa a la Seiìora Susana Ospina de Quintero, 
fallecida este aiìo, era de la Asociación de Maria Auxiliadora en Colombia, 
exalumna y muy amiga del Colegio.

Como acontecimiento especial para la Comunidad en Colombia ese 
aiìo. fue la bendición de la Capilla del Colegio Maria Auxiliadora de Bogotà, 
siendo. ademàs, la primera Capilla dedicada a M aria Auxiliadora en la 
Nación. La celebración tuvo lugar del 29 al 31 de Mayo y coincidió con 
las fiestas por el Centenario del nacimiento de Don Bosco (1815). Al acto 
fueron las nifias intemas y  las Hermanas.

Es ùtiI dcstacar lo dicho cn cl final del Acta de los exàmenes al terminar 
el afio académico de 1915:

“El cuerpo de calificadorcs crcc cn deber de justicia dejar constancia 
en està Acta y al clausurarse los exàmenes, del adelanto que dia por 
dia va tornando en todo sentido el Colegio de nifias regido hace ya 
varios afios por las R.R. 11.11. Hijas de Maria Auxiliadora. Contando 
con el Sistema Educativo y buenas dotes de las R. R. II. H„ con el 
apoyo de la población y principalmente de los padres de familia, nos 
prometemos opimos frutos para los afios venideros.

Firma, el Padre, Dr. Simón Pefia48.

1916
Dentro del personal de Hermanas figura nuevamente corno profesora, 

Sor Edelmira Fierro. Sor Maria Restrepo y Sor Julia Tobar. La Directora. 
Sor Dolores Castafieda. terminaba el trienio y era trasladada al Colegio 
Maria Auxiliadora de Soacha. En su reemplazo llegaba Sor Teresa Carlini.

Cf. Cuaderno de Actas. Colegio Maria Auxiliadora, Chia. 1915.



La fundaeiòn 31

Este ano. el 11 de marzo se trasladó la Capilla a un lugar mas amplio y 
apropiado'9. A la ceremonia asistieron corno padrinos, el Alcalde Municipal, 
Sr. Telésforo Sànchez, el Doctor Julio Garcia y cl Senor Roberto Torres.

Invitado por las Hermanas visito el Colegio el Reverendo Padre. Dr. 
Eduardo Leon Ortiz, gran propagador de la devoción a la Virgen del Carmen 
en la Catedral Priniada. Igualmente el Padre Antonio Aime. Provincial 
Salesiano. Anteriormente, quien venia era el Padre Briata SDB.

Espccial rcalcc tuvo cstc ano la fiesta de Maria Auxiliadora por 
la circunstancia del estreno de la remodelación de la Capilla. En el mes 
de Septiembre se celebrò solemnemente el XXV aniversario del Sefior 
Arzobispo de Bogotà, Mons. Bernardo Herrera Restrepo.

Este ano ya funcionaba en el Colegio la Normal, con los cursos 1° y 
11°, corno consta en el Acta de los Exàmcnes finales50. Ademàs de Religión, 
figura la asignatura de Historia Eclesiàstica

1917
Sigucn los cursos de 1° y 2° de Escuela Normal, junto con la primaria 

y la Escuela. Llega Sor Catalina Bernardi para iniciar las gestioncs a fin de 
que el M unicipio compre los locales del Colegio y de la Escuela. pues en 
otra forma no podria seguir addante la obra. El Municipio, por medio de 
una carta, se compromete a hacerlo durante cl ano. No se reporta el nùmero 
de alumnas, pero se dice que son muy pocas. Mas addan te dice la cronica 
que para el Triduo del ano Escolar asisten 100 ninas de la Escuela y 40 del 
Colegio.

Como hecho espccial se rcporta cl 29 de agosto cl fuerte terremoto que 
fue sentido en la población51, y por primcra vez se anota la fiesta del 12 de 
Octubre con una academia muy bien descrita y asistencia de las autoridades.

4,1 Seguii el testimonio de Virginia Tibaquirà. està Capilla quedaba de sur a norte sobre 
la carrera 9", de la esquina de la calle 10" hacia el norte. Dice que inspiraba niucho fervor. La 
primera compra de terreno que hicieron las Hermanas. lue para la nueva capilla.

,0 Cf. Cuaderno de Actas, Colegio Mariti Auxiliadora. Chia. 1915. Figuran otros 
califìcadores, con cl Dr. J. Eliseo Partearroyo, Jannani Triana y Luis Pacheco Goenaga.

51 Kste terremoto està resefiado con dctalles y aludiendo a la profeda del Padre Margallo 
“un treinta y uno de agosto de un ano que no dire"... Habla de la destracción de edificios 
pùblicos. Iglesias. el Hospital San Juan de Dios. y especialmente en cl Barrio Chapinero de 
Bogotà. Fn Enciclopedia llustrada De Las Grandes Noticias Colombianas. Enrique Sanlos 
Molano-Jaime Zàrate Valero 1483-1983, 123, Facilitado a Sor Vilma Parra P. por el Seflor 
Luis Hcmando Santana, marzo 15 de 2007.



32 Cdpitufo primcro

Coincide con la celebración de los Exàmenes finales, que sicmprc 
fueron pùblicos. Los nùmeros de la academia son repartidos està vez entre 
las ninas de la Escuela y lo salum nosde la Escuela masculina. Los exàmenes 
de los cursos superiores del Colegio fueron el 7 de noviembre y del 9 al 13.

Los Ejcrcicios Espirituales se rcalizaron del 19 al 2 1 de noviembre, para 
las ninas del Colegio. de la Escuela y exalumnas de la Escuela. La clausura 
del afio cscolar, cl 22. La Inspectora, Madre Margarita Gay, recomienda 
que se aproveche la circunstancia de los Ejercicios Espirituales para que 
se organicen el Asociacionismo. atendiendo a la circular de la Madre que 
insinua que se favorezea. Igualmente vuelve a recomendar que en lo posible, 
se les de alguna clase de Religión a las ninas del servicio, que se les lieve a 
alguna de las Conferencias que se les liacen a las nifias internas. o bien que 
se le liaga asistir a las Buenas Noches con las nifias Intemas52.

1918
La vida siguió transcurriendo en forma normal; el desarrollo del 

Colegio en forma un poco lenta. Incrementaron el trabajo con la ensefianza 
del catecismo a personas del servicio todos los jueves en la tarde. El 30 de 
junio  se inició también la Escuela Dominical con 40 jóvenes, en su mayoria 
alumnas y exalumnas de la Escuela Comunal y jóvenes analfabetas. Se les 
da clase de Religión. Aritmètica, Literatura y Escritura.

En el mes de octubrc hubo la epidemia de influenza, llamada “ La 
Espafiola” por haber llegado de Espafia el contagio. Hubo que interrumpirse 
el afio escolar durante este mes. En Bogotà las Hermanas se ofrecieron a 
cuidar a los cnfcrmos y les fue confiada la antigua Escuela Militar, nuiy 
cercana al Colegio. convertida en hospital. En un mes pasaron por alli 516 
enfermos. Como Directora estuvo Sor Maria Amable Medicina, enfermera 
principal. Sor Arcàngela Marmo, en la despensa. Sor Maria Luisa Herrera. 
sobrina de Mons. Bernardo Herrera Restrepo. Al bacerei balancedegastos se 
encontró que este hospital habia sido el que habia tenido una màs inteligente 
y econòmica adm inistración51.

En todo momento las hermanas recibieron el aplauso por la organizaciòn 
y puntualidad en llevar adelante las clases del colegio y la dirección en la 
escuela. Siempre eran puestas corno modelo por està exactitud y por la 
forma de educar.

53 Cf. Actas I Isitas de Ins Sttperioras, 22 de noviembre de 1918. 
"  Cf. SDG, Apuntes. 123-124.
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El colegio contò para cstc ano con 52 alumnas y la Escucla Comunal 
con 120. Como en aiìos anteriores, cl nùmero de Hermanas era de 5. Este 
aiìo luibo la visita de Monsefior Leonidas Medina, con ocasiòn de la Visita 
Pastoral a la poblaciòn. Las clases se iniciaron mas tarde por no estar listas 
las reparaciones locativas por parte del municipio.

Una de las Hermanas. Sor Inés Tori, se enfermò gravemente, por lo 
cual debió venir de Bogotà la Madre Inspectora. trayendo a la Hermana 
Felisa Caballero para cuidarla hasta dejarla recuperada en el mes de marzo.

La fiesta de Maria Auxiliadora se celebrò en la Parroquia y cn la fccha 
indicada, 24 de Mayo. Generalmente venia alguna Supcriora de Bogotà para 
presidirla. Està vez fueron Sor Pierina Bonetti. Directora del Colegio Maria 
Auxiliadora. de Bogotà y Sor Maria Luisa Herrera.

El Colegio participò en la celebraciòn del Aiìo Mariano de la poblaciòn 
y con està ocasiòn Ilegò el Cuadro de la Virgen de Chiquinquirà el 5 de 
Julio. El 14 fue la fiesta cn cl Colegio, con Misa solcmne y acto cultural 
al que asistieron todas las autoridades del municipio, el 16. Después de la 
solenine coronaciòn de la Virgen, en Bogotà, regresò de camino por la via a 
Chiquinquirà, acompaiìado por el fervor de la poblaciòn de Chia.

El 7 de Agosto, primer Centenario de la Batalla de Boyacà, se dio inicio 
a los exànienes. La programaciòn especial de la Escuela de ninas consta ya 
en programa impreso.

I)cl Ano 1920 a 1930

En 1920 se nota un mayor impulso. Llega corno Directora Sor Concha 
Ospina54. Con ella vienen varias ninas del Colegio Maria Auxiliadora de 
Bogotà a las que se trae intemas, para completar un nùmero de 20 internas. 
El alumnado del Colegio està entre 60 y 70 ninas y las de la Escuela màs o 
menos 100. Sor Concha Ospina se encargarà del curso superior.

En la Parroquia se honra de manera especial a la Virgen de los Dolores, 
corno la fiesta Patronal de la poblaciòn.

M La crònica de 1920 lo reporla el 7 de febrero. Viene también para las clases de 
los cursos superiorcs, pero Madre Margarita Gay en el Acta de la Visita, pidc que no tenga 
todas las horas de clasc. a fin de que pueda ocuparse de las Hennanas. Cf. Aclas l 'isilas. 13 
scpticmbrc de 1920.

1919
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Sigile con todo su entusiasm o la acción del Padre. Dr. Simón Pena, 
corno Vice-Pàrroco, a cargo de quien està casi todo el peso de la Parroquia. 
Aprovechando el ambiente de piedad que se vivia en el Colegio fimdò entre 
las niflas la “Liga del Nifio Jesus". Su Presidenta debia ser una 11 iila excelente. 
Salió elegida. Anita Zalamea. futura y eminente Hija de Maria Auxiliadora 
que vivió mas tarde anos gloriosos en este Colegio55. Vicepresidenta, Rosa 
Maria Sarmiento. Secretarla. Lucila Suàrez.

Como de costumbre, para la fiesta de Marta Auxiliadora venia la 
Inspectora. o una Supcriora del Consejo. Està vez fue la Madre Margarita 
Gay. acompanada por Sor Maria Luisa Herrera. Fuera de toda la celebración. 
en las horas de la tarde, antes de la procesiòn. la Madre Margarita o quien 
viniera a presidir las celebraciones. les bacia la Conferencia a las Exalumnas.

La crònica relata que para abrir la exposición de costuras, 28 de 
noviembre. y la Scsión Solatine, el 29, nucvamcntc estuvo en el Colegio 
la Madre Margarita Gay. Se observa aqiri y en todos los Colegios de las 
FM A la importancia que se daba a los trabajos y labores manuales: manteles. 
edredones bordados, dechados. tejidos para bebé, eran algunos de los 
trabajos realizados en las horas de costura.

1921. En las vacaciones vinieron a descansar Sor Angela Cagliero 
y Sor Clelia Testa para asistir a las ninas internas del Colegio de Bogotà. 
Permanccieron en la casa del 4 al 21 de encro. Desdc los inicios del colegio, 
està era la casa a donde veniali a temperar en las vacaciones las Hermanas 
de la Casa Central y del Taller. o a pasar algunos dias las hermanas que lo 
necesitaban por salud, bien fueran Hermanas, novicias o postulantes.

Figura corno novedad este aiìo en las Asociaciones. la Liga del 
Nino Jesiis. con 18 socias. Exalumnas, 70. Para el Colegio 50 externas y 
20 internas y en la Escucla Comunal, 103. En la Escucla Dominical, 45 
jóvenes. Por segundo aiìo viene conio maestra Sor Emelina Rojas. también 
lo sigile siendo Sor Concila Ospina de los cursos superiores, ademàs de ser 
la Directora.

Estando muy agotado el Vice-Pàrroco Dr. Pena, el Sefior Arzobispo lo 
mandò a descansar unos dias. A su regreso los feligreses le hicieron un gran 
recibimicnto con toque de campanas a fiesta y cabalgata. También las niiìas

"  Si hoy se goza del impulso dado al Teatro, corno lo queria Don Bosco en su Oratorio, 
esto se le debe, en priiner lugar a Sor Anita Zalamea, por su gran habilidad para armar en 
eseena muclias de sus obras compuestas para cada ocasión. o bien la declamación de stis 
incontables poesias escritas para las difercntcs fiestas.
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del Colegio y de la escuela salieron a recibirlo en un determinado sitio antes 
de llegar a la población.

El 19 de Febrero de este 1921, Sor Concila recibió la triste noticia de la 
m uertedesu liermano, el General, DoctorTulioOspina. Aél le debia grandes 
beneficios la Comunidad, no solo por haber sido uno de los principales 
bienhecliores en lo econòmico56, sino por liaber consegu ido para las FMA las 
escuelas en Medellin, siendo él, Inspector de Instrucción Pùblica. pues antes 
no se habia logrado. De Bogotà vinieron expresamente la Madre Inspectora 
y Sor Maria Amable Medicina para presentar su condolencia a Sor Concha.

Es bueno destacar quienes conformaban el Consejo de Exalumnas: 
presidenta Maria de Jesus Matallana. Vice-presidenta. Ana Pena. Secretarla, 
Beatriz Ospina. Sin embargo, la Asociación de Maria Auxiliadora habia 
decaido y la Madre Inspectora es del parecer que se anexen a la Liga del 
Nino Jesus, pues “durian Jrutos consoladores”51.

El 29 de Noviembre moria cl Pàrroco del que se ha hablado. Padre 
Ricardo Garcia, a los 87 anos de edad y 62 de sacerdocio, de los cuales 44 
liabian transcurrido en Chia.

1922. El personal de nifias es de 72 para el colegio y 114 para la Escuela. 
En el Colegio no liay sino 6 cursos, seguramente porque a las de ùltimo 
aiìo en el aiìo anterior. Anita Zalamea y Lucia Cadavid, las trasladaron al 
Colegio Maria Auxiliadora, de Bogotà, para terminar alli la Normal.

Fue nombrado cl 20 de Febrero de 1922 el Padre Dario Latorrc a quienes 
le dan las Hermanas una nota de “Excelente!”. El Pàrroco era nombrado 
también Inspector Locai para el colegio y la escuela.

La epidemia de sarampión cundió en la población. Una niiìa de 9 aiìos, 
Susana Adames falleció a consecuencia de està enfermedad. Ella misma 
quiso que fuera el Sacerdote a administrarle los Sacramentos. El Pàrroco 
dijo que su muerte habia sido envidiable. Ante la persistencia del mal. en 
la población se hicieron tres dias de Rogativas para que pasara la epidemia.

Los dos Colegios de Maria Auxiliadora, el de Bogotà y el de Chia 
compartian mucho, sobre todo para las fiestas. Poroso, el 30 de Julio viajaron 
a Bogotà las ciuco Hermanas de la casa y 44 alumnas intemas para participar 
al Acto Litcrario con cl que se celebraban las fiestas jubilares del Instituto.

v' Cuenta Virginia Tibaquirà que gracias a él. Sor Concha Ospina conseguia siempre 
gratis los pasajes en Iren, y por eso con frecuencia iban a  paseos sin ningùn costo.

57 Cf. Actas Visita, junio 28 de 1921. Sor Pierina Bonetti.
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El 27 de Agosto visita la casa el Seiìor Presidente de la Repiìblica, 
Dr. Pedro Nel Ospina58, Hermano de Sor Concha Ospina. Lo acompaiìaba 
lina familia amiga. Fue recibido por los Padres Salesianos, P. Bertola. Padre 
Amava y el Padre Herràn, ademàs, con los honores de la banda del Ejército. 
Las exalum nas le preparan un gran almuerzo. En la tarde se presentò una 
muy linda Academia y luego de las palabras de agradecim ientoy elogios del 
Senor Presidente, se dispuso su retorno a Bogotà.

Desde esa epoca el Teatro ocupaba un puesto importante en las 
activ idades del colegio, porejem plo, para recabarfondos para laconstrucción 
de la nueva Iglesia Parroquial, se presenta varias veces el drama “ Redenta". 
Se preparali fìcstas tambicn para la salida de los Ejercicios Espirituales. para 
los cxàmcnes semestralcs y finales, fucra de las acadcmias para las fiestas 
al Seiìor Cura Pàrroco y a la Hermana Directora, v para las feclias patrias.

Se aprovecha està casa para que las Hermanas y alumnas intemas de 
Bogotà vengan a las vacaciones. Se hace un intercambio, pues las de acà van 
a descansar a Bogotà, corno se ha dicho ya.

1923. Aparecen en la crònica siete cursos del colegio, con 78 alumnas. 
38 extem as y 40 intemas. En la Escuela Comunal, 120 niiìas con los cuatro 
cursos. 76 oratorianas y 26 en la Escucla Dom inical59. Continua la Liga 
del Nino Jesus y este aiìo se agregarà la Liga Eucaristica, fundada por la 
Hermana Directora Concha Ospina.

El 23 de cncro, por invitación de la Hermana Directora, vienen a pasco 
la Madre Inspectora con las Hermanas profesas, novicias y postulantes para 
pasar un dia de descanso, asi que Megan en el primer tren, pasan aqui el dia 
en forma muy agradable. y se regresan en la tarde.

Hay un hccho curioso cn las Crònicas de 1923, y que lo hacc rclatar 
la Madre Inspectora60, sobre una “m uchachita” , alumna, no especifìca si 
del Colegio o de la Escuela. cuyo papà ha lieclio el trato con la profesora, 
de enviarle todos los sàbados las calificaciones de su niiìa, al campo, con 
la paloma mensajera. Asi que, amarrado el papelito, muy puntualmente le 
llegaban semanalniente las notas de la hija.

Para la fiesta de Maria Auxiliadora, ademàs de la solcmne Eucaristia 
que debió celebrarsc cn los corredores por no tener suficicnte capacidad

<s General Pedro Nel Ospina. Presidente de la Repùblica de 1922-1926.
19 Las nifias de la Escucla Dominical recibfan. fucra del C'atecismo. clases de costura 

y de reposteria, segùn lo reficre Virginia Ti bàquira, en Entrevista del 2 1 de Agosto de 2006.
“  Ihid, Marzo 4 de 1923.
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la Capilla, cinco sacerdotes estuvieron presentes en la procesiòn por los 
corredores del Colegio y Escuela.

También este ano reviste una espccial solemnidad la fiesta de la Directora 
celebrada el 15 de Septiembre; viene de Bogotà el Padre Basignana SDB 
y tienen la concelebración con el Pàrroco y Vice-Pàrroco. Las Hermanas 
aprovechan para presentar algunas obras de teatro con las ninas, conio la 
titulada “ Las dos madrcs” a beneficio del nuevo Tempio Parroquial que se 
enipczaba a construir.

Gran importancia se le da a la renovación de los Votos del Bautismo 
para quienes van a hacer la primera Comunión. y està celebración tiene lugar 
cn la fiesta de la Gratitud.

1924. Lamentablemente este aiìo se tuvo la pena de la muerte de la 
Madre General, Madre Catalina Daghero. Por esos dias estaba en Clu'a la 
Madre Inspectora. La noticia se la trajeron Sor Maria Amable Medicina y 
Sor Catalina Bernardi.

El 3 de mayo parte de la población el Padre Penita. La noticia se habia 
recibido el 1° de mayo. Asi se transcribe de la crònica este hecho triste para 
la comunidad:

“Parte para su nueva Parroquia -  Cajicà - el Rvdo. Dr. Pena que 
deja a la población, y sobre todo al colegio, sumidos en la màs 
grande tristeza. El fue por diez aiìos Capellàn y confesor de las 
Hermanas y de las ninas; fue màs aùn, padre solicito y cariiìoso, 
alma y vida del colegio, al cual dedicaba todos los momentos que su 
Ministerio le dejaba libres. Su memoria debe perdurar, conservada 
en profunda gratitud. pues de nadie ha recibido ni recibirà està casa 
mayores bcncficios. Que Dios, que es el ùnico que puede apreciar 
completamente la obra que el Dr. Peiia con tanto celo y caridad 
ejerciò entre las Hermanas y las ninas, le recompense en el cielo 
y nos envie por las oraciones de él, otro confesor y Capellàn que 
continue dignamente la obra em pezada"61.

En la Visita de Madre Margarita Gay queda consignado que 
mensualmente se saque una suma de dinero y se tenga aparte a fin de tener 
este aborro para amortizar la suma que falta para la compra de la casa62.

1,1 Cf. Crònica de la casa, 1° y 3 de tnayo de 1923.
63 Cf. Aclas lìsilas, junio 26 de 1924. Se proycctaba cnsanchar la casa.
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1925. Conio el personal para el Colegio aumenta, las superioras le 
piden al Concejo del M unicipio los locales que ocupa la Escuela Comunal y 
pide para ésta otro sitio, que les fue dado y es contiguo al Colegio y puede 
com unicarse con éste.

Como de costumbrc, celebrali todas las fiestas del ano y cn las cuales 
los Salesianos de Bogotà o de Mosquera, siempre les colaboraban ya fuera 
para las coiifesiones, conio para la solemnidad de las Misas.

Las exalumnas demuestran estar muy contentas con las Hermanas. Para 
el aiìo 1925 Ics obscquian un pasco corno agradccimicnto por los Retiros 
que han tenido jun to  con las ninas; van en once carros. Con ellas invitan al 
Pàrroco, al Vice-Pàrroco y al Padre que les ha predicado los Retiros. pero 
en uno de los carros una nina que sufre de vértigos se desmaya y cae a la 
carretera. No saben cònio, sino por un milagro de Maria Auxiliadora. el 
carro le pasó por encima sin hacerle ningùn danofi\

Para festejara la Hermana Directora se hizo la F iestade laGratitud. pero 
està vez por iniciativa de ella mistna, no se le ofrecieron regalos especiales. 
sino dinero para colaborar en la formación de vocaciones de jóvenes pobres. 
La fiesta fue rcpctida para colaborar con dincro a la Iglesia en construcción.

F.I 19 de octubre llegó la Hermana Maria de Jesus Navas, Directora del 
Colegio de Bogotà a restablecerse de una seria enfermedad sufrida en dias 
anteriores.

1926. Nuevamente es trasladada Sor Concha Ospina. Està vez. para 
la fundación del Colegio Maria Auxiliadora de Càqueza. De alli pasarà a la 
fundación del Colegio Sagrado Corazón de Popayàn en 1928. En cstc ano la 
Directora serà Sor Catalina Bernardi, pero no dura en su cargo sino dos aiìos.

También es cambiado el Sefior Cura Pàrroco. P. Dario Latorre.
El 16 de Julio las Hermanas tuvieron la satisfacción de ver acercarse 

a la Comunión a una nifia interna, de 13 afios a quien el papà no le habia 
perni itido por ningùn motivo hacer la primera Comunión, so pena de no 
volvcrla a ver tunica. Ella quiso hacerla en forma callada y sencillamente 
con el uniforme del colegio. Las nifias la aplaudieron al darse cuenta del acto 
que habia liecho. En la tarde, a la bora de la Bendición Eucaristica, renovó 
los Votos Bautismales, habiendo sido elogiada por el Sefior Cura Pàrroco.

Como se ha dicho. era muy coimìn que las nifias del Colegio Maria 
Auxiliadora de Bogotà vinieran a pasar aqui las vacaciones. Asi sucedió este

'*•’ Cf. Crònica tic la casa, Septiembre 30 de 1924
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ano. Se les consiguió una casa grande contigua al Colegio y el comedor se 
les arregló en uno de los salones de la Escuela Comunal. Compartieron con 
las de la Escuela y el Colegio los patios y la cocina. Se les obsequió un paseo 
a la Hacienda “ La Mana” . Con ellas vinieron para la asistencia, la Directora 
del Colegio y varias Hermanas.

Para las nifias del Colegio se les organizó al final del mes de julio 
un paseo en tren, a la Laguna de Suesca. y al regreso iniciaron los Retiros 
Espirituales predicados po re l Padre Egidio Savio, Salesiano.

El 24 de agosto tuvieron la grata visita del Scfior Nuncio Apostòlico, 
Mons. Paolo Giobbe, nombrado para Colombia en 1925. Estuvo cn la 
Nunciatura Apostòlica de Colombia hasta el aiìo 193564. Vino acompaiìado 
del Padre Julio Beltràn.

Se nota la fraternidad y unión entre el Colegio de Bogotà y éste, por 
ejemplo en el hecho de prestar a Sor Dolores Gonzàlez para suplir en la 
mùsica de la Sesión solemne a Sor Juanita Rojas que se hallaba enferma. La 
Madre Inspectora pide en su visita que se adapte el uniforme de manera que 
quede igual al del Colegio Maria Auxiliadora de Bogotà, para evitar costos a 
los papàs que quieran llevar sus hijas a estudiar en Bogotà65.

1927. Por primera vez llega al Colegio, 17 enero. Sor Maria Teresa 
Restrepo66, viene conio maestra para el colegio

'■* C f Revista Verdady Vida, voi. 37 N" 64. julio-diciembre 2006, 175. y Nunciatura 
Apostòlica de Colombia. Bogotà.

CF. Aclas ìisitas. julio  19 de 1926.
Sor Maria Teresa Restrepo Velez. 1899-1993) En la revista CENTENARIO Hijas de 

Maria Auxiliadora Colombia 1897 - 1997, se la nombra corno: Una contemplativa salesiana. 
Y es asi. por lodo lo que de ella sigue diciendo: “Desdc pequefia sintió la inclinación a la 
vida religiosa y cuando inició la secundaria. ingrcsó a la Normal l'emenina de Medellin, 
porque pensò, era la mejor preparaciòn para su futura misiòn. Alli eonociò a Sor I lonorina 
I.anfranco. Sii presencia la entusiasmò, pero no hablò con ella de vocación, sino cuando va 
tenia lodo preparado. Su papà se opuso pues pcnsaba que su vocación era para las Carmelitas 
de clausura, ya que estaba scguro de que csa fuera su vocación. ( ...)  Los primcros 25 aiìos 
los pasò cn el Colegio Maria Auxiliadora de Bogotà. corno asistente de intemas, consejera de 
estudios y finalmente, Directora. En 1953 viajó a Italia corno Delegada al Capitulo General 
XII del lnstituto ( .. .)  Parccia que experimentara sensiblemente la presencia de la Santisima 
Trinidad", tal era su fervor al hablar sobre esle tema. Por su testimonio y su palabra. fue una 
vcrdadcra maestra de vida espiritual. Dentro de su agenda lo màs importante era el coloquio 
con las I lermanas; el seguimiento a las nifias que demostraban inclinación a la vida religiosa. 
Su trato era sencillo y descomplicado: se esmeraba por ser comprensiva: inspiraba confianza 
y tenia exquisita caridad. A pesar de su scriedad. era profundamentc Humana y de un humor 
oportuno al que acudia en su manera de corregir. Durante la mavor parte de su vida religiosa 
fue Directora en los diferentes colegios de la sabana. Ya se liene su biografìa escrita por Sor 
Cecilia Arbelàez.



40 Capi tufo printcw

La crònica expresa el 20 de octubrc que por primcra vez van a recibir 
lina ayuda gubernativa después de haber insistido muelio. Es un total de 
720.00. en dos entregas.

En el primer bazar que realizan a favor de las misiones con la 
participación de cada una de las familias de las niiìas, recogcn 20.00, que 
saben valorar. pucs solamente se efectuó de 2 a 3.30 p.m. En las horas de la 
noche con la academia presentada recolectaron 137. 50

Corno era el ambiente que se vivi'a en aquella època lo encontramos 
reflejado en la entrevista hecha a dos exalumnas:

“En el Colegio siempre estabamos muy alegres, era corno una 
familia de veras. Todas éramos iguales. Por ejemplo. no se admitian 
en ese entonces hijas no legitimas. después si. y està bien, pues qué 
culpa tienen ellas.
El uniforme era negro con delantal bianco y después - o  yo no se si 
era de gala- era negro con cuello bianco con encaje, muy lindo.
En ese entonces en el Colegio habi'a pocas internas, pero la mayoria 
éramos externas. A una de las Hermanas que màs queriamos era a 
Sor Rosita Botero, encargada de externas, pero por encima de todas, 
queriamos mucho a la Directora Concha. Còrno m e gustaban sus 
clases. especialmente la de M ateniàticas. Las explicaba muy bien. 
es que era intei igentisima. Algunas seiìoras importantes decian que 
para podcr hablar con Sor Concha se necesitaba saber m ucho... pero 
las niiìas no lo senti'amos asi.
Me acuerdo que entre las compaiìeras màs pequenas estaba interna. 
Anita Zalamea y una hermanita de ella, y también Sor Delia 
Castaneda, que ahora està aqui en el Colegio de Chia. Otra que 
después entrò de salesiana fue Sor Carmen Fayad, que ya muriò. 
Nosotras haciamos Ejercicios Espirituales. Eran muy serios. tres 
dias en completo silencio, pero permaneciamos externas.
La Directora nos daba a todas juntas la clase de Moral. y nos gustaba 
muchisimo, Es que corno ya dijc, era muy preparada y capaz (era la 
Directora Concha Ospina). y le teniamos mucha confianza. En ese 
entonces no habia ni un solo profesor externo, todas las clases las 
dictaban las Hermanas. Ahora corno que no es asi. no? Y eso por
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La ficsta de Maria Auxiliadora era muy solemne. A cada grupo 
de nifias nos correspondia arreglar un corredor. Ese mismo dia se 
celebraban las Primeras Comuniones. La procesión con la Virgen 
se hacia dentro del Colegio y no afuera. Cuando estàbamos nosotras 
se acabó la Escuela Comunal67, o mejor dicho, las Hermanas corno 
que no siguieron con ella. La encargada de la Escuela era Sor Maria 
Restrepo"68.

1928. El 22 de enero llega improvisamentc cl Sefior Nuncio, Monsefior 
Giobbe, para visitar a las Hermanas y para matricular a la nina Maria Luisa 
Umafia, y asumiendo él mismo todos los costos. Precisamente ese dia 
empezaban las matriculas.

Para reemplazar provisionalmente a la Hermana Directora Catalina 
Bernardi, llegaba el 23, Sor Maria Restrepo, acompanada por la Madre 
Margarita.

Dice la crònica que el 6 de febrero se cerró la matricida de la Escuela6'’ 
debiendo rechazar peticiones por falta de locai apropiado. La Madre 
Inspectora ve conveniente que se haga la demolición de la parte vieja de 
paja70 y que se habilite para roperia la pieza cercana al locutorio y se haga 
poner la luzen la plancheria71.

Las clases de Religión este afio son dictadas por el Sefior Cura Parroco.
Habiendo sido tan importante para el Colegio las clases de mùsica 

y piano, vino para las fiestas de Maria Auxiliadora, la maestra de mùsica. 
Sor Elena Caiccdo. La Misa de la fiesta es presidida por cl Padre Leandro 
Gómcz. También acompafió el Padre Egidio Savio, Salesiano72.

f’7 Se rcficrc al afio 1919.
** Està entrevisla se encucntra en el fólder de la historia de las F.xalumnas. No aparece 

la feelia, ni quién la realizó.
m Segùn lo expuesto por Virginia Tibaquirà, cl uniforme usado por las Nifias de la 

Escuela era de piqué bianco con cucilo marinerò azul. Como del campo venian con alpargatas 
de diferentes clases, para las fiestas debian lucir descalzas. cosa que ti>davia ella lamenta, 
pues las hacia quedar muy mal delante de las nifias del Colegio.

70 Està demolición corresponde a la parte que aun no habia sido remodclada de la 
primera casa, segùn el Sefior Luis Hcrnando Santana. y sitio de la construcción de dos pisos, 
en afios posteriores.

71 Cf. Actas Visita Superioras, marzo 14 de 1928.
Es por està època cn que se empieza la construcción del edificio de dos pisos sobre la carrera 
9" y esquina de la calle IO". Alli funcionaron los primeros dos dormitorios. En la parte baja. 
al principio la Capilla. luego el Salón San José y demàs sitios, corno se observa en el plano o 
croquis de la casa en esa època y cn una de las primeras fotos que se tienen de la casa.

72 Tratàndose del XXV aniversario de la Coronación de Maria Auxiliadora de
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En las primeras épocas era tradieional que después de la Fiesta de 
Maria Auxiliadora y de la Fiesta de la Gratitud, se les ofreciera un paseo de 
dia entero a las niiìas, también por el liecho de haber internas. El ano a que 
nos referimos se liizo el paseo a Chiquinquira, basta ahora. es el sitio màs 
lejano a donde habian salido, seguii la crònica73.

Las B odasde Piata del SeiìorCura Pàrroco, Dr. Garcia fueron celebradas 
en el Colegio el 27 de Octubre con una academia preparada para la ocasión.

1929. Es nombrada conio Directora Sor Alicia Matanioros. quien 
anteriormente habia figurado cntrc cl personal de Hermanas conio maestra 
de Mùsica y de clases. Mas tarde fue misionera en Venezuela y Directora 
alli mismo.

Se liabla de Sor Maria Isaza y de Sor Berta Duque. destinadas a las 
Escuelas. Viene por primera vez a la casa la Madre Carolina M ioletti74. del 
26 al 28 de cncro. El 4 de febrero cmpiczan las clases para cl Colegio y las 
Escuelas Municipales.

La fiesta de Maria Auxiliadora es presidida porel Padre Velàsquez. I lay 
54 niiìas de la Comunión elitre las de la Escuela y el Colegio. La procesiòn 
es por la plaza de la población.

Las exalumnas pudicron participar cl 2 de Junio cn la Casa Central a 
las fiestas cn honor de Don Bosco, por su Bcatifìcación.

Este ano. el 30 de Junio. tiene lugar la bendición de la primera piedra 
de la Capilla. Asi lo rcficre la crònica de la casa:

“Por la mariana llega la Revda. Madre Carolina M ioletti, acompaiìada 
de Sor Angela Cagliero y Sor Isabel Moreno. A las 3 p.m. se bendice

Turili, la Madre Margarita Gay deja consignado en el acta de su visita que se celebren con 
mayor solemnidad las conmenioraciones de Maria Auxiliadora. se retina el Consejo de las 
Exalumnas para que haccr florecer olra vez esa bella Asociación. Pide que se hagan inscribir 
a las alumnas en la Asociación de Maria Auxiliadora. Cf. Actas Visitas Superioras, marzo, 
14 de 1928.

73 Reporte del 25 de Agosto de 1928 en la crònica de la casa.
74 Madre Carolina Mioletti, la 5a superiora de las Hijas de Maria Auxiliadora en 

Colombia, en los ailos 1928 -  1934. Continuò la prosperidad de la obra. dandole el impulso 
de sus energias. Bajo su gobierno se abrieron casas importantes corno la de Cali y Popayàn 
y también fas de Andes y Cartagena l.nviadas por ellas salieron las primeras Hermanas a 
completar sus esludios en Universidades de Furopa v F.stados Unidos, \ en Colombia dio 
mayor amplitud y profundidad a los esludios. I n 1934. después de liabcr participado en el X 
Capitulo General, fue destinada a regir la Inspectoria de Brasil. en campo niisionero. SDG. 
Apuntes, 2 10.
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la ! \  Piedra asistiendo el Seiìor Cura Pàrroco. Monseiìor Beltràn, 
el Dr. Gaiindo encargado del discurso de ocasiòn y el Dr. Pena. 
Pàrroco de Cajicà. las autoridades de la poblaciòn y muchas otras 
personas. Gracias a Maria Auxiliadora se recogió una suma de 
alguna consideración 300.00. para continuar los trabajos".75

El 16 de Septiembre dice que “se està construyendo la Capilla, y 
estando ya adelantado el trabajo se pensaba suspenderlo por falta de dinero. 
Suplicamos a nuestro Beato Padre Juan Bosco con un fervoroso Triduo, 
proveyera a està necesidad, y un seiìor, espontàneamente se ofreció a dar 
toda la madera que se necesitaba”7f\

1930. El 30 de enero liubo la grata visita de Mons. Comi’n, obispo 
Salesiano de las misiones de los jibaros en el Ecuadory a quien se le presentò 
una sencilla academia y una ayuda para las misiones

Para las ficstas cn honor de Don Bosco el 3 de Abril, vino de Bogotà cl 
Padre José Bertola, Inspector Salesiano. Se inició con la Procesiòn llevando 
la reliquia basta la Capilla, en donde se dio a besar a las ninas del Colegio 
y de la Escuela. A continuaciòn el sermòn del Padre Bertola, exaltando las 
virtudes y niilagros obrados por Don Bosco.

La fiesta de Maria Auxiliadora se rcalizò por primera vez en tres dias 
del 23 al 25 de mayo, también la presidiò cl religioso. Padre Velàsquez. El 
ùltimo dia se le dedicò a Don Bosco.

En su visita. Madre Carolina elogia mucho conio “verdadera obra 
salesiana, la sopa escolar” y desca que se aumento cl nùmero de benefìciadas.77

Bendición de la Capilla. Adclantos académicos

I iasta cl aiìo 1931 no figuraba independicnte la Inspectoria San Pedro 
Claver, sino que era Visitaduria, y en tal sentido abarcaba las casas del 
Ecuadory de Venezuela. De ahi que Madre Carolina bubiera querido que la 
Hermana Directora Alicia Matamoros la acompaiìara a su Visita a las casas 
de Venezuela, del 9 de febrero al 14 de mayo.

El aiìo 1931, corno avance en lo académico, se indica que empezaron 
a recibir clases de Mccanografia las ninas de 3° y 4°. del Colegio78. A tal fin

75 Cf. Crònica de la casa, 30 de Junio de 1929
7,1 ìbid. 30 de junio de 1930.
77 Cf. Actas Visitas, 14 de Junio de 1930.
7* No hay libro de calificaciones en donde conste que este afìo se inició el Comercio cn
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fueron destinadas Sor Rosa Pérez y la postulante Ana Olano. También Sor 
Maria Martinez sera maestra en los cursos elementales.

Madre Carolina Mioletti se preocupar especialmente por la terminación 
de la Capilla; no duda en aconsejar que antes de pegar el baldosin, sea 
blanqueada, para evitar daiìos con los andamios79. También llegó pronto la 
estatua de Maria Auxiliadora. el 19 de Mayo de 1931. de modo que pudieron 
bcndecir la Capilla cl 28 de Junio de ese aiìo, ficsta muy solcmnizada por 
la presencia del Padre Bertola y de la Directora de Bogotà. Asi lo relata la 
crònica:

“Si bicn, no està terminada. se fija para boy la bendición de la 
nueva Capilla y de la estatua de Maria Auxiliadora que corona el 
aitar mayor. El Rvdo. Padre Bertola, Inspector de los Salesianos, 
nos lionra al asistir al acto y dirigirse a los m uchos padrinos a los 
cuales explica el significado de la ccrcm onia desarrollada por el 
Pàrroco. Una alumna del colegio recita una poesia a la Santisima 
Virgen en nombre de la población que llena la Capilla. En seguida 
se pasa procesionalmente el Santfsimo a su nueva morada, bajo el 
palio y acompaiìado por los padrinos y madrinas que sostienen los 
respectivos pabellones. Las alum nas del Colegio y de la Escuela 
cantan liimnos escogidos al Santisimo y el pueblo conmovido, sigue 
el desfile. La Rvda. Hermana Directora de la Casa Inspcctorial asiste 
cn nombre de la Madre Inspectora que està auscntc de la fiestecita. 
Està acompaiìada por la Rvda. Sor Catalina Bernardi, antigua 
Directora de està casa, y por Sor Felisa Caballero. Después de la 
ficsta se ofrece una copa de vino a los padrinos y madrinas y a los 
Senores del Concejo M unicipal. los cuales dejaron la Resolución, 
concediendo un Auxilio de 100 pesos para la Capilla”80.

Al dia siguiente se celebra la fiesta de Maria Auxiliadora, que por scr la 
prim eraen la nueva Capilla reviste una especial solemnidad. 49 nifias reciben 
la la. Comunión81. El Pàrroco expresa su admiración por ser el primero en

el Colegio. pero asi se supone. pues en 1933 son los primeros Grados.
n  Cf. Actas Visitas, 14 de Junio de 1930.
*" Cf. Crònica de la casa, 28 de Junio de 1931. Virginia Tibaquirà ascgura que la 

Capilla es asi conio està en la actualidad cn su estructura y con salida para la calle, solamente 
que en el aliar esiaba la estatua de Maria Auxiliadora, y que la Eucaristia se celebraba de 
espaldas a la gente.

*' Kntre las nifias de Primera Comunión està Maria de Jesus Tibaquirà, hermana de
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celebrar alli la Eucaristia. A las 9 a.m. es la Misa cantada, celebrada por el 
Padre Carmelita y la asistencia de la poblaciòn. Para el 19 de julio  estuvo 
prevista la bendición de la estatua de San José. El Pàrroco nombró padrinos 
a los niiìos del Catccismo. Como cn toda fiesta conmemorativa se impartia 
la bendición con el Santisimo Sacramento.

Està Capilla fue muy apreciadaen la poblaciòn y tenia m uchoculto. Eos 
domingos y en Dicienibre. era visitada por gente de Bogotà y de poblaciones 
vecinas. pues babia la Misa dominical. Siempre estuvo abierta al ptìblico, 
es lo que recuerda Sor Susanita Mejia. Agrega que también los domingos 
venia a la Eucaristia un matrimonio muy distinguido al que apellidaban “Los 
Principes de Asturias” Eran de Espana y habian venido huyendo de la Guerra 
Civil Espanola. Por intermedio del Rey les habian conseguido aqui en Cliia 
una casa, cercana al Colegio, la Casa o hacienda Santa Rita, de propiedad 
del Doctor Montoya. Màs tarde esa casa fue dada a las Hermanas de la 
Presentación para el cuidado de niiìos diferentes, pues precisamente una 
hija del matrimonio Montoya, Anita, necesitaba de esos cuidados. Junto con 
ella habia ninas de familias prestantes, conio Paquita Echavam'a y Teresita 
Hernàndez. elitre otras, y de varias ciudades del pais.

Las nifias del Colegio prcpararon durante estas vacacioncs una fiesta 
de teatro para las ninas de la escuela y a los nifios y ninas del catecismo, 
ofreciéndoscla cl 26 de Julio. Todas las ninas intemas, 46, cran catcquistas.

Muy solcmne fue la fiesta del Corpus Christi cstc aiìo en la poblaciòn*2, 
Se cclcbrò cl 27 de Agosto con la asistencia del Ministro de Guerra, el 
Seiìor Arzobispo administrò cn nucstra Capilla la Confirmaciòn a cerca de 
doscientos, entre nifios y nifias. Luego la Misa Pontificai cn la Parroquia 
y a las dos, la solemne procesiòn con el Santisimo, a la cual asistieron los 
Colegios y Escuelas del municipio81.

Virginia Tibaquirà.
*2 Virginia comenta que Chia tenia faina por la solcmnidad con la que se celebraba 

la fiesta del Corpus Christi. Cucnta que casi siempre traian la Banda del Fjcrcito Nacional 
y que se hacian carro/as muy lindas. corno una que recuerda ella, que semejaba el mar y 
en la cual le habian puesto el mecanismo para hacer el oleaje. Algunas de las nifias que 
vestian para estas carrozas. eran Ana Anzola y Carmen Fayad, màs tarde FMA, casi siempre 
representando a Jesus.

*3 “Durante los aiios 1929 a11935 funcionó el Colegio Sucre, regentado por Son Rubén 
Pàcz Pulido y en el aflo 1930 la Seflora Aminta Munévar de Càrdenas Pifleros traslado a 
Chia su popular Colegio “De Maria”, el cual funcionó primcro cn el silio de “Colombia" y 
màs tarde en la quinta de “La Maria" en los alrededorcs de la poblaciòn. Cf. 11 MATIZ. Chia 
Ciudad de la Luna. 1945. 19.
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Mabi'a la costuinbre de un paseo para eoneluir el aiìo eseolar. 
Generalmente se iba a la Hacienda de “ la Mana”, conio oeurrió este aiìo. Otras 
veces para las salidas y los paseos se iba a las veredas de Clu'a. Se nombra a 
Cerca de Piedra, recordada por sus liuertos de cerezos y por la facilidad para 
armar los columpios. También sali'an a La Balsa, o a poblaciones vecinas, 
Cota. Cajicà, Tabio, Sopò, y el m às lejano. a Zipaquirà. en tren.

En 1932 llcga nucvamcntc corno Directora Sor Concha Ospina. Las 
niiìas del Colegio llegan solamente a 24 internas y 40 externas. Se dice que 
es por la mala situación econòmica por la que atraviesa el pais a causa de la 
guerra que sostiene con el Perù.

Contando ya con una Capilla màs amplia, se tiene en la casa la 
celebración de la Semana Santa. Desde un principio los Monumentos 
se arreglaron con arte y mucha elegancia, segùn lo rcficrcn personas 
entrevistadas. El 26 de M arzo se cntroniza el Via crucis en la Capilla; lo 
liace un Sacerdote Franciscano.

El 3 1 de Mayo tienen lugar las prim erasCom uniones de las ninas y  niiios 
de las Escuelas de Chia. F.I desayuno se les sirve en el patio de la Escuela. 
Muclios de estos niiios son del catecismo en el Oratorio. Para el primer 
viernes del mes de Junio, y conio era la tradición en la Parroquia. se hace la 
Guardia de Honor en reparación al Sagrado Corazón. con participación del 
Colegio y la Escuela.

Estando en Colombia la Visitadora. Madre Clelia Genghini. es recibida 
para su visita cn Chia del 2 al 8 de .lulio. Visita las Escuelas y cl Colegio, 
ademàs de prestar toda la atención a las Hermanas.

Para la fiesta del Corpus Christi ticncn la Visita Canònica del Sciìor 
Arzobispo Primado, que aprovecha para contarles algunas cuestiones 
tratadas en el Sinodo de Diocesano de Bogotà. Recomienda que se compre 
el libro con las normas y demàs de este Sinodo. Una de las disposiciones, es 
la de darle una llave del Sagrario para que la tenga guardada el Seiìor Cura 
Pàrroco.

Alumnas y Exalumnas se unen para las fiestas. Por ejemplo, este ano 
las exalumnas fueron las encargadas del drama para la fiesta de la Gratitud. 
Representa roti “ La Caridad de Cristo, vence” Se cuenta ya con el Coro del 
Colegio. que a este propòsito es invitado para cantar una Misa solemne en la 
Parroquia para que cese la guerra con cl Perù, asi corno en la fiesta Patronal 
de la Virgen de los Dolores.
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El conflicto con el Perù llenaba bucna parte de las preocupaciones de 
la Nación y para la consecución del dinero. Las Hermanas debieron acceder 
a la preparación de una Academia, por petición del Concejo Municipal, 
con cl fin de recolcctar fondos para la Dcfcnsa Nacional84. Las exalumnas 
repitieron el drama “La caridad de Cristo, vence".

Antes de finalizar el ano siempre se rcalizaba la cercmonia de la 
Entrega del Lirio. En el aiìo del que se habia, relata la crònica que el acto fue 
muy emotivo, que el Pàrroco, ya sacerdote anciano, se eonmovió basta las 
làgrimas. y también las ninas. Las intemas debieron irse muy pronto para 
Bogotà, pues Ilegò la noticia de que una fuerte borrasca con vendaval, habia 
arrasado con 150 casas.

No hay acontecim ientosespeciales durante el ano 1933. El primer libro 
de calificaciones que se encuentra, es de este aiìo y figura con el titillo de 
“Grados de Comercio”, escrito con letra de estilo. El Acta de los exànienes 
finalcs, dice asi:

“A las 9 a.m. se reunió el cuerpo examinador en el salón de actos del 
Colegio, bajo la presidencia de la Hna. Directora Maria Carmagnani, 
Hna. Catalina Bernardi y Hermana Concha Ospina para dar princi
pio a los exàmenes: Fueron admitidas a él, las Srtas. Josefa Vargas, 
Mary Vargas, Lola de la Cruz y Ana Maria I lernàndez85.

M Cf. Crònica de la casa, 2 de ochibre de 1932.
*5 Consta en el libro de Actas las calificaciones de cada lina, tres por alumna, por 

ejeniplo Josefa Vargas. Aritmètica. Inglés. Historia del Comercio. Man. Vargas. Historia 
IJnivcrsal. Contabilidad. Geografia. Lola de la Torre, Derecho. Historia Patria. Castellano. 
Ana Maria Fcmàndez. Francés. Derecho, Castellano. Todas las calificaciones cstàn cn cinco, 
o sobre 4. Firmali, ademàs de las I lermanas nombradas arriba. Sor Cìraciela Pelàez y Sor Rosa 
Tulia Gonzàlez.
En 1935. en el Acta se nombra para presidir los exàmenes, al Sr. Dr. Aparicio C'àrdenas. el 
Rvdo. Ilermano Eudoxio. Superior de los II. 11. de San Juan de Dios. el Sefior Ruben Pelàez. 
Rector del Colegio Sucre, el Sefior Luis Moreno, la Rvda. Hna. Directora del Colegio. Sor 
Concepción Ospina y las profesoras del mismo. Cf. 1933, 1935. I n este afio. las alumnas 
califìcadas son: Isabel Gonzàlez, Concha Ramirez. Para optar el Grado de Comercio: Alina 
Garcia, Alicia Cìonzàlez. Inés Fcrnàndez, Mercedes Ospina. Rosana Martinez, Leonor 
Piedrahita y Leonor Roa. Màs addante se encuentra. Rosa Birchenall. Cf. (Actas) Grados 
de Comercio.
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1934. 25 ANOS DE LA FUNDACIÓN DE LA CASA

En 1934 se celcbraron los 25 afios de fundación del Colegio. La crònica 
lo tuvo muy presente desde el primer dia del ano. Desafortunadamente el 
4 de enero. el propio dia de la fundación, no liabian regresado todas las 
Hermanas. de los Ejercicios Espirituales. Tienen la Exposición y Bendición 
con el Santisimo en las horas de la tarde. El 11 de febrero se liace en los 
locales de la Escuela la premiación del Catecismo y del Oratorio festivo. 
Todos los regalos son obsequiados por cl Sefior Cura Pàrroco. Entre los 
niflos y ninas del oratorio festivo y la Escuela Dominical suman 400. 
Ordinariamente, antes de Ilegar el Sefior Cura Pàrroco para su d iaria  de 
catecismo, iban con las intemas a la clase de Doctrina

A San José, al iniciar su mes, le han pedido que aumente el nùmero de 
las nifias intemas, y asi, llegaron a 64, pero esperan a otras tres.86 Cuentan 
con dos dormitorios y con el que se balla en construcción87. Debieron, pues 
alquilar la pequeiìa quinta del frente. que providencialmente fue desocupada 
el dia anterior. El dormitorio lo pudieron estrenar el 17 de marzo. En la casa 
trabajan 17 obreros. a los que el Padre Capellàn88 les liizo la preparación 
para la Confesión cl dia 26. Las ninas Ics obsequian y sirven el dcsayuno 
luego de la Misa del dia siguiente.

La solemne celebración de Maria Auxiliadora este aiìo reùne dos 
fiestas màs: La ficsta de Don Bosco por su Canonización y la celebración de 
las Bodas de Piata de la fundación de la casa. Se da inicio al 24 de Mayo 
con la Celebración del Triduo de las Cuarenta Horas. A las 7 a.it i . La Misa 
de la Comunión de los niiìos y nifias del Catecismo. A las 9 a.ni. la Misa 
solemne, oficiada por el Dr. Pena, Pàrroco de San Diego cn Bogotà y antiguo 
Capellàn de està casa. En la tarde el Trisagio y la Bendición Solemne con el 
Santisimo.

*f‘ Cf. Crònica de la casa, 1° de marzo y 4 de junio de 1934.
*7 Ubicados en la parte sur Occidental de la casa con vista hacia la calle  10. en lo 

que fue la segunda etapa de la edificación, antes del actual edificio. Cuenta cl periodista 
e investigador. Sefior Luis Eduardo Santana, que alguna vez de las varias en las que de la 
calle daban las serenatas a las nifias. dos jóvenes subicron a los dormitorios, utilizando una 
escalera desde la calle. Los que habian quedado abajo les hicieron la mala pasada de rctirarlcs 
la escalera, con el consiguiente cnibrollo de los que habian quedado arriba. dentro de los 
dormitorios. El hecho se prestò cn la población a todos los comentarios dcsfavorables para 
los jóvenes osados.

K* Este afio se habia ya del Capellàn, lo que hace suponer que no era el Sefior Cura 
Pàrroco quien tenia a su cargo la capellania del Colegio.

II
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Los actos del 25 fueron solcmnizados por los Padres José Almucdo, 
Superior del Noviciado de los Padres del Corazón de Maria, y el Padre 
Leon. Salesiano. Micieron este dia la I* Comunión 13 ninas del colegio y 
también algunas de fuera.

F.n las horas de la tarde vinieron los miembros del Concejo Municipal 
a presentar sus saludos y el Exalumnado. Una de las Seiìoritas levò la nota 
de fclicitación del Concejo y entregó una nota firmada por casi todas las 
Exalumnas y damas de la sociedad. dice la cronica del dia. Entregaron 
un donativo para el colegio y trajeron la Banda de Mùsica para ofrecer su 
mùsica a todo el colegio.

A las 7 p.m. con el Rosario solemne, la Procesiòn por la Capilla y la 
Bendición con el Santisimo. se concluyeron las Cuarenta Horas. Hubo la 
participación en pieno de toda la población.

Parte de la programación era la entrega de los dos nuevos dormitorios, 
pero no alcanzaron a terni inarse.

Nuevam ente vino el Seftor Nuncio Apostòlico a visitar a las Hermanas 
y se m uestra muy com placido por la obra realizada.

En el mes de agosto tiene, conio es la costumbre, los Retiros Espirituales 
para las niiìas del Colegio, los cursos superiores de la Escuela, las exalumnas 
y senoritas de la población. Los predica el Padre Almuedo.

El 16 de Septienibre se presenta una función teatral con el drama “ La 
vcstal m àrtir" con el fin de conseguir fondos para la dotación de los nuevos 
dormitorios

En el mes de Noviembre. 16, van al Colegio de Bogotà con la I lermana 
Directora v la Maestra de Com ercio las alumnas. Mary Vergara. Lola de La 
Torre. Josefa Vargas. y Ana Maria Femàndez81’. para presentar exàmenes, 
presidido por la Hermana Directora Maria Cannagnani, y recibirel Diploma 
de Comercio. Anota la crònica que de las cuatro ninas, tres son becadas por 
el Colegio.

Solamente liasta cl 24 de Noviembre se le puede dedicar un dia completo 
para festejar a Don Bosco por su Canonización. Vinieron del Colegio de 
Bogotà la Hermana Directora Maria Carmagnani, Sor Pierina Bonetti y siete 
Hermanas màs. Después de la Misa solemne. està el acto en el Salón Teatro 
del Colegio a la 1.30 p.m. con un programa extenso que comprende

*■’ Murió cn cl afio 2007. Fue gran colaboradora de las obras de la Parroquia.
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16 nùmeros, y que vale la pena detallarlo, pues muy por el estilo son todas
las fiestas de esa epoca, en donde se resalta muy bien, desde entonces, el arte
escénico y musical:

1. Himno Nacional
2. Elogio a San Juan Bosco (Discurso)
3. Edad feliz, pieza a cuatro manos, por las senoritas Leonor Piedrita y 

G racida Bonilla.
4. La aurora de un apóstol (Cuadro).
5. Pasatiempos, pieza a seis manos, por las seiìoritas Isabel Gonzàlez, Rosa 

Birchenall y Leonor Piedrita.
6. Lcctura de calificaciones de los cursos de Comcrcio y Complementarios
7. La Traviata, Suefio de San Juan Bosco a los nueve anos: su misión 

(Cuadro y Coro).
8. Pieza a cuatro manos, por las senoritas Isabel Gonzàlez y Rosa 

Birchenal.
9. Lectura de calificaciones de los cursos elcmentales
10. Rondò, pieza a cuatro manos por las senoritas Teresa Rodriguez y 

Leonor Piedrabita
11. Canto a San Juan Bosco (Recitación).
12. Estrcllitas de oro, pieza a cuatro manos, por las senoritas Bianca 

Garzón y Leonor Piedrabita.
13. Apotcosis de San Juan Bosco (Cuadro y Coro).
14. Repartición de premios
15. Viva Don Bosco y Adios! (Juguete gimnàstico).
16. Marcha final, pieza, por las senoritas Isabel Gonzàlez y Rosa 

Birchenall.

Clu'a. Noviembre de 1934.
NOTA -  Està sirve de b d e ta  de entrada.
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1935. Notorios progresos de aqm en adelante

Vienen de Bogotà Las Hermanas Angela Cagliero y Catalina Bernardi 
para firmar la Escritura de compra de un lote contiguo a està casa y que se 
necesita para poderla ensanchar. El terreno fue comprado a los seiìores Elias 
Sànchez y Gradano Garcia90, “ linda con locai de la Escuela y del Colegio", 
dice la crònica del 8 de enero.

La crònica cspecifica que queda establecida la Asociación de las Hijas 
de Maria con la recepción de 24 aspirantes el 25 de Marzo91. El respeto por 
la Eucaristia es notorio corno lo refiere este hccho rclatado por la cronista.92

En su visita Madre Maria Bernardini deja consignado en el acta su 
complacencia por el espiriti! de familia que se vive en la comunidad y 
en generai en el colegio. Augura que el Asociacionismo sea semillero de 
vocaciones pues lamenta que hasta ahora sean pocas las vocaciones de este 
Colegio.01

Iniciados los Retiros Espirituales cn la fiesta del Espiriti! Santo, el 9 de 
junio, para las ninas y exalumnas, al final de ellos, fue clcgido el Consejo,

HI Seilor Gradano Garda era sobrino del Presbitero Ricardo Garcia. Pàrroco de 
la población v Capellàn del Colegio. HI Sefior Graciano se habia mostrado muy reticente 
para la venta de este lote. posteriormente vendió la parte que faltaba y es la que actualmente 
corrcspondc al garajc de la buscta. (Testimonio de Virginia Tibaquirà, dado a Sor Vilma Parra 
cl 21 de agosto de 2006).

1,1 La forma de Asociacionismo de las FM A en està època era la de I .as Hijas de Maria. 
Constaba del Gnipo de Angelitos. Flores del Jardin de Maria. Aspirantes y por ùltimo, las 
Hijas de Maria. Gradualmente la formación que recibian llevaba a opeiones valientes dentro 
de la vida cristiana: para las I lijas de Maria: no ir a piscinas pùblieas. ni participar en bailes. 
por ejemplo. Se llevaba pendiente al cuello la cinta del color correspondiente: Angelitos. 
roja. Flores, rosada, Aspirantes. verde, ami. Hijas de Maria. Las consagraciones eran cl 24 
de Mayo, después de haber liecho la petición y el compromiso de cuniplir con el reglamento. 
De està Asociación salieron las FM A que hoy. 2007son las FM A mayores y las que les 
antecedieron.

02 “Ocurre hoy un hccho insignificante, si se quiere. pero que ha dejado cn todas 
una dulce y consoladora impresión y por eso la anolamos en està crònica. A l recibir la Sta. 
Comunión la ni fi a Susana Ospina. de once aiìos. muy inocente y piadosa. le ca.vó sobre el 
pccho. cn el delantal. una pequenisima particula. Al volvcr al puesto la ni ria y darse cuenta 
de lo ocurrido. perdio el color y se puso a temblar de la impresión. Avisó a la Asistente y 
ésta la condujo en la misma Capilla a la Directora, quien le hizo, sin locarla, comulgar la 
particula. La nifta. que tiene un aspecto angclical. quedó alli en profundo recogimiento. Poco 
después de la Misa. al guardar la Hermana Sacristana los omamentos. encontró sobre la 
patena que sirve para la Comunión. un pedacito muy pequeflo de tela negra. Fra que la nifla 
habia cortado. sin locar, la parte donde la particula habia caldo, y la habia colocado alli". Cf. 
Crònica de la  casa. 7 de mayo de 1935.
Fse rasgo de le \ respeto al Santisimo Sacramento, no deja de ser digno de rccordarse". Cf. 
Crònica de la casa. 7 de may o de 1935.

Cf. Actas I Isitas, 20 mayo de 1935.
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quedando corno Prcsidenta, Lucrccia Ospina de Navarro (de Fagua), 
Vicepresidenta. Carnieri de Campezi94, Secretaria, Cecilia Muiìoz. Tesorera 
Rosa F. de Hurtado. Consejeras, Concha Cantor de Matiz y Sofia Montano. 
A continuación fueron presentadas por la Hermana Directora al Seiìor Cura 
Pàrroco en la Casa Curai para hacer concreto su compromiso de trabajo 
apostòlico, ofreciendo trabajar en la Acción Católica con el Catecismo en los 
campos. Se dividen en cuatro grupos, tres de los cuales trabajaràn entre los 
nifios del campo y cl otro en el restaurante infantil para nifios pobres. Son 62 
exalumnas las que se organizan. Se fijó para cl 24 de cada mes la reunión de 
ellas en el Colegio para ver la gestión desarrollada y recibir una instrucción 
de parte de la Hermana Directora. En efecto, para cl 24 del mes de junio 
se constatò que ya se habia iniciado el restaurante para los niiìos pobres. 
Van por ahora 12, pero se esperà que lo hagan otros. Las encargadas del 
catecismo en el campo pudieron organizar 14 centros para el catecismo. Con 
el donativo de un huevo semanai, habian podido comprar algunos premios.

También se organizó a partir del 7 de julio, adeniàs de las de la Escuela 
Dominical, en numero de 90, un grupo de personas del servicio domèstico 
a las que se les daba semanalmente una instrucción religiosa, por iniciativa 
del Consejo de Damas de la Acción Católica. Se da inicio, entonces, a la 
formación del Sindicato Católico de Sirvientas95.

Una de las muchachas del servicio que habia trabajado con las I lermanas 
durante 27 afios, Teresa Vera, debió scr llcvada de urgencia al Hospital de 
San José de Bogotà por la Hermana Directora y Sor Dolores Gonzàlez, para 
practicarlc una cinigia96.

Las Hermanas eran tenidas en cuenta en los aconteciniientos. corno 
éste en que la crònica destaca que corno se inicia el Congreso Eucarìstico de 
Medellin, el Seiìor Rubén Pàez, Director del Colegio de Varones. se ofrece 
para instalar el radio en la casa de las Hermanas, para que puedan seguir los 
diferentes actos.

1,4 Carmen de Campezi. esposa de un Italiano, duello del almacén de imàgenes y 
estatuas religiosas que habia en Chia. y quien regalò el Santo Sepulcro para la Parroquia. Era 
muy generoso, recuerda Virginia Tibaquirà.

95 Tiene muy claro Virginia Tibaquirà que en esc tiempo en que ella era Hija de Maria 
colaboraba en el apostolado y en la Drogucria de la que entonces fuera su patrona, la Seflorita 
lleraclia. Està Seflorita les obsequiaba el desayuno a las Sirvientas de las que se habia.

Repentinamente murió en el colegio el 13 de noviembre de 1935. después de haber 
soportado un terrible càncer durante cuatro meses. Fue muy edificante la paciencia con la que 
sobrellevò la enfermedad. Todo el Colegio y las familias antigas asistieron a su sepelio. por 
haber sido una gran servidore de las Hermanas durante 29 afios.
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El Coro del Colegio es muy apreciado y pedido para solemnizar las 
celebraciones litiìrgicas en las poblaciones vecinas. Cuenta la crònica, que 
el I de Septiembre fueron a Cota y se aprovechó para Ilevar a las jóvenes de 
la Escuela Dominical.

Como cclcbración del Dia de la Virgcn de los Dolores, y fiesta de la 
Hermana Directora. las exalumnas y seiioras amigas de la obra obsequiaron 
a la Hermana Directora el busto de Don Bosco y que fue colocado sobre 
una columna de piedra. obsequio de las exalumnas, de las Escuelas y de 
la Dominical97. Desde entonces el patio recibió el nombre de Patio San 
Juan Bosco, siendo el patio principal del Colegio. En las lioras de la tarde 
se representó la zarzuela “ A Santa Cecilia*’, compuesta por Sor Dolores 
Gonzàlez. Hubo varios Sacerdotes elitre los asistentes y el salón estaba 
colmado de gente.

Como es muy apreciado el Colegio, reciben continuamente visitas de 
personas ilustres, corno la del 20 de Septiembre, la de Mons. Juan Manuel 
Gonzàlez Arbelàez, Obispo Coadjutor de la Arquidiócesis de Bogotà. Una 
niiìa le declamò la poesia “ La Tempestad", a la cual él hizo la alusión, conio 
la tempestad de tiros que representa la persecución religiosa de la que él es 
victima.

Aunque las clases de Comercio las reciben aqui. las niiìas deben ir al 
final del ano a los exàmencs a Bogota. pero cl Grado lo reciben aqui en cl 
Colegio. La crònica dice que al regreso de Bogotà, las niiìas de Comercio les 
obsequiaron un te a las graduandas.

Para el dia de Navidad. desde 1934. bay la Misa de Medianoclie aqui 
en el Colegio. Asisten los niiios y niiìas del catecismo y personas conocidas 
de las Hermanas.

En el Parque Santander. parque principal de la población se inauguraba 
este aiìo el 12 de octubrc, el Monumento a la Raza Muisca simbolizado en la 
Diosa Chia. Està es la descripción:

“ La base està formada portres escalones circulares. simbolizando la 
Divina Trinidad de la Naturaleza: el agua, el fuego y el aire: sobre 
él descansa un pedestal de piedra en fonna de prisma triangular: 
En las tres caras del prisma, se destacan, en alto relieve, sendas

1,7 Puede leerse todavfa la placa conmemorativa: A Sor Concha Ospina 
Sus Exalumnas y Admiradoras 1935.
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figuras simbólicas. En una cara, un indio abraza unas matas de 
tnaiz: simboliza la Cosecha. En la cara opucsta la figura de una india 
suavemente apoyada en la maza, arma de combate y elemento de las 
industrias, llevaterciado a la cintura la mochila: simboliza la Sienibra. 
En la cara posteriordel prisma un Btìho con una serpiente en el pico: 
simboliza la Divinidad Lunary el misterio de la generación. Corona 
el sencillo monumento la estatua en piedra de la luna. Correspondc 
a la diosa Bachué en cuclillas, con Sugunsua recostado en su regazo 
e inclinada hacia delante en aetitud de adoración; los pies del nino 
y el pico del tocado seinejan los cuernos de una luna en cuarto 
credente”98.

1936. Como personal para la casa llega Sor Carmen Castano. Es un 
acontecimiento importante si se tiene en cuenta que Sor Carmen fue siempre 
personal de la Casa Central, o Colegio Maria Auxiliadora, de Bogotà. 
Pero precisamente se queria reforzar el personal de Hermanas para està 
especialización. Ella Se hizo cargo de las clases de Comercio

El personal de ninas empieza a aumentar; se realizan los ensanches 
locativos.

En 1936 el Municipio le quita a la comunidad la Escuela Superior, 
dirigida por Sor Dolores Pineda; se queda la comunidad solamente con la 
dementai 1° y 2° grado, a cargo de Sor Maria de Jesus Pineda y Sor Cruz 
Osorio, respectivamente. Asi lo relata la crònica:

“ La escuela superior nos ha sido arrebatada para darla a una maestra 
seglar. La noticia nos Mena de consternaciòn, pero corno un rayo del 
cielo, viene la idea de tender una mano salvadora a las pobrecitas 
ninas: fundar un Tallcr o Escuela de Artes y Oficios, no solo para las 
nifias que quieran venir a él, sino para las jovencitas del campo que 
aprenderàn alli a trabajary ganarse cristiana y honestamente la vida. 
Sin demora va la Hermana Directora a hablar con el Pàrroco, quien 
acoge con entusiasmo la idea. El mismo irà a Bogotà a hablar 
con la Inspectora, quien por carta de la Hermanas Directora ha 
sido informada de lo ocurrido. El 22 vuelvc de Bogotà cl Pàrroco

n CARLO S H. M ATIZ. Chia. Monografia 1935. Tornado de la revista Chia. nuestra 
identidad! Hemando Quintana cl Nucstro!, 2006, contraportada.
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trayendo carta de la Inspectora quien, tratado el asunto del taller. con 
su consejo. concede el pemiiso para establecer el Taller y con suma 
bondad ofrece prestar 800.00 para comprar una casita vecina”00.

Fn forma rapidisima planean las Hermanas abrir el Taller o escuela de 
artes y oficios, que funcionó cn cl predio que ocupaba la Escuela Supcrior. 
Para el 1°, de Febrero, la Divina Providcncia Ics manda la primera màquina, 
marca Singer, “ la màs moderna que ha llegado a Bogotà ". Elias han orado 
mucho. Una bienhechora, Beatriz Piedralu'ta, se las enviaba. de una vez con 
el tècnico que les debia ensenar el manejo y quien contò que él se la liabia 
vendido por 176.00.

El 11 de febrero se reùnen las Exalumnas, el Pàrroco y la Hermana 
Directora para tratar. elitre otros. la forma de ayudar al restaurante infantil. 
al Taller y la continuación del catecismo a las personas del servicio. por 
insinuación del Pàrroco. Convinieron en que la Hermana Directora todos los 
miércoles desde las 3.30 recibiri'a a las que les mandaran las senoras para las 
instrucciones. Llegaron a venir 30 cada miércoles

Las ninas del Colegio siguen aumentando considerablemente en 
comparaciòn con los afios anteriores. Los dormitorios se ven colmados.

No disminuye el fervor Eucarìstico. F,l 3 de mayo. por ejemplo. la 
Acciòn Catolica. sección de exalumnas. ofreció el desayuno en el colegio a 
hombres de la Adoración Nocturna de Bogotà. Clu'a y poblaciones vecinas. 
al terminar la noche de adoración; estaban acompanados por Mons. Juan 
Manuel Gonzàlez Arbelàez y por el Director de la Asociación. Padre Emilio. 
Capuchino.

Parece que el mismo Pàrroco, cuando asi se le pide, es el Capellàn 
del Colegio, pues el 26 de mayo es cambiado cl Pàrroco, Dr. Guillermo 
Àngel y es reemplazado por el Dr. Aparicio Càrdcnas. El aceptó el cargo, 
siempre y cuando se le permitiera ser Capellàn de la comunidad, lo cual le 
fue aceptado. quedando corno responsable de la Parroquia el Dr. Jiménez, 
Coadjutor. También el Padre Càrdenas era Profesor en el Colegio.

Como un premio a las ninas del 4° curso de Comercio que salicron 
muy bien en los exàmenes, las llevan de pasco a Mosquera el 21 de julio, 
a la nueva casa que alli se estaba preparando para las Hermanas enfermas. 
Va tambicn la Madre Inspectora. El 22, van todas las internas al Colegio

Cf. Crònica de la casa, 21 y 22 de cncro de 1936.
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Maria Auxiliadora que estaba celebrando los 25 aiìos de su paso del Colegio 
Departamental de la Merced.

Hay un honicnaje especial a la Hermana Directora en el dia de su fìcsta, 
el 15 de Septiembre, le obsequian las exalumnas, y lo sirven ellas mismas, 
el almuerzo a las ninas de las Escuelas y del Taller, un total de 150. No bay 
academia de teatro por solidaridad con las Hermanas y la Iglesia de Espaiìa 
que està en piena persecución por la Guerra Civil.

En Chia se hacia con mucho despliegue de fiestas las Ferias, este 
ano, del 26 al 28 de Octubre. Debian dar vacaciones a las ninas por tanta 
circulación de ganado en la población. Se aprovecharon estos dias para los 
exàmenes de grado de las de Comercio, pues por la epidemia de gripa no 
habian podido prepararlos.

El 15 les fue obsequiado a las graduandas un te muy elegante al que 
asisten el Pàrroco y su Coadjutor. La crònica nombra a las festejadas: Alicia 
Garcia, Rosa Birchenall, Alicia Gonzàlez, Mercedes Ospina, Rosaura 
Martinez. Leonor Roa, Leonor Piedrahita e Inés Fernàndez100.

El 8 de Diciembre se hicieron presentes las ninas recién graduadas, 
las exalumnas, y alumnas del Colegio de Bogotà para festejar la Hermana 
Directora Concha Ospina. La misa fue cantada por las Hermanas y por las 
Exalumnas. A todas se Ics invita a almorzar. También para la Misa del 25 de 
Diciembre hubo gran concurrencia de familias de Bogotà y de Chia. A los 
de Bogotà se les perni ite entrar por la porteria del Colegio, preferencia en 
aquella època. La misa fue cantada por el coro del colegio.

1937. En este afio son 80 intemas, 78 externas, 46 en el Taller y 115 en 
las dos Escuelas oficialcs. entre 1° y 2° ano. Entre cl personal de Hermanas 
figuran corno maestras Sor Mercedes Cortes, Sor Bàrbara Garzón, Sor Rosa 
Tulia Gonzàlez, Sor Belén Martinez. Sor Praxedis Sema. De la Escuela y del 
Taller, Sor Cruz Osorno, Sor Maria de J. Pineda y Sor Fanny Vélez. Para la 
mùsica no hay Hermana disponible. pero corno ha llegado del Conservatorio 
de Roma Leonor Campezi, hija de la Presidenta de Exalumnas de este 
Centro, la Sra. Carmen de Campezi. se compromcte a enseiiar el piano y a 
dirigir los cantos del Colegio y del Coro.

El 24 de febrero se debe ccrrar la matricula, pues ya no hay cspacio 
en los dormitorios. ni alcanzan los muebles de los salones para un mayor

Actiialmente - afio 2006 - vive en Chia. Virgina Tibaquirà trabajo con ella 35 afios.
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nùmero de ninas. Este dia las nifias del Colegio van en percgrinación al 
que sera el Santuario de la Valvanera, llevando un ladrillo cada una y una 
limosna para la construcción que se està iniciando. El 27 de Abril ofrecen un 
pallido de Basket a beneficio del Santuario.

Para celebrar el Centenario del nacimiento de Madre Mazzarello el 14 
de Mayo se liizo la procesión a la Gruta a la Inmaculada para su bendición y 
la del tramo ampliado del colegio.

La fiesta de Maria Auxiliadora ha revestido una gran solemnidad, 
En las visperas participó toda la población y en forma oficial salieron a la 
Procesión por las calles, las autoridades, los colegios101, el Oratorio Festivo, 
la Escuela Dominical, el Taller, las nifias del Colegio y las Exalumnas, con 
el cuadro de Don Bosco, cargado por los senores, el Instituto Pedagògico, 
cuya Directora es muy devota de Don Bosco la estatua de Maria Auxiliadora 
llevada por las nifias del Colegio, y a continuación el clero'02.

Para los Retiros Espirituales se invitò al Colegio gubemamental, el 
Liceo Femenino. el que asistió a todas las plàticas con la Srta. Directora. 
que se mostraba en toda ocasiòn muy agradecida.

Este sera cl ùltimo afio de Sor Concha Ospina en el Colegio de 
Chia. Las Exalumnas le hicieron un gran reconocimiento por el progreso 
significativo del Colegio, al regularizarse los cursos de Comercio y haberse 
podido efectuar las construcciones requeridas y la ampliación de las 
instalaciones. El Colegio ya tomaba las caracteristicas que se observan hoy 
dia, y el Intemado empezaba a tener la importancia que conservò durante 
todo el tiempo que funcionó alli. El nùmero de intemas para este su ùltimo 
aiìo, fue cercano a las 100 nifias. Flabian transcurrido para Sor Concha aqui

"" “ En 1936 y 1937 don Ricardo Rosillo Jàeome regentó su colegio. el cual fue 
auxiliado con fondos del municipio y tanibicn por esos afios (1936 - 1939) el Gobicrno 
Nacional estableció en cl municipio, en un locai acondieionado al efecto. cl Liceo Nacional 
Femenino. el cual fue trasladado en cl ùltimo de estos afios a Bogotà. F.n 1938 el municipio 
fundó el “Colegio Santander" para la ensefianza secundaria gratuita para los nifios (...) En 
1942, convertido en escuela complcmentaria. Actualmente, (1945) departamentalizada". H 
M ATIZ. Chia Ciudad de la Luna. 1945.19.

"’2 En cl acta de su visita Madre Maria Bernardini deja constancia de su complacencia al 
\ cr representados cn la Procesión todas las obras de las EM  A de Chia. ademàs de la prescncia 
de un Colegio gubemamental Cf. Acta 27 de mayo de 1937 (se trata del Liceo Femenino 
Nacional. N. R .) Dice la crònica de este Liceo, que venian a la Capilla del Colegio para los 
Retiros Espirituales. F I 15 de septiembre tuvieron lugar en la Capilla del Colegio los funerales 
de la rectora de este plantel. la Sefiorita Julia Agudelo. fallccida casi repentinamente, lo cual 
causò gran constemaeión en la población y sobre todo en el magisterio.
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dos etapas corno Directora: de 1920 a 1925 y de 1932 a 1937. La crònica 
destaca el sentimiento de està despedida, y cònio las exalumnas quisieron 
perdurar su obra con el busto a Don Bosco, en su memoria, y con placa 
conmcmorativa. cn 1935. La fiesta de la Gratitud de cstc ano es triple, pues 
por aparte se presentai! las academias de las alumnas, de las Escuelas y del 
Taller.

Sor Concha Ospina Vàsquez

Nació En Mcdcllin cl 1° de diciembre de 1872.
Hablar de Sor Concha Ospina, en primer lugar es referirse a sus 

ancestros; al Dr. Mariano Ospina Rodriguez, Presidente de la Repùblica 
(1857-1861), padre de Sor Concha, fallecido en 1884, Tulio, General de la 
Repùblica, Pedro Nel, Generai y Presidente de la Rcpùblica (1922-1926), 
Mariano Ospina Perez, sobrino. Presidente de la Rcpùblica (1946-1950)

Para està sencilla sembianza se toma corno fuente principal el libro 
sobre la vida de Sor Concha Ospina escrito por Sor Cecilia Zalamea, 
Salesiana de ayer y de boy103.

Tenia tan solo 4 afios cuando estalló el problema bélico en la Provincia 
del Canea, 1876, combatian sus hermanos Tulio y Pedro Nel. Llegada la 
guerra a Antioquia, Dona Enriqueta no hizo sino velar por la seguridad de 
los pequeiìos, Mariano de 9 afios y Francisco de 16, que pidieron enrolarse 
al ejército, pero fueron devueltos pororden de su madre.

La guerra la ganaron en 1885, pero la salud de Dona Enriqueta estaba 
minada y la pena por la muerte de su esposo la llevó a la tumba el 9 de 
diciembre de 1885. Mariano y Conchita, de 13 afios, deciden ir a estudiar 
a California, EE. UU. Ella, se matricula conio interna en el Colegio De 
Maria (la Enscnanza). De csos anos rccordarà la disciplina, “ la formación 
a la piedad. la rectitud y la responsabilidad” , pero sobre todo la devociòn 
a la Santisima Virgen. Para su vida espiritual recibió toda la influencia de 
los Padres Jesuitas. Pudo cultivar el arte dramàtico para el cual tenia gran 
disposición, la buena educación y los fìnos modales. Asi transcurrieron 7 
afios, los de su adolescencia y parte de la juventud. Regresó a Colombia 
hecha una joven de 20 aiios.

SOR C EC IL IA  ZA LA M EA  BORDA, FM A. Salesiana de Ayer y de Hoy, 1976 
Editorial Nelly. Bogotà. D. E.
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Estando en Nueva York, lista para sii regreso a Colombia, no pudo 
liacerlo el dia preserito. por algunos negocios pendientes de su hermano 
Mariano. Cuàl 110 seria su sorpresa, al saber que el barco en el que debia 
viajar habia naufragado.

En 1895. en Medelli'n. Mons. Luis Javier Muiìoz, màs tarde Arzobispo 
de Guatemala la tomo bajo su direeeión espiritual. Pertenecia a la 
Congregación Mariana, dividida en dos secciones, la de las senoritas de 
la alta sociedad y la de las jóvenes del servicio domèstico. “ Las primeras 
quisieron elegir a Concha que sobresalia por virtud, cultura, simpatia y 
solvcncia econòmica. Le hicieron la propuesta (...) “ si pucdo ser presidenta 
de todas, acepto. De otro modo. no. Ante la Virgen todas somos iguales y 
no veo el motivo para que estenios di vididas de las jóvenes del servicio"l<M.

Ademàs de la educación recibida en el colegio. de su padre habia 
aprendido el valor de la oración mental y de su madre, el sentido de Dios 
que la guiaria sienipre. Nuevamente en su casa de Medellin se interesó por 
los asuntos de interés social. E 11 1899 puso todo su empeno y apoyo para la 
fundación de la Coniunidad de Religiosas del Buen Pastor. Era proverbiai 
su caridad y el deseo de ayudar a quien lo necesitara, y asi, no tuvo 
inconveniente de pedirle a su hermano Mariano el favor de comprarle en 
Bogotà una casita para la esposa de su profesor de arte, el Maestro Francisco 
Cano, que necesitaba ser llevada a clima frio.

Desde haci'a algùn tiempo le inquietaba la vida religiosa. Al confiarle a 
su hermana mayor. Maria, el deseo de ser religiosa, ésta le implorò al Sefior 
“ Llévate, si quieres a dos de mis liijas, pero déjame a mi Conchita” . Sus 
dos hijas entraron, una al convento de la Cartuja y otra a las hermanas de la 
Presentaceli” 105.

Después de unos Ejercicios Espirituales y de liaber leido la vida de Don 
Bosco, obsequiada por el Senor Pedro Alcàntara Vaiverde, tornò la decisiòn. 
con la ayuda de su Director Espiritual. de entrar al Instituto de las FM A. Dos 
caracteristicas de la vida de Don Bosco le habi'an encantado: su dedicación 
a la juventud pobre y su amor por la Santisima Virgen. Por ese entonces 
Colombia estaba en piena Guerra de Los Mil Dias. Su hermano, el General 
Pedro Nel habia logrado la paz en las Provincias del Tolima. Magdalena y 
Bolivar. pero la guerra no habia terminado aùn; era dificil llegar a Bogotà, 
pero su hermano Tulio la acompaiìò en el viaje, escoltados por guardias y 
esquivando las zonas de conflicto. Emplearon 15 dias cn està odisea.

104 Salesiana de Aver v de Hoy. 56. 
m Ibid. 61.
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Entrò al Noviciado de las Hijas de Maria Auxiliadora el 15 de agosto 
de 1902. A cste tiempo corresponde la foto N ° 2 del recuadro de la portada, 
cerca a Sor I lonorina Lanfranco. Elias habian llegado en 1897. de modo que 
todavia se estaba en los inicios y la pobreza era extrema. Fue recibida por 
Madre Brigida Prandi. Contaba el Noviciado con 10 misioneras italianas, 
18 colombianas entre Hermanas, postulantes y novicias. pertenecientes 
casi todas el las a familias distinguidas de Bogotà. amigas del Padre Evasio 
Rabagliati. que era quien habia gestionado la fundación de las FM A en 
Colombia. No fue dificil para la Madre Brigida captar inmediatamente las 
dotes innatas de Concha para la vida salesiana; sus actitudes la hacian ver 
conio si desde siempre hubiera sido salesiana.

Con gran naturalidad se adaptó al nuevo estilo de vida, pobre. austero. 
Meno de renuncias. No se tenia todavia una casa del todo adaptada. de 
manera que a medida que aumentaban las candidatas a la vida religiosa debia 
buscarse otro sitio mejor. En uno de aquellos trasteos, ocurriò la siguiente 
anècdota narrada por Sor Edelmira Fierro:

“ Me parece ver a Concha muy maja, con su naturai elegancia en tra- 
je de cola conio se usaba entonces. transportando todos los enseres 
que podia. Quedaban sólo, la Hermana que organizaba el trasteo, 
Concha. y yo. el gallo y la gallina.
Dice la Ilermana:Xoja una el gallo y la otra la gallina! Concha ob- 
serva con vivacidad: j^Y si nos canta el gallo por la calle?! En su 
simplicidad responde aquélla: “ Llévelo con cuidado!” .
Salieron las dos postulantes. Concha tenia un caminado resuelto y 
porte de gran seiiora. Llevaba mantilla de blonda, conio se usaba.
En el cruce de una esquina encontraron a un grupo de jóvenes ami- 
gos de los Ospina. Concila apresuró el paso. La desagradable situa- 
ción le hizo apretar el gallo que levaba cubierto con la mantilla. y se 
produjo el temido canto en el momento màs inoportuno. Los caba- 
lleros divertidos se acercaron gentilmente a preguntar qué pasaba. 
Concha serenamente, corno si nada fuera. contestò: “ Nada. Estamos 
de trasteo y me tocó llevar este pobre animai!”  Y  saludando con 
cortesia, siguió addante.
Se podràn imaginar las carcajadas de todas cuando Concha, al llegar 
a casa, contò a las companeras, con su habitual donaire, la curiosa 
aventura” 106.

"*• Ihid, 75.
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Concha tomo el hàbito religioso el 19 de marzo de 1903 en ceremonia 
prcsidida por Mons. Bernardo Herrera Rcstrepo. Arzobispo de Bogotà, que 
contaba con tres sobrinas Hijas de Maria Auxiliadora. Rs de suponer la 
gran pobreza sufrida en el Noviciado trasladado por esos dias a Bosa. Este 
hecho narrado por Sor Dolores Gonzàlez, demuestra el gran corazón de Sor 
Concha:

“ Uno de aquellos dias de mùltiples dolores para la probada superiora, 
en su pequeiìa liabitación. Madre Brigida desaliogaba su corazón llorando 
ante cl Crucifijo. La casa era tan pequeiìa que todo se veia. Sor Concha se 
dio cuenta. Tocó a la puerta. Con su caracten'stica sencillez y franqueza dijo 
a su maestra:

“ Yo he venido a la congregación para vivir y morir. Soy su hija y las 
hijas participan de las penas de la madre. Cuando estaba en casa, mamà 
me comunicaba todas sus preocupaciones. ^Me serà pennitido saber qué la 
afiige y cn qué modo puedo ayudarle?” 107.

Con la autorización de Madre Brigida, Concha fue a donde sus 
hermanos, recibió el dinero que se necesitaba para saldar las deudas y 
comprar lo que hacia falta. Asi serà en lo sucesivo. su familia proveerà lo 
que Sor Concha les solicitaba. bien fuera para las fundaciones. corno en 
cl caso del Taller de Medellin, casa, dotación, cn fin no escatimaban nada 
que fuera para el bien de los destinatarios de las obras. Fue asi Sor Concha 
encarnando el espiriti! de Don Bosco, el amor por los pobres y necesitados. 
contando con el apoyo y ayuda de su familia.

En la època de la fundación de la casa Taller, no pocos trabajos se 
pasaban por la escasez de lo necesario para el sostenimiento de las niiìas. 
que ya en nùmero de 70. demandaban màs gastos. Su hermano, el General 
Pedro Nel era Gobernador de Antioquia. A porfìa él y su hermano Mariano, 
iban a donde la necesidad de las Hijas de Maria Auxiliadora lo requirieran. 
He aqui un ejemplo:

“ Un dia la caja estaba vada. La Directora y Sor Concha fueron a 
visitar a algunos bienhechores. pero ninguna de las dos se atreve a 
manifestar la necesidad y vuelven a casa con las manos vacias.
A su regreso oyen. con gran sorpresa, a la porterà que radiante 
de alegria, les dice: “ Ustedes fueron a buscar la Providencia y la

"’7 Ibid. 78.1.o toma Sor Cecilia Zalamea de SDG Apuntes.
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Providencia vino a buscarlas aqui. No acababan de salir Ustedes 
cuando llegó Don Mariano Ospina y entregando un sobre con
2.000.00, dijo: Por favor, digale a Concha que le traje esto, porque 
supuse que no tendria para el mereado"’

De cuàntos casos similares a éste fuimos testigos las Hermanas de
esa època"’108.

Rcfìcrc otra de las Hermanas:

“ En uno de los viajes en que acompanaba a Sor Concha. de Medellin 
a Bogotà. Mariano, Ministro de Guerra, salió a despedirla al tren."'AI 
encontrarnos en vagón de segunda. nos invitò a pasar al de la clase. 
Pero ella no aceptó, diciendo que el exceso del costo podia servir màs 
bien para sus muchachitas del Taller. Don Mariano, muy conmovido 
sacó la billetera y se la vació en las manos. Luego fue a buscar a sus 
amigos. a quienes nos recomendó” 109.

Que se haya demostrado corno una verdadera hija de Don Bosco, 
imprimiendo aquellas sus caracteristicas de bondad y solicitnd en las casas 
por donde pasaba. y que era captado, aun en las personas del servicio, lo 
comprucba cl hecho, sobrcnatural, si se quiere, pero significativo de aquclla 
joven que entrò a trabajar a la Casa taller y sin conocer quién era Don 
Bosco, en tres ocasiones consecutivas sonò con él, recorriendo la casa y 
oyéndolo decir: jEstà casa es mia de verdad! jEs mi casa! jEs mi casa!"0. 
Esto lo confirmaron Madre Enriqucta Sorbonc y Madre Clelia cn su vista cn 
1912. “ La Casa Taller de Maria Auxiliadora de Medellin (Colombia), es por 
excelencia la casa de Don Bosco” .

Sor Dolores Gonzàlez dice de Sor Concha que no se media en la 
forma de trabajar. A este propòsito cuenta la siguiente anècdota en la Casa 
Taller de Medellin: “ era incansable en el trabajo. Una tarde, después de una 
jornada intensa, me dijo: “ Estoy tan rendida, que no soy capaz de acostarme. 
Vamos al patio del madrono"'. Alli nos sentamos y quedamos profundamente 
dormidas. no se hasta qué hora” ,n.

Ibid. 91.
" "  Ibid. 93.
""  Ibid. 95.
1,1 Ibid. 94.
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En pàginas anteriores se ha hablado de Sor Concha a partir de 1920 
cuando llegó al Colegio Maria Auxiliadora de Chia. Asi lo cuenta Sor 
Cecilia Zalamea:

“ (...) Sor Ospina llegó en 1920 llcna de entusiasmo salesiano para 
trabajar en cl nuevo surco que cl Scfior le confiaba. Su grande y cx- 
quisita caridad hallo amplia respuesta en el amor de la comunidad. 
de las alumnas. de sus familiares. de las familias, del campesiiiado. 
Su bondad operante llegaba a todas partes.
La pena por la muerte de su hermano Tulio, acaecida en Panama 
(1921) contribuyó a aquilatar su virtud y fecundizar su apostolado 
(...). Con su obrar resuelto y su talento de gobicmo, impulsò los 
estudios de las colegialas. dàndoles orientación comercial, pues niu- 
clias de ellas pertenecian a familias distinguidas. pero debian apren
der a ganarse la vida con su propio trabajo (...) organizó una escuela 
nocturna para campesinos adultos. de los cuales surgieron varios li- 
deres de sus respectivas veredas.
Con la colaboración de las exalumnas fundó el restaurante escolar 
para las ninas de las escuelas. que vivian muy lejos. También mate
rialmente hizo progresar la obra comprando la casa donde funciona- 
ba el intemado y otra para ampliar las aulas de clase"112.

Coincidieron algunos de estos aiios de su permanencia en Chia con el 
mandato Presidencial de su hermano Pedro Nel. Era muy frecuente ver a 
los dos en el Colegio departiendo con las ninas corno en una gran familia, 
por eso con frecuencia le decia “ Concha. quiero pasar un dia de expansión 
contigo. pero de los tuyos". o sea. sentado en el patio, rodeado de las nifias, 
viéndolas jugar. escuchando las canciones que le ofrecian, almorzando con 
ellas los platos tipicos antioqueiìos que se le preparaban. Ya en la tarde, él 
mismo organizaba la premiación por el canto, los juegos y demàs, de manera 
que todas salian premiadas. Él agradecia estos dias vividos en forma tan 
sencilla y agradable que le hacian olvidar las grandes preocupaciones.

Sor Concha vivió en Chia aiios inolvidables, no solo por la paz y la 
belleza del paisaje, la tranquilidad de la poblaciòn. sino por la disponibilidad 
que siempre encontró para todo su trabajo apostòlico, de modo que solia 
decir “ Chia ha sido el oasis de mi vida”  Lo dice Sor Dolores Gonzàlez.

112 Ibid. 103-105.
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Igualmente los testimonios de personas que la conocieron, en especial las 
exalumnas, estàn aeordes cn afirmar el bien que de ella recibieron, su estilo 
de educadora salesiana. También aqui su amor por Don Bosco era manificsto. 
Nos lo recuerda el monumento que en 1935 crigieron en su honor y que dio 
el nombre a uno de sitios màs lindos del Colegio, el Patio Don Bosco, conio 
puede verse todavia hoy.

De Chia salió para la fundación del Colegio Maria Auxiliadora 
de Càqucza, 1926, Luego la fundación y Dirección del Colegio Sagrado 
Corazón de Popayàn, 1928. Para la Dirección de la Casa habia sido 
designada la Hermana Concha Ospina, de reconocida experiencia, cultura y 
don de gentes. Su gran personalidad fue notoria e inmediatamente captado 
sus valores por el Maestro Guillermo Valencia. Bastò para él saber su 
ascendencia y comprobar personalmente la herencia paterna y las maneras 
muy semejantes a las del Doctor Pedro Nel Ospina, su amigo personal, 
reflejadas cn su mancra de hablar, organizary liderar el trabajo, para apreciar 
desde el primer momento a la Comunidad y colaborarle inmediatamente, 
conio el màs cercano amigo y bienhechor.

No hubo situación difìcil o carencia de cosas necesarias, aùn de 
iinplementos de cocina, que él no bregara por solucionar o conseguir. No 
dudò cn cambiar de Colegio a sus tres hijas: Joscfina, Guiomar y Luz, que 
estudiaban donde las Hermanas Joscfinas, convencido desde el principio, 
de la bondad del estilo educativo que pudo observar en las Hermanas; su 
apertura y alegria; la clase de Educación impartida, que formaba para la 
vida, en todos sus aspectos. Asi lo referia cl Doctor Alvaro Pio Valencia, su 
liijo, al preguntàrsele por el origen de la gran amistad del Maestro Valencia 
con las FMA, amistad que fue conservada siempre por toda la Familia 
Valencia: por el Doctor Guillermo Leon, otro de sus liijos, y Presidente de 
la Rcpùblica, (1962-1966) quien también quiso que Diana y Halma, sus dos 
hijas, estudiaran en el Colegio"’.

Después de estos anos, las Superioras quisieron que viajara a Italia, 
viaje que se realizó de agosto 1931 a Enero 1932. Llegando de Europa, 
nuevamente, regresó a su amado Colegio de Chia, de 1932 a 1938. Llegaba 
con todo el fervor renovado en los sitios salesianos: Turili, Momés y Roma, 
por supuesto, en donde pudo gozar de la paz de un monasterio de la Cartuja 
en donde fue hospedada, aprovechando el levantamiento temporal de la 
clausura.

113 Entrevista realizada por Sor Vilma Parra al Doctor Alvaro Pio Valencia, el 12 de 
Noviembre de 19%. Cf. Memorias, I IM A Colombia, 468.
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Encontró la consolidación de la obra educativa y el progreso piopio 
de las obras que se encaminan con seguridad bacia el progreso. En 1934 le 
corrcspondió lidcrar las cclcbraciones de las ficstas de Don Bosco por su 
Canonización.

Las exalumnas la recuerdan muy especialmente. Este es el testimonio 
de dos de ellas. Teresa y Susana Sànchez, que etitraron a estudiar al Colegio 
Maria Auxiliadora de Cbia en 1919:

“Teresa: Sor Concha era muy buena, magnifica. Muy ilustrada 
y rigida. Antes de que llegara nos decìan que era brava, pero no 
nos pareció asi. Infundia mucha confianza. Todas las niiìas nos le 
acercàbamos sin ningùn miedo. Era todo en el Colegio: Directora y 
Maestra. A casi todos los cursos nos daba clase.
Susana: Tengo un recuerdo muy bonito de ella: Cuando murió mi 
marna, ella estaba en Medellin y desde alla nos liizo llegar una 
tarjeta de pésanie, muy sentida. Aqui en la casa la queriamos mucho. 
y cuando ella salia a pasear. entraba aqui y nos visitaba 
Susana: Me pregunta por algtinas visitas importantes: Me acuerdo 
mucho que el que nos visitaba con frecuencia era el Seiìor Presidente 
de la Repiiblica, Doctor Pedro Nel Ospina. hermano de la Directora. 
Una vez nos ganamos un buen regano por parte de ella, porque 
estàbamos todas formadas para recibirlo. pero quién sabe qué nos 
pasó y nos desbandamos al verlo. El siempre nos saludaba y hablaba 
con mucho cariiìo. También recuerdo que nos visitaron Madre 
Pierina y Madre Margarita Gay.
Teresa: Sor Concha nunca se vanagloriò de ser liija. hermana y tia de 
Presidentes, nunca. Antes. siempre se caracterizó por su sencillez y 
por un gran amor a los pobres. No solo la quisimos las alumnas. sino 
todo el pueblo de Ch ia""4.
Durante su gobierno el Colegio adquirió notable desarrollo, 
se hicieron ampliaciones y reformas importantes al locai y se 
establecieron y regularizaron los cursos de Comercio. Durante estos 
seis aiìos recibieron el grado de Comercio màs de 14 alumnas que 
hoy son el consuelo y sostén de sus familias.
Al alejarse nos deja el dolor en el alma y una estela luminosa de 
virtud que nos proponemos seguir para rendirle asi con nuestras

114 Entrevista consignada en el fólder de la I (istoria de las Exalumnas. No dice la fecha. 
En la foto, las dos exalumnas ya se ven de edad.
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obras tributo de agradecimiento. Quiera el cielo pagarle con creces 
el bien inmenso que hizo a este colegio, que por mucho tiernpo 
lamentarà su ausencia!!!” " 5.

Pasados esos afios, volvió a las casas anteriores, Soacha, y a las que 
habia fundado, Càqueza y Popayàn.

I lay un rasgo especial de su paso por las casas y el cuidado y cultivo 
de las vocaciones. Son tantos los testimonios de Hermanas que recibieron 
su orientación vocacional desde el tiernpo de colegio y que guardaron y 
guardati las que todavia viven, del testimonio de vida religiosa visto en Sor 
Concha y que estimularon a la fìdelidad a Dios en la vida salesiana.

Sus ultimos seis aiios transcurrieron en Medellm. Desafortunadamente 
la amnesia senil opaco su valiosa existencia en los ultimos afios, pero 
rodeada, corno siempre. del carino y del aprecio de la Comunidad. Murió 
cn la Casa Tallcr de Mcdcllin cl 20 de mayo de 1952, alli a la sombra del 
madroiio, testigo y simbolo de sus mejores afios.

1938. SorTulia Vargas. Inicio de otra època

Directora de aqui en addante sera Sor Tulia Vargas. Consejeras, Sor 
Julia Tobar, Sor Mercedes Cortés, y Ecònoma, Sor Victoria Lindarte.

Con Sor Tulia Vargas conio Directora a partir de 1938, continuare una 
època de grandes progresos y que està aùn en pieno vigor, con sus respectivas 
caracteristicas, darò està. Tres veces estuvo aqui Sor Tulia conio Directora: 
en 1938, 1943. 1949. 1956-1957, siendo por todos reconocida su virtud, 
sencillez. simpatia y caridad.

El Colegio seguia siendo muy conocido, sobre todo por la calidad 
de la educación y por el intemado. La solicitud de cupos era mayor de la 
posibilidad para recibirlas. Se pensò ya en seguir ampliando los locales, 
especialmente el comedor.

El 24 de mayo se realizó cn la Capilla el bautizo de una familia inglcsa. 
Como de costumbre participaron las nifias del Colegio, las de las Escuelas, 
el Tallery las exalumnas. Las dos Eucaristias, la de las 7 y la de las 9 a.m.. en 
la tarde la Procesiòn con la estatua de Maria Auxiliadora, por la poblaciòn. 
Las consagracioncs de angelitos, 22, de aspirantes, 22 y de Hijas de Maria,
16, se realizó el 31, con la clausura del mes de Mayo.

115 Cf. Crònica de la casa, 22 de enero de 1938.
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Las ninas del Colegio participaron con el de Bogotà al destile del 4 de 
agosto en conmemoración del IV  Centenario de la fundación de Bogotà. 
Con tal motivo las Superioras dieron el permiso de salir a vacaciones a sus 
casas a las ninas intemas. Sin embargo en el Colegio se quedaron 22 por ser 
de sitios lejanos.

También participaron en la exposición en Bogotà para los festejos 
del IV  Centenario, llevando trabajos sobre las Salinas de Zipaquirà. corno 
ccntros de intcrés, cn 12 cuadros de observación y cxplicación Un trabajo 
del mismo Centro labrando las Salinas en un bloque de sai, trabajo que fue 
muy aplaudido. Estos trabajos los dirigió Sor Cruz Osorio.

Como micia nuevamente conio Inspectora, Madre Margarita Gay, el 
1° de Septiembre al llegar a la visita de la casa, le presentali un despliegue 
gimnàstico, ademàs de cantos y poesias. No es menos solemne el saludo 
que le presentaron al Ministro de Instrucción Pùblica el 11 de Septiembre. 
Admirado les dice: “ He tenido una agradable sorpresa al ver que dentro 
de estos muros de aspecto pobre y ruinoso se alberga un colegio grande 
por su nùmero y por lo que està llamado a ser, ya que en él se educali las 
que seràn manana madres y esposas gloriosas de la sociedad y de la patria 
colombiana.” 116

El 20 de noviembre se feste ja a Madre Mazzarei lo por haber sido el 
ano de su Beatificación. Hay dos Misas solemnes, Exposición del santisimo 
y solemne canto del Te Deum. Se abre la exposición de trabajos manuales 
con una magnifica prescntación. Antes de la finalización de estudios tiene 
lugar la Consagración al Sagrado Corazón. Para el acto de clausura, con los 
nùmeros para la Sesión Solemne, el Capellàn Dr. Càrdenas se dirige con un 
elocuente discurso a los asistentes.

1939, El personal reportado en la crònica es de 90 intemas, 50 externas. 
40 ninas externas en cl Taller. En las Escuelas oficialcs, lcr aiìo, 50 nifias. 
2° aiìo, 42. Oratorio Festivo, 100. No se sabe si la Escuela Dominical haya 
seguido funcionando. Si aparecen reseiìada la Asociación de Hijas de Maria. 
Aspirantes y Angelitos. Entre el personal de Hermanas. Ilega Sor Lucila 
Gutiérrez para los cursos elementales.

Para pasar unos dias de campo vienen las Sefioritas Melo, bienbechoras 
de la Comunidad. Dice que “ son alojadas de la mejor forma posible. no 
obstante la incomodidad que esto nos proporciona""7.

"* Cf. Crònica de la  casa. 11 de septiembre de 1939.
117 Cf. Crònica de la  casa. 16 de febrero de 1939.
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En la visita de este ano, el 15 de junio Madre Margarita Gay obsequia 
al Colegio la estatua del Sagrado Corazón"8, en reemplazo de otra que no 
inspirabadevoción. ErafrecuentequelosSalesianosprestaransucolaboración 
para solcmnizar las ficstas, por ejemplo, la de Madre Mazzarcllo, que este 
ano fue solemnizada con la Banda del Oratorio Salesiano de Bogotà, segùn 
consta en el programa de los dias 23, 24 y 25 de junio. A su vez, fucron 
invitadas las alumnas al Colegio Leon X III para ver la pelicula de Don 
Bosco. Estas invitaciones se sucederàn casi todos los aiìos en està època. Se 
aprovechó corno salida de dia entero el 13 de Septiembre y el 21 de octubre 
cl Maestro de Novicios. Padre Rafael Maria Alvarcz, SDB, las invita a un 
drama al Noviciado Salesiano de Mosquera.

Ante la neccsidad de la ampliación del Colegio, Sor Josefina Bagnati, 
Ecònoma Inspectoria! viene el 4 de julio para firmar la Escritura del terreno 
adquirido cercano al mismo. También el 31 de julio adquieren en un remate 
el terreno adyacente al colegio en donde funcionan las Escuelas oficiales.

Como novedad en las vacaciones semestrales para las niiìas internas que 
no pudieron ir a sus casas, les organizan un paseo al Salto de Tequendama 
y otro a Ubaté

Para la fiesta de la Gratitud las alumnas y exalumnas obsequiaron las 
làmparas para la Capilla. En està ocasión las alumnas del Liceo Femenino 
obsequiaron a la Hermana Directora la ejecución de varias piezas musicales.

No habiendo todavia en el Colegio de Maria Auxiliadora de Soacha los 
cursos superiores de Comercio, eran enviadas a este Colegio y aqui recibian 
el Titillo. Tal es el caso de Sor Bianca Guevara, Sor Virginia Ayerbe y Sor 
Teresa Zamora, elitre otras"9.

El primer libro de Actas es el de este aiìo y se abre asi:
Acta N ° 1 de 1939, estas son las alumnas graduandas cn Comercio, 
con las siguientes asignaturas: Inglés, Aritmètica, Contabilidad. Me- 
canografia, Taquigrafia y Tesis:
Bianca L. Orozco C., Virginia Ayerbe H.120, Inés Carrillo R „ Maria

"* En la foto de la Capilla, 1941, se observa la estatua a la derecha del Sagrario. 
Actualmente (Marzo 2007) està colocada entre dos colutnnas del Salón Laura Vicutia.

1,9 Testimonio de Sor Bianca Guevara. entrevistada telefònicamente el 16 de Agosto 
de 2007. Estos tres nombres figuran ya en cl Acta de Grado N ° I de 1935. Cf. Actas de 
Exàmenes. Chia. 1935- 1953.

120 Hija de Maria Auxiliadora, fallccida cl 4 de agosto de 2003 en la Provincia N. S. de 
las Nieves.
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Teresa Rodriguez S.. Maria Morales,

Firmati:
(firma ilcgiblc), Carlos Fi. Matiz12'
Hermana Tulia Vargas

1940. Por primera vez en la Crònica de la casa se reporta el personal de 
la casa y sus rcspcctivos oficios. son diez Hermanas para cl Colegio122. dos 
para cl taller y figura en la lista a aparte la Hermana para piano. Sor Dolores 
Gonzàlez. I.as ninas intemas llegan a 109. Una de las F.scuelas es contigua 
al Colegio. la de 1° y 2°. la otra. dice la crònica que cs distante. Los cursos 
que se nombran son los que tienen las Hermanas. Los otros estàn a cargo de 
Srtas123.

En forma muy solemne se describe el 10 de Septiembre el Certamen 
Catequistico celebrado este aiìo y presidido por los Padres Rafael Maria 
Àlvarez, Juan de Dios Rodriguez, Cura Pàrroco, y Aparicio Càrdenas,

Capellàn del Colegio. Este Certamen preparaba asi la participación para el 
que se efectuaria en el Colegio de Bogotà, también con la asistencia de nifias 
del Colegio Maria Auxiliadora. de Soacha. Estos eventos tenian ademàs 
academias y exposición de material catequistico en cada Colegio.

En la visita de la Madre Inspectora. Madre Margarita Gay. serecomienda 
que se vuelva a liaccr el Consejo de Exalumnas, aunqtie sean pocas las que 
viven en Chia. También, que mensualmente asistan a la Reuniòn que se 
hace a la mamàs de las ninas. lo misnio, que asistan las exalumnas del taller

121 Obsérvesc que es cl historiador mcncionado aqui.
122 Directora. Sor Tulia Vargas. I* Consejera. Sor Dolores Gonzàlez, 2" Conscjcra. 

Sor Ana Tascón. Kcónoma. Sor Victoria I indarte. Maestras del Colegio. Sor Tulia Vargas. 
Sor Laura Botero. Sor I ni ma Acosta. Sor Gracida Pelàez, Sor Magdalcna Ramirez. Sor 
Rosario Uribc. Sor Fredesvinda Cadavid, Srta. Elsomina Narvàez. Aspirante. Sor Dolores 
Gonzàlez. De la Escuela. Sor Ana Tascón y Sor Maria de Jesus Pineda. Del ia ller Sor Sofia 
Pinzón. Siguen otras atribuciones, conio las asistentes de Intemado y Extemado. las roperas. 
la I lermana de la coeina. etc. C f Crònica de la  casa, I °  E nero de 1940.

1:1 La Crònica, dice: “ A petición de la Seflorita encargada del 3er Curso. quien sufria 
por carcncia de personal, la Dirccción de Educación Publica ordenò que cl 3cr Curso pasara a 
las Hermanas y que la Seflorita tomara la dirccción del 1°. Asi. hoy en las horas de la maflana 
el Scftor Alcalde hizo traslado llevando a la Seflorita 70 niflas y acompaflando hasta nuestra 
casa las 16 que debian entrar al 3er. Aflo Elemental: estas aumentaron ràpidamente al tener 
noticia el pueblo de que la dirección del 3er aflo estaba confiado a la Hermana; hoy son 35. 
Visible y continua cs la protección de la Reina Auxiliadora sobre sus hijas". Cf. Crònica de 
la casa. 13 linero de 1940.
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y de las Escuelas,24.Se lee en las Actas del Consejo de septiembre 4. que 
por reeomendación de Madre Margarita, se cambie el dinero que les dejan 
los papàs a las nifias intemas, por vales para evitar varios inconvenientes 
por parte de las Hermanas y de las nifias. En el Acta del 7 de Octubre se 
conviene cn que “ cl 20 de octubre se harà un bazar para acabar de pagar el 
hermoso aitar'125.

1941. Hay varias novedades en el personal de la casa: la llegada de 
Sor Maria de Jesus Navas conio Ecònoma de la casa y la de Sor Susanita 
Mejia126, que asi refiere la forma còrno cncontró cl Colegio:

“ El Colegio tenia todos los cursos, de primero Elemental a cuarto de 
Comercio. El fuerte del Colegio lo bacia el Internado que tenia nifias de 
todas las edades, desde 1° Elemental. Los grupos màs definidos y numerosos 
entre las internas eran las de las alumnas de Zipaquirà y Tunja, y pueblos 
intemiedios. Se fueron conformando los de San Gii, Bucaramanga y 
Garzón, pero siempre hubo un nùmero notable de nifias de Bogotà. Algunas 
pasaban del Colegio Maria Auxiliadora de Bogotà al de Chia. y viceversa, 
especialmente las que terminaban Cuarto de Comercio. para ir a terminar 
alla el Bachillerato. Recuerdo. entre otras, a Carmencita Restrepo, Elda 
Herrera y Mariana Neira” 127.

Desde el ano anterior se reporta que Sor Lilia Bernadac y Sor Cecilia 
Zalamea vienen a pasar unos dias de vacaciones.

Para la atención espiritual a las Hermanas este aiìo estarà por primera 
vez el Padre Luis Bonilla, para confcrencias los dias de Retiro, fiestas y 
confesión, también para las nifias. El aiìo anterior habia sido el Padre Rafael 
Àlvarcz.

El 13 de junio. dice la Crònica. “ Las Hermanas encargadas de las 
Escuelas reciben la orden de trasladarse al nuevo locai construido al efecto” . 
El lunes 16 empezaron alli las clascs. El 29 fue la cntronización del Sagrado 
Corazón y el 31. la bendición solemne de los locales; en todo participaron 
las nifias del Colegio.

124 Cf. I.ihrn de Visitas. 5 de septiembre de 1940.
125 Cf. Cuaderno de Actas del Consejo. 4 septiembre v 7 de octubre, respectivamente.
126 Actualmente en la Casa Provincial de Nucstra Seiìora de las Nieves.
127 Datos agregados por Sor Susana Mejia, a finales del aiìo 2006, después de Icer el 

primer borrador de està Historia.
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Madre Margarita Gay en su visita. Iiaee lassiguientesrecomendaeiones, 
que se anotan aqui por la importancia que da, por ejemplo, a los Retiros 
Espirituales de las niiìas y a la ampliación de la pianta fisica del Colegio:

“Con verdadero gozo espiritual he ido constatando en estos dias el 
bien que se hace en està casa y doy gracias a Dios de todo corazón. 
Respecto a las vacaciones de julio, uniformemos la fecha a la de 
Bogotà. o sea, de nuestro Colegio. no cediendo a instancias para 
anticiparlas o prolongarlas por ningùn motivo.
Con tienipo se establezca la fecha de los Ejercicios Espirituales de 
manera que tengan lugar tan pronto regresen las niiìas de vacaciones 
de Julio. Invitense a estos Ejercicios a las Exalumnas, las niiìas del 
Taller, de las Escuelas y a todas las jóvenes de la población y de los 
campos.
Se hagan las diligencias del caso para ver si es posible la compra de 
las casa y del solar que liemos visto cn estos dias, para el ensanche 
de la casa, que carece de locai. Ya tenemos la autorización del Rvmo. 
Consejo Generalicio y por lo tanto la bendición de la obediencia
(...V28.

12,1 Cf. Libro de Visitas. 23 agosto 1941. En el C'uademo de Actas de las rcuniones 
del Conscio locai de la Casa de Chia. se da el nonibre del ducilo, cl Sertor Matallana. Màs 
addante, el 6 de marzo, dice: “ Se lamentò el liaber rcchazado varias alumnas internas por 
(alta de locai y se resolviò limitar todo gasto para reunir l'ondos con la esperanza de comprar 
la casa, pero en mayo 4. dice el Acta: “ De corazón se lamentò el no poderse efcctuar la 
comprar de la casa del Sr. Matallana. por no reunir las F.scrituras los requisitos exigidos por 
la lev. pues fue comprada a mcnorcs de edad. l’or ser de primordial importancia el ensanche 
del locai, se resol\ ió iniciar la otra compra de la casa de las Senoritas Matallana". I n el Acta 
del 9 de septiembre. dice: "I n està fecha se rctiniò el Consejo para tratar nuevamente sobre la 
compra de la otra casa contigua que también està en venta y pareee que en sus Escrituras no 
hay enredos (...) Se resolviò comisionar al Dr. Gocnaga para las gestiones de la compra de 
la casa". En el Acta de Julio 3. al final dice que “ se resolviò el arreglo del locai que ocupaban 
las Escuelas l'rbanas y la refacciòn de las partes deterioradas de la casa" Atràs. el 11 de junio. 
habian dicho que "se habia resuelto hacer algunas mejoras a la casa, conio el arreglo de los 
patios. la colocaciòn de las canales, etc." Cf. Actas del Consejo. en los dias respectivos aqui 
nombrados.
En la cntrevista realizada a Virginia Tibaquirà cl 21 de agosto de 2006. refirió que varias de 
las casas compradas correspondian a la Seflorita Nena Navarro y a las Sefioritas Montafio: las 
que daban hacia la carrera. cerca de la porteria centrai, a las Sefioritas Silva v a las Sefioritas 
Ospina. Estaban separadas por tapia pisada. La parte que hoy - 2006, ocupa cl Teatro, era 
potrero con una cntrada muy grande, corno puerta de campo. Por la entrada principal. en 
lo que cs actualmentc (2007) la Rcctoria. cntraban las nifias del Colegio. Las de la Escucla 
entraban por la puerta que hoy corresponde a la Cafeteria. pero que era muy amplia en aquel 
tieni po.
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Los festejos a Don Bosco revistieron este ano gran relieve por tratarse 
del Centenario de su Ordenación Sacerdotal. Fijaron la fiesta de Maria 
Auxiliadora para celebrar este aconteciniiento, para lo cual programaron 
traer la Banda del Colegio Leon X III, de Bogotà129.

El colegio està descrito por Carlos H. Matiz de la siguiente manera:

“ C O L E G IO  M A R IA  A U X IL IA D O R A
Desde hace varios afios las Hermanas Salesianas regentan en la 
poblaciòn el Colegio Maria Auxiliadora para senoritas y ninas. con 
un éxito maravilloso.
El Colegio funciona cn un amplio edificio de propiedad de la 
congregación, que tiene una cabida de toda una manzana y donde 
està edificada la Capilla de Maria Auxiliadora, que es una vcrdadcra 
joya de arte y de buen gusto.
Este plantel està reconocido oficialmcntc por el Gobiemo Nacional 
y confiere grados en Comercio; actualmente tiene un personal de 
200 alumnas intemas y 80 extemas.
Adjunto a este plantel funciona el Taller de Maria Auxiliadora para 
ninas pobres del municipio, donde las ninas que han terminado los 
cursos de escuela primaria van a especializarse en obras manuales y 
oficios, talcs conio modisteria, bordados, culinaria, etc.” 1-10

En el libro de Actas de 1941, las graduandas son:

“ Cecilia Salcedo R. Luisa Salcedo Guarin, Maria Tovar D., Bianca 
Guevara R m, Elvira Diaz T., Ana Agudelo A., Emma Trivino N., 
Bertilda Sanabria. MercedesGarciaC. Anunciaciòn Ospina S.. Berta 
Martinez R. Teresa Zamora112, Silvia Pcrdomo, Soleil Jaraniillo U. 
Magdalena Triana. Tulia M. Silva.
Firmati: Hermana Luisa Cassani.
P. Aparicio Càrdenas” 1” .

I!'' Cf. Cuaderno de Actas del Consejo, Mayo 10 de 1941.
130 Cf. CARLO S H M ATIZ, Chia la ciudad de la luna. 1941. 15.
1.1 Hija de Maria Auxiliadora. Se encuentra en la Casa de Salud de la Provincia N. S. 

de las Nieves.
1.2 Hija de Maria Auxiliadora. Se encuentra en la Casa de Salud de la Provincia N. S. 

de las Nieves.
1.3 Actas de Exàmenes, Chia, 1935- 1953.



En los libros mencionadodel Sefior Matiz, tanto en el publicadoen 1931 
corno en el de 1945. aparece la primera foto que se conozca del frente del 
C'olcgio (ver foto N °...) Pucdc obscrvarse la tabla sobre la pucrta de cntrada 
con el nombre: Colegio Maria Auxiliadora. A la derecha del Colegio, la 
Capilla y a continuación la primera edificación, de dos pisos.. Por la misma 
carrcra 9“ se cncucntra cn cl costado de arriba una edificación de dos pisos, 
muy semejante, en donde funcionó el Orfanato, dirigido por las Hermanas 
Vicentinas. Actualmente es una de las dependencias de la Concentración 
Diosa Clu'a.

1942. Como Directora de la casa Directora fue nombrada la Hermana 
Luisa Cassani. Solamente estarà un aiìo.

En su visita. Madre Margarita vuelve a insistir en la importancia de 
organizar mejor a las Exalumnas, que sean invitadas para cl 24 de Mayo. 
Que se le pida al Pàrroco que nuevamente se establezca la Acción Católica 
por el mucho bien que està haciendo en donde funciona bien134.

En las Actas del Consejo locai figura el 22 de noviembre de 1942 
algunos arreglos locativos conio entablar los dormitorios, poner cielo raso 
a uno de ellos. pintar la balaustra del comulgatorio y las columnas de los 
àngeles. color madera, conio el aitar. Pensaron que era bueno subir las 
pcnsioncs del intemado de 20.00 a 22.00. El lavado de ropa, de 1,50, a 1, 80.

1943. Nuevamente llega conio Directora de la casa Sor Tulia Vargas.
El personal de nifias es màs o menos igual: 113 intemas. pues no pueden

recibir màs por falta de locales adecuados, 54 externas. En las Escuelas 
Oficialcs, 38. 2" afio, 33, 3cr. Ano. En el Taller, 50, 150 nifias y 80 nifios cn 
el Oratorio. Elitre las Hermanas para este ano està Sor Susana Mejia. que 
estaba próxima a los Votos perpetuos, y Sor Anita Zalamea.

Funciona en forma regular la Asociación de Hijas de Maria. Su Consejo 
estaba compuesto por: Isabel Escallón, Presidenta, Secretaria. Beatriz 
Leal135, Tesorera, Marina Neira. Consejeras, Cunina Varela y Cecilia Torres.

Por primera vez se habia de la celebración del Dia del Maestro” , el 7 de 
marzo. Se dedica la ùltima bora de clase de la mafiaiia para una manifestación 
de gratitud a la Hermana Directora y a las Asistentes. Luego. las alumnas 
van de paseo a Tiquiza.

1,1 Cf. Libro de Visitas, 12 de Mayo de 1942
Hija de Maria Auxiliadora. Actualmente personal del Colegio Maria Auxiliadora. 

Casa Central.
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Madre Margarita Gay es por deniàs expresiva en el Acta al término de 
su Visita para exaltar el bien que hacen las Hermanas:

“ Termino questa visita con l’animo riconoscente al buon Dio e alle 
mie care sorelle per il gran bene che si fa in questa casa. Quante 
Comunione, quante belle e devote funzioni in questa casa Cappella! 
Che il Signore conservi a lungo il nostro zelante Cappellano!.

In quest'anno, data d'oro della Congregazione, studiamoci di svolgere 
i tre punti del Programma Salesiano: le vocazioni, l’insegnamento 
Catequistico, gli Esercizi per Ex-allieve che possono essere quelli 
delle alunne, con qualche speciale conferenze per loro” . (...)156.

Se habia en el Consejo de la casa de aprovechar con el barreno la 
corriente de agua que pasa por la casa a cerca de 11 metros de profundidad, 
para lo cual ya se tiene el permiso de la Madre Inspectora157.

El ler dia del mes de Mayo tiene lugar la bendición de una estatua de 
Maria Auxiliadora, siendo las madrinas 24 niiìas escogidas entre las internas 
y externas.

El Inspector escolàstico le practica la supervisión de clases a Sor 
Gracida Àngcl, maestra de la Escucla, para rcnovarlc la Categoria.

Como en aiìos anteriores, la Fiesta del Papa reviste solenniidad con la 
presentación de una aeademia teatral que se inicia y se cieira con el Himno 
Pontifìcio. Hay una disertación sobre la naturaleza c institución de la Iglcsia, 
y otra acerca de las caracteristicas de la Iglesia Católica. Ambas, a cargo de 
las alumnas de IV  de Comercio.

Està rcportada cl 30 de Octubrc la fiesta que le ofreeen al Capellàn, Dr. 
Aparicio Càrdenas; comprende la parte litùrgica con la Eucaristia y la fiesta 
de Teatro con un programa muy completo.

Como ya està próximo el final del ano, entre cl 15 y 16 de noviembre, 
junto con los cxàmcnes finalcs se hace la exposición de trabajos: bordados, 
modisteria, pintura, diseiìo, mecanografTa. etc. También las niiìas del Taller 
hacen su exposición de labores.

Graduadas en Comercio: Cecilia Torres G., Virginia Ramirez, 
Secundina Viatella. Stella Munévar, Marina Neira, Isabel Escallón, Teresa 
Rodriguez L., Bcatriz Rodrigucz L. y Josefina Valcnzuela.

IW Cf. Actas Visitas, 27 abril 1943.
137 Cf. Actas del Consejo, abril 2 de 1943.
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1944. Hubo la epidemia de tifo, viruela. difteria, por lo cual toman 
la resolución de vacunar a todo el alumnado. Por las lluvias torrenciales y 
el desbordamiento el rio Bogotà en el mes de mayo hubo también epidemia 
de influenza.

En el mes de Septiembre fueron las ninas de ùltimo aiìo las encargadas 
de la fiesta a la Hermana Directora cl dia 11 de septiembre. El colegio y las 
exalumnas la cclebraron el 12, también con acto tcatral. Ya se habia hecho 
tradición que después de la fiesta de la Directora se les dicra un paseo largo 
a las nifias, este aiìo fue al Salto de Tequendama.

Le atribuyen a San José la gracia de haber quitado las dificultades que 
tenia la casa del Seiìor Adolfo Matallana para comprarla y poder ampliar el 
colegio1’8.

Estaba muy bien ubicada formando àngulo y dicen que por alli seria la 
entrada1,9 cuando ya se pudiera construir140.

El valor de la casa fue de 5.000.00. ademàs de un parte de terreno, “ o 
mejor, un viejo patio que ocupa el otro àngulo de la calle, por 1.000.00"’141.

Sor Susanita Mejia. dice lo siguiente: “ La casita Matallana era muy bollita, con unas 
lindas ventanas sobre la carrcra 9'. Tenia comcdor. y cru/ando, tres piezas. La màs grande 
sirvió para instalar cl curso 3° de Primaria, con Sor Hclcna Quirós, postulante, a la cabeza. 
I n la pieza que hacia esquina tuvimos un curso de Hachillerato que no durò mucho tietnpo 
porque era muy pequena (ver plano de la epoca). Habia otras dos piezas muy pequenas en 
las que instalamos material cscolar bien clasilìcado, pues estàbamos apcnas consiguiéndolo. 
A lli habia una hucrta y sembrado de cebollas. Mientras vo cstuve, no recuerdo que hubiera 
sido màs que una perspcctiva para la nueva casa que ya habiamos comcnzado a edificar. 
Realmente, conjeluràbamos que con esa casa se haria la cntrada al nuevo colegio. teniendo 
en cuenta la posición de la Capilla y los patios que la rodcan. que no dejaron nunca de 
ser importantes. El solar Matallana quedaba cn la otra esquina (C'arrera IOa con calle 11), 
completamente aparte de està propiedad.
La otra casita que precisamente colinda con lo que fue cl solar o hucrta Matallana. también 
sirvió para haccr un curso del Colegio. 5" Primaria. Las otras piezas de esa casa sirvicron para 
dormitorio de algunas Hermanas y de las nifias de casa. Tenia un patio de estilo campesino, 
empedrado. con lindas matas de mirto y rosas. que le daban una belleza especial.

Es la parte que corresponde actualmente al patio Madre Mazzarello y el bloque del 
corredor de la porteria. Ver plano levantado segùn los datos suministrados por Sor Susanita 
Mejia y Sor Elena Quirós. pag 48.

140Nuevamenteel historiador Carlos II. Matiz. dcscribe asi el Colegio: “ Las Ilermanas 
salesianas vienen, desde los primeros aiios del siglo presente dirigiendo el conocido Colegio 
de Maria Auxiliadora. en un espacioso locai donde cursan estudios completos y se dan grados 
de comercio y profesorado para sefloritas". 11 M ATIZ. Chia Ciudadde la Luna. 1945, 19.

141 Cf. Crònica de la casa, Septiembre 19 y 29 de 1944. Ya en las Actas del Conscjo. 
de fecha 8 de cnero. se dice que le pediràn cl favor al Dr. Gocnaga. Abogado. para agilizar 
el tràmite, pues de lo contrario, tendràn que convertir en salòn de clase el Salòn San José, 
ubicado en el primer piso. hacia la carrera 9*. debajo de uno de los dormitorios del 2" piso, cn 
la parte donde hoy queda parte del jardin del Patio San José.
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Durante los dias 31 de octubre y 1° de noviembre se celcbraron con 
muclia solemnidad. con acto liricoy religioso, las Bodas de Oro del Capellàn, 
Dr. Aparicio Càrdenas.

Fueron premiadas el 11 de noviembre, por la Parroquia, las 60 ninas 
catequistas que con dos de las Hermanas responden por la Catequesis 
Parroquial. En el acto tomo la palabra el Padre Ramirez.

Entre las graduandas figura Bcatriz Lcal Gonzàlez, hoy, ano 2007, Hija 
de Maria Auxiliadora142.

1945. El nùmero de alumnas externas aumenta a 80 este ano. El oratorio 
festivo con 200 nifias y 250 nifios. E l catecismo Parroquial, 150 y la Escuela 
Dominical, 15.

Como novedad, se seiìala que se abre el Centro Vocacional, y el 
respectivo Consejo, inaugurado por el Padre Antonio Ragazzini SDB. 
Periodicamente es él quien viene para la conferencia a las socias. Para 
el dia de Maria Auxiliadora vinieron representaciones del Colegio Maria 
Auxiliadora, del Taller Maria Auxiliadora, y del Extemado de Bogotà.

Participaron también al gran Congreso de Interamericano de Educación, 
celebrado en Bogotà el 10 de junio, igualmente al Congreso Vocacional van
8 socias.

La primera visita de la nueva inspectora. Madre Secundina Boneschi, 
la tienen del 12 al 15 de julio. Con las nifias que no salicron a vacaciones van 
a Chiquinquirà a visitar el Santuario, lo mismo habian hecho al Santuario 
de Monserrate.

Se dan los ùltimos grados en Comercio, en forma pùblica. Graduandas: 
Graciela Arenas P. Hija de Maria Auxiliadora. de la Provincia N.S. de las 
Nieves, Alicia Lee Lopez, Alcira Sopó S., Cecilia Sànchez G 14\

1946. Parece que este aiìo se reinicia nuevamente en forma la Acción 
Católica, pues dice la crònica que vienen de Bogota la Senorita Cecilia 
Herrera Vice-Presidenta nacional. acompaiìada de las sefioritas Magdalena 
Carrizosa e Inés Cuervo para iniciar los Circulos de estudio en el nuevo 
afio144. E l 24 de Mayo vino personalmente Mons. Antonio Afanador, Vice

142 Actas de Exàmenes, Chia. 1935 - 1953.
u’ C f Libro de Actas 1939 - 1952.
144 Cf. Crònica de la casa. 17 de febrero de 1946.



Asistente Nacional. demàs sefioritas. y la Sefiorita Ana Afanador145, con el 
fin de consagrar solemncmcnte a las socias del Circulo interno del Colegio.

Los cstudios de Comercio snfren este ano una inodificación, pucs cl 
Ministerioexige que de ahora en adelante el Colegio debeserde Bachillerato 
Elemental, con énfasis en Comercio. Dice la Crònica que “ por un convenio 
con la Hermana Directora del Colegio de Bogotà, alla se expediràn los 
Diplomas de Bachillerato para este Colegio.

Para el mes de mayo se habia ya de la Banda que sera obtenida por las 
alumnas cuya paloma - simbolo - lleguc a la cima del aitar en donde està la 
Santisima Virgen.

Segùn la orden del Senor Arzobispo de ayudar a las victimas de la 
guerra, el Colegio presentò el drama “ Viento asolador” , de caràcter 
“ eminentemente moral". dirigido por Sor Anita Zalamea146. Se aprovechò 
también la circunstancia de presentarlo por ser la fiesta del Papa. El 12 de 
Septiembre estrena Sor Anita para la fiesta de la Hermana Directora el drama 
“ La Vestidura Sagrada" que narra las leyendas sobre las vestiduras de Jesus.

El Acta V I del Consejo de la casa - no tiene fecha - dicc que con el 
auxilio de 2.500.00 que el Gobicmo ofrcció, pediràn el permiso a la Madre 
Inspectora para comprar la casa que aun falta para “ obtener la manzana” .

Acerca de las graduandas. se dice en el libro de Actas:

“ Este aiìo el Ministerio de Educación suprimió los grados de 
Comercio Elemental cn la fonila pubiica que basta entonces se habia 
acostunibrado. Las alumnas de IV  Comercio presentaron por escrito 
todos los exàmenes reglamentarios y habiendo sido aprobadas se les 
otorgò el Diploma de Comercio en Grado Elemental. que seràn los 
ùltimo otorgados con autorización ministerial. (Sigue la lista de las 
10 graduandas)"147.

I4< llov FM A. Fse mismo arto entrò al Instituto. Se encuentra actualmente cn la Casa 
Provincial de Nuestra Sefiora de las Nieves.

,4<' Cf. Crònica de Iti cosa, 23 de junio de 1946. Sor Anita Zalamea. con las bases 
que ya se tenian de representación de ohras de teatro, le da lodo un impulso a este aspecto. 
continuando en el colegio la tradición tan salesiana de las fìestas de teatro muy bien preparadas 
y representadas, de manera que desde su epoca basta ahora, ano 2006, ha subsistido està 
tradición con diversas modalidades. pero siempre con altisima calidad. Era ella ademàs 
maestra de pintura, de manera que complementaba muy bien con la elaboraeión de telones 
y bambalinas. segùn el drama que se presentare, En 1947 Nega corno maestra de costura Sor 
Stella Femàndez. Hermana que grandes dotes artisticas para la pintura, de manera que todo 
contribuia a que las fìestas revisticran mucho esplendor.

147 CT. Actas de Exàmenes. Chia. 1935 - 1953.
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1947. Al iniciar el aiìo se encuentra en pian de descanso Sor Cecilia 
Zalamea. El personal de la casa es casi el mismo. y de forma igual, el 
personal de ninas para las diversas obras de la casa. La casa dejo de ser el 
ùnico sitio de descanso para las Hermanas de Bogotà. pues ya se habia de la 
finca de “ Talauta”  a donde van al dcscanso de fin de aiìo.

Las Hermanas expresan la gran pena sufrida por la paràlisis sufrida 
por el Capellàn Dr. Aparicio Càrdenas. Su falta es palpable para todas las 
ceremonias religiosas del colegio. En alguna forma lo suple para actos 
solemnes el Padre Ragazzini y algunos actos los celebrali frente a la gruta 
que quedó ya completa este aiìo con la estatua de la Bernardita148. El 15 de 
abril regresa el Capellàn. ya un poco restablccido. pero conio todavia no 
puede dar Comunión. las Hermanas continuali yendo a la Parroquia. Dicen 
que “ solamente los domingos y en las fiestas algùn sacerdote Clarctiano 
viene a dar Comunión y entonces participan en la Misa del Dr. Càrdenas” '4<).

Hasta ahora no se habia reportado alguna fiesta del Dia del Idioma. 
Para este aiìo la celebrali con elegancia y altura literaria, contando con el 
aporte de Sor Anita Zalamea y la presencia de los Inspectores. Interviene 
el Dr. Cabanilla. eminente filòlogo, que posce 28 lenguas; presentò él una 
disertación cn forma muy cicntifica sobre las difercntes lenguas, también cn 
forma muy amena, dice la Crònica del dia 23 de Abril.

Los Inspectores estaban de visita en el Colegio para la revisión del 
Bachillerato. En las Actas dejaron constancia de la “ competente ensefianza 
y organización del Plantel. Aprueban, que ademàs de la expedición del 
Diploma de Bachillerato. el Colegio dé Orientación Comercial y que conste 
cn los respcctivos Certificados” 150.

La ficsta de Maria Auxiliadora cstuvo, por demàs solemne, pues estando 
de visita en la Parroquia el Sefior Obispo, Mons. Pérez Hernàndez, celebrò 
en el Colegio la Misa de Primeras Comuniones a las 9 a.m. concelebraron 
dos sacerdotes con el Padre Zabaleta, Claretiano y el sermón estuvo a cargo 
del Padre Fabio Ochoa. Mons. Angarita realiza la visita Canònica a la 
Comunidad cl 26 de mayo.

i4» Crònica de la casa. 20 al 25 de marzo de 1947.
149 It'icl, 15 de abril, colocada la fecha después del 26 de abril.
I5" Ibid. 24 de abril de 1947. Sin embargo en el Acta del Consejo Locai, N" I de 1947. 

dice: “  Se lamentò lo ocurrido con los Diplomas del aiìo anterior que no fueron expedidos 
por el Ministerio v se determinò pedir la Inspecciòn para obtener la Aprobaciòn del Colegio. 
para lo cual se resolvió comprar parte del material escolar màs necesario. En el Acta V I. 
dice: “ Se tratò de la Aprobaciòn enviada por el Ministerio y se resuclvc hacer los esfuerzos 
que requiere el honor del Colegio para sostenerlo cn la categoria alcanzada". Cf. Actas del 
Consejo Locai. 1947. En el Acta IX  tratan de la compra de la casa de las Matallana. y se 
determina hablar con el Dr. Estrada para encargarlo de este asunto tan dificil.
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Para cerrar el mes de Mayo se liace la bendición solemne de la gruta a 
la Virgen de Lourdes, ubicada cn el edificio de la Escucla.

El 12 de Junio salcn de paseo las ninas al Pucnte de Boyacà. Van en 
cuatro buses y es todo un acontecimietito. pues alli el Seiìor Alcalde de Tunja 
con el Dr. Carlos Vargas les tenia todo un programa con conferencias y visita 
guiada. Luego las Exalumnas las invitaron a almorzar en Tunja. El regreso 
fue a las IO de la noclie.

El dia 1° de octubre mucrc repentinamente Sor Ester Agudclo. La 
Crònica detalla su muerte, asi:

“ (...) La querida Sor Ester Agudclo mucrc repentinamente vidima de 
un edema pulmonar producido por un bocio intemo. La Directora. 
con Sor Anita Zalamea habian ido a Bogotà en el tren de 7 y media. 
Sor Ester no se levantó. Con la carinosa solicitud salesiana se le 
prestaron los cuidados que parecia demandaba una gripa fuerte, pues 
seguii los sintomas asi se creyó. Mas. a eso de las 9 a. M. Sor Susana 
Mejia entrò a llevarle un remedio y ya la encontró muy mal. Con la 
premura del caso se reunieron las Hemianas. Se Marnò al sacerdote, 
quien a pesar de sus achaques, volò, pero no alcanzó sino a ponerle el 
Santo Oleo. y el medico tampoco pudo sino diagnosticarle la muerte. 
En diez o quince minutos la asfìxia tronchó la prcciosa cxistcncia 
de la religiosa obscrvante y sacrificada que con su lampara lista 
esperaba la llegada del esposo.
Su exactitud en el cumplimiento del deber consta en los registros y 
diarios a su cargo: los dejò al dia. La vispera, posiblemente sintién- 
dose mal deseó acostarse temprano, mas, no lo hizo para terminar el 
Diario y poncr las ultimas calificaciones. Asi que no fue a reposar 
sino basta haber terminado su tarea y prestado sus servicios a una de 
sus compaiìeras.
No tenia el don de la disciplina, sin embargo, su espiriti! de sacri
ficio las hacia estar con las nifias a toda hora, y aunque el exito de 
sus esfuerzos no era satisfactorio, no se eximia de estar en la linea 
de combate. Dejò entre las nifias la impresión de un àngel que pasó 
esparciendo la estela de su luz y el perfume de sus virtudes” '51.

1,1 Cf. Crònica de la casa. I"  de octubre de 1947 y dias siguicntcs. La Hermana 
Directora no stipo sino al medio dia cuando regresó de hacer las diligcncias pendientes. Ya en 
Chia estaban las Superioras que habian venido de Bogotà. Cuando llegó en el tren de la tarde 
con Sor Anita Zalamea. en la Lstación la esperaban algunas Hermanas de la casa, la I lermana 
Jerónima acompaiiada de la Madre General (preguntar de que comunidad) quicnes habian
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Para los funerales vinieron varios Padres Salesianos, el Coro del 
Colegio Leon X III y el Padre Agudelo, hermano de Sor Ester, y los teólogos 
del Cedro. Concelebraron nueve Sacerdotes. Los teólogos de Mosquera 
también colaboraron con el canto. Fueron muy solemnes las exequias y 
cl desfilc hacia cl ccmcntcrio con asistcncia del Colegio, las Escuelas, las 
Exalumnas y la población. La crònica lo detalla con todos sus pormenores, 
también la Misa y funeral del 8 con el Padre Agudelo. los demàs familiares 
y el Coro del Leon X III.

La Sesión de Clausura de estudios y primeros Titulos de Bachillerato 
estuvo elegante pero sobria por el luto redente de la comunidad y Colegio. 
Sor Anita Zalamea hizo una disertación con el tema: “ Exaltación de 
Cervantes” . El Discurso estuvo a cargo del Padre Zabaleta, Claretiano.

Del 17 al 21 de Noviembre tuvieron lugar los Retiros Espirituales para la 
población predicados porel Padre Herràn, SDB. con plàticas especialniente 
dirigidas en diferentes horas a los hombres, las senoras, las sefioritas y para 
todos.

El 3 de Dicienibre conio un acontecimiento especial y por invitación 
de la Hermana Teresa Restrepo. Directora del Colegio de Bogotà van las 
diferentes comunidades de Bogotà y la de Chia a recibir en Madrid, Cund., 
a la Madre Secundina Boneschi, que llegaba de Italia, luego de participar al 
Capitulo General.

1948 Para este ano las internas ascicndcn a 126, las externas, 80. En las 
dos Escuelas Oficiales, 67. Para cl taller de ninas pobres, 28. En el Oratorio 
festivo 70 niiios y 80 niiìas. Catecisnio parroquial, con 90 niiios y 110 niiìas. 
En la Escuela Dominical, 15 jóvenes. 104 niiìas en el Asociacionismo 
(H. De M., Aspirantes. Jardin de Maria y Angelitos). La Acción Católica: 
Socias, Aspirantes y Benjaminas, 5, 32 y 16 respectivamcntc. 32 Socias del 
Centro Vocacional. El Padre Agudelo es quien anima el Centro Vocacional 
y la Acción Católica.

En el Consejo de la casa ya estaba Sor Susana Mejia: llega corno 
personal, Sor Rosa Helena Àngel. Son un total de 11 Hermanas. Es 
trasladada Sor Dolores Gonzàlez que, ademàs de ser una de las fundadoras, 
habia permanecido aqui varios afios en diversas ocasiones.

El 30 de Enero estàn reportadas corno aspirantes que ingresaràn al 
Instituto FMA, Bianca Pardo, Maria Elena Fonsecay Ester Leon. Las llevan

pasado el dia acompafiando a las Hermanas eli el Colegio.
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Sor Anita Zalamea152. El Consejo de Hijas de Maria està confomiado por 
Teresa Diaz. Presidenta, Alicia Mendoza. Vicepresidenta, Secretaria, Teresa 
Landinez, Tesorera. Lucia Medina. Consejeras, Marina Restrepo y...15’

Cuenta la Crònica que liabi'a sido traida del Noviciado la Aspirante 
Inés Beltràn para ser internada en el Hospital dirigido por las Hermanas 
de San Pedro Claver a causa de la ficbre tifoidea. Murió el 5 de abril. Aqui 
fueron las exequias presididas por el Padre Tomàs Martinez SDB. Asistió un 
hermano de Inés, novicio salesiano.

9 de Abril de 1948,w

El 9 de Abril fue sentido aqui de manera particular, pues la Hermana 
Directora habia ido ese dia a unas diligencias a Bogotà y no pudo regresar 
basta el 16. La casa del frente fue quemada y lo mismo querian hacer con 
la Capilla. pero afortunadamente uno de los fascinerosos que dirigia las 
acciones dijo: No. alla no. porque està Nuestro sefior'’. A las 10 de la noche 
golpearon fuerte en la puerta con el pretexto de defender la comunidad. pero 
eran los mismos revolucionarios que querian entrar. Estos dias de angustia 
los reficre asi Sor Susanita Mejia:

“ El 9 de abril fue para nosotras. no el dia de terror que se vivió en todas 
partes, sino de soledad y angustia, pues la Hermana Directora habia viajado 
a Bogotàal medio dia con Sor Anita Zalamea. El nuevo Capellàn. Padre J.N . 
Rodriguez. que nos ayudaba muchisimo, también quedó incomunicado en 
Bogotà. Afortunadamente la Ecònoma, Sor Victoria Lindarte tenia algunas 
provisiones, conio chocolate. papas. panela, cafés, pero todo lo demàs podia 
escasear. En las tiendas del pueblo no nos quisieron vender nada porque 
éramos muchas y ellos también temian porci fin de sus reservas. Con màs de 
100 ninas intemas, le temiamos a la desocupación, tanto màs que nos habian 
filtrado malas noticias. Dàbamos clase a pesar de todo. Los primeros dias 
teniamos que salir con las ninas externas y llevarlas hasta su casa. En uno de 
esos dias me avisaron que no saliera porque me iban a pegar. Lo mismo sali, 
pero afortunadamente nada sucedió

152 Se suponc que es ella, aunque la cronista nombra es a Sor Cecilia Zalamea - y esto 
lo hace con alguna frecuencia- pero ella no todavia es personal de la casa.

153 No escriben el nombre.
154 Dia en que estalló una gran violencia en todo Colombia por el asesinato del Dr. 

Jorge r.liécer Gaitàn, lider v caudillo del pueblo.
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Las intemas, especialmente las de lejos, querian hacer saber a sus 
familiares que estaba bien. pero cn la telegrafìa no nos recibieron ningun 
mensaje. porque no lo juzgaban necesario.

Como el Capellàn era ancianito. el Padre Càrdenas, no podia dar 
Comunión. ìbamos a la Iglesia Parroquial. Pero el segundo dia, cuando 
ibamos saliendo con las internas, llegó una seiìora a decirme que no 
saliéramos porque nos iban a pegar. Tuvimos que prescindir de salir a esa 
bora, y por lo mismo, de la Comunión. jQué dolor! La Vicaria y las asistentes 
de escuadras tenian un miedo terrible y se alborotaban con frecuencia. Pero 
habia que superarse, y logranios sobrevivir.

Las niiias no mediali las circunstancias, pero algunas recibieron malas 
noticias de su familia y de los almacenes de su propiedad.

El 12 de Abril cn la nochc tuvimos un susto terrible: a las 9 p.m. nos 
llamaron a la puerta a avisarnos que entrarian los de la correccional de 
Faglia. Recibi personalmente la llamada, sin abrir la puerta, y comprendia 
por algunas palabras. que eran de los mismos.

Dividi las nifias en tres grupos: uno al lado del patio Don Bosco, otro en 
el Salón de labores y otro en la ùltima casita, con orden de no cambiarse de 
uno a otro lugar. y de llevar razones cuando se ocurriera. Las entretuvimos 
cantando, echando chistes, y hasta rezando las que tenian miedo se iban al 
dormitorio y no debian regresar. A la media noche golpearon por tres puertas 
distintas exigiendo la entrada a toda costa. Una de las nifias que llevaba el 
aviso a otro grupo, dio un grito que respondieron todas las demàs. El grito 
dcspertó al Seiìor Cura, Dr. Hector H. Hcrnàndez (el de las 3 H), que se 
levantó y se vino, pasando por elitre todos los muchachos del Correccional 
de Faglia que siempre representaron una amenaza para la poblaciòn. No 
queriamos abrirle, pero insistió y les hizo jurar a dos muchachos que no 
liarian nada indebido. pero reconocidos por una de las nifias del servicio, 
tuvo que sacarlos definitivamente. La presencia del Pàrroco con pistola en 
mano los hizo alejarse un poco, pero la noche fue negra, de verdad.

La Hermana Directora llegó el 17 de abril en un carro de la Policia. 
Sentimos mucha alegria, pues temiamos también por su suerte” . Hasta aqui 
el relato de Sor Susana Mejia.

El 14 debieron llegar refuerzos del ejército que por sorpresa se tomaron 
la poblaciòn. El mismo Comandante vino después a ponerse a las órdenes. 
Afortunadamente llegó la Hermana Directora, pues el Gobiemo en Bogotà
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liabi'a decretado las vacaciones durante un mes y aqui se vio la necesidad 
de que salieran también las intcmas. Se Ics dio del 16 al 22 de abril. Quien 
pudo venir cl 23 fuc cl Padre Agudelo, arricsgando su vida, pues vestia la 
sotana. para animar a las Hermanas y celebrar la Eucaristia a las niiìas, pues 
por prevención no se les habia llevado a la Parroquia155.

El fervor fuc especial en el mes de mayo y para la Fiesta de Maria 
Auxiliadora. pues, algo consolador, dice la Crònica, fue el que “ las exalumnas 
vinieron desde lejos a celebrarla” 156. La animò el Padre Ochoa, del Corazón 
de Maria y el Padre Càrdenas, el Capellàn. Por orden del Sefior alcalde la 
procesiòn debió hacerse solamente por la plaza centrai, por cuestiones de 
orden pubi ico.

El 30 de junio llega un nuevo Capellàn. Padre Nepomuceno Rodriguez. 
muy pedido con oraciones por las Hermanas debido a que la salud del Dr. 
Càrdenas limitaba la comunión de las niiìas.

Por iniciativa del Seiìor Cura Pàrroco los exàmenes de Religiòn se ha
cen en la Parroquia para todos los establecimientos educativos de la pobla- 
ciòn. Esto fue el 4 de septiembre.

Del 25 al 27 de septiembre se cclebran los 50 anos de la llcgada de 
las FM A a Colombia. Cada dia tiene su respectivo programa impreso; el 
25 es cl Dia de los niiìos/as. El 26 Dia de los Padres de Familia y antiguas 
alumnas, el 27. dcdicado a las Comunidades Religiosas. El acto centrai lo 
constituyó la Coronación de Maria Auxiliadora. En la casa cultural (Colegio 
Maria Auxiliadora)

De este Colegio hubo rcprcscntaciones especialcs para estas fìestas 
jubilares.

El 12 de octubrc vana Bogotà 5 Hermanas de las I l ,57queson Exalumnas 
para En la Casa Central se aprovechó la ocasiòn para la Coronación de la 
Maria Auxiliadora. con la celebración del Ano Mariano. Hubo participación 
de todas las casas de la Inspectoria. El 14 van ciuco Hermanas y 68 alumnas 
de las Asociaciones de Hijas de Maria, Acción Católica y Centro Vocacional 
por el misnio motivo. El dia 17 nuevamente van Hermanas y alumnas para 
la Coronación de Maria Auxiliadora.

Cf. Crònica de la  casa del 9 al 23 de abril de 1948.
15,1 Cf. Crònica de la  casa. 3 1 de Mayo de 1948.
I<7 El personal de la casa lo conformaban 17 Ilermanas. de manera que solamente cinco 

no eran exalumnas de los colegios de las FM A. Varias lo eran del Colegio Marta Auxiliadora 
de Bogotà y de Medellin y otras. de la Ceja.
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El 5 de octubre dice la Crònica, que “ la gracia esperada hace tanto 
tiempo de la compra de la casa, se obtiene hoy. después de muchas luehas y 
de vcnccr muchas dificultadcs. Gracias scan dadas al Senor” 158.

1949. El numero de intemas subc a 145. La maestra de mùsica es Sor 
Marta Duque.

El ano escolar lo inician con la gravedad e infausta noticia de la muerte 
del Capellàn, Padre Nepomuceno Rodrigucz, fallccido cl 20 de febrero. Su 
cadàver es traido a la Capilla del Colegio para recibir el homenaje de las 
ninas

Se instituye el Acto de Izada de Bandera por Decreto del Presidente de 
la Repùblica. La primera Izada se realizó el 27 de Febrero y a està asistieron 
Hermanas de varias Comunidades, el Padre Dr. Càrdenas y el Padre Vicente 
Valcricins. Dcbcn izar las alumnas con las màs altas calificaciones.

Para las conferencias de este aiìo a las Socias del centro Vocacional y 
de la Acción Catòlica viene el Padre Miguel A. Parra SDB, el Padre Portilla 
SDB. entre otros. sobre todo para las Conferencias a las Hermanas. Como 
Capellàn empezó el Padre Vicente Valerieins, solamente por este ano, pues 
regresa al BrasiI.

La orientación hacia el Comercio dejada por Sor Concha Ospina desde 
1935 e iniciada en 1931, fue cambiada en 1949, por la Directora, Madre 
Margarita Gay.

1950. Llega corno Directora Sor Margarita Gay. El personal de 
Hermanas es de 17. Trabaja corno Maestra, la Aspirante Elena Quirós159. 
Solamente hay 109 internas matriculadas. Se da inicio a la construcción del 
edificio que hoy, 2006, ocupa cl Bachillerato.

Como acto centrai dentro de la Fiesta de la Gratitud se celebra el 
Pequeno Congreso Mariano para celebrar la proclamación del dogma de la 
Inmaculada Concepción. Las ponentes son, las Sefioritas Consuelo Barbosa, 
Lola Flores y Beatriz Gracia.

151 No dice la Crònica qué casa es ni hacia qué sector queda ubicada. Cf. Crònica de la 
casa. 5 de octubre de 1948. pero se entiende que es una de las del Senor Matallana, por la que 
se habia luchado bastante su adquisiciòn.

m Sor llelena Quiròs. FM A. Su aporte en està historia. con el de Sor Susanita Mejia 
y el de Sor Eugenia Mcndoza. avudaron a levantar el sencillo plano que muestra qué existia 
en lo que hoy es el tramo correspondiente al patio Madre Mazzarello y al bloque continuo en 
cl que se encuentra la porteria centrai, el palio salòn. y cl sector del Teatro, patio del teatro, e 
instalacioncs de la Primaria.
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En el Acta del Conscjo de fecha 1" de marzo se liabla de la próxima 
constnicción de una parte del edificio, bajo la dirccción del Dr. Ricardo 
Rodriguez Carda16'1. El fondo de Caja con el que se cuenta para empezar 
la obra es de 19.000.00. Se expresa el apoyo y la satisfacción de todas las 
Consejeras para que se liaga està obra. contando con la Divina Providencia161. 
En la reunión del mes de mes de julio, dice el Acta que deben suspender por 
falta de recursos. pues siendo un edificio de tres pisos de 17 por 27 metros, 
las entradas de la casa no permitiràn continuar. El dinero invertido asciende 
a 23.160.00, pero no hay deudas'62. Sin embargo, en el mes de agosto dicen 
que gracias a Dios se ha podido seguir la construcción y que se esperà que 
las alumnas paguen las deudas de pensiones atrasadas.

En su visita en el mes de Septiembre la Madre Secundina Boneschi se 
muestra complacida por el adelanto de la obra163, obsequia 5.000 y autoriza 
a un préstamo de 5 a 7.000.00. con tal de que el interés sea bajo. Exime a 
la comunidad de enviar el auxilio mensual a al Inspectoria. hasta tanto no se 
termine la construcción. En el mes de Diciembre Madre Secundina obsequia
3.000.00 y el Ingeniero. Dr. Rodriguez. presta sin interés. 5.000.00 para la 
baldosa164.

IMI Con él trabajo corno maestro constructor el Sefior Alejandro Rodriguez Pardo, 
primo del Sefior l.uis Demando Santana. que siendo apenas un joven, también eolaboraba 
en la obra durante las vacaeiones. in\ itado por cl Senor Rodriguez Pardo. Realmente està 
construcción es muy sòlida y ni' ha sufrido averias.
Hay alguna anècdota especial que rcfleja el ambientey caracteriza el aprceio que la poblaciòn 
CNperimentaba por la obra y remite a los tiempos anteriorcs a la nueva construcción. La 
cuenta el Sefior I lernando Santana:
(...) Vale mencionar al Colegio Maria Auxiliadora. Rcgcntado por las Hermanas de la 
misnia Congregación y ubicado en la cuadra comprendala entre carreras 9 y 10. Era una 
edificación colonial, amplia, de dos pisos, dedicada ùnicamente a la cducación de niiias que 
se especializaban cn Comercio. Las Profesoras (las mismas Hermanas), se distinguian por 
sus hàbitos negros. I !n plantel de renombre Nacional con varios afios de funeionamiento.
I.o constituye hoy en dia una edificación moderna y acorde con el gran nùmero educandas. 
^.Cuàntos recuerdos no les traerà a afamados personajcs de la vida Nacional. aquella 
Institución?. (-.AIgunos tratarian de vivir la historia de Romeo y Julieta? De alli sacaron sus 
lindas consortes que los acompaflarfan. para que. con su amor protagonizaran la historia del 
pasado

1,11 Cf. Actas de las Keuniones del Conscio Locai. Chia. afios 1950 a 1953.
If,! Cf. Ibid. 3 de Julio de 1950.

Cf. Actas Visitas Superioras, 25 septiembre 1950. Està primcra parte del edificio 
aetual comprendia parte del actual corredor sobre la carrera 9", de frente al patio Don Bosco, 
pero sin llegar hasta la Capilla y el tramo hasta llcgar a la cscalera centrai. Este primer tramo 
era el que correspondia antiguamente a la casa originai en el que funcionó la primera Capilla. 
Después de las primeras remodclaciones. una vez construida la C apilla actual. una salita y 
bailo, dos salas. muy amplias separadas por un zaguàn que daba a la calle, dice Sor Susanita. 
Precisa también ella, que la casa del Dr. Gradano Ciarda quedaba frente a la Capilla.

IM Cf. Actas de las Reuniones del Consejo Locai, agosto a diciembre de 1950.
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Respecto a los estudios, se consiglia asi en el libro de Actas:

“ El Ministeriode Educación suprimió los Diplomasde Bachillerato 
en Grado Elemental que se venian concediendo a las alumnas que 
hacian los cuatro primeros Cursos de Bachillerato. Por este ano 
concede unicamente un Certificado autorizado con la firma del 
Director General de Secundaria. Lo obtuvieron por haber sido 
aprobadas en los exàmenes reglamentarios, las senoritas: Rosa 
Baracaldo (siguen 5 graduandas màs y los nombres de las tres que 
recibicron también el Certificado cn Comcrcio)” 165.

1951. Pudo darse ya al servicio de las niiìas tres pisos del nuevo 
edificio, un tramo que formaba parte del que queda hacia la carrera 9a, que 
ofrece mucha comodidad a las alumnas166. Si bien bay algunas deudas por 
las instalaciones de la luz y la pintura, esperan que puedan ser saldadas con 
las pensiones que no han cancelado algunas alumnas internas y externas. 
Esto lo dicen el mes de junio de 1951.

Segùn el Acta del mes de agosto se piensa reformar algo los planos 
de la parte que queda pendiente por ser urgentes los dormitorios y Salón 
de Actos. La Familia Duque Franco obsequió 350.00 para una estatua de 
Madre Mazzarello, pero se prefirió, con la autorización de los donantes, 
emplearla en las repisas para los cuadros de Don Bosco y Madre Mazzarello. 
Al estudiar nuevamente cl plano del edificio, se resolviò continuarlo hasta 
la Capilla, con cl fin de construir el Coro. Sin embargo, dada la urgcncia de 
un salón de Actos, pues las fìestas debian hacerse cn el Salón de la Escuela 
Comunal, se pospuso lo del Coro

El internado contaba con 151 matriculadas. Hay 85 externas. Las obras 
son las mismas, pero ya no se habia de la Escuela Dominical. El Capellàn 
desde el aiìo antcrior es cl Padre Manuel Pérez. El 24 de cnero tuvieron la 
grata sorpresa de recibir la visita del Dr. Mariano Ospina Pérez, ex Presidente 
de la Repùblica. de paso para su hacienda ubicada en las afueras de Chia. Lo 
llevaron a observar la obra; entrò a la Capilla y en el patio observó el busto 
de Don Bosco con la inscripción a Sor Concha Ospina.

Con ocasión de la Fiesta de Don Bosco se reai iza el “ Dia de la Exalum ria” . 
En la reunión, a la cual asisten exalumnas de Bogotà, la Hermana Directora

,<’5 Cf. Actas de Exàmenes. Chia. 1935 - 1953.
166 Cf. Actas de las Reuniones de! Consejo Locai. 14 de Febrero.
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cxplica cl fin de la Union, su organización y los deberes de las exalumnas. 
Quedan con el compromiso de participar en la Misa del 24 de cada mes, de 
inscribirse a la Revista “ Voz Amiga". Pasaron luego a la foto de rigor.

Iniciàndose apenas el Colegio, se enfermó la Hermana Maria Beltran. 
maestra de la Escuela Comunal. Vino para reemplazarla la postulante 
Margarita Olano.lfi7Vino por esa misma època el Director de Instrucción 
Primaria, Dr. Jesus Casas Manrique; pudo inspeccionar la obra del edifìcio 
que se estaba levantando.

El 9 de Abril se recibe el telegrama de Roma anuiiciando la Canonización 
de Madre Mazzarcllo, aprobada ya cl 13 de marzo y lieclia cfectiva cl 24 de 
Junio de 1951.

Hubo la Visita de los Inspectores para la aprobaciòn del Bachillerato 
elemental, la cual llegò el 16 de agosto, atribuida està gracia a Don Bosco168.

Nuevamente vino el Dr. Casas Manrique. Recuerda còrno en està casa, 
su padre tuvo un colegio, en el cual Mons. De Brigard, Obispo Auxiliar de 
Bogotà, cursó sus primeros anos.

Una representación de alumnas participó en el triduo solemne de 
festejos para honrara Santa Maria Mazzarello.

Empezó a scguirsc cl Bachillerato clàsico, de 1°. a 4°, aprobado asi con 
la Resolución 1618 del 9 de Agosto de 1951. Dice asi el Libro de Actas:

“ Habiendo suprimido el Ministerio de Educación también el 
Ccrtificado para las alumnas de IV  de Bachillerato, se obtuvo la 
autorización para dar un Diploma de Bachiller en Grado Elemental, 
ùnicamente del Colegio, fìrmado por la Directora, la Sccretaria y las

1471 lov. FM A. Se encuentra en el Colegio Sor Teresa Valsé. encargada de la Biblioteca 
Provincial.

F.scribe asi Sor Susanita Mejfa: “ La aprobaciòn de los estudios lue una tarea fuerte 
que nos pidiò esfuerzo de loda clase. Fstudiamos sin parar desde meses atràs y continuamos 
haciélldolo sicniprc. pues era una responsabilidad muy grande la preparación de csas nifias 
para entrar en cl mundo del trabajo y en cl de sus famiiias. que habian confiado en el C'olcgio 
y del que seriali exponentes de la tbrmación cristiana. Tratamos de delimitar el campo de 
las materias para dedicarnos mejor a lo que nos correspondia a cada una, y no solamente 
facilitamos cn parte el trabajo, sino que éste fuera cficicntc, en lo cual jugò un papel muy 
importante la avuda mulua, que fue siempre incondicional y efectiva.
Nos practicaron una larga y minuciosa visita, con observaciòn de clases y tarcas de cada 
asignatura y nos hicieron observacioncs muy valiosas, que nos sirvieron. no solo en esa 
oportunidad. sino para después en los otros colegios y para loda la vida.
La ayuda de Dios fue extraordinaria y la cfìcicncia de la comunidad muy valiosa, temendo en 
cuenta que no teniamos ni una sola profesora extema. F.n manos de toda la comunidad estaba 
la posibilidad del resultado, que a Dios graeias, fue la aprobaciòn que deseàbamos".
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Profesoras. Por haber sido aprobadas en los exàmenes reglamentarios 
los rccibieron las Senoritas: Nora Baqucro Sandoval (siguc la 
lista doce niiìas màs, a las que también se les dio el Certificado de 
Coniercio” lw.

La aprobación de los cstudios de Primaria fuc cn 1952.170

1952. No figura ya corno personal de la casa Sor Susana Mcjia, dice asi 
la Crònica: “ La nostra buona Vicaria Sr. Susana Meji'a. destinata a Popayàn, 
parte, cosi pure la cara Sr. Fabiola Gómez che va all' Esternato171, si. en 
cambio. Sor Alicia Celis, corno Vicaria y Sor Anita Afanador, que estarà en 
la casa hasta cuando viaje a Italia para sus estudios, en el mes de agosto. En 
su reemplazo llegarà Sor Gloria Moreno172.

Sor Eugenia Mendoza viene a reemplazar a una Hermana cambiada. 
El nùmero de Hermanas es de 17. Las internas son 161 y las externas 86 En 
la Escuela Comunal hay el curso IV. Todo lo demàs corno anteriormente,
lo mistno la Escucla Dominical. E l nùmero de exalumnas, 233. De algùn 
aiìo atràs se inician las conferencias mensuales para las mamàs de las niiìas. 
Generalmente la reunión la hace la Hermana Directora, y la asistencia es de 
unas 30 a 35 mamàs

Actas de Exàmenes. C ltia. 1935 - 1953.
170 Datos tomados de la Secretarla del Colegio y del documento de Secretarla. “Algunas 

Jèchas especiales sobre la obra de Chia".
171 Cf. Crònica de la  casa. 10 de onero de 1952.
172 F.stos son algunos datos extractados de los Breves rasgos biogràficos leldos cl dia 

de sus cxcquias, el 8 de julio de 2006: “Nació cn Bucaramanga cl 24 de Mayo de 1930 (...) 
durò sus 6 afios primeros de Vida Religiosa en el Colegio Maria Auxiliadora de Clila. corno 
asistente de internas. Quiso mucho a las ninas. las scgula con carino y exigencia. Como 
asistcnte y maestra se sintió feliz. y le costò mucho dejarlas, ya que alli mismo le asignaron 
luego el cargo de Ecònoma, en el que estuvo 35 afios cn varias casas de la Inspectoria.
(...) Hizo sus estudios de Bachillerato en el Colegio Maria Auxiliadora de Bogotà, de 1943 a 
1948. Dice ella: Desde el primer dia en que puse los pies en el Colegio, nie sentia atraida por 
todo lo bello que alli encontré: la Capilla tan hermosa, Maria Auxiliadora, a quien vo amaba, 
las Hermanas. tnis companeras. el Colegio tan lindo"
(...) Al comenzar el aiìo 1948 se prcparaba cl Colegio con lujo de entusiasmo y fe para la 
Coronación de Maria Auxiliadora. v todo el ambiente giraba alrededor de este hecho. por 
todo. bellisimo. trascendental para Hermanas y alumnas. Fue dentro de este clima de oraciòn. 
de entusiasmo, de alegria, donde la vocación de Sor Gloria se definiò para entregarse a la 
Auxiliadora, corno una perla para su corona. (...) Ingresó al Aspirantado el 17 de Octubre 
de 1948. dia cn se celebrò la Coronación de la Santfsima Virgen. permaneciendo alli, corno 
Aspirante, hasta el mes de Diciembre, con el fin de terminar sus estudios de Comercio 
Supcrior” .
Compatlera suya de Colegio y de entrada al Aspirantado lue Sor llelena Quiròs. a quien nos 
referimos cn està 11istoria del Colegio de Chia.
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Se conserva dentro de la Crònica un programa que comprende los 
festejos a Madre Mazzarello con el Triduo dedicando el primer dia al 
Oratorio Festivo, el segundo. a las ninas intemas y a las Escuelas, el tercer 
dia, a los Padres de las alumnas. A continuación el Programa para la Novena 
de Maria Auxiliadora. la fiesta del 24 cn el Colegio y la de la Parroquia. el 
25. Con programación aparte figura la fiesta del Educador, el 17 de Mayo. 
Para cl 26 de Mayo las exalumnas y la poblaciòn prepararon el funeral por 
la querida Sor Concha Ospina, fallecida el 20 de Mayo.

El viemes 20 de Junio se celebraban los 50 aiios de la Consagraciòn 
de Colombia al Sagrado Corazón. Por tal motivo el Colegio reunido siguió 
por radio la Consagraciòn hecha por el Presidente de la repùblica. y màs 
tarde la alocuciòn del Santo Padre dirigida especialmente para Colombia. 
En seguida el Colegio, las Escuelas y la poblaciòn participaron a la solemne 
Procesiòn

Se da inició la segunda parte del edificio. Precisamente por falta de 
dormitorios no pudieron aceptar niàs niiias intemas, por no tener todavia los 
dormitorios ni el coniedor adaptado al nùmero171. En el mes de abril dice el 
Acta, se determinò subir la fachada de la Capilla para quedar màs acorde 
con la nueva edificación. El tramo nuevo se terminò cn cl mes de julio y se 
inaugurò en el mes de agosto.

Como fruto de la oración y de los ruegos de dos niiias del Colegio, el 
sàbado 27 de Septiembre, sorpresivaniente a la hora de la Comunión, se 
acercò el abuelo a la comunión, en medio de las dos nietas. Llevaba mucho 
tiernpo sin hacerlo. Las Hermanas festejaron mucho este acto, tanto de las 
niiias, conio de él. Les fue obsequiado el desayuno.

En el mes de noviembre se inicia la construcción del actual Teatro. En 
las primeras épocas las fiestas se baciali en el Salón San José. Entrc los aiios 
40 y 50. se utilizaba uno de los donnitorios, cl de Maria Auxiliadora (ver 
plano correspondiente). Cònio se prcparaba el sitio para las reprcscntaciones 
cn las fiestas, lo cuenta asi Sor Susanita Mejia:

“ El dormitorio Maria Auxiliadora era el màs grande y correspondia 
a las niiias mayores. Cuando habia una fiesta grande, generalmente 
con representaciones teatrales, teniamos que desocuparlo par la 
maiìana. trasudando las camas. las mesitas y los aguamaniles,
Cf. Acias de las Reuniones del Consejo Locai, 4 de marzo 1952.
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hasta cl Salón San José. Terminada la fìcsta. después de barrcr y 
Iimpiar, regresàbamos las carnas para volver a dormir. Los canceles 
de madera que dividian los espacios y formaban pasadizos. también 
habia que moverlos para la fìcsta y el trastco. Esos canccics tcnian 
un primitivo y eficaz sistema para plcgarlos. Eran dos: uno ccrraba 
el dormitorio Maria Auxiliadora y el otro lo que formaba el palco, 
donde dorai ian seis ninas y una Hermana. Esos canceles formaban 
pasadizos entre los dos patios, el de Don Bosco y el de la grata.
El Salón San José era un lugar abierto sobre la esquina del corredor 
que da acceso a la Capilla. Tenia càtedra y bancas en las que màs 
o menos cabian todas las ninas. En contorno tenia perchas. y en el 
fondo estaba la Roperia. Era el lugar de reuniones de toda clase: de 
las Buenas Noches para las internas y los Buenos Dias. o tardes, 
para las demàs. Alli se hacia la lectura semanai de calificaciones, 
y en generai, todas las reuniones del Internado, aunque también lo 
utilizaban los cursos para encuentros especiales. Por eso, todas las 
personas importantes que visitaron el Colegio, fueron escuchadas en 
ese lugar” .

Sobre el Salón San José quedaba el dormitorio de las ninas medianas 
con tres filas de camas, coniunicado cn la esquina con cl de las pcqueiìas, con 
cl que tcnian un bano cn comùn” . Cuando cl edificio quedó tcrminado, cn 
este sector funcionó màs tarde la roperia, dirigida por Sor Mariela Trujillo.

Madre Secundina en su visita aprueba la apertura del V curso de 
Comercio, siempre y cuando las clases fueran distribuidas entre el personal 
de Hermanas que ya habia. Resalta la animación del Consejo y el interés por 
la parte del edificio que se pudo cstrenar.174

Sor Susana Mejia aporta un dato importante en està Historia. y es el 
nombre de las vocaciones que ingresaron a la vida religiosa en estos aiìos. 
Son el las:

174 Dice asi el Acta de las Visitas del 2 de Septiembre de 1952: “ (...) Siento la necesidad 
de decir una palabra de sincera felicitación a la querida Madre Margarita, a la Ecònoma y 
a las Hermanas del Consejo por el brazo del edificio nuevo ya tcrminado que tan bien se 
presenta y que nos ofrece la facilidad de poder ampliar cl radio de nuestro apostolado en bien 
de la juventud".
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Hijas de Maria Auxiliadora: Sor Bianca Londono 
Sor Teresa Zamora 
Sor Bianca Guevara 
Sor Beatriz leal 
Sor Gracida Arenas 
Sor Inés Leon 
Margarita Rodriguez 
Ester Leon 
Anita Agudelo 
Mariela Rojas 
Virginia Eclieverri 
Carmen Rosa Guayacàn 
Margarita Fonseca

Hermanas de la Presentación:

Hermana Capuchina: 
Hermanas Vicentinas:

Hermanas Visitandinas:

Madre Ester Colombino en su visita en 1955 destaca este aspecto 
vocacional del Colegio, cuando dice:

“ (...) Estoy contenta por cl espiriti! de piedad que os alicnta y os 
sostiene firmes y screnas en medio de las dificultades de la vida. 
Y  contentos estàn. sin duda, el Corazón de Jesùs y nuestra Madre 
Celestial. Prueba de elio son. de un modo especial. el consolador 
grupitode vocaciones religiosasque han brotado en este privilegiado 
colegio” 175.

1953. F.I nùmero de niiìas internas aumentò a 165 y las externas, a 112. 
La Escuela Dominical, a 70, las demàs obras de la casa corno las Asociaciones 
de Exalumnas, Hijas de Maria, Aspirantes, Jardin y Angelitos: el centro 
Vocacional, Socias y Aspirantes de la Acción Católica, tan florecientes corno 
en afios anteriores.

Dice la Crònica del 24 de cncro:

“ La alunna Beatrice Gracia que terrminó qui il IV  Bachillerato. entra 
al nostro Aspirantato acompagnata dagli ottimi genitori. Un’altra 
giovane le cui trattazioni scrite le fece la Directtrice, giunge col 
padre e il fratello da Santa Rosa de Cabal. E  inviata al Aspirantato, y

175 Actas de las ììsitas de las Su/wrioras. octiibrc 24 de 1955.
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cn la del dia 29: La alunna de 3° Bachillerato si congeda per entrare
il 31 al Aspirantato.

Una gracia muy grande concede Maria Auxiliadora cl vicmcs 27 de 
abril de este ano. Asi lo narra la cronista:

“ La Virgcn Dolorosa hace una gracia: Un trabajador cae del muro de 
nuestro Teatro en construcción y habria debido quedar gravemente 
contuso y tal vez muerto. Pero la Madre Celestial lo toma entre sus 
brazos y tan solo reporta un ligero rasguno. Gracias, Oh, Maria, 
gracias San José que eres el Protector de està construcción” 176.

Llegaba este aiìo, el 7 de agosto. Sor Bianca Vizcaino, recién profesa, 
nombrada para 4° Elemental en la Escuela. Estuvo hasta 1957. Directora, 
Madre Margarita Gay. Sor Teresa Restrepo era personal de la casa

El 6 de Mayo llegaron tres Inspectores Nacionales para revisar los 
libros reglamentarios de clases y Secretarla. El 9, sin previo aviso visitaron 
la casa el Padre Gaudencio Manachino, Inspector Salesiano y su Secretarlo. 
Periodicamente los anteriores Inspectores Salesianos también visitaban la 
casa. Igualmente lo hizo el Padre Jorge Serié SDB a su paso por Colombia, 
dejando la impresión de ser una persona especial para intuir en la conciencia 
de quienes se acercaban a la confesarse con él.

En varias ocasiones las Hijas de Maria participaron en Jomadas Mariana 
que se celebraban en el Colegio Maria Auxiliadora de Bogotà, corno en la de 
este aiìo en la cual desarrollaron un tema relativo a Madre Mazzarello y la 
Inmaculada Auxiliadora.

Pensando en un futuro Taller para las ninas de la población. dice la 
Crònica que la Santìsima Virgen les hace ese regalo y “ernie el Notorio se 
firmò la Escritura del terreno para este fin y  también para habitación del 
Capellàn"'11.

[1(’ Cf. Crònica de la  casa, viemes 27 de abril. Era el dia de la Dolorosa, patrona de la 
Parroquia de Chia.

177 Ibid, 5 de Agosto de 1953 y firma de la Escritura, el 30 de septiembre de 1952. En 
las Aclas del Consejo las Conscjeras hacen notar en la carta que han de enviar al Consejo 
Inspcctorial. la conveniencia de no dejar la oportunidad de dar cl adclanto. 2.000.00 a fin de 
asegurar la compra. Vcn la posibilidad de que alli se pueda estableccr, o bien un Taller, un 
restaurante de la Escuela. cl Oratorio, pues conviene separarlo del interior del Colegio. o si el 
Capellàn no puede seguir en la familia donde vive, que pueda tener alli una parte reservada
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Como la construcción del teatro deniandaba muchos gastos, se hizo un 
bazar en el locai de la Escuela. Sin embargo no se dejan de lado las ayudas, 
por ejemplo para el Seminario, y demàs. Respecto también al Teatro, se 
habia en el Acta del Consejo del 4 de agosto del envio de cartas al Seiìor 
Alcalde y al Personero Municipal para el reconocimiento de la franja de 
terreno del predio del teatro que se cedió para la ampliación de la carrera I0\

Como era proverbiai la celebración muy solemne de la Navidad, no 
pocas conversiones se dieron por la facilidad que tenian las personas para 
acercarse a la confesión antes de la Misa, y asi consta este ano'7".

1954. Hay 20 niiias de Casa y es la priniera vez que las hacen constar 
en la Crònica. Todo lo demàs en nùmero y partes de la obra aparece casi 
igual. Las Exalumnas toman parte muy directa en las actividades y en la 
marcila del Colegio. Por ejemplo. en la primera reunión que tuvieron este 
aiìo. se cuestionaron por qué la Asociaciòn de Devotas de Maria Auxiliadora 
no creda en nùmero y cònio hacerlo en està que era el Aiio Mariano. Tratàn- 
dose de la inauguración del Teatro, pensaron que debia colocarse encima de 
la fachada del Teatro la estatua de Maria Auxiliadora. corno en efecto està 
allora. Propusieron, ademàs que los Retiro Espirituales para las jòvenes de 
la poblaciòn y las oratorianas. se hicieran durante el Triduo de Don Bosco, 
lo harian también las Niiias de Casa17*’.

Capellàn para la comunidad serà el Padre Alberto Sarmiento. El aiìo 
transcurre dentro de mucho fervor mariano por ser el aiìo Centenario de la 
proclamaceli del Dogma de la Inmaculada Concepciòn. Hubo las Jornadas 
Marianasel 14y 15 de Mayo. muy bien preparadas conio consta enei programa 
previsto a nivel de Primaria y Bachillerato. y los temas desarrollados. 
ademàs de la prcparaciòn de los actos que presentaron para solemnizar las 
Jornadas. Los festejos cn el Colegio fueron cl 12 de Septiembre, dia cn que 
se bendice la Estatua para el Teatro y se hace la inauguración del mismo18"
para su vivienda. En la reunión del mes de junio, una vez oblenido el permiso. tramitan la 
compra con el Seiìor Graciano (ìarcia. quien se compromete a prestar el dinero, pues por la 
construcción del teatro, no lo hay disponibile para este gasto. Cf. Actas del Consejo. 28 de 
mavo y 30 de junio de 1953.

I7R Ihid. Crònica de la casa. Enero 16 de 1954.
im Crònica de la casa. 18 y 28 de enero de 1954. A  las personas del Servicio 

Domèstico se les Marna Niiias de Casa.
Como algo curioso, se transcribe del Acta de Consejo del 5 de Diciembre de 1953 los 

costos de las columnas del teatro: Contralo de las columnas de granito del reatro, en 400.00. 
Sale cada una en 50.00. El de las escaleras que conducen a la tribuna con sus pasamanos. y de
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con una academia especial, segùn programa conservado en la Crònica, corno 
todos los de las diferentes ficstas de los afios anteriorcs181. En igual forma se 
conserva el programa con el que la Escuela Santa Maria Mazzarello celebra 
el Dia Mariano.

Algo novedoso, el examen de piano de las alumnas para sus padres, en 
el Teatro. Era la Maestra de mùsica Sor Soledad Gutiérrez.

El 13 de diciembre se inician las excavaciones para la construcción de 
la Escuela Dogar Maria Auxiliadora, frente al Colegio, para jóvenes pobres 
de la población.

1955. El nùmero de alumnas internas sube a 170 y el de las externas 
a 104. Por celebrarsc cl 50° Anivcrsario de la publicación de la Enciclica 
“ Acerbo Nimis” , se dedica este ano a la Catequesis, intensificando el interés 
por està asignatura. Con diversos actos se hace està conmemoración.

La Capilla fue objetode arreglos en este ano. pues carecia de lascanales 
en todo su contorno y era urgente colocàrsclas para evitar la infiltración de 
la lluvia. Igualmente ampliaron la Escuela Hogar. o Taller, con la compra de 
un lote adyacente182.

Por primera vez se reporta la celebración de la Fiesta de los Padres 
de Familia para quicnes se ha preparado una fiesta de Teatro con el Drama, 
“ Clotilde Reina de los Francos”  El periòdico Diario Gràfico, del 2 de agosto. 
Asi lo registra:

“ Tabio, agosto 2. (Del corresponsal Gabriel Cabrera). El Colegio de
Maria Auxiliadora de la vecina población de Chia celebrò el domingo
pasado su tradicional fiesta de la familia. Diversos y lucidos actos
se cumplieron conio homenaje a los padres, en medio del mejor
entusiasmo. Por la mafìana tuvo lugar una solemne Misa, y en las
horas de la tarde, en el lujoso teatro del Colegio, se llevó a cabo el
programa culminante de la festividad con la intervención de todas
las alumnas y en presencia de numeroso pùblico. Fueron aclamados
los nombres de las ninas que obtuvieron las màs altas calificaciones

las cscalas de la puerta de entrada. todas en granito, por 1.1800. Las dos puertas principales. 
ambas de liierro. en 900.00. Los precios son favorables. y esperamos que los trabajos queden 
satisfactoriamente. San José quiera seguirnos ayudando tan visiblcmente corno hasta ahora, 
pues en él ponemos nucstra confìanza” .

Cf. Crànica de la casa, 12 septiembre 1954.
,8! Cf. Actas del Consejo, 10 de mayo y 2 de junio de 1954.
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en los meses anteriores: algunas nifias interpretaron magistralmente 
varias eomposicionesal pianoy el soberbio coro interpretò himnos de 
liondo scntido filial. Dcspucs cl gmpo csccnico del Colegio presentò 
la pieza teatral, “ Clotilde, Reina de los Francos” , drama histórico- 
religioso de ambiente medieval, en tres actos, que conmoviò a la 
concurrencia tanto por la sublimidad del tema conio porel excelente 
desempefio de las jóvenes intérpretes” .

Los padres de familia y la sociedad en generai se muestran satisfechos 
y agradecidos por el desvelo y tesón de las sabias educadoras hijas de Don
Bosco'®5.

Dos aspirantes se encontraban ayudando en el Colegio. Una de ellas, 
Inés Olivos184.

El 8 de diciembre de este ano fue inaugurada y bendecida la Escuela 
Hogar. para que marcara el inicio de la obra corno lo hiciera Don Bosco 
un 8 de Diciembre. Un recorte de periòdico adjunto a la Crònica del dia 
elogia la obra y nombra a quienes estuvieron en el Acto: el Sefior Cura 
Pàrroco, Dr. Hcctor H. Hernàndez, el Padre Angcl Maria Bianco, Rector del 
Teologado Salesiano y el Padre Alberto Sarmiento. Capellàn del Colegio. la 
Madre Inspectora, Madre Ester Colombino185. Muchas Hermanas. alumnas 
y exalumnas; representantes del Oratorio Festivo y jóvenes de la Escuela 
Dominical186.

Las nifias que se rccibirian para la Escuela Hogar seriali entre los 12 
y 15 afios, ademàs de haber cursado 4° elemental. En la mafiana rccibirian 
clases intelectuales y en la tarde, obras manuales conio Modisteria, costura 
y culinaria187. Las finanzas no iban nada bien debido a que los papàs de las

m Cf. Crònica de la casa, agosto 4 de 1954.
1,4 Perteneciente a la Provincia N. S. de las Nieves, y Fallecida el 2 de marzo de 2003. 

En el Acta de su Visita deja constando de su complacencia por el trabajo apostòlico 
realizado por las Hermanas: “ (...) Y  contcntos estàn sin duda el C'orazòn de Jesus y nuestra 
Madre cclcstial. prueba de elio, son de una manera espccial., cl consolador grupito de 
vocaciones religiosas que han brotado en este privilegiado Colegio, y la realización del 
proyccto, por tanto tiempo acariciado: ya tenéis el bello locai para la “ Escuela Hogar” , a 
donde. Dios mediante podràn completar con mucho provecho. su formación las queridas 
nifias de la Escuela.. Gracias sean dadas a la Divina Providencia que. palpablemente, protege 
està santa casa y le prodiga sus favores. Gracias a nuestra inconiparable Madre Margarita que 
no ahorra sacrificios cuando se trata de hacer el bien a las almas, y gracias a vosotras, mis 
buenas Hermanas que coopcràis con grande generosidad a toda solicita iniciativa (...)"  Cf. 
Actas l ’isitas Superiora*. octubre 24 de 1955.

m Ih id  Diciembre 8 de 1954.
1,7 Cf. Actas de! Consejo. 29 de Noviembre de 1954.
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niiìas no cancelaban a tiempo, por lo cual debieron dar aviso que pasados 
tres meses de incumplimiento, se avisaria oportunamente a los padres de 
familia y serian entregadas a las familias, a fin de evitar créditos tan altos 
conio los que allora tenian188. También quedó aprobado que se iniciaria 
la construcción de otra parte del Colegio, gracias a la ayuda de la Divina 
Providencia, que habia sido palpable.

1956. LIega nuevamente la Hermana Directora Tulia Vargas. Como 
se seguirà la construcción, viene Sor Luisa Cassani, Ecònoma 
Provincial a dar las indicaciones.
El 16 de Junio reciben al nuevo Pàrroco, Dr. José Ignacio Ortega189, 
muy airiigode la comunidad y devoto ferviente de Maria Auxiliadora. 
Asi resena este dia la Crònica de la casa:
“ LIega a la ciudad el nuevo Pàrroco, Dr. José Ignacio Ortega 
Franco. Se convoca a las nifias externas para el recibimiento. Lo 
acompaiìamos desde la entrada hasta la Iglesia. en donde Mons. 
Emilio de Brigard lo posesiona de la Parroquia.
17. Vino a almorzar en nuestra casa el nuevo Pàrroco y salimos todas 
las Hermanas a darle la bienvenida. El se muestra muy agradecido. 
Es un ferviente amante de Maria Auxiliadora y confiamos que tan 
buena Madre le ha de ayudar en su nueva misión” '*’.

El Aporte de Monseiìor Ortega al Colegio Maria Auxiliadora durante 
los ocho aiios que permaneció en la Parroquia de Chia es invaluable por su 
cultura y preparación. por su deferencia con las Hermanas y el Colegio, el 
fervor apostòlico con las exalumnas pertenecientes a la Acción Católica y 
las niiias del Colegio. Cuenta Monseiìor Ortega que con ellas cumplieron 
un gran trabajo de catequesis en las veredas. Ademàs, colaboró en la 
creación de està parte de la Diócesis de Zipaquirà y dejò la Casa Curai de

'** Ihid. 5 de diciembre de 1954.
lm Mons. José Ignacio Ortega. ostenta los titulos de Prelado de I lonor de Su Santidad y 

Protonotario. Se ordenó Sacerdote cn el Seminario Mayordc Bogotà en 1944. Fue designado 
para la Parroquia de Fómequc en donde estuvo en 1945. En 1946 fue Rector del Colegio 
Departamental en la Mesa. Cund. En la poblaciòn de Càqueza ayudò en la Parroquia cn 
1947 v 48 y a la muerte del Pàrroco tue nombrado en esa Parroquia. Estuvo también corno 
Pàrroco en Fosca. Por algùn tiempo estuvo en la Parroquia de l.as Nieves. cn Bogotà. En 
Chia lue Pàrroco de 1956 a 1964, aiìo en que lue cnviado a Roma corno auxiliar de un grupo 
de los Obispos que participaran en el Concilio Vaticano II. Permaneció en Roma 3 aiios. Fue 
Pàrroco de la Parroquia de Santa Rita durante 34 afios. A partir de 1999. màs o menos, vive 
en Chia y trabaja cn la Curia Arquidioccsana de Bogotà. Reside (De la entrevista concedida 
a Sor Vilma Parra cl 6 de septiembre de 2006, en su residcncia de Chia. 

io» Crònica de la  casa. Junio 16 y 17 de 1956.
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Chia totalmente terniinada, la cual fue hahitada por los Padres Agustinos al 
recibir està Parroquia cl ano... Durante mucho ticmpo siguió vinculado a la 
comunidad en el Colegio Maria Auxiliadora de Bogotà. Ya lo habia estado 
durante el tiempo de su permanencia en la Parroquia de Càqueza191

Regresando a està parte de la historia, la comunidad siente mucho la 
niuerte de la Senorita Maria Quintero. Presidenta de las Exalumnas, ocurrida 
el 26 de Julio. Precisamente estaba participando de los Rctiros Espirituales, 
pero al llegar a su casa sufrió un infarto.

En las Actas del Consejo Locai se habia del préstamo de dinero.
20.000.oo que se pidió a la Escucla Profesional San Juan Bosco, con cl fin 
de terminar el tramo empezado y poderlo estrenar en 1957 y asi incrementar 
el internado y no tener que rechazar las peticiones corno ha debido hacerse 
hasta allora192. Màs addante se habia del penniso para duplicar el V" Curso 
de Primaria y el 1° de Bachillerato para aumentar cl personal, tanto de ninas 
internas conio externas. La Madre Ester Colombino da el perni iso y autoriza 
conseguir una profesora laica. Se habló también de la construcción del coro 
y de modificar la fachada de la Capilla193.

El mismo aiìo se terminò la construcción del nuevo tramo194.

1957. Se cucnta con 215 niiìas internas y 112 externas. Un 
acontccimicnto espccial celebran el 1° de abril, la visita del Rcctor Mayor, 
Don Renato Ziggiotti. Toda la población y las autoridades tomaron parte 
cn cl destile de bienvenida. Ya en la Capilla el Senor Alcalde le obscquió 
un artistico pergamino, y el Senor Cura Pàrroco, Dr. José Ignacio Ortega le 
dirigió el Discurso. En el Teatro del Colegio se le presentò la Academia con 
la interpretación de la obra “ Paternidad Salesiana” , de Sor Anita Zalamea.

,l>l Rccucrda Monsefior. que de Càqueza envió al Aspirantado de las Hijas de Maria 
Auxiliadora. a quien hoy es Sor Bianca Vizcaino.

102 Cf. Actas Consejo, 17 septiembre de 1956.
w  Ibid. Actas del Consejo. 5 de Octubre de 1956. Finalmente no pudo hacerse la 

dupticación del curso 5° Primaria, segùn se dice en el Acta del 16 de enero de 1957.. pero 
se debiti conseguir una profesora laica para el curso 3° de Primaria de 1957. Agrega que “ al 
haccr la distribución de las clases y ofìcios, se vio el rccargo con que quedaràn todas las 
I lermanas de los cursos del Bachillerato. jDios nos avudarà a cumplir con todos los deberes 
y a hacer el mayor bien posible a las numerosas alumnas que este arto nos confìarà".

1,4 Cf. Actas ile i Consejo. 20 Diciembre de 1956.



1954. 25 anos de fa fundación de (a casa 99

Si antes eran tan fervorosas y solemnes las celebraciones del Mes de 
Mayo, mucho màs en està època que vive el Colegio. contando con mejores 
instalaciones y un nùmero considerable de alumnas; las escuadras de nifias 
intemas muy bien seguidas por las Hermanas Asistentes. en su mayoria 
jóvenes y cl Asociacionismo tan florccientc. En igual forma se dcsarrollaban 
las fiestas tradicionalcs salcsianas, cl Teatro, el Coro, las revistas de gimnasia 
y las Izadas de Bandera.

Deben dar vacaciones a las nifias intemas en Semana Santa, pues, 
dice cl Acta del Consejo, “ por la modificación del periodo cscolar que las 
privala de vacaciones intermedias, y se fijaron desde cl 17 al 25 de abril105, 
pero finalmente el gobicrno si dio las vacaciones. Nuevamente las clases 
debieron suspcndcrsc del 15 al 25 de agosto por una epidemia de la llamada 
“ gripa asiàtica" que atacó a las ninas.

Una tremenda epidemia de gripa afectó sobre todo a las intemas. por 
lo cual hubo que dar vacaciones extra, el 15 al 25 de agosto, precisamente 
durante algunos de los dias de los Retiros Espirituales1”6.

Para el mes de Septiembre se realizó la peregrinación al Santuario de 
las Lajas. Por primera vez se hace la ofrenda del regalo para el nifio pobre 
conio uno de los actos de la fiesta de la Gratitud, en la persona de la Hermana 
Directora Tulia Vargas.

Como cl Bachillerato se cxtcndcri'a hasta cl Grado 5° en 1958, se dotò 
al Colegio de los gabinetes bàsicos de Fisica y Qui'mica, pese a los fuertes 
gastos por la construcción del Coro, por lo tanto, se vieron en la necesidad 
de pedir un auxilio al Gobernador de Cundinamarca, Dr. Carlos Holguin197.

El Colegio era ya muy nombrado a nivel del Departamento por la 
calidad de ensefianza. el Internado. y demàs. Este afio. quiso venir a presidir 
la Sesión Solemne el Director de Educación, Dr. Jesus Casas Manrique. F.I 
discurso estuvo a su cargo.

Habiendo sido aprobado el voto femenino, en el Teatro del Colegio 
tuvicron lugar las votaciones el 1° de diciembre, para las Religiosas.

Fallccia cn la Clinica Palermo Sor Josefina de la Torre cl 12 de 
Diciembre. Alli habia sido trasladada el IO de diciembre. Destacan de ella 
su caridad. accndrada humildad. por ser una persona muy sencilla y amable. 
Fue encargada de la roperia de las ninas intemas y de la comunidad.

,,>5 Ihid. 5 de abril de 1957.
'""Ibid. 14 de agosto de 1958.
11,7 Cf. Actas del Consejo. 2 de noviembre de 1957.
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1958. Inicia el Directorado en està casa Sor Cecilia Zalamea Borda. 
Son 15 Hermanas de Votos Perpetuos y 8 de Profesión Temporal. Tres 
obras se desarrollan para la ensenanza. el Colegio. la Escuela Hogar y la 
Escuela Pùblica. junto con todas las demàs obras apostólicas que fueron tan 
caracteristicas en toda obra salesiana de esa època

El 5 de Marzo tuvo lugar el pequeno Congreso de las Exalumnas. 
con una asamblea en la manana y otra en la tarde. Para la clausura les fue 
obsequiada la bandera de las Exalumnas. y se premiaron los mejores trabajos 
sobre la Santisima Virgen cn la fccha simbòlica del 25 de marzo, dentro 
de una sencilla ceremonia en el Teatro'1*. El Consejo de la casa determinò 
ayudar en el bazar que las exalumnas anualmente realizan para sufragar la 
gastos que demanda la fiesta de Maria Auxiliadora en la Parroquia, a cargo 
de ellas.

Las Exalumnas dieron comienzo al Costurero, corno la forma de 
proveer de lo necesario para el cuidado de los Sagrarios y elementos del 
culto. Participaron también a la Asamblea Nacional. en Bogotà. del 16 al 
18 de Mayo. siendo la reguladora Sor Cecilia Zalamea. Las acompanó el Dr 
Ortega. Pàrroco de Chia.

Hay determinaciones importantes en la reunión del Consejo de la casa 
el 3 1 de mayo con la presencia de Madre Ester Colombino, y que muestran 
el progreso académico del Colegio. Dice, asi:

“ (...) a) Necesidad de mandar una Hermana para que reciba algunas 
de las clases de la Hermana Directora. porque es imposible continuar 
asi. La Madre prometió en viaria.
b) No se daràn Diplomas en IV  Bachillcrato, tan solo un Ccrtificado 
de Comercio a las alumnas que han hecho los cuatro afios.
c) Se estudiarà la mancra de separa la sección de Bachillcrato de la 
de Comcrcial. Se propuso separar cn 3° y 4° Bachillcrato una sección 
de matcrias comercialcs; 1° y 2° iràn unidos, y 5° Bachillcrato lo 
cursaràn las que aprobaron 4" Bto.
d) el tramo de construcción que se levantarà cntre cl teatro y la parte 
ùltimamente construida tendrà el mismo estilo del resto de la obra. 
La Hermana Directora manifestò el deseo de poner en la Escuela 
Urbana cl mismo uniforme de la Escucla Hogar a fin de que se Ics 
faci lite el ingreso en ésta” w .

m Ibid. 5 de marzo de 1958. 
,w Ibid. 31 de Mayo de 1958.
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Por primera vez se nombra la Escitela Laura Vienna, que ya habia sido 
recibida por la comunidad desde 1953, y es, para hablar de la solemnidad de 
la procesiòn de Maria Auxiliadora, en la que habrà de tornar parte.

Se habia este ano de la forma de la sopa escolar, “ obra exclusiva del 
Colegio, se prepararà y se repartirà en él, no en la Escuela Hogar, corno 
venia haciéndose” 200.

Los arreglos locativos siguen dàndose: unir la roperia de las ninas 
pequenas con la de las grandes, a fin de dejar libre cl espacio para la 
construcción. Proyectan la construcción de un nuevo salón en la Escuela 
Hogar. la decoración de la Capilla del Colegio y la construcción del nuevo 
tramo del Colegio. Esto ùltimo lo consideran en la Rcunión del 27 de 
diciembre, aprovcchando que hay cn C’aja 28.000.oo

1959. Las Hermanas del Consejo quedaron distribuidas. asi: Nueva 
Vicaria. Sor Dolores Gonzàlez, Consejera Escolàstica. Sor Bàrbara Garzòn, 
Asistente General del Internado, Sor Teresa Ochoa y Sor Cecilia Ramirez, 
encargada del asociacionismo. Se duplica el curso Segundo Bachillerato y el 
primer curso de Comercio, “ para preparar las alumnas que lo cursan a recibir 
el titillo de Expertas en Comercio” , dar una caminada larga los sàbados por 
la tarde a las niiìas Internas, “ para evitar el aburrimiento201.

Se favoreciò que en el Colegio funcionara el curso V Elemental de la 
Escuela, a fin de facilitarle el trabajo a Sor Alicia Vcrgara, se evitarla asi 
turnar a las alumnas, unas en la manana y otras en la tarde202.

Hay un personal de 25 Hermanas, regrcsa Sor Dolores Gonzàlez, que 
celebrarà este afio sus Bodas de Oro. pero ya no està Sor Anita Zalamea. La 
Ecònoma, Sor Gloria Moreno (desde qué ano Ecònoma), tres senoritas, entre 
ellas, Mariela Quirós, Cecilia Zea; tres senoras, Elvira de Holguin, Daniela 
Duperly y Elisabeth Franchi, estas dos ultimas, profesoras de Idiomas, El 
Pàrroco. Dr. Ortega, era el Profesor de Moral. desde dos aiìos atràs.

Predica el Triduo Escolar el Padre Jaime Rodriguez. En la Misa del 24 
de febrero, El Pàrroco, Dr205 Ortega anima a las exalumnas para la celebración 
de las Bodas de Oro del Colegio. Muy sentida fue la muerte del Padre Dr.

2,10 Cf. Actas del Consejo, junio 13 de 1958.
201 Ibid. 14 y 18 de enero; 5 de febrero de 1959, respectivamenlc.
202 Ibid, abril 6 de 1959.
2(”  Explica Mons. Ortega que cl litulo de Doctor era dado a los Sacerdoles del Clero

Secular, para diferenciarlos de los Sacerdotes de comunidades religiosas, a los que se les daba 
el titulo de Padre.
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Aparicio Càrdenas ocurrida el 3 de marzo. A sus funerales vino el Sefior 
Obispo para presidir las ceremonias. Por màs de 20 aiìos cl Dr. Càrdcnas 
fue Capellàn del Colegio y sin aceptar remuneración. La crònica de la casa 
sigile paso a paso los tres dias de gravedad y agonia. La comunidad le tenia 
un gran aprecio. Fue incondicional su entrega al servicio de la Capellania. 
Es cl quinc firma casi todas las actas de los exàmenes de las graduadas desde
1939, basta cuando los exàmenes fueron pùblicos.

Una pena muy grande registra la Crònica el 27 de marzo, el accidente 
sufrido en la camioneta de la comunidad que le habia sido prestada al Padre 
Jaime Rodriguez para regresar con los Teòlogos al Teologado, habiéndosele 
autorizado a usarla alli si era el caso. Fue asi conio de regreso de visitar 
los Monumentos se accidentaron y muriò uno de los Teòlogos. El Padre se 
vino para el Colegio y aqui recibiò todos los cuidados y consuelo. aunque 
inmediatamente no supo la muerte del teòlogo204.

El 21 de abril se registra un acontecimiento muy importante, la llcgada a 
Bogotà de la Madre Carolina Novasconi, proveniente de Italia, para realizar 
la Vista a las casas de las Hijas de Maria Auxiliadora de Colombia. Al 
aeropuerto de Techo va la Hermana Directora Cecilia Zalamea con el Senor 
Alcalde y su Seiìora Esposa y algunas Hermanas de la casa que se reuniràn 
con las Hermanas de Bogotà. Su primera visita serà para este Colegio. por
lo que del Aeropuerto se dirigen a està población. El 23 cl Colegio le ofrcce 
el liomenaje en el Teatro con la presentación de la alegoria hecha por Sor 
Cecilia Zalamea, “ El Itinerario de la Bondad". Dice la Crònica que “ el 
Cuadro es imponente con el destile de las banderas de las diferentes naciones. 
El Padre Ortega da las gracias en nombre de la Madre. Los demàs puntos del 
programa estuvieron a la altura del acto, serio, sencillo y elegante" En igual 
fonila e imponencia se le ofreció una Izada de Bandera. Hubo la oportunidad 
de Ilevarla a las Salinas de Zipaquirà. La Secretarla no salta del asombro al 
constatar que era la primera vez cn 20 aiìos de visitas de Madre Carolina que 
aceptaba algo diferente al quehacer propio de éstas. Pudo visitar también las 
escuelas y la Escuela Hogar2"5.

2#* Cf. Crònica de la casa. 28 al 30 de marzo de 1959.
205 Cf. Crònica de la casa, 21-27 de abril de 1959.
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III

BODAS D E O RO  D E L  C O L E G IO 20'’

El 22 de mayo de 1959 se da inicio a los festejos por los 50 anos del 
Colegio. Dice la Cronica que el propulsor fue el Pàrroco, Dr. José Ignacio 
Ortega. pues la comunidad pensaba haceralgo muy sencillo. El primerdia se 
dedicò a las alumnas. La Eucaristia, conio siempre en las solcmnidades, con 
la ejecución de motetcs, Izada de Bandera, y cn la tarde, la fiesta de Teatro. 
Desde Milàn Sor Anita Zalamea envió la Alegoria que representaron las 
alumnas, titulada, “ La Gloria de un Cincuentenario'’, también de su autoria, 
el poema “ Monumento Viviente"’. Hubo cl desfìle de disfraces, prcsentado 
por la Srta. Luz Flórez. El reparto para la alegoria fue el siguiente:

Tiempo Beatriz Peressón
Inteligencia Ingrid Rostro»
Virtud Margarita Pardo
Trabajo Luz Maria Ruiz
Cundinamarca Martha Escobar 
Chia Mariela Romano
Àngel Libia Ester Triana
Congregación Lyda Escobar 
Las lioras

El dia dedicado a las Exalumnas fue cl 23. De acuerdo con la Senora 
llelena de Sàiz, exalumna y esposa del Ministro de Guerra y el Padre, Dr. 
Ortega, las Exalumnas trajeron corno sorpresa la “ Coral Varela” , de renombre 
en esa època. Los coros y las declamaciones intercaladas, dice la Cronica, 
estuvieron a la altura de los teatros de renombre. Sor Anita Zalamea envió 
el “ Romance de las dos casas” : la antigua y la moderna. En elici vibrò su 
carino salti rado de nostalgia por el Colegio donde trabajo por mas de 15 
aiios. El Seiìor Alcalde, Sr. José Ignacio Holguin, leyó la Proposición con la 
que la Alcaldia y la poblaciòn se asociaban a los festejos207. El Senor Cura

20'- Cf. Crònica de la casa. Mayo 21-31 de 1959.
207 Decreto N ° 14 de 1959 (Mayo 22)

"Por el cual se asocia el Municipio a las lestividades de las Bodas de Oro de la Comunidad 
Salesiana"
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Pàrroco, Dr. Ortega leyó en nombre de la esposa del Ministro de Guerra, 
la Resolución por la cual se le con feria a Sor Dolores Gonzàlez, una de las 
fundadoras del Colegio, la Medalla “ Camilo Torres", por sus méritos en 
favor de la Educación21*.

A las 8 p.m. la Banda del Batallón Guardia Presidencial vino para 
ofrecer una Retreta de Gala.

El 24 fuc cl dia cn que la Parroquia ofreció el homenaje a la 
Comunidad. Destacó las obras de las Hijas de Maria Auxiliadora: el Colegio

EL ALCALDI! ESPEC'IAL DE LA ZONA ADMINISTARTIVA DE C'HÌA, cn uso de sus atribucioncs
legales. y

CONSIDERANDO:

Que en el presente mes se cumplen eincuenta afios del establecimicnto en este municipio de la 
Venerable Comunidad de I lijas de Maria Auxiliadora;

Que igualmcnte cumple sus Bodas de Oro el Colegio Maria Auxiliadora regentado por las Revercndas 
Hermanas Salesianas y que funciona en està locai idad;

Que està Venerable Comunidad a través de sus eincuenta aftos de vida activa ha desarrollado una noble 
y adiva labor educativa cn beneficio de està población;

Que es un deber de las Autoridades exaltar està efemerides notable en la vida del magisterio.

D E C R F . T A :

ARTICULO PRIMIERO.-. Sciìàlase corno fecha fausta cn los analcs del Municipio de Chia, cl dia 
que por primera ve/ se estableció en està población la benemèrita Comunidad de Hijas de Maria 

Auxiliadora y se fundó el C olegio regentado por esla Comunidad.

ARTICULO SEOUNDO.-. Presentar cn nombre de las autoridades Miinicipalcs y en cl de loda la 
población. un atento y cordini saludo a està Comunidad por conducto de la Reverenda Hermana Sor 
CEC ILIA  ZALAM EA BORDA. Directora Generai del Establecimicnto, quien con su inteligcncia y 
su gran capacidad de educadora ha puesto al Colegio de Maria Auxiliadora de Chia. al nivel de los

niejorcs de la Rcpùblica.

ARTÌCULO TERCERO.-. Enviesc copia del presente Decreto, cn nota de cstilo a la Benemerita
comunidad Salesiana.

c o m u n ìq u e s e  y  c ù m p l a s e .

Dado cn la Alcaldia Espccial de la Scgnnda Zona Administraliva de Chà, a 22 de Mayo de mil 
novecientos eincuenta y nueve.

(firmas y sellos)
JOSÉ IGNACIO HOLGUÌNM  EDUARDO OSPINA

ALCALDE SECRETARIO

2nR Por el Decreto N ° 791 de 1959 (Junio 30) por cl cual se concede la Medalla 
“ Cantilo Torres” , en primera categoria, conio homenaje de la Repùblica a los educadorcs màs 
meritorios: Que en el presente mes cumple sus Bodas de Oro de Magisterio la Reverenda 
Madre Sor Dolores Gonzàlez. de la Comunidad Salesiana, hacicndose notoria su labor 
educativa en cl Colegio Maria Auxiliadora de Chia, (siguc cl decreto) Dado cn Bogotà a 30 
de Junio de 1959.
Firma. Alberto l.lcras. Presidente de la Rcpùblica, Abcl Naranjo Villegas, Ministro de 
F.ducación Nacional
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con 360 alumnas, el Instituto Politècnico Santa Maria Mazzarei lo209, obra 
eminentemente social par las niiias pobres, las Escuelas Urbanas con 200 
niiias a las que el Colegio les costeaba el Restaurante, el Oratorio Festivo y 
la Escuela Dominical.

Como parte de los festejos, el Seiìor Cura Pàrroco. Dr. Ortega quiso 
ir al Noviciado a celebrar una Eucaristia por la Madre Margarita Gay, que 
por varios aiios habia sido Directora de està casa, ademàs de haber sido 
Provincial. En està forma se le hacia un reconocimiento especial.

La Condecoración con la Medalla Civica “ Camilo Torres, en primera 
categoria, corno homenaje de reconocimiento a Sor Dolores Gonzàlez por su 
admirable obra educativa en el Colegio Maria Auxiliadora de Chia, se hizo 
efectiva el dia 5 de septiembre en ceremonia presidida por el Dr. Abel Naranjo 
Villegas, Ministro de Educación210. Asistieron al Acto, el Padre Inspector 
de los Salesianos, Padre Angel Maria Bianco, La Madre Inspectora, Madre 
Ester Colombino y su Consejo, Hermanas y Exalumnas. El Coro del Colegio 
interpretò entre otras obras, la Carità, de Rossini. A continuación el Seiìor 
Brigadier Alfonso Sàiz y su Esposa ofrecieron una Copa de Champana. Las 
exalumnas representadas por su Presidenta. Senorita Cecilia Torres Gracia, 
presentaron su congratulación a Sor Dolores.

Como se habia acostumbrado, se liace la Fiesta a los Padres de Familia, 
està vez el dia de la salida a vacaciones de mitad de aiìo. Presentai! la 
Alegoria, “ Los Angeles del Hogar” .

Por iniciativa e invitación de Consejito Gonzàlez, una de las Ninas de 
Casa, que habia hecho està promesa a la Virgen, se va en Peregrinación a 
Chiquinquirà cl 29 de agosto, y segùn ella misma, en silencio, rczando el 
Rosario y en preparación para la Misa y la S. Comunión2".

El 30 de Agosto se organiza la Asociación de Padres de Familia. 
presidida por el Sefior Cura Pàrroco, Dr. José Ignacio Ortega, y propulso de 
la idea. El 6 de octubre una representación de niiias asistió en el Campili al 
Congreso de internacional de Asociaciones de Padres de Familia.

2W Verpàg. 125
2.0 Cf. Crònica de la  casa, 5 de septiembre de 1959.
2.1 Consejito murió cn el Colegio, el 2 de octubre de 1959. Su carifio por las Hermanas 

y su virtud fue admirada por todas las personas que la trataron y de buen ejemplo para las 
niiias y compafteras de trabajo. Rstuvo con las I lermanas 17 afios. Sus exequias se realizaron 
en la Capilla del Colegio con asistencia de las niiias y amigos de la casa, t res sacerdotes 
concelebraron y ellos mismos acompaftaron el cadàver al cemcnterio. E l Padre Capellàn. Dr. 
Ortega obsequió la bóveda. Cf. Crònica de la casa, 2 y 3 de octubre de 1959.
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Una muy grata visita recibió la comunidad el 10 de septiembre. la visita 
de Don Luis Castano. Procurador para la Causa de los santos salesianos. Ya 
habia invitado a Sor Dolores en meses anteriores para oir sus referencias 
sobre Don Luis Variara. cuya Causa de Bcatifìcación estaba introducida. 
Quiso, entonces Don Castano informar a la comunidad sobre las diversas 
Causas en curso. corno la de don Variara y la de Laura Vienna. Como las 
ninas no debian pcrmancccr sin asistente cn los cstudios, el Padre Àngcl 
Maria Bianco, Inspector Salesiano, se ofreció a estar con ellas mientras la 
Conferencia a las Hermanas.

Parecicra conio que Madre Margarita Gay hubiera querido morir 
luego de los festejos de los cincuenta anos del Colegio, asi en forma tan 
serena y sin impedir ninguno de los actos de este ano. Falleció el 23 de 
Septiembre en la casa del Noviciado. Al hacer la resena de su vida se anota 
este aeontecimiento doloroso para el Colegio. pero Meno de un gran sentido 
por el carino que siempre ella demostró por està obra.

Luego de la muerte de Madre Margarita regresó Sor Felisa Caballero. 
cl 28 de septiembre. De aqui habia salido para cuidar a la Madre desde 1956. 
La acompafió conio su enfermera particular durante 15 aiìos.

Primeros titulos en Bachillerato

En vista de la aprobaciòn de los estudios llegan los Inspectores 
Nacionales cl 27 de agosto. Encontraron alguna dcfìcicncia en la expcdiciòn 
de ccrtificados en la Sccrctaria, pero todo lo relativo a revisión de clascs fue 
completamente satisfactorio

Por la Resolución No. 4709 del 2 de Oct, de 1959 se otorgaron los 
primeros titulos en Bachillerato. La Visita de los Inspectores fue practicada 
cl 24 de agosto para la aprobaciòn de V ° y V I” aiìo. Los exàmenes finalcs 
con el Dclcgado del Ministerio se rcalizaron a partir del 28 de Octubre. La 
Sesiòn Solemne y entrega de Diplomas fue presidido por el Representante 
del Ministerio de Educación Nacional. el Seiìor Jefe de Normales. Seis 
estudiantes recibieron el titillo: Nohora Acuna Sarmiento, Lucy Garcia 
Mendoza. Luz Nydia rincòn Gutiérrez. Beatriz Peresón Tonelli, Cecilia 
Sanniento Saffi, Susana Torres Castillo.

La comunidad quiso colaborar de una manera muy efectiva para la 
construcción de la Casa Curai, también conio un reconocimiento a Mons.
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Ortega por toda su dedicación al Colegio. Se organizó, pues un bingo para 
el 8 de noviembre del aiìo al que se ha hecho referencia, 1959. obteniendo 
muy buenos resultados.

El Consejo de la casa, en reunión de fecha del 23 de diciembre, constata 
las bendiciones de la Divina Providencia, que a pesar de la compra de la 
camioneta. con el dinero que hay en caja puede empezarse la construcción 
de la eoe ina y de los comedores, corno necesidad urgente de la casa.

Invitadas por la familia de Sor Beatriz Gracia, fueron las I lermanas a la 
Finca de su propiedad, El Consuelo, para pasar un dia de expansión. y corno 
una forma de expresarles su reconocimiento luego del trabajo realizado.

Las Hermanas terminaron el aiìo antes de las ùltiinas actividades del 
mes de diciembre con una excursión a Santa Rosa de Viterbo, del 14 al 16 
de diciembre, invitadas por la comunidad del Colegio Maria Auxiliadora de 
esa población. Aprovecharon para visitar los sitios históricos de està región. 
Las acompaiìaba cl Padre Wcnccslao Koupil, salesiano, y ya gran amigo de 
la casa.

La Crònica de este ano la firma Sor Dolores Gonzàlez y exprcsa todo cl 
agradecimiento en la del 31 de diciembre por las grandes cosas que el Seiìor 
permitió para la Comunidad en el afio que ahora terminaba. Realmente fue 
un aiìo culminación de los grandes avances y realizaciones que se estaban 
gestando a traves de los afios antcriorcs, gracias al sacrificio y al trabajo 
constante de las I lermanas de la casa, desde el momento de la fundación. pero 
cuyo avance fue tan notorio, sobre todo, cn los ultimos 20 afios antcriorcs a 
las Bodas de Oro.

Madre Margarita Gay

Para hacer un justo reconocimiento al trabajo de Madre Margarita Gay 
en Colombia y sobre todo en la parte que le correspondió en este Colegio, se 
hace està sencilla sembianza de su vida.

Nació en Milàn en 1879. Murió en Bogotà, 1959. A los dos meses 
de haber profesado cn el Instituto de las FMA, vino a Colombia, en 1903. 
corno misionera, e inmediatamente empezó su trabajo corno profesora 
en el Colegio de la Merced, de Bogotà. Su espiriti! religioso y sentido de 
pertenencia al Instituto. Iiizo que a los tres afios de la primera Profesión. 
fuera invitada a hacer la Profesión Perpetua y a ocupar el cargo de Maestra
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de Novieias. Desde sus inieios en comunidad demostró todo el talento de 
formadora y las aptitudes para ser Superiora. Su temperamento decidido y 
enèrgico, fuera de ser continua causa de superación y virtud en la luimildad 
y la caridad, ayudó a sentar sólidas bases para la consolidación de las obras 
de las FM A que empezaban a darse en Colombia, a partir de 1897.

Ya en 1911 la encontramos corno Directora en el Colegio Maria 
Auxiliadora de Chia. y muy pronto, nombrada Inspectora. Lo fue en tres 
periodos, 1914-, 1926-1928. 1938-1943.

Por deseo de las Superioras estuvo en Italia mejorando su salud. 
entrel921 a 1925. ano en que rcgresa nuevamente a Colombia para 
encargarse de la Inspectoria. Dos afios lo fue en la Inspectoria del Perù.

De 1934 a 1936 estuvo corno responsable en la I nspectoria de Barcelona. 
Alli sufrió los embates de la guerra civil espaiìola. Consiguió del gobierno 
espanol que las Hennanas pudieran salir hacia Italia. Ella permaneció en 
Barcelona hasta tanto no constatara que todas hubieran podido dejar a 
Espana. De todos modos fue sentenciada a morir, pero quien habia recibido 
el encargo de llevarla al sitio destinado a tal fin, encontró entre ella y su 
marna un gran parecido, sobre todo en los ojos. Ella si notaba. còrno por el 
retrovisor del carro, él la miraba continuamente. El guardia decidió desviar 
el rumbo: la llevó hasta el puerto para que se embarcara, y la dejó a salvo. Al 
final de 1937 rcgrcsó a Colombia, nuevamente corno Inspectora.

De ella se expresa asi el libro212 de donde se extrae està sembianza:

“ Los ultimos 20 afios vividos cn Colombia cstuvieron signados por 
la inmensa y fructuosa actividad y por una evidente y constante ascesis 
espiritual. Continuò la promociòn y extensiòn de las obras. pero su principal 
empefio fue el cuidado para que en la I lernianas se viviera el genuino espiriti! 
salesiano. Siempre abietta, amabley humilde"2l\

En su manera de actuar se destaca la austeridad. el amor por la pobreza. 
El modo de expresarse era tal vez. un poco duro. Su forma de corregir. justo. 
directo, sin palabras inùtiles. Su espiriti! agii y dinàmico le permitió, aiìn con 
los inconvenientes de salud. trabajar incansablemente. Terminado su ùltimo 
periodo conio Inspectora. en 1944. fue nombrada nuevamente Maestra

212 IM A . FACCIAMO M EM O RIA  Cenni bigrafici delle FMA defunte nel l l)59. 146-156.
21 ' Ibid. 153.
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de Novicias; “ las novicias eran la pupila de sus ojos” . Continuaba asi el 
desarrollo de su carisma formativo.

Nuevamente estuvo en el Colegio de Clu'a, conio Directora, de 1950 
a 1955. Pràcticamente fue ella la impulsora, bien corno Provincial o conio 
Directora, de la construcción de los diferentes bloques del edificio, haciendo 
algunas modificacioncs, pero siempre conservando la linea generai que se 
habia trazado.

Durante los periodos de su gobierno en la Provincia, se ha observado 
a lo largo de està historia su interés por està casa, sus propuestas oportunas, 
tanto en la parte de adecuaciones locativas, construcción, compra de las 
casas que liacian falta para ir completando los espacios educativos, conio 
por la parte de los estudios. Tuvo gran visión de futuro en este sentido, y 
la època que le correspondió en està ultima etapa, marcò definitivamente el 
rumbo del Colegio.

Terminaba su ùltimo sexenio conio Directora del Colegio de Chia. 
Antes de salir para su nueva destinación, el Noviciado, le entregó a la nueva 
Directora la libreta de la Caja de Ahorros donde habia depositado durante 
varios afios pequenas sumas de dinero, con la ilusión de ver terminada 
la construcción del Colegio. Ella no tuvo tiempo de verla. Pero fue una 
rcalidad: no solamente una parte, sino un edificio de tres pisos, sencillo y 
sòlido, totalmente destinado al Colegio y al servicio del Oratorio214.

Sor Bianca Vizcaino recuerda en ella su amor por el Oratorio festivo, 
su interés en cada uno de los pasos que la preparación de éste, suponia:

“ Ella misma preparaba a las niiìas internas catequistas para la clase 
que se bacia el domingo en la Iglesia Parroquial. Terminada ésta se 
traia a todos a jugar al patio del Colegio, en la parte del externado. 
Los muchachosjugaban en el Parque Santandercon un joven que los 
lideraba y tenia por sobrenombre “ Màquina. Los muchachos eran 
cerca de 100 y las niiìas pasaban de 300. Se les obsequiaba el dulce 
y se hacia la entrega del vale. Al final del aiìo se les premiaba con las 
donaciones que daba el Colegio en la Fiesta de la Gratitud, ademàs 
de lo que recogia Sor Felisa Caballero.

J I J Cf. Idem. 155.



En 1954, aiìo Mariano. Madre Margarita organizó una solemne 
peregrinación al Santuario de la Virgen de Chiquinquirà. Recuerdo 
que fuimos en tren, Hermanas. nifias, exalumnas y aniigas del 
Colegio".

Siempre su salud estuvo aquejada. pero en este ùltimo tiempo, luego 
de su Directorado en Chia. se empeoró. Las Hermanas de la casa de Chia 
seguian las informaciones sobre la evolución de su estado. En la crònica 
del mes de noviembre de 1959, afortunadamente llevada por Sor Dolores 
Gonzàlez, se lee:

21 de Septiembre. Llega la noticia de la gravedad de la querida 
Madre Margarita Gay, Superiora benemèrita, quien por tantos anos 
llevó en Colombia el peso de Inspectoria. desarrollando en modo 
admirable las obras de la Congregación. Del fondo del alma se eleva 
la piegaria por la amada Superiora que sufre las torturas de una cruel 
enfermedad (...) Su paso corno Superiora de la casa dejó una estela 
de admiración y de carino.
24 de Septiembre. Con profundo dolor se rccibe la noticia de la 
muerte de la querida Madre Margarita, traida porel Padre Capellàn. 
Inmediatamente se empiezan los sufragios prescritos, con la 
Celebración de la Misa, oraciones y Comunión. El sentimiento es 
generai, tanto en el alumnado conio en las exalumnas y la sociedad. 
Su severa virtud, su energica rectitud y la cultura de su trato. le 
habian captado la simpatia y el aprecio generai. Por mucho tiempo 
està casa tuvo la fortuna de rccibir su benèfica influencia y el impulso 
ardoroso de su celo, tanto corno Inspectora, corno Directora.
La Directora con un grupo de Hermanas van al Noviciado a 
acompafiar a la querida extinta. Durante todo el dia la Hermanas se 
turnan para cumplir con està filial manifcstación de amor y gratitud.
25 de Septiembre. Con filial caririo se prepara el homenajc pòstumo. 
A las 5 a.m. sale la Directora acompanada por varias Hermanas 
para asistir al funerei, en el Noviciado El canto lo ejecutan los 
teòlogos. La ceremonia revistió gran solemnidad y la concurrencia 
fue numerosa. Para acompafiar las exequias salieron hacia Bogotà 
otro grupo de Hermanas y tres buses con nifias intemas, externas y 
exalumnas. A  las 9 a. m. se cfcctuó el destile. De todas las casa habia

/  IO Capitufo tercero
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representaciones. Autos, camionetas y buses formaron el cortejo. A 
las 10 a .in. entrò al Colegio Maria Auxiliadora, Casa Central, para 
el postrer tributo que le rendia la casa en donde habia pasado tantos 
aiìos corno sede de su superiorato. La cerenionia fue muy solemne. 
La ofrenda fiorai del Colegio fue imponente. El alumnado destilo 
con severa gravedad, colocando las flores con cxquisita delicadeza, 
formando un tùmulo bcllisimo de azucenas y flores blancas (...).
El desfilc al cementerio se efectuó a pie, con una nutrida concurrencia 
que con sinceridad manifestaba el profundo aprecio y carino por la 
Superiora” 215.

1960. Este aiìo trajo la buena noticia del regreso de Sor Anita Zalamea, 
de Milàn, en donde habia permanecido aiìo y medio prestando sus servicios 
corno encargada de la Revista Primavera. De Chia no faltaron las diferentes 
representaciones que salieron a esperarla para demostrarle una vez màs 
su cariiìo y aprecio por todo lo que supuso para Chia su don de gentes, 
su vena de poetisa, compositora de obras y directora de las mismas en las 
representaciones teatrales. En fin, todo y carino por este Colegio, del que fue 
de las primeras exalumnas.

Segùn la rcunión del Consejo de la casa, de noviembre 20 de 1958, 
este aiìo se abriò el Jardin Infanti). Esto fue de acuerdo también con el Senor 
Cura Pàrroco, Dr. Ortega y por deseo expreso de la Hermana Directora. 
Igualmente el Consejo de la casa determinò otorgar el Diploma de Experto 
en Comercio. a nombre del Colegio, en vista de la poca importancia que el 
Gobierno le estaba dando a este reconocimiento para que las niiìas pudieran 
ingresar al trabajo, sin embargo se pidió al Ministerio de Educación para la 
revisión de las clases. de manera que, obviados los inconvenientes se diera 
la Licencia de Funcionamiento.

Del 22 al 24 de febrero las exalumnas hicieron los Retiros Espirituales, 
predicados por el Padre .laime Rodriguez, con una numerosa concurrencia. 
En el mes de enero la Directora habia promovido una reuniòn extraordinaria 
de exalumnas a fin de saber el por qué la asistcncia a las reuniones mensuales 
con el Padre Ortega estaban decayendo, siendo que él se preocupaba tanto 
por el segui iti iento a ellas. Nuevamente se reanimaron y en las actividades 
que propusieron. corno el Bingo para recaudar fondos para la construcción 
de la Casa Curai, la Fiesta de Maria Auxiliadora en la Parroquia, y demàs.

315 Cf. Crònica de hi casa. 21-25 noviembre de 1959.
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Todavia estaba muy viva la memoria en reeuerdo del Padre Dr. Aparicio, 
y es asi corno el 3 de marzo se ofrece la Eucaristia por él, al cumplirse el 
primer aniversario de su fallecimiento

El 24 de Marzo tiene lugar la Jornada Vocacional. La cronista de estos 
afios era Sor Dolores Gonzàlez, pero quien relata lo de la Jornada es Sor 
Cecilia Zalamea, asi:

“ Se realiza la Jornada Vocacional. previamente preparada en las 
reuniones de las diferentes asociaciones y conio preparación al 
Congrcso Vocacional que - Dios mediante - se efectuarà en Bogotà 
conio homenaje a la Vma. Madre General en sus Bodas de Oro.
La misa se solemniza con cantos y especialmente con numerosas 
comuniones por el aumento de las vocaciones religiosas.
A las 9 se reùnen el alumnado del Colegio, del Instituto Politècnico 
y el curso V Elemental de la Escuela Laura Vicufia, en el Teatro 
Asisten las RR. HH. Salvatorianas. de la Presentación y Vicentinas 
y un grupo de alumnas del Centro Catequisitico 
Preside el Rvdo. Padre Koupil, quien con profunda doctrina trata 
el tema centrai: “ La joven ante el problema de la vocación", sobre 
el cual se liace un interesante intercambio de ideas. Esperamos que 
el fruto espiritual sea proporcionado al entusiasmo con que se han 
estudiado los tenias propuestos"216.

Destaca Sor Dolores Gonzàlez la fuerza de convicción de la Directora, 
Sor Cecilia Zalamea para lograr que las nifias del Colegio voluntariamente 
renunciaran a las vacaciones de Semana Santa y se liubieran quedado a ce
lebrarla en el Colegio. Dia por dia resalta cada una de las ceremonias. Como 
estmiulo la comunidad les proporcionó un paseo a Melgar.

En cl Colegio sigue florecicntc la Acción Católica. Participan de los 
Cursillos y de las reuniones. Igualmente se celebra con un Congreso Voca
cional, cl 1° de Mayo, los 15 aiios de la fundación del Centro Vocacional. 
Rccuerdan cònio cl 1° de mayo de 1945 cl Padre Antonio Ragazzini fuc su 
promotor. Fue presidido por el Padre Jaime Rodriguez. Asistieron las sefio- 
ritas del Centro Catequistico de Chia y un grupo de nifias del Colegio Maria 
Auxiliadora de Bogotà.

3,6 Ibid. 24 de marzo de I960.
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Finalmente se realiza el Congreso Vocacional Inspectorial en la Casa 
Central, del 24 al 28 de mayo, con representación de las socias de las 
Asociaciones de cada lina de las casas. La organización le fue encomendada 
a las I lermanas Zalamea Borda, Sor Cecilia y Sor Anita.

Son muchas las actividades a nivel pastoral que se realizan y que este 
afio estàn relacionadas: conferencias mensuales a las Hermanas con ocasión 
del rctiro mcnsual. hachas casi siempre por cl Padre Wenceslao Koupil o por 
cl Padre Jaime Rodriguez, reuniones con el exalumnado, las asociaciones, 
Retiros Espirituales para las alumnas.

Era costumbre dar un pasco anual a las niiìas del Coro, por ser ellas 
quienes solcmnizaban cada una de las fiestas con motetes a dos y tres voces, 
que suponia un entrenamiento constante. Està vez el paseo fue a Girardot, a 
la casa de la familia Preciado.

No faltó la ida de un grupo representativo de las Misiones para entregar 
al Senor Nlincio el producto de las industrias para rccaudar el llamado 
“ Òbolo del Papa'*.

Se registra este aiìo un gran movimiento en el Teatro, pues varias veces 
distintos grupos de los formandos de los Padres Salesianos viene a hacer 
representaciones para recoger fondos para los donativos que deben hacer.

Acontecimiento centrai de este ano fue la participación de las Flermanas 
de la casa. Sor Dolores Gonzàlez, Sor Cecilia Ranrirez, Sor Cecilia Herrera, 
Sor Bianca Guevara. Sor Ana Rita Botero y representación de todas las 
comunidades religiosas de Colombia, para la realización de la Gran Misión 
del Tolima. Las conferencias preparatorias fueron en el Teatro de la Casa 
Central, presididas por Mons. José Paupini. Nuncio de Su Santidad.

Son siete pàginas de la crònica del 22 de Julio al 8 de agosto, cn 
las que Sor Dolores Gonzàlez describe la que llama la Santa Misión del 
Tolima: los sitios de misión la modalidad y organización del trabajo, las 
difìcultadcs cncontradas. Fue lo ùltimo que escribió, todo lo demàs lo dejó 
en borrador. Sor Cecilia Zalamea lo pasò a la crònica, con la siguiente nota: 
“ Hasta aqui escribió nuestra querida Sor Dolores Gonzàlez. Sigo copiando 
el borrador que ella dejó sobre la Misión. su ùltimo grande apostolado. Sor 
Cecilia Zalamea B ” . Y  siguió haciendo ella la crònica hasta fìnalizar cl ano. 
El ùltimo pàrrafo con el que la cierra, el que se refiere a la misa de Media 
noche del 31 de Enero:
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“ (...) Previa licencia de la Curia y de la Rda. Madre Inspectora, 
tendremos la Santa Misa de Media noche para terminar y empezar 
cl afio con Cristo en su inmolación eucaristica: sobre cl fluir del 
tiempo. sobre el pasado y el futuro, el eterno presente del Amor 
divino representado en cl Càliz colmado de su Sangre preciosa! En 
Él, con F,l y por Él, toda Gloria al Padre Celestial"217.

Hay algo espccial: el 12 de septiembre van Sor Cecilia y Sor Anita 
Zalamea con Sor Dolores Gonzàlez a la entrevista con el Senor Presidente 
de la Repùblica, Dr. Alberto Lleras Camargo, para hablar lo referente a la 
Misión del Tolima. Dice la crònica: Fueron recibidas con extraordinaria 
bondad.comprensiòn y gentileza. lo mismoque porel Procurador General de 
la Naciòn. Dr. Noguera Laverde. Ambos niandatarios se manifestaron muy 
agradecidos por la labor de las Religiosas y profundamente preocupados 
por la situaciòn del Pais2IR.

Del 1° al 3 de octubre estuvicron cn Ibaguc Sor Cecilia Zalamea y Sor 
Dolores Gonzàlez. Particularmente Sor Dolores tenia el interés de hablar 
con los presos de los asuntos pendientes con ellos para arreglar su situaciòn 
juridica. Esto la hacia sufrir mucho al haber recibido sus confidencias.

A partir del 3 de noviembre la salud de Sor Dolores se hace màs 
delicada. El 4 sufre el primer infarto. Los médieos ven el caso muy delicado 
y aconsejan la aplicaciòn de los Santos Oleos. Del 5 al IO de noviembre son 
dias de verdadera angustia. Dice la crònica que las ninas captali el dolor de 
las Hermanas y por su cuenta, y para no molestar a la enfenna, van a hacer 
los recreos lejos del Colegio y cuando estàn aqui permanecen en silencio.

Entre tanto, las actividades del Colegio continuati normalmente, 
final del aiìo cscolar, Sesiòn Solemne, visitas importantes para saludar a la 
enfcrma, asistcncia casi permanente del Padre Koupil a Sor Dolores.

El 27 de noviembre deja de existir. Es de suponer cl dolor de las 
Hermanas que la han seguido en cada momento. Màs addante se describe 
su funeral, pero se transcriben aqui los sentimientos de Sor Cecilia Zalamea 
que dejò plasmados en la crònica del 28 de noviembre, luego del entierro:

217 Cf. Crònica de la casa. Dicienibre 31 de I960.
21,1 Ibid. septiembre 12 de I960.
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(...) El R. Padre Koupil bendice la tumba y dirige la plegaria hasta que 
los sepultureros concluyen su triste oficio y la neeesidad nos obliga 
a dejar a nuestra incorriparable hermana y leal aniiga para siempre 
en la ciudad de los muertos. Sabemos por la fe que su espiriti! està 
en Dios, pero el corazón sangra y los ojos se inundan de Manto en el 
duro momento de la separación material. Estamos convencidas de 
que Ella nos acompana y fortalece desde el Ciclo con mayor cficacia 
de caridad y solicitud de afecto vigilante, pero no podemos dejar de 
sentir la pena de su ausencia definitiva. Todas las Hermanas dicen 
con verdad que le debian favores muy grandes: jCuàntas làgrimas 
enjugó! jCuànto bàlsamo de consuelo vertió sobre las alnias heridas! 
jCuanta delicadeza matemaI prodigò a las enfermas! jCuàntas 
humillaciones soportó para hacer el bien, salvar las almas. suavizar 
situaciones dificiles! jA cuàntas Hermanas sostuvo en la tràgica 
lucha por su vocación. Dios que lo sabe todo la habrà ya premiado 
con regia munificencia. Y  si hemos de ser juzgados sobre la caridad, 
el juicio de Sor Dolores ha debido ser una dulci'sima expresión del 
“ Venid . benditas de mi Padre!” .
Regresamos inmediatamente después del entierro a nuestra casa, 
donde parece verla en todas partes. Se siente una inmensa paz. conio 
si un rio de serenidad circulara por las alnias y el ambiente.
No podemos dejar de recordar sus cjemplos de virtud, su lealtad, 
su amena convcrsación, su gracejo fino y senorial, todos, cn fin, los 
rasgos de su alta y noble personalidad humana y religiosa"2'9.

Es justo hacer desde estas pàginas un elogio a la vida y obra de Sor 
Dolores, que en toda ocasiòn demostrò tanto carino por este Colegio.

Sor Dolores Gonzàlez

Nació en Bogotà en 1888: Pertenecia a una prestante familia del 
exclusivo sector de Chapinero alto, hacia donde Bogotà terminaba en 
aquella època. En su hogar cursó toda la primaria. Su papà, gran amigo de 
los salesianos, supo de las FMA. de manera que la entrò corno estudiante del 
Bachillerato en el recién fundado Colegio de Maria Auxiliadora, cn 1891.

2IV Ibid. 28 de noviembre de 1960.
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En 1903. lo liarà conio interna, en el Colegio de La Merced, entregado porel 
Gobierno a las FMA. Muy pronto se sintió atraida por la vida religiosa, asi 
que pronto ingresó al Postulantado en 1906. Fue recibida por Madre Brigida 
Prandi.

En 1909 hi/o su Profesión religiosa, pero ya desde el Postulantado fue 
profesora del naciente Colegio. De niiìa. Dolores habia perdido a su mania. 
Papà Agustin, conio carinosaniente se le llamaba en comunidad. falleció 
cuando Dolores era novicia. Ese ùltimo dia de su vida. papà Agustin le 
habia heclio una larga visita a Don Aime. Inspector Salesiano, v de él habia 
recibido la absolución, presentia la muerte? Una unica lamentación tuvo en 
el instante supremo: “ No tengo a quién recomendar a mis hijos". Lo cuenta 
el ùnico testigo del ataque cardiaco stifrido. un empleado a su servicio. Para 
Sor Dolores fue muy dura està pena y un definitivo, “ martirio del espiritu” 
corno dicen de ella en la breve resena de su vida220, y de lo expresado por la 
misma Sor Dolores en una de sus cartas:

“ Si, es una gran fortuna poder sufrir alguna cosa por Dios, poder 
participar, al menos un poco del inisterio de la Cruz de Jesus. Si no 
fuese por esto, cònio hubiéramos podido aceptar los sufrimientos 
que siguieron a la muerte de nuestros padres? Cada dia reconozco 
màs cuan bueno fue el Senor formàndonos en la vida a través de la 
escuela del sufrimiento. Hemosaprendidomucho, muchisimoen està 
escuela. Allora conocemos la vida y los dolores que reserva, hemos 
aprendido a volver con tranquilidad la mirada hacia el cielo"221.

Debido a su salud un tanto debilitada. antes de su Profesión religiosa 
fue enviada por un tiempo al Colegio Maria Auxiliadora. de Soacha. Alli 
siguió con la sabia dirección de su Maestra. Madre Margarita Gay, pues parte 
de su enfermedad eran los escrùpulos. Asi le escribia Madre Margarita: Stai 
tranquila. Ti conosco bene, tanto che non avrei nessun timore de caricarmi 
delle tue colpc... imaginarie222.

" "  FM A. FACCIAM O M EM ORIA  Cenni biografici dele figlie di Maria Ausiliatrice 
defunte nel I960, 204-213.

221 Ibid. 206.
222 Ibid. 206.
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Cuando apenas llegaba a los 20 anos, fuc admitida a la Profcsión 
Religiosa, y a los pocos meses. formaba parte del grupo de fundadoras del 
Colegio Maria Auxiliadora de Chia. Aqui se desenipeiio en la mùsica y el 
canto, animando muy bien sobre todo las ficstas marianas. Trabajó también 
en la Escuela Taller Maria Auxiliadora, de Medellin. Estuvo entre las 
fundadoras del Colegio Maria Auxiliadora de la Ccja (Ant.). Al llcgar el 
tiempo de sus Votos Perpetuos, sus hermanos, Antonio y Carmen Elisa, no 
alcanzaban a comprender cònio ella no podi'a quedarsc con ellos, siendo asi 
el vinculo de unión en el hogar que tan pronto habia quedado huérfano. Asi 
lo manificsta:

“ Si hubiese escuchado las exigencias de la naturaleza, muchas veces 
liabria depuesto el hàbito para regresar a vosotros. Pero no. nada 
terreno motivò mi decisión. Por esto, lagracia de Dios me ha llegado 
siempre corno ayuda para superar las protestas de la naturaleza 
rebelde y acoger la plenitud de de su proyecto para mi vida” 223.

Tan pronto hizo los Votos Perpetuos se ofreció para ir a trabajar en el 
Leprocomio de Contrataciòn. en el Asilo de niiìas enfermas, encomendado 
a las FMA. A lli con su arte y su mùsica hizo màs ligeras las penas que la 
enfermedad les producia. Dios que todo lo planea, pcrmitió que Sor Dolores 
rccibicra las confidencias de Sor Modesta Rabasso, una de las tres FMA 
contagiadas con la lepra. Directamente de ella supo que el contagio no era 
algo que liubiera pedido, conio una forma para que no la cambiaran de 
Contrataciòn y que se divulgò ràpidamente en el Instituto de las FMA, sino 
que aceptò por ser la Voluntad de Dios, pero que le costò muchisimo, a pesar 
de querer tanto su misiòn entre las ninas del Asilo. Sor Dolores fue testigo de 
excepciòn durante este aiìo 19 16 en que se propuso ser la enfermera personal 
de Sor Modesta y captò el martirio lento que le supuso en la comunidad el 
heclio de la enfermedad por temor al contagio224.

Terminada està su gran experiencia, estuvo un ano en el Colegio de 
Guatavita. Finalmente llegò al Colegio Maria Auxiliadora de Bogotà, en 
donde pennanecerà por varios anos corno profesora y maestra de Mùsica. 
En 1928 fomiarà parte de las Hermanas fundadoras del Colegio Sagrado 
Corazón de Popayàn, y luego, fundadora del Colegio Maria Auxiliadora de

221 Ibid, 208
224 Cf. Memorias FM A , Colombia. 64-76.
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Cali, en 1933. En 1937, Directora y fundadora de la casa en Santa Bàrbara 
(Ant.). Regresó al Colegio de Chia conio primera Consejera y profesora, 
despues corno Vicaria y finalmente por dos aiios consccutivos cn 1958. En 
estos dos afios se dedicò, junto a la Directora, Sor Cecilia Zalamea. a la 
traducción de la Biografia de Madre Mazzarello, escrita por Don Fernando 
Maccono.

A ella se le debe la redacción de los A PUN TES Sobre el desarrollo 
de la Obra de las Hijas de Maria Auxiliadora en Colombia, Inspectoria San 
Pedro Claver. Compilaciòn hecha hacia 1953. de casi 500 pàginas.

En 1959. dentro de los festejos de los cincuenta aiios del Colegio, 
recibió la condecoración del Gobierno Nacional con la Medalla Civica. 
Camilo Torres por su meritoria labor corno educadora, reconocimiento que 
dedicò a la comunidad.

Quien la conoció y apreció muchisimo. Sor Cecilia Zalamea, hace de 
ella cl siguicntc pcrfil. en la carta que le envió a Madre Angela Vespa, en la 
muerte de Sor Dolores:

“ Tuvo un inteiigencia claray pronta para captar cualquierconocimiento 
de manera ràpida y precisa Tenia un alma de artista que expresaba en la mùsica 
y en la poesia. Dios la enriqueció de un temperamento admirablemente 
dispuesto a la bondad, al servicio generoso hacia todos. especialmente 
hacia los màs pobres, pequeiios y sufridos en el alma o en el cuerpo. Su 
personalidad conservò siempre un no se qué de senoria y de grandeza, de 
dignidad exquisita, aùn plegàndose a todos los servicios menos aparentes.

La bondad comprensiva y la caridad universal fueron sus màs 
sobresalientes caracteristicas. Los hechos que lo prueban, son muchisimos. 
En la caridad prudente, en el olvido de si. en la lealtad a toda prueba. sor 
Doloresdeja un vaeioquedifìcilmente se podrà Menar, porque personalidades 
de su tempie, se puede decir. que son excepcionales225.

Su ùltima gran actividad desempenada tuvo que ver con la Gran Misión 
realizada en Colombia en I960, la “ Misión del Tolima'\ en el mes de julio. 
Tenia Sor Dolores 74 afios. Le impresionó muchisimo la realidad de los 
jóvenes presos en la càrcel de Ibagué. Hubiera querido que apresuraran su 
situación juridica y a tal efecto pidió volver a ellos para completar los datos 
necesarios para cl proceso. Asi lo hizo el 1° de octubre, regresando el 3.

225 f  acciamo memoria, 211-212.
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Trabajo intensamente en esto, pero el 7 de octubre el mèdico le diagnosticò 
una influenza, la cual le fue tratada, pero el 4 de noviembre se le presentaron 
varias complicaciones que hicieron ya temer por su vida.

Dice Sor Cecilia Zalamea que posibleniente se ofreciò por la conversión 
de los comunistas; la realidad constatada en la misión la habia impresionado 
sobre manera. Con la expresión tan repetida sobre la Santisima Virgen en 
su agonia: “ Ella es mi Madre y yo soy su hija” , murió serenamente en està 
casa, cl 27 de noviembre de 1960. Asi lo dcscribcn cn Cenni Biografici. 
Sin embargo en la crònica se habia de un primer infarto el 4 de octubre y la 
posterior gravedad.
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IV

O B R A S  A N EX A S  A L  C O L E G IO

Escuelas comunalcs

Asi se les Maina desde cuando llegan las Hermanas en 1909. En el 
relato de cada ano aparece su desarrollo que fue progresivo desde el prinier 
momento. Funcionaron siempre dentro del Colegio hasta cuando las 
construcciones requeridas para ampliarlo, necesitaron de sus predios.

Se nombran varias escuelas, segùn sean de cursos elementales o 
supcriorcs, o de acucrdo a la clasificación de esa epoca, pero realmente es 
una sola, la Escuela Comunal.

Se ha dicho anteriormente que cn 1929 el Gobierno retiró a las 
Hermanas de la Escuela Superior, y fue cuando en ese mismo predio226 se 
estableció inmediatamcntc el Taller de artes y oficios.

Ilacia los anos 40 la escuela funcionaba en un locai cercano al Colegio 
y se le siguc Damando Escucla Comunal. Definitivamente fuc entregada 
al Municipio el ano I949227. Funcionaba conio Escuela de varones. pero 
realmente es la m isma Escuela Laura Vicuiìa. que tomo ese nombre solamente 
en 1953, al ser entregada nuevamente su dirección a la Comunidad.

Instituto Politecnico Santa Maria Mazzarello

Este Instituto es fruto del interés continuo de la Comunidad de FMA de 
la Inspectoria y de las Directoras de està casa, por llegar a las necesidades de 
las niiìas màs pobres. y necesitadas de una formación para el trabajo.

Tuvo obras anteriores corno el Taller, o Escuela Hogar. que se inició 
desde 1919 al serie quitada a las Hermanas los cursos superiores de la 
Escuela, corno ya se dijo en su momento.

226 l.o aclara Sor Susanita Meji'a, y lo ubica en el plano adjunto.
227 Casualmente es nombrada para la liscitela ese aiìo Dotìa Lucia de Aldana, al 

establecerse su familia en Chia.
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En 1936 se le llainó Taller o Escuela de Artcs y Ofìcios Maria 
Auxiliadora, y funcionaba cn el predio del colegio.

En 1953 se vio la conveniencia de adquirir el terreno situado frente 
al Colegio, por la carrera 9a. Asi consta en el Verbal enviado al Consejo 
Inspectorial para el respectivo perniiso:

“ La suscrita con su Consejo expone respetuosamente a la Rvda. 
Madre Inspectora y su Consejo, lo siguiente:
En frente a nucstro edificio hay un terreno y hemos sabido por 
tercera persona que està en venta. Tiene una enramada con depòsito 
de material en construcción por el valor de 900.00. Las dimensiones. 
son màs o menos 17 m por 40, o sea, 680 m cuadrado. El dueiio pide 
13.000.00 pero, parccc, rebaje algo. Resultarla a 19.00 cl m.2.
La casa no puede dar dinero porque la construcción del Salón 
Teatro demanda gastos fuertes. El intermediario es nuestro maestro 
Sr. Alejandro Rodriguez y segùn lo que habló con el dueiio. seria 
necesario dar pronto 2.000.00 a fin de asegurar el negocio con un 
contrato.
El Consejo Locai pregunta, si al cncontrar quien preste cl dinero (no 
cl Banco) puede entrar en negociaciones pagando por plazos. Entre 
tanto, la casa podria dar los 2.000.00
El lote, una vez cdificado, servirà para Taller, restaurante de la 
Escuela. Oratorio, y si un dia, el actual Capellàn no tuviera la casa 
de la cunada, pues es probablc que se vaya a fincs del aiìo entrante, 
poder edificar piczas para él, indcpcndicntc de las obras que ahi se 
harfa. Ademàs. se ve la necesidad de separar el Oratorio, etc., del 
interior de la casa (...)” .
Firman: Sor Margarita Gay. Directora. Sor Emelina Rojas. Vicaria. 
Sor Clara Inés Gómez, Ecònoma, Sor Anita Zalamea, Secretarla.

Chia, 28 Mayo I95322K

La rcspucsta a la carta anterior fùc afirmativa. En cl acta del 25 de Junio 
se dice que “ el Sefior Don Cìraciano Garcia. gran amigo y bienliechor de la 
comunidad y a quien se le pidiò consejo para la compra, bondadosamente se 
comprometió a prestar el dinero necesario para comprarla".

m /Ictus del Consejo de la  Casa. 28 Mayo. 1953.
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Por cl acta de la visita de Madre Ester Colombino y firmada el 24 de 
octubre de 1956, se sabe que ya està terminado el Taller. Dice asi:

“ (...) y la realización del Proyccto, por tanto tiempo acariciado: 
ya tenéis el bello locai para la “ Escuela Hogar”  a donde, Dios 
mediante, podràn completar con mucho provecho su formación 
las queridas niiias de la escuela. Gracias sean dadas a la divina 
Providencia, que palpablemente. protege està santa casa y le prodiga 
sus favores. Gracias a nuestra incomparable madre Margarita que 
no ahorra sacrificios cuando se trata de hacer el bien a las almas, y 
gracias a vosotras, mis buenas Hermanas que cooperàis con grande 
generosidad a toda iniciativa"229.

Fue trasladado a casa propia, al frente del Colegio. pero segui'a 
dependiendo de éste. El nonibre de “ Instituto Politècnico femenino Santa 
Maria Mazzarello" le fue dado màs tarde.

A  fin de catalogar la Escuela Hogar corno Instituto Politècnico, se 
habia pedido al Ministerio su aprobación. Para este efecto llegó el 12 agosto 
de 1959 la Inspectora. Sefiora Pachita Dàvila de Lafourie para revisar los 
libros reglamentarios, los trabajos que alli se realizan y dar su concepto 
al Ministerio de Educación. Quiso ella invitar personalmente a Sor Berta 
Romero, responsable de la obra, para visitar en Bogotà las dependencias del 
Instituto Politècnico y poner al dia el de acà; era la manera de que pudiera 
tornar otras ideas. Después de un dia exhaustivo de revisión reglamentaria, 
ambas rindieron el informe al Ministerio sobre està visita.

El 18 de noviembre de 1959, precisamente el ano en que en el Colegio 
eelebraban las Bodas de Oro. pues formaba parte de los festejos. hubo la 
entregade Diplomaseli Modisteriay Bordados.Tresegresadassalieron corno 
profesoras, y las diez restantes, para continuar estudios en establecimientos 
de este gènero. Como grada especial pedida todo el aiio querian tener el 
Santisimo en la casa y lo consiguieron, dentro de una linda Capillita que 
lograron adaptar.

Se puede decir que fue la obra prioritaria de esos ultimos aiios hasta 
lograr la aprobación de los estudios. En 1961 se aprueban otros tres cursos, 
y se le considera casa autònoma a partir de 1965.

Actas de las l'isitas de las Superioras, octubre 6 de 1956.
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En 1968 el Politècnico empieza a Ilamarse: “ Centro Comercial Santa 
Maria Mazzarello" y se inician los tràmites de aprobación de los estudios de 
Conicrcio, que para 1971 ya se tcndràn de 1° a 4". Pudo expedir Diplotnas 
de Secretariado y Auxiliar de Contabilidad. Ese mismo ano nuevamente es 
anexada està casa al Colegio.

En 1972. y gracias al emporio de Sor Lucila Guticrrcz2,°, se empieza un 
bachillerato nocturno, que alcanzó a aprobar los dos primeros cursos. Este 
Bachillerato y por consigliiente. la casa, se clausura en 1978. Lasestudiantes 
siguieron formando parte del Colegio. en la modalidad Comercial. Se pudo 
sostener està sección hasta cuando el Ministerio de Educación retiró a las 
Maestras en Comisión.

Con las continuas redimensiones que se estaban dando en la Provincia, 
se dedicò a Aspirantado. etc. Actualmente lo sigue siendo.

Escitela Laura Vienna

En 1965? se le entrega al Municipio la Escuela Publica “ Laura Vicuiìa". 
Habia sido recibida en 1953. Segùn los datos suministrados por el Senor 
Fabio Libardo Arévalo. Coordinador Académico de Bàsica Primaria.

Dice el PEI de la Instituciòn, en uno de sus apartes:

“ En està sede funcionan grados de la Bàsica Primaria. Segùn 
investigación recopilada en diferentes estamentos del municipio, 
este Colegio micio conio “ Escuela de Varones", en 1953. Después 
fue cedido a las Hermanas de la Comunidad Salesiana quienes 
cambiaron el nombre por el de “ Laura Vicuna", en homenaje a una 
nina cuya historia es ejemplar para la formación de valores cristianos 
de està Comunidad.
Su Directora. Hermana Mercedes Velàsquez231, orientò con 
principiosy valores cristianos catòlicos la formación de los niiios màs 
necesitados del municipio, hasta que fue entregado al Departamento 
de Cundinamarca para su administración” 232.

2,11 Fuc lina ineansable I MA. de aquellas que elianto pensaba para las nifìas màs pobres. 
eso lo conseguia. De un tralo muy afable. cullo y eordial. tenia el arte ile Negar a las personas 
del Ministerio de Fducación para lograr lo que se propinila. Obraba con enferà libertad 
“ segùn lo requiriera la earidad". Segùn la frase de Madre Mazzarello. A ella se le debió 
también la aprobación del Taller Maria Auxiliadora de Bogotà, corno Instituto Politecnico, 
fallecióen 1987

2.1 Fallccida en la casa de Santa Cecilia el IO de julio de 2006.
2.2 Datos suministrados el 19 de abril de 2007.
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Hoy està Escuela forma parte de la Institución Educativa “ DIOSA 
C H IA ”  con Rcsolución de aprobaciòn 003348 de Julio de 2003 y Resolución 
de confirmación de integración 000528 de febrero de 2005. Comprende 
cuatro sedes: “ Laura Vicufia” , “ Los nifiosy su mundo” , “ Diosa Chia Centro" 
y “ Diosa Chia Bojacà” .

Por la Escuela Laura Vicufia pasaron durante varios anos Hermanas, 
conio Sor Bianca Vizcai'no, Sor Bianca Guevara. Sor Alicia Vergara, Sor 
Rosa Emma Sabogal de 1963 a 1966, estando corno Directora de la misma, 
en ese tiempo. Sor Cecilia Cadavid233.

Este es el testimonio de Sor Alicia Vergara234:
“ En el ano 1959 empecé a trabajar conio maestra escalafonada en el 

Departamento de Cundinamarca, en la Escuela Laura Vicuna, obra que 
dependia ^indicamente del Colegio Maria Auxiliadora, dirigido en esa 
època por Sor Cecilia Zalamea Borda y corno responsable de la Escuela, 
Sor Mercedes Vclàsquez, quien con su celo apostòlico animaba y dedicaba 
todo su tiempo a las pequeiìas que asistian, proeedentes de todas las veredas 
cercanas. ya que el pueblo era mas rural que urbano, y las ninas del àrea 
urbana frecuentaban el Colegio Maria Auxiliadora, ubicado en el centro de 
la población.

En la dirección del la Escuela Laura Vicuna a Sor Mercedes le sucedió 
Sor Bianca Guevara235. que con su fuerte carisma salesiano, con su entrega, 
su gran amor a Maria Auxiliadora y a la Eucaristia, fuentes de su vida 
consagrada. sembrò en esa ninez los valores del Evangelio. Fruto de està 
vivencia apostòlica cs Sor Beatriz Rodriguez, actualmente (ano 2007), 
Ecònoma en el Colegio San Juan Bosco de Bogotà.

Compartiamos la responsabilidad con Sor Bianca. Sor Raquel Diaz, 
Sor Ligia Gamica y quien da este testimonio. Desde muy temprano después 
de comulgar en la Misa, conio se hacia entonces, se salia para la Escuela, 
distante unas cuantas cuadras para recibir a las ninas. que en teinporadas de 
lluvia o de fuertes frios, conio es comun en la región. llegaban caladitas de 
agua y con mucho frio, y con los zapatos o las alpargatas guardadas para

2M Fallecida cn este Colegio el 14 de marzo de 2005, cuando se desempefiaba corno 
Secreiaria del Colegio.

2.4 Pertcnece Sor Alicia Vergara a la Provincia N. Seiìora de las Nieves v trabaja 
actualmente, junio 2007, en la Normal Superior Maria Auxiliadora. de Soacha.

2.5 Sor Bianca Guevara pertenece a la Provincia N. Seiìora de las Nieves y vive en la 
Casa de Salud de la Provincia. Junio de 2007.
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calzarlas antes de inieiar las clases. Terriamos en un pequeiìo cuarto. hacia la 
dcrecha, a la cntrada de la edificación, un reverbero y una gran olla con agua 
tibia o agua de panela para calentar a las pequefias antes de la oración de la 
maiìana, y muchas veces al salir al descanso.

Todo esto era tan sencillo, tan hernioso: se vivia asi una maternidad 
gozosa con las nifias desde primero a quinto elemental.

Con frecuencia aparecian los Inspectores escolares del Departamento, 
y de incògnito se escondian cn los bafios para comprobar la asistencia del 
profesorado y entraban a las clases para observar a la maestra, no solo 
durante el afio, sino al final, para prcsenciar los exàmenes de promoción, 
exigiendo examinar oralmente a cada alumna delante de los papàs. En 
alguna ocasiòn, cn un examen final, no se esperò al Inspcctor; éstc exigiò 
repetir lo que se habia realizado solamente en presencia de los papàs, y al no 
ceder la I lermana, después de consultar a los padres de las nifias que habian 
presenciado el acto toda la mafiana, fue acusada y llamada por los parlantes 
a la Alcaldia, para dar cuenta de su desacato al Alcalde. Fue molesto este 
asunto, pero se afirmò la autonomia de la Hermana profesora frente a la 
descomedida exigencia del Inspector impuntimi.

El horario regular era de 8 a II a.m. y de I a 4 p.m. Se participaba en 
todos los eventos civicos de la pequena poblaciòn. El domingo se asistia a la 
Misa a la Parroquia, cn filas disciplinadas y muy ordenadas.

El Sefior Cura Pàrroco visitaba de vez en cuando el establecimiento 
y mantema a la Directora del Colegio al corriente del movimiento de la 
Escuela. En muchos momentos no fue del todo equitativo ni justo con 
quienes dirigian la Escuela, tal vez por causa de influencias afcctivas 
que llevaron a la incomprensiòn y a la no valoraciòn de la persona, o que 
buscando aceptaciòn personal, minimizaban el valory el tempie religioso de 
las Hermanas responsables del plantel".

Familia Salesiana

Cooperadoras/es Salesianos

Se tiene noticia de la presencia de los Cooperadores Salesianos en Chia. 
desde la primcra fiesta de Maria Auxiliadora, ano 1909, por su participaciòn 
en la procesiòn.
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En 1910. el 14 de junio, con ocasión de los funerales del Rector Mayor, 
Don Miguel Rùa, primer Sucesor de Don Bosco, fallecido en Roma, se 
eligió el primer Consejo, quedando corno Directora, la Seiìora Concila T. de 
Clavijo. Nombraron ademàs, dos Consejeras, la Tesorera y una Secretaria. 
Dice la crònica de la casa que mensualmente se reum'an. contando con 
la presencia de un Padre Salesiano de Bogotà que venia para hacerles la 
Conferencia. En aquella ocasión vino el Padre Briata.

Anualmcnte, para la fiesta de Maria Auxiliadora traian la Banda del 
Colegio Salesiano Leon X III, para solemnizarla.

En 1915 se habia que entre todas las Cooperadoras se destaca la Seiìora 
Susana Ospina de Quintero, también perteneciente a la Asociación de Maria 
Auxiliadora.

Posiblemente la crònica da conio un hecho cumplido la presencia de 
los Cooperadores en la población y no vuelve a referirse a ellos.

Vuelvcn a ser noticia cn 1982. Està cs la breve rcsciìa elaborada por 
Dona Lucia de Aldana. Lilia Emma Luque de Bernal. Fabiola Pinzón de 
Rosas y Bianca de Rivera:

“ En cl afio de 1982, bajo la dirección de Sor Rosalba Zapata, se 
dio inicio al Grupo de Cooperadores: Lucia de Aldana. Lilia Emma 
Luque de Bernal. Alberto Sànchez y Susen de Sànchez, Enrique 
Rosas y Fabiola Pinzón de Rosas, Lucia Beltràn, Elvira de Pena. 
Gilma de Varela. Hemando Riveros, Bianca de Riveros y Eduardo 
Figuereido.
Sor Rosalba empezó por hacernos conocer la Biblia y a explicar 
quién era el Cooperador Salesiano. Mas addante empezamos a leer 
la vida de Don Bosco y Madre Mazzarei lo. Se nos dio también el 
libro Cooperadores de Dios y el Reglamento de Vida Apostòlica. 
Después de algiìn tiempo se formò el primer Consejo Direttivo, 
conformado por: Lucia de Aldana, Coordinadora. Fabiola de Rosas, 
Secretaria. Lilia Emma Luque de Bernal, Tesorera. Està vez no se 
nombraron màs miembros del Consejo
Los sàbados asistiamos a la Conferencia de Sor Celina Arango. 
Después de algiin tiempo nos reuniamos sin que nos llamaran. Los 
primeros afios fueron de formación; no tuvimos apostolado. De esc 
tiempo a està parte ha habido màs de odio promociones con nuevos
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miembros y dirigidos por varias Coordinadoras: Lucia de Aldana 
y Bianca de Rivera y varias Delegadas: Sor Rosalba Zapata. Sor 
Teresita Moreno, Madre Maria Ranieri. Sor Carmenza Concha, 
Sor Maria Teresa Aguirre, Sor Rebeca Molano, Sor Mercedes 
Aristizàbal, Sor Vilma Parra, y actualniente, Sor Cecilia Forero. 
También existió un grupo de Cooperadores jóvenes dirigidos por 
Sor Ester Ordófiez2’6.

En el archivo de los Cooperadores Salesianos en Bogotà se encuentran 
las Actas sobre estudio de peticiones, de las aspirantes a Cooperadores. 
Por ejemplo, està la correspondiente a la admisión de Marta Chapetón de 
Alarcón, Marina Macias de Pàramo y Margarita Rodriguez de Robayo de 
fecha 27 de agosto de 1986. La fìrman: la Delegada Madre Maria Ranieri, 
Maria Luisa Garcia de Suàrez, Secretaria Coordinadora, Lucia Vargas de 
Aldana. Consejera de Formación y Martha Chapetón de Alarcón, Secretaria.

Con fecha del 24 de enero de 1989, los miembros del Consejo con la 
Delegada. Madre Maria Ranieri, le dirigen una carta a Maria Edith Ortiz, del 
Consejo Inter-lnspectorial, para informarle el estudio hecho ese dia para la 
admisión de Sara Romero Diaz, Cristina Robayo Rodriguez y Luis Carlos 
Carreno. El Acta de Enero 22 de 1991, también con Madre Maria corno 
Delegada, estudian la petición para la admisión de las Senoras: Teresa R. de 
Tenjo y Rosa Ramirez de Plazas.

De Dona Lucia de Aldana. conio Suplente Coordinadora. la carta 
dirigida a Cecilia Rivera, con fecha del 31 de agosto de 1995. para hacer 
constancia de la elección del nuevo Consejo Locai, conformado por: 
Fabiola Pinzón de Rosas. Coordinadora. Suplente, Lucia Vargas de Aldana. 
Tesorera, Elvira Morales de Pena. Carmen Munoz de Gàlvis, Relaciones 
Piìblicas. Lilia Emma Luque de Bernal. Suplente. Margarita Rodriguez 
de Robayo. Consejera de Animación y Formación. Maria Lilia Garcia de 
Duarte, Secretaria.

Se encuentra también. del 18 de julio de 2001, la pctición firmada 
por cl Consejo Locai y su Delegada, Sor Vilma Parra, y que se rcfìcrc a 
la admisión a las Promesas, de: Carmen Rosa Córdoba de Orjuela. Nelly 
Lastra de Téllez, Gloria Amanda Serrano de Romero, Nelly de Borrero. Ana 
Victoria Poveda y Maria del Carmen Hemàndez.

!W Falleció el 28 de Febrero de 1999.
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Hablando de las actividadcs desarrolladas en estos 25 afios, rccuerdan 
con satisfacción:

• Los aportes para la construcción de tres casitas para familias demasiado 
pobres.

• Ayuda a los nifios de Primera Comunión, anualmente.
• En las reuniones semanales se han obsequiado cada vez dos mercados 

para familias pobres y vergonzantes.
• Ayuda medica y econòmica a varias Cooperadoras enfermas.
• Dotación de elementos de hogar conio camarotes, colchones, cobijas, 

cubrelechos y elementos de cocina, a nifios huérfanos.
• Ayuda también en leche y panales para albergues infantiles
• Un costurero donde se elabora el ajuar para nifios recién nacidos.
• Se apoya con la compra de boletas a los diferentes grupos de la Familia 

Salesiana y a los grupos pastorales de la Parroquia.
• En casa de Margarita de Robayo se rei'inen 80 niiìos de escasos recursos 

para celebrar la Novena del Nino Dios, con regalitosy golosinas. Madre 
Maria Ranieri, desde Bogotà, colabora para este grupo.

Nuestro Centro, dicen las Cooperadoras que redactaron està relación, 
se ha caracterizado por ser un grupo muy piadoso y unido. con gran devoción 
por la Eucaristia. Maria Auxiliadora, Don Bosco, y por el rezo del Santo 
Rosario. Anualmente van al Retiro a Villa Maria las y los que pueden, y las 
demàs lo liacen a nivel locai.

El grupo se ha mantenido muy unido al Colegio Maria Auxiliadora. en 
donde son las reuniones semanales y se participa alli de las actividades y 
celebraciones salesianas. En alguna època las reuniones las liacian cada vez 
en casa de alguna Cooperadora.

Con los pocos recursos que se poseen, fruto del aporte mensual y de 
alguna actividad anual. se llevan a cabo las actividades mencionadas y se da 
la cuota anual para la Consulta Mundial.

Este es el grupo de Cooperadoras actuales.

Con Promesa, o activas:

1. Fabiola de Rosas, Consejera Secretaria
2. Nelly Gómez
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3. Carmen Mufioz
4. Maria Teresa Castellanos
5. Margarita de Robayo
6. Nelly de Borrero
7. Fior de Montano
8. Bianca de Riveros, Consejera Coordinadora
9. Carmen Orjuela
10. Lucia de Aldana. Consejera de Formación
11. Carmen de Cordero. Consejera de la Comunicación.
12. Myriam de Sànchez
13. Teresa de Tenjo
14. Cecilia de Orjuela
15. Gloria Romero
16. Maria Teresa de Téllez
17. Teresa de Velàsquez
18. Sucen de Sànchez
19. Alberto Sànchez
20. Lucia de Cantor
21. Cecilia de Pinzón
22. Lilia Emma de Bernal. Consejera Tesorera
23. Victoria Poveda

De las Cooperadoras activas. Maria Lilia Garcia de Suàrez que falleció 
cl mes de octubre de 2006.

Con Promesa, pero inactivos/as2i7:

Alicia de Soler 
Marta Chapetón 
Elvira Pena 
Hernando Riveros 
Alfredo Pelàez 
Enrique Rosas 
Gloria de Pelàez 
Carmen de Pinilla 
Rosario Bernal (Charito)

2,7 F.s decir. no asisten a las reuniones y su trabajo no es reali/ado en nombre de la 
Asociación.
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En el actual grupo de Cooperadores hay Ministros de la Eucaristia: 
Elvira de Pena y Martha Chapetón; Ministros de la Palabra, Martha 
Chapetón. Catequista, Lucia de Aldana. del Catecumenado, Carmen Munoz. 
La Hermana Delegada, Sor Cecilia Forero.

Asociación de Maria Auxiliadora
Como sucedió con los Cooperadores Salesianos, la Asociación de 

Maria Auxiliadora se mantenia muy florecicnte desde los inicios de la obra 
en Chia. Desde 1909 se habia en las crónicas que fue fundada la Asociación. 
En los Rctiros Espirituales de aquel ano lograron rcunir200 Socias. Eligicron 
su Presidenta, la Sefiora Teresa de Treviiìo. Tesorera, Maria Ospina de 
Castaiìeda. Se dice de ellas que fueron también beneniéritas Cooperadoras 
y grandes bienhechoras de las obras salesianas. Participaban anualniente de 
los Rctiros Espirituales, junto con las Senoritas de la población.

Se tiene noticia del Consejo elegido en 1910. conformado por 
Maria de Jesus Acosta. Presidenta, Margarita Melo. P  Asistente, Susana 
Ospina, segunda Asistente. Secretaria, Librada Sànchez. Tesorera Matilde 
Sotomayor. Enfermera. Enriqueta Umana. Bibliotecaria, Heraclia Moreno, 
todo favorecido por Madre Octavia Bussolino, la Madre Inspectora.

Se las nombra para la fiesta de Maria Auxiliadora del ano 1913, 
diciendo que participaron en la Eucaristia las Asociadas. las Devotas de 
Maria Auxiliadora y las ninas, para un total de 300 personas.

Se deduce por las crónicas, que hacia los anos 20, toda la fuerza se 
centrò en el exalumnado.

Exalumnas
Es bueno destacar que el Exalumnado de Chia ha permanecido siempre 

activo y en algunas épocas, muy florccicntc. Anualmente hacian los Retiros 
Espirituales con las senoritas de la población. Se le nombra continuamente 
en las crónicas, a partir de 1921. Ese ano confonnaban cl Consejo de 
Exalumnas: presidenta Maria de Jesus Matallana, Vice-presidenta, Alia 
Peiìa, Secretaria. Beatriz Ospina.

Un documento importante de Sor Tulia Vargas en que se le pregunta 
por cl Exalumnado cn Chia, ratifica la conformación del Consejo antcrior y 
cl hecho de que en 1920 se cstablccc formalmente la Union, o Asociación, 
conio se le llamaba antes. Sin embargo, en las crónicas aparece este hecho 
en 1921.
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Dice Sor Tulia que las reuniones se hacian cerca de las fiestas grandes, 
corno la de Maria Auxiliadora y la Fiesta de la Gratitud. Al preguntàrsele en 
esa entrevista por las acciones importantes realizadas desde su fundación, 
cucnta que cn 1932 se cstablcció un circulo de Acción Católica con 60 
socias, desarrollando con éxito el trabajo catequistico en el campo. Eran 
ellas quienes dirigian a las catequistas de las veredas, organizaban los grupos 
y costeaban las premiaciones.

En 1935, se sellala corno el ano de mayor desarrollo de la Asociación. 
Esto lo resalta la crònica y lo ratifica Sor Tulia Vargas. Se dice que luego de 
los Retiros Espirituales, en la fiesta del Espiriti! Santo, el 9 de junio, para 
las nifias y exalumnas, al final de cllos, fue elegido el Consejo. quedando 
corno Prcsidcnta, Lucrecia Ospina de Navarro (de Fagua), Vicepresidenta, 
Carmen de Campezi2’*, Secretaria. Cecilia Mufioz, Tesorera Rosa F. de 
Hurtado. Consejeras, Concha C'antor de Matiz2Wy Sofia Montafio.

A continuaciòn fueron presentadas por la Hermana Directora al Sefior 
Cura Pàrroco en la Casa Curai para hacer concreto su compromiso de trabajo 
apostòlico, ofreciendo trabajar en la Acción Católica con el Catecismo en 
los campos. Se dividen en cuatro grupos. tres de los cuales trabajaràn entre 
los nifios del campo y el otro en el restaurante infantiI para nifios pobres. 
Son 62 exalumnas las que se organizan. Se fijó para el 24 de cada mes la 
reunión de ellas en el Colegio para ver la gestión desarrollada y recibir una 
instrucción de parte de la Hermana Directora. En cfecto, para el 24 del mes 
de junio se constatò que ya se habia iniciado el restaurante para los nifios 
pobres. Van por ahora 12, pero se esperà que lo hagan otros. Las cncargadas 
del catecismo en el campo pudieron organizar 14 centros para el catecismo. 
Con el donativo de un liuevo semanai, han podido comprar algunos premios.

Existe un fólder-carpeta del Exalumnado del Colegio Maria Auxiliadora 
de Chia. sin feclia de micio, en cuya portada aparece el frente del Colegio y el 
de la Capilla todavia sin subirei frente. de manera que puede deducirse que 
su antigiiedad serà de los afios 50 a 60, seguramente. La circular del 10 de 
abril de 1912 es el primcr documento que aparece, en donde se hace alusión 
al Comité Central de las varias asociaciones, entre las que se encuentra la de 
las Exalumnas.

2,11 Carmen de Campezi, esposa de un Italiano, duetto del almacén de imàgenes y 
estatuas religiosas que habia en Chia. y quien regalò el Santo Sepulcro para la Parroquia. Fra 
muy generoso, recuerda Virginia Tibaquirà.

P.sposa del historiador que es nombrado en està Historia del Colegio. el Sefior 
Carlos II. Matiz.
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El reporte siguiente data de 1964240, en el que aparece la circular de Sor 
Maria Olga Correa invitando a la celebración del mes de Mayo y a la fiesta 
de Maria Auxiliadora. Les anota los nombres de quienes fueron elegidas 
para el nuevo Consejo: Presidenta: Maria Luisa Sànchez. Vicepresidenta, 
Fabiola de Rosas. Secretaria, Lucia de Beltràn. Tesorera. Judith de Correa. 
Fiscal, Luz Ordónez. Vocal, Carmen Cecilia Amézquita.

Hay otra circular, està vez del 4 de marzo de 1984, firmada por Susana 
Gallego, Sonia Piedad Herrera, Liliana Gallego, Sor Gloria Arbelàez y Lilia 
Luque de Bernal (decir el cargo que ocupaban) En ella invitan a la misa 
mensual de cada 24 en la Iglesia de N. S. de Chiquinquirà, en Bogotà. Dan 
algunas noticias, conio la de la redente visita del Rector Mayor, Don Egidio 
Viganó, la celebración del ano Centenario de la muere de Madre Mazzarello 
y para lo cual invitan a la colocación del busto de la Santa en el patio del 
Colegio y la celebración de una solemne Eucaristia. El siguiente pàrrafo, 
habia muy bien del sentido de pcrtcncncia del grupo que firma la circular:

“ SA LES IA N A S. somos tu y yo y casi podriamos decir, Chia. 
Estamos próximas a cumplir 75 anos de trabajo en està población 
y queremos hacer algo conio grupo: un costurero. una asistencia 
social, una ayuda organizada a quienes no han tenido la posibilidad 
de capacitarse, etc. Entre las exalumnas hay muchas personas de 
prestar una asesoria en salud, trabajo manna!, leyes. etc. Por qué no 
nos unimos y hacemos algo? Por qué no damos nuestro granito de 
arena?
Y  allora hablemos de ti... Ercs el fruto maduro de nuestro trabajo. 
Es tus manos està a distintos niveles la dirección de la sociedad. En 
qué podemos ayudarte? Qué podemos hacer por ti?
Te esperamos a una reunión el 11 de abril, sàbado, a las 3.30. No 
vengas sola; invita a alguien que tu conozcas. Te esperamos.”  (siguen 
las firmas ya anotadas” )241.

A conti il uación se encuentra la circular de Sor Gloria Arbelàez, de 
fecha 10 de mayo de 1981 en la que hace la invitación formai a todas las 
exalumnas para participar en los festejos de la Provincia en honor de Madre 
Mazzarello, en el Centenario de su muerte. Recuerda lo dicho sobre algun 
compromiso conio grupo, segùn la circular anterior.

240 Lo deduce asi Fabiola Pinzón de Rosas.
2,1 Cf. Àlbum de las Exalumnas, Colegio Maria Auxiliadora. Chia.
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Al celebrase los 75 anos del Colegio en Clu'a, està la invitación a la 
Eucaristia del Exalumnado el 19 de Marzo de 1983. En 1984 aparece la 
fotocopia del Consejo de Exalumnas. Figura, a manera de Acta la relación 
del movimiento del Exalumnado en el primer semestre de 1987. Acuerdan 
sacar un boletm de información y de formación para la exalumna, con el 
nombre de REN A CER  y el nùmero correspondiente a abril y mayo de 1989. 
Para el 27 de marzo preven la rcunión con la Visitadora, Madre Rosalba 
Perotti. Luego, la rcunión del 21 de marzo con asistencia de 40 exalumnas 
y las celebraciones del 23 y 24 de mayo. Firman, Silvia M, Fanny Vega y 
Esperanza R.

Con la portada del Pian para el sexenio 1989-1994, el nùmero 34 
de ANTENA, cuyo editoria! firma Monica Bernal, y un cronograma de 
actividades de 1999, entre las que se seiìalan, la Asamblea Provincia! en 
Cali, visitas al orfanato. emisión de los boletines, reuniones del Consejo y 
dos cbarlas de Esperanza Rozo y de Rosalba Osorio, respectivamente.

Con motivo de las celebraciones de los 90 afios del Colegio242, se 
convocò a una Asamblea General el 4 de mayo, contando con la asistencia 
de un nùmero aproximado de 50 exalumnas. de Sor Irene Rojas. encargada 
en ese momento de la Federación. Estuvieron presentes. Sor Gloria Ibatà, 
Directora de la casa. Sor Cecilia Forero, Sor Carmen Elisa Gómez. Sor 
Celina Arango, Clara Dominguez de Aldana, por parte de la Federación y 
Virginia Bernal, quien presidiò la Asamblea.

El Consejo elegido en aquella ocasión quedó confonnado por Martha 
Solano. Presidenta. Martha Lucia Velàsquez. Vicepresidenta. Margarita 
Cardona. Secretaria. Diana Escobar, Tesorera. Socorro Bernal, Vocal. Sor 
Gracida Rojas Delegada para la Union del Exalumnado de Chia243

La conmemoración de los 90 Afios se festejó con la Eucaristia el Dia de 
la Gratitud. el brindis amenizado por la Tuna de las Exalumnas, dirigida por 
Marta Parra. la exposición de uniformes de las diferentes épocas. Se contò 
con una asistencia de 200 personas entre exalumnas e invitados especiales. 
Las exalumnas obsequiaron dos jarrones para la Capilla.

Ese mismo ano la Asamblea anual la organizó la Union de Clu'a en la 
Casa de Convivencias de las Hermanas Mercedarias, en la Vereda Bojacà.

543 La parte que sigue de aqui en addante sobre el Exalumnado. fue recopilado por 
Marta Lucia Velàsquez. corno aporie al presente trabajo y cntregado a Sor Vilma l’arra el 7 
de noviembre de 2007.

341 Constando, en e! Acta del 24 de abril de 1999.
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Tuvieron el honor de eslrenar la casa, por demàs, elegante, funcional y 
còmoda corno para tales eventos.

En los iiltimos afios se destaca la participaciòn del exalumnado de 
la Union de Chia a las Asamblea anuales y a los Congresos Nacionales 
e internacionales, asi corno a la Asamblea Mundial de Exalumnas, 
cronològicamente resumido, asi

En cl afio 2000, Asamblea Nacional organizada por la Union del 
Colegio Sor Teresa Valsé. El tema: Exalumna salesiana, mujer en defensa 
de la vida. Asistieron 5 Exalumnas de la Union del Colegio M. A. de Chia. 
Hubo la Peregrinación al Santuario de la Virgen de Chiquinquirà con el fin 
de ganar el Jubileo.

Aiìo 2001, Agosto, Congrcso Continental en Quito, Ecuador. El tema, 
las Lineas de compromiso America 2002-2003. Viajò corno Delcgada, 
Martha Lucia Velàsquez. de la Union Chia. En Octubre. la Asamblea anual. 
està vez realizada por la Union del Colegio Maria Auxiliadora de Cali, al 
que asistieron 11 exalumnas de la Union de Chia.

Agosto 2002, Congreso Nacional de Exalumnas en Paipa. Se desarrolló 
el tema, de las Bienaventuranzas, carta para una ciudadania activa. Participó 
el Comité organizador: Myriam Luque, Martha Lucia Martinez, Gloria 
Martinez, Martha Lucia Velàsquez y 15 exalumnas màs de està Union. 
En total fueron250 exalumnas de las cuatro Provincias de Colombia. En 
el mes de Septiembre se eligiò el nuevo Consejo, quedando integrado por: 
Martha Lucia Velàsquez, presidenta. Myriam Luque. Vicepresidenta. Èva 
Correa, tesorera y Margarita Cardona, Secretarla. En el segundo periodo, 
por renuncia de la Presidenta, la asumió Myriam Luque.

En Agosto del 2003 se realizó la Tercera Asamblea Confederai Mundial 
de Exalumnas en roma, y corno Delegada, viajó Martha Lucia Velàsquez. 
El mismo aiìo la Asamblea anual la realizó la Union del Colegio Maria 
Auxiliadora de Desquebradas, con el tema: Desde el laicado, la politica ye 
el trabajo, mujeres del Siglo X X I, para construir la Paz.

En cl Aiìo 2004, la Asamblea la organizó està Union. El tema: cl 
liderazgo integrai de la exalumna salesiana, proyectado a la renovación y 
transformación de su entorno. Se destacaron las ponencias de la Doctora 
Gracida Aldana de Conde: clases de liderazgo; de la Doctora Lucy Nino y 
de Sor Gloria Arbelàez.



136 ('apitufo cuarto

La Asamblca del ano 2005 se rcalizó cn Popayàn, organizada por la 
Union del Colegio Sagrado Corazón. Salesianas. desarrollando el tema: 
Formación y compromiso, reto para la exalumna de hoy. Se eligió el 
rilievo Consejo, quedando conio Presidenta. Elena Margarita Rodriguez, 
Vicepresidenta. Azucena Navarro. Tesorera. Gloria Chapetón. Secretaria, 
Myriam Hemàndez, y Vocales, Betty Sarmiento, Esperanza Chàvez y 
Floralba Beltran. Por renuncia de Elena Margarita, asume la Presidencia 
Azucena Navarro. Y  corno Tesorera. Èva Correa.

Uno de los Congresos Nacionales se realizó en Medellin y tuvo lugar 
cl afio 2006. Alli se analizaron los valorcs de la familia para una sociedad 
con sentido. Asistieron 14 delegadas de la Union de Chia. En la elección 
para Consejo de la Federación quedaron conio Presidenta, Myriam Luque y 
Tesorera. Martha Lucia Garcia.

En cl 2007 se rcalizó la X X IV  Asamblea Federai, organizada por la 
Union del Centro Maria Auxiliadora del 12 al 15 de Octubrc, cn la Casa de 
Convivencias de las Hermanas Mercedarias de la Vereda Bojacà. de Chia. 
Su lema: “ La Federación, canto a la vida, esperanza de paz y solidaridad". 
Ademàs del lema internacional: “ Las manos en el mundo, las raices en el 
corazón". en relación a la celebración del primer Centenario del Exalumnado 
en el mundo. Los temas tuvieron que ver con la Propuesta Pastoral del aiìo, 
la pasión por la vida. Las ponencias: Familia. cuna de vida, maestra de 
verdad y paz, a cargo de Dra. Ligia Mejia. conferencista por Colombia en el 
Congreso Americano de México que acababa de pasar. La Vida, el don màs 
grande, a cargo de la Dra. Maria Elena Salazar. Proyección de tal evento 
fueron las conferencias de la Asamblea para las exalumnas que quisieron 
venir el sàbado 20 de octubre.

Buena parte de la formación espiritual y animación durante el aiìo es 
sostenida por la proyección de estos Congresos y Asambleas. Los trabajos 
que se piden para cada uno de estos eventos. significa un gran trabajo de los 
Consejos para la redacción de las ponencias, las relaciones que cada Union 
debe enviar.

Actualmente la Union la conformali unas 40 exalumnas comprometidas, 
que se distinguen por el uniforme que las caracteriza. por su alegria y 
dinamismo, por el espiriti! de servicio y cordialidad. Realizan puntualmente 
lina reunión mensual, en la que se alternali el trabajo con la parte social y 
espiritual. En Navidad se entregan regalos a los niflos màs necesitados de la
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población, consistente en un cambio completo de ropa y juguetes.
En los ùltimos afios se han institucionalizado dos eventos en el ano:
El priniero, el Bingo, que tiene un caràcter social y de integración con 

la comunidad y el Municipio, y ademàs el apoyo econòmico para la obra 
social o ayuda a la Fundación “ Infancia Misionera” . La proyección bacia el 
2008 cs la de tener una obra social propia de las exalumnas.

Scgundo, el tc con el que se celebra el D IA DE LA  EX A LU M N A  y 
que se realiza en el Colegio, animado con rifas y presentación de grupos 
musicales, etc.

Para la fiesta de Maria Auxiliadora se hace presente una dclcgación de 
las exalumnas cn la Eucaristia y fiesta de Teatro de las cstudiantcs, y a las 3 
de la tarde la Misa para la presentación de los nifios/as a Maria Auxiliadora 
y luego la recepción que les ofrece la Union.

Durante el afio se dedica un dia para la conferencia sobre la continuidad 
educativa a través del Exalumnado a las estudiantes de cada curso del 
Bachillerato. En este encuentro se abordan distintos temas salesianos y de la 
organización de la Asociación de Exalumnas en el mundo.

Antes de finalizar el afio hacen la ccdulación de las estudiantes del 
Grado 11° en una solemne Eucaristia. Los carnés son propios de la Union de 
Exalumnas de Chia para este Colegio.

Se ha institucionalizado también la realización de un Retiro 
Espiritual por semestre, hecho con la Asociación de Cooperadoras. y que 
permite nutrirse espiritualmente para asumir con sentido de pertenencia y 
responsabilidad los propios retos planteados.



138 (api tufo cuarto



139

V

AN O S P O S T E R IO R E S  A L  C O N C IL IO  VAT ICAN O  II. Y  
P R O G R E SO  EN LA  O BR A  ED U C A T IVA

En el ano 1961 snceden cambios importantes de Hermanas: Sor Anita 
Zalamea es trasladada al Aspirantado corno Encargada de estudios. Sor 
Gloria Moreno deja de ser Ecònoma de està casa para seguir siéndolo en 
el Colegio Santa Librada de Neiva. Llegaria en su reemplazo Sor Virginia 
Ayerbe. La cronista sera Sor Ana Judith Pachón.

Se observa un Colegio que continua en ascenso e importancia por el 
internado, las actividades que congrega a Hermanas de las casas cercanas, 
reuniones de religiosas. unas 60 en el perimetro urbano de Chia: Hermanas 
Vicentinasde la Presentaciónellijasde Maria Auxiliadora. Con ellas también 
se hacen algunas salidas comunitarias, conio a las Salinas de Zipaquirà con 
las Hermanas del Hospital.

La casa es frecuentemente visitada por sacerdotes salesianos, entre 
ellos el Padre Bellido, encargado de las Misiones Salesianas. Los Retiros 
Espirituales son predicados por tres sacerdotes, entre ellos nombran al Padre 
Jainie Lezaun, del Mundo Mejor. Felipe Arratibel. Sacramentino y al Padre 
Koupil, Salesiano. Los hay para las nifias de casa, prcdicados por el Padre 
Jaime Rodriguez, SDB.

El Asociacionismo, corno anteriormente, en auge, allora con nuevos 
grupos, conio el litùrgico, mariano, buena prensa, caritativo, misional, de 
la alcgria, la inocencia, del optimismo, la paz y el Vocacional. Ademàs, el 
Movimiento de las Exalumnas. muy seguido con su reunión semanas con 
Mons. Ortega y los Retiros Espirituales. también la Acción Católica entre 
ellas. No faltó la Confcrcncia mcnsual del Padre Koupil a las Hermanas, 
siendo él el Capellàn para està casa. Durante el Directorado de la Hermana 
Cecilia Zalamea, los capellanes de està casa eran del Teologado Salesiano, 
se recuerda por ejemplo, fucra del Padre Koupil, al Padre Zoppi, al Padre 
Duque, al Padre Silvestre Pongutà, al Padre Augusto Ai mar. Del ano 1963 a 
1966 no pudieron seguir siéndolo. Venian los Padres Pasionistas, de Cajicà, 
entre otros.
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Los paseos, prodigados con frecuencia, corno el que obtuvieron las de 
6° Bachillerato y 4" de Comercio por su alto rcndimicnto académico, las del 
Coro, o conio se les decia, “ las nifias de canto” , a Honda; a las intemas, al 
Espinal, en 5 buses.

La integración para las fiestas principalcs, corno el 24 de Mayo, 
con el Colegio. el Politècnico y la Escuela Laura Vicufia. Era evidente la 
colaboración del Exalumnado, unido a las nifias externas, por ejemplo en 
cl arrcglo de la Parroquia para las fiestas liturgicas importantes del Ciclo 
Pascual o para las Primeras Comuniones.

Por entonces se adolecia de la falta de agua y algunas veces debieron 
dar vacaciones extra por este motivo.

La parte del 2° piso que faltaba por constmir en la sección de la 
Primaria, fue terminada y bendecida el 14 de septiembre de 1961 por el 
Padre Wcnccslao Koupil. Para 1962 se abririan los cursos de Primaria que 
faltaban; I0y2 ”. Enel Politècnico, clCurso 5° Primaria debia quedar rotativo 
corno lo exigia el Ministerio al dar la aprobaciòn244.

Sigue la resonancia de la Gran Misión del Tolima. por lo que el Sefior 
Obispo de Ibagué pidiò a la Comunidad el envio de 10 Hermanas para la 
misión que realizarian en El Libano, tres de las Hermanas fueron de està 
casa.

Al iniciarse cl afio 1962 Mons. Ortega habia sufrido un dclicado 
accidente que le dejó algunas secuelas. Por motivos de salud debiò ser 
trasladado a otro sitio, aunque siguiò muy vinculado a la obra. Està reportado 
el Consejo Directivo de la Junta de Padres de Familia, asi;

Reverendo Padre Rodriguez. Agustino, en representación del Sefior 
Cura Pàrroco.
Presidente. Doctor Guillermo Carrasco Urdaneta 
Vicepresidente, Doctor Ricardo Rodriguez 
Secretaria General, Sefiora Paquita Vargas de Mutis 
Secretaria de Actas, Sefiora Elvira Rueda de Holguin 
Tesorero, Sefior Juan Barragàn 
Revisor Fiscal. Sefior Néstor Jaramillo 
Ademàs. cinco Vocales245.

J<4 Cf. Aclas ilei C’onscjo do la casa. 4 de noviembre de 1961.
u- Cf. Cronica ih> la  casa, 20 de mayo de 1962.
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Se realiza este ano una importante Asamblea de las Asociaciones. En 
este Colegio se efectuaron las reuniones de la Acción Católica, animadas por 
el Delegado Nacional, Mons. Ortega y enviado a este efecto, junto con el 
Padre Orione, SDB. Las sedes de la Asamblea fueron en la Casa Central, el 
Noviciado y Colegio de Clu'a, en donde se dio hospedaje a las asamblei'stas 
del Colegio Sagrado Corazón de Popayàn. La clausura fue en la Casa centrai, 
el 2 de Junio.

Como una novedad significativa que se da dentro del Exalumnado es cl 
hecho de que la Misa vespertina de cada 24 ya no sea celebrada en la Capilla 
del Colegio, sino cn la Parroquia. Esto se resolviò entre la Madre Joscfina 
Romano, Inspectora. el Pàrroco, Padre Juan Garda, Agustino y el grupo de 
Exalumnas que vinieron a darle el saludo de bienvenida a la Madre Joscfina 
con ocasión de su visita a la casa. De acuerdo a lo anterior, en procesiòn 
llevaron la estatua de Maria Auxiliadora al Tempio Parroquial. también con 
la intención de que recibiera mayor culto alli'246.

Madre Joscfina Romano, Superiora Provincial (1962-1967) al terminar 
su visita hace un elogio a la comunidad por el trabajo desempenado. En él se 
observan las obras que se atendi'an entonces:

“ Felicito de todo corazón a mis buenas Hermanas que con tanto 
amor y celo sostienen el numeroso internado, el externado con su 
Escuela Municipal, el Politècnico, el Oratorio y el Dispensario para 
los pobres.
La enseiianza catequi'stica en la Parroquia y en las veredas con un 
grupo de alumnas, es un exponente màs de la sacrificada labor que 
se realiza para la extensión del Reino de Cristo247.

Se determinò en la Reunión del Consejo Locai del 9 de noviembre, limitar 
el nùmero de alumnas para el próximo ano en vista del mucho recargo de las 
Hermanas, entonces, no recibir ninas internas en los cursos de Primaria, ni 
recibir a las ninas remitentes.

En 1963 llega conio Directora Sor Èva Restrepo. En la primera reunión 
de Consejo248, estudiada la situaciòn del personal, se aprobó recibir al 
siguiente personal externo para reforzar el trabajo de las Hermanas en los

246 Ibid. Julio 20 de 1962. En rcalidad ese entusiasmo pasó pronto. Se conserva alli la 
estatua. pero el culto se le sigile rindiendo es en la Capilla del Colegio.

241 Cf. Actas de las visitas de las Superioras, ju lio  22 de 1962.
2<* Cf. Actas del Consejo de la Casa, 28 de enero de 1963.
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cursos superiores:

Profesor Jorge Paria, clases de latin
Senora Lucia de Aldana249, Aritmètica, cursos Segundo de 
bacii illerato, espanol y ortografia en Coniercio.
Sefiorita Rcbeca Bernal, Filosofia, Castellano cn 3°, 4° de Bachillcrato 
Senorita Lucila Aponte, algunas clases de Matemàticas y clases en 
los cursos de Primero Bach illerato.
Sonorità Hclcna Gracia, rcsponsablc de 4° Primaria 
Senorita Aurora Rodriguez, rcsponsablc de 3° Primaria.

Dona Lucia de Aldana se vinculó al Colegio en 1963. Este heclio marca 
el inicio de una relación de las Hijas de Maria Auxiliadora con ella y su 
familia, que va incrementàndose cada vez mas. Su recia personalidad, el 
sentido de la misión confiada por Dios a ella ha sido conio el hilo conductor 
de su vida, que encontró con su inserción en la Familia Salesiana, corno 
Coopcradora, la forma de confìrmar està vocación de servicio a Dios cn 
la Docencia y en el servicio y entrega incondicional a los demàs. La breve 
rcsciìa que de ella hacc Gracida Aldana (C ic lo )2?n. su Ilija. nos da una idea 
de esa personalidad integra de Dona Lucia:

SEM BLA N Z A  DE DONA LU C IA  VARGAS DE A LD AN A

Desde la edad de quince aiios, con medias tobilleras. ojos inmensos 
cargados de asombro y una vocación de educadora nata. Lucia 
Vargas de Aldana inició su travesta conio maestra en una escuela 
en Quipile, sin saber que estos primeros pasos la eonducirian a un

24,1 Gran bienhccliora de la comunidad y (ina de las primeras Cooperadoras con las que 
Sor Rosalba Zapata inició nuevamente la marcila de este Movimicnto en Chia, en 1982 (ver 
Capitulo IV  de este libro).

250 Gracida Aldana de Conde. Psicologa, Master cn Investigación educativa, F.x 
decana de la Facultad de Psicologia de la Universidad Javcriana. Dirige la firma Creatividad 
e Innovación.
Docente invitada de la Maestria en Creatividad Aplieada de la Universidad Santiago de 
Compostela, cn Espafla: del Diplomado Creatividad y empresa del Tee de Monterrcy y 
consultora en Abbott. Bayer, Nestlé, Caraeoi Televisión. Grupo Carvajal, Azucar Manuelita, 
Grupo l'spinosa. Scguros Bolivar. Ilocol. entre otras.
Ila  escrito " l a travesla creativa" Ccl. Ediciones: “ De arquetipos, cucntos y caminos" Cel y 
Sic Ediciones y “ Liderazgo creativo" Universidad de Santiago de Compostela.
Premio Nacional de Psicologia otorgado por cl Colegio Oficial de Psicólogos de Bogotà. cn 
cl 2.001.
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camino de vida. ya que la docencia formai la ejerció durante 45 afios, 
y la informai la ejerce todavia hoy a sus 86 afios, preparando nifios 
para la primera comunión y aconsejando y guiando a conocidos y 
extraiìos, conio un oràculo viviente, lleno de serena sabiduria.

Este camino de la educación la llevó a unir su vida a la de Juan 
Aldana, otro ilustre educador con quien compartió su vocación, 
acompaiìàndolo en la fundación y regencia del Liceo Campestre, 
durante los 25 primeros anos de su funcionamiento cn el municipio 
de Chia. Sus diez liijos Guillermo, Dario, Camilo. Tonny Lucia. 
Gracida. Marta. Myriam, Luz Elena. Claudia, Patricia y Maria 
Fernanda aprendicron de ella las primeras letras, las bases de la 
ortografìa, la gramàtica y las matemàticas.

Cursillista de cristiandad ferviente y siempre apasionada por la 
llamada de Dios al servicio. conoció a un grupo de personas con 
quienes fundó la Acción Social Católica de Chia, de donde saldria 
La Noctuma. centro de Alfabetización de adultos liderado por ella. 
Herminia de Nunez y Maria Arango de Diaz que durante 15 aiìos 
alfabetizó en horario noctumo a cientos de habitantes de la localidad.

Profesora de distintos centros educativos corno el Colegio 
Departamental José Joaquin Casas. la Normal Catequistica de las 
Hermanas de la Presentación, encontró en el Colegio de Maria 
Auxiliadora de Chia un espacio especial en el que pudo conjugar 
muclios de sus intereses conio profesora de Ortografia, Catecismo y 
Civica. Este vinculo con las Hermanas salesianas se consolidò con 
la entrada al convento, de Sor Tonny. la mayor de sus hijas mujeres 
y se ha convertido en un verdadero vinculo de hermandad a través de 
su pertenencia a las Cooperadoras salesianas, con quienes ha estado 
vinculada desde su fundación hacc 25 anos.
Su inagotable deseo de aprender que ha contagiado a hijos, nietos y 
alumnos, en su vejez se ha inaliteli ido pienamente vigente y es fuente 
permanente de transformaciones en ella misma y de inspiración para 
quienes la rodean.

En sus ratos de ocio -pues fue formada en la creencia de que “ cl 
descanso està cn el cambio de oficio” , inspirada en la vocación de
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Don Bosco y Madre Mazarello de ayudar a los màs necesitados de la 
población, fundó el Costurero. en el que todavi'a trabaja desde hace 
màs de 30 anos tejiendo y bordando las primeras mudas para los 
nifios que Megan a este mundo en medio de la màs absoluta pobreza, 
para garantizarles ese primer abrazo hecho de temura y bclleza.

Nuestro camino a veces se vuelve un trazo débil. casi invisible, 
en medio de la agitada vida contemporànea. Sin embargo. Lucia, 
jardinera, maestra y li'der espiritual, nos recuerda con Octavio Paz, 
que “ somos nuestros pasos” . pues de ella verdaderamente se puede 
afirmar que ha hccho camino al andar” .

Prosigue la vida del Colegio

Para tener una idea de cómo era el horario en el Colegio. se consigna el 
de este aiìo. seguii las disposiciones dadas por el Consejo de la casa:

5.10 Toque de levantada para la comunidad
5.40 Meditación para la comunidad y levantada para las niiìas 

internas
6.10 Segunda meditación
6.40 Oraciones. Rosario, Santa Misa

Los jueves y los sàbados la misa serà dialogada y con las 
posiciones litùrgicas.
Los domingos:

5.45 Levantada
6.15 la comunidad. rezo del Oficio Parvo de la Sma. Virgen
6.45 Oraciones. Santa M isay bendición con el Santisimo 

Después de desayuno, rezo del Oficio Parvo, para las 
Asistentes

9.00 Lectura de calificaciones a las niiìas internas
11.00 Misa para las niiìas externas

Cada jueves el Capellàn celebrarà en el Politècnico.
Sigile en seguida la distribución de los Buenos Dias 
para las niiìas internas y las Buenas Tardes para las 
externas.
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Se organiza este ano lo relativo a los contratos para el chofer. las nifias 
de casa y las profesoras. lo mismo que para las dos profesoras intcrnas.

En los afios 1964 y 1965 prosigue la marcha del Colegio corno en afios 
anteriores. En la Inspectoria, corno se ve rcflcjado en este Colegio, se da un 
gran movimicnto catequistico. Se està, si, bajo cl influjo de la novcdad del 
Concilio Vaticano II para la Iglesia y. por supuesto, para la vida religiosa. 
Asi lo cxprcsa Madre Josefina cn uno de los apartes del Acta de su visita a 
la casa:

“ Una vez màs, gracias a Dios, puedo afirmar que cn està casa reina el 
verdadero espiriti! religiosos salesiano con sus notas caracteristicas 
de piedad, sencillez y caridad. La comunidad es fervorosa y està 
pienamente consagrada a la formación humano-cristiana de las 
ninas en una fraterna y fraternal colaboración.
Encuentro a las alumnas en buena voluntad, deseosas de una sòlida 
formación que ban de adquirir y consolidar mediante un estudio 
profundo y asimilado del santo catecismo. Es necesario saturar el 
ambiente de vida divina, de doctrina evangèlica, de ejercicio de fe 
y de caridad, para suscitar en las alnias una respuesta personal de 
generosa docilidad a la Gracia.
La Iglesia y el Instituto nos necesitan en està hermosa etapa histórica 
del Concilio Ecumènico y del Capitulo General, en actitud de 
auténticos apóstoles de Cristo que vamos transm itiendo el mensaje 
de salvación. La fidclidad generosa y alcgrc a nucstros compromisos 
de cristianas y de personas comprometidas y consagradas al servicio 
de Dios, darà eficacia a nuestra misión"251.

Continua el entusiasmo vocacional y catequistico. conio lo demuestra 
el Triduo Vocacional realizado del 17 al 19-de abril. las conferencias con 
las nuevas normas litùrgicas del Concilio Vaticano II. La crònica resefia las 
fechas de los cursillos de Religión y el nùmero de ninas que recibieron la 
Confirmación, 118 nifias por ministerio de Mons. Bucnavcntura Jàurcgui, 
Obispo de la Diócesis de Zipaquiré y gran amigo de la comunidad.

Se registra este ano la separación del Politècnico, conio casa aparte, 
para darle mayor impulso a la obra.

251 C f. Actas (te las l'isitas de las Superi mas. junio 5 de 1964.
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Desde 1964 formaba parte de la comunidad del Colegio y estaba 
encargada del Kinder, Sor Georgina Pabón. Llegó recién profesa y asi 
recuerda esos aiìos:

“ Aiìos inolvidables de experiencia en una vida reciamente salesiana 
con sabor de riesgo y de encuentro novedoso con la ninez y 
juventud. en mis primeros aiìos de vida religiosa. Època para mi de 
estreno en un internado que en su naturaleza era muy dificil y a la 
vez muy complejo en sus caracteristicas de diversidad. atendiendo a 
la procedencia de las alumnas. que queriendo o no. eran reacias a la 
disciplina, àvidas de emprender el vuelo estimuladas por sus miras y 
pretensiones. hacia un mundo diferente, apegadas al afecto familiar, 
y por lo mismo. ajenas al encierro de un internado.
Nuestra calidad de asistentes de escuadra, docencia. estudio. 
comedores. celebraciones. caminadasy demàs actividades inherentes 
al horario, re vestiari para ellas un campo propicio para sus evasiones 
y oposiciones al reglamento (...). No faltaban subterfugios, 
acciones reprochables y momentos preocupantes. Sin embargo, en 
el conjunto habia ninas y jóvenes sensatas. agradecidas, razonables 
e inteligentes. que apreciaban cuanto se les insinuaba corno muy 
acorde a sus principios espirituales, culturales y religiosos. Asi. 
con carino voluntad y respeto acertaban a acoger con prudencia, 
asiduidad las ensenanzas recibidas, correspondiendo con una actitud 
laudable a la disciplina y siendo un reto y ejemplo para el resto de 
sus conipaiìeras.
Todo marchaba al ritmo y sabor de las recomendaciones y el criterio 
de nuestra Directora Èva Restrepo, quien con su incansable bondad 
y celo: su sabiduria y testimonio, su pedagogia, colaboraba con su 
dirección al bienestar posible de la comunidad educativa. A pesar 
de su acertada palabra, no faltaban grandes inconvenientes que 
perturbaban la paz, presagio de la ideologia de nuestras jóvenes 
de hoy. Fue. pues està una època de intenso trabajo, de fatigosas 
horas. de verdaderos sacrificios, paciencia, rcnuncia, vencimientos 
personales. siempre sostenidas en el ideal y fe de nuestra vocación. 
Solo Dios podia medir nuestro empeiìo en la misión y nuestro 
esfuerzo de cada dia"252.

2'-’ Aporte cnviado por Sor Georgina Pabón a Sor Vilina Parra. junio 2007.
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Para 1966, el 25 de febrero, se organizó en la población la celebración 
del Centenario del Dr. José Joaquin Casas. Misa en el Tempio Parroquial; 
asisten las ninas del Colegio. A las 11, homenaje del Colegio Departamental 
de varones, en el teatro del Colegio Maria Auxiliadora. De Bogotà vinieron 
para estos actos Sor Cecilia y Sor Anita Zalamea. Todo es presidido por 
Mons. Emilio de Brigard y el Padre Simón Peiìa y por la población.

Sor Elvia Osorio, delegada Inspectorial para la Catequesis y el 
Asociacionismo, indica en sus visitas a cada una de las casas las nuevas 
formas del Asociacionismo, segùn las nonnas llegadas del Centro del 
Instituto. Poco a poco va desapareciendo la antigua Asociación de Hijas de 
Maria, Aspirantes, Flores del Jardin de Maria y Angelitos

Se continùa la formación al Grupo de Catequistas Voluntarias. ya corno 
curso formai. Precisamente, van a peregrinación al Santuario de Monserrate 
con el Padre Capellàn y las Hermanas encargadas para la inauguración del 
Curso.

Para la organización del apostolado de los laicos, segùn el documento 
del Concilio Vaticano II., conferencias en el Colegio a cargo del Padre 
Fernando Umana, Canciller de la Diócesis de Zipaquirà, convocando a 
Padres de familia y exalumnas. Se imparte la Catequesis cuaresmal por parte 
de la Parroquia y  se continùa con la posibilidad de la funciones de Semana 
Santa cn la Capilla del Colegio, para los fieles.

Se promueve el estudio de las alumnas sobre la Constitución de los 
Laicos y la Carta sobre la Divina Revelación, los cuales se hacen a través de 
presentaciones de trabajos en el Teatro. Sigue haciéndose anualmente para 
la fiesta de Madre General la Jornada Catequistica, con temas de estudio 
segùn la ocasión y con una velada catequistica y mariana para finalizarla.

Se aprovecha la fuerza dada a la Catequesis para organizar la Sala 
Catequistica. Se encarga a Sor Inés Vélez, venida desde Medellin, el trabajo 
de las pinturas y fuc éste el regalo para la fiesta de la Gratitud a la Hermana 
Directora.

El Colegio, que sigue siendo gran colaborador en todas las actividades 
de la Parroquia, contribuye a la celebración de la Semana de la Caridad. 
Participaron. pues las alumnas de ùltimo ano a la mesa redonda en el Instituto 
Catequistico con los estudiantes del Colegio Departamental. La presidiò 
el Padre Gerardo, Superior de los Padres Capuchinos. Hubo también la 
Vigilia Biblica en la Parroquia y la marcha del ladrillo por parte de todos los 
colegios, para la construcción de una casa para una familia pobre.
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Nuevamente hubo de parte de los Padres Salesianos la Capellam'a para 
el Colegio, està vez. con el Padre Francisco Bernal.

Como encargada del Teatro en està època, luego de Sor Anita Zalamea 
y de Sor Stella Femàndez, estaba Sor Bemarda Vélez. Este programa que se 
describe sirve para formarse una idea de cònio se continuaba en el Colegio 
està importante actividad ludica y la forma cònio se celebraba. por ejemplo, 
la Fiesta de la Gratitud, segùn consta en el programa impreso:

FIF.STA D E LA  G R A T IT U D
Homenaje fìlial a nuestra Reverenda y Amadisima 

Hermana Directora 
Maria Èva Restrepo G.

Colegio Maria Auxiliadora 
Clu'a, Septiembre 17 de 1966

Dia 16

5.30 p.m. Vigilia Biblica y bendiciòn de la Sala Catequistica y del
patio salón. por el Rvdo. Padre Francisco Bernal S.S. 
Capellàn del Colegio.

Dia 17
7 .00 a.ni. Santa. Misa de Comunidad. segùn las intenciones de la 

Rvda Hermana Directora, Cursos de Primaria y Kinder.
8.00 a.m. Misa Solemne. Comunidad. alumnas y Exalumnas. 

Motetes: Ego Màter-Ave Paradisi Dei
10.30 a.m. Homenaje de Gratitud - En cl patio principal. Entrega del

“ R EG A LO  PARA E L  N INO PO BR E” .
T A R D E

2.30 P.M. En cl Teatro 
Obertura Conjunto musical

V  E  N C  I D A 
Drama Romano en cuatro actos

Ofrecimiento del Acto
Sangre Vienesa Coro - J. Strauss
Saludo de las Exalumnas 
La Feria de las munecas Kinder
Marcila Conjunto Musical



1967. El afio de actividades vocacionales se inicia el 31 de enero con 
la entrada de Tonny Aldana253 y de Beatriz Sanniento al Aspirantado de las 
Hijas de Maria Auxiliadora.

En estos ùltimos anos ya no se hacia cl Triduo de micio del ano escolar, 
sino una jomada de Retiro. Para la Cuaresma, se instituyó por algunos 
aiìos la predicación del Triduo Cuaresma), en el ano del que se habia, fue 
predicado por el Padre Capellàn, Padre Francisco Bernal.

Después del CursodeCatequesis dictado en el Colegio Sor Teresa Valsé 
cn las vacaciones de fin de afio de 1966 para la mayoria de las Hermanas, 
con cl fin de ingresar al Escalafón, y al que habia participado Sor Joscfina 
Cardona, se agravó su estado de salud. Después de una cinigia y varios 
tratamientos, su fallccimiento ocurrió siendo personal de està casa, cl 29 de 
abril.

Se cstrcnó cl 23 de julio la remodelación del aitar de la Capilla, 
seguramente para dar respuesta a las nuevas normas del Concilio., fueron 
tapadas las pinturasque tenia, se bajó del aitar la estatua de Maria Auxiliadora 
y las de San José y el Sagrado Corazón. Estos fueron algunos de los cambios 
sufridos. Al iniciarse el afio, con el fuerte temblorde! 9 de febrero, la Capilla 
habia sufrido averias, igualmente el Teatro y la roperia. ubicada todavia en la 
casa de dos pisos en la esquina de la carrcra 9a con calle IO.

En el mes de Septiembre se celcbraron los jtiegos inter-colegiados con 
los colegios de la Inspectoria, para estar acorde con las actividades deportivas 
que se estaban dando en el Instituto, en Roma, con la inauguración de un 
gran complejo deportivo.

Se entregaron los Diplomas a las Catequistas Voluntarias. Presidiò el 
acto el Padre Abello, de la Diócesis de Zipaquirà y Delegado por cl Sefior 
obispo para este acontecimiento.

Como se aproximaba la Celebración del Congreso Eucaristico 
Internacional. las Hermanas requerian de una preparación para lasasambleas 
familiares que debian realizarse a nivel de Parroquia. Està preparación se
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255 Hija de Don Antonio Aldana y de Dofia Lucia Vargas de Aldana. Como sus 
hermanas, estudió en este Colegio. Actiialmente, 2006, es la encargada del Movimicnto 
ECOSAM . (Equipe de comunicación Social America) Anteriormente se desempertó corno 
encargada de la Pastoral Juvenil y con ella nació el Movimiento JU SEV  (Juventud salesiana 
en via), màs tarde el Movimicnto JU SEC A M  (Juventud salesiana en camino) Perteneció al 
Consejo Provincial y continua en el Equipo Provincial corno encargada de los Medios de 
Comunicación.
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impartió en La Normal Catequistica254 de la poblaciòn, presidida por el 
Padre Umana.

Durante las vacaciones de este afio se tumbò la casita que aùn quedaba 
para dar lugar al patio que hoy es el patio Madre Mazzarello, pero cuyo 
primer nombre fue patio de arena, luego patio negro por el color del asfalto. 
La parte de la Primaria tenia construida ya hasta el segundo piso y alli se 
hizo la adaptaciòn para los comedores de las intemas255.

En 1968 inician cl Colegio 255 ninas en Bachillcrato y Comercio 
y 179 en la Primaria. La comunidad recibe la infausta noticia de la muerte 
casi repentina de Sor Anita Zalamea. ocurrida el 4 de enero. Es una pérdida 
muy sentida para este Colegio que recibió tanto bien de su manera de ser 
educadora en toda la extensión de la palabra. Las Hermanas participaron con 
mucho carino y reconocimiento a su funeral, otro tanto haràn las exalumnas 
aqui en el Colegio al celebrarse el primer mes de su fallecimiento

Siendo que la forma de asociacionismo estaba cambiando era necesario 
actualizarse aprovechando los medios que la Comunidad ofrecia, corno las 
conferencias del Padre Ibàiìez sobre “ dinàmica de grupos” , a las cuales 
asistieron las interesadas en la Casa Central. Igualmente el Padre Prunonosa; 
se encargarà. a través de sus conferencias en las casas de la sabana de aclarar 
el verdadero sentido de los cambios que. a raiz del Concilio Vaticano II se 
estaban dando. No menos importantes seràn las conferencias dictadas por 
Sor Maria Carrasquilla sobre orientación vocacional. Està en boga también 
la formación a los Medios de Comunicación y se realizan con frecuencia 
foros para anàlisis de peliculas. y se trabaja en la llamada “ Operación 68". 
referente a los medios de comunicación. Hay cursos también de Biblia 
y cn todo lo propuesto se participa. En fin. serà un afio muy importante 
por la preparación y celebraciòn del Congreso Eucaristico Intemacional 
(C E I) y con el que se darà comicnzo a la Confcrencia del Episcopado 
Latinoamericano en Medellin.

Para estrenar el ler cambio del modclo del hàbito se fijó la fccha del 19 
de marzo, por celebrarse la fiesta de San José. A las Hermanas les pareció 
màs sencillo. còmodo y màs adecuado a las nuevas exigencias. dice la 
crònica del dia.

254 La Normal Catequistica pertcnecfa a la Dióccsis de Zipaquirà y funcionaba junto 
con la Normal de las I lermanas de la Presentileión y dirigida por ellas mismas. Estaba uhicada 
cn cl predio que hoy ocupa la sede del Sena. Regional Cundinamarca.

255 Cf. Actas del Consejo de la casa, octubre 23 de 1967.
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Con cl fin de colaborar a la restauración del tempio Parroquial, 
deteriorado por el temblor de 1967, en el comedor de las internas se sirvió 
el “ Banquete de la Caridad” , al que asistieron 150 personas notables, dice la 
cronista. Sor Bernarda Vélez, y que se desarrolló en un ambiente de armonia 
y cordialidad. También el Colegio requiere ayuda material para las varias 
obras sociales: Escuela Dominical. el Oratorio y los mercados para las 
familias pobres. para conseguir recursos se realiza un bingo a mediados del 
mes de junio, con muy buenos resultados.

El reglamento del internado permite ya que las niiìas puedan ir a pasar 
los dias de puente a sus casas. Se arregla el horario, conio Jomada Continua, 
de nianera que a la 1 p.m. ellas puedan viajar.

En los primeros dias del mes de agosto la casa se prepara para recibir 
a las Hermanas de la Normal de Gigante y la Normal de Guadalupe que se 
hospedaràn aqui conio peregrinas para participar del Congreso Eucaristico. 
A partir del 18 y hasta cl 25 sera un succdcrse de jomadas extenuantes con 
tal de poder ver màs de cerca al Santo Padre, de participar en las cerenionias 
penitenciales, Eucaristicas y ecuménicas presididas por el Cardenal 
Lercaro, Delegado de Su Santidad Pablo VI. La casa hospedó también a 40 
campesinos el dia anterior a la concentración que tuvieron en Mosquera para 
el encuentro con el Santo Padre.

Después de un aiìo tan Meno de tantas gracias espirituales se atiende. 
Como de costunibre a los trabajos de final del aiìo escolar. El 31 de diciembre 
las Hermanas de la Presentación invitali a la comunidad a tornar las onces 
en su casa, compartendo una tarde de gran fraternidad. Termina también 
el sexenio de la Hermana Directora Èva Restrepo a quien le agradecen los 
avances obtenidos en el Colegio y su presencia en la comunidad. El Padre 
Francisco Bernal que acompaiìó a la comunidad en estos ùltimos anos, 
también deja la Capellam'a.

Desde 1969 la nueva Directora serà la Hermana Maria Teresa Restrepo, 
pero su llegada a la casa no se dio sino el 15 de Julio. Los Padres salesianos 
del teologado se altemaban en la Capellam'a. El màs asiduo era el Padre 
Gonzàlez. En vista de su permanencia en Roma desde el mes de febrero, por 
su participación en el Capitulo General. Madre Maria, quien habia sucedido 
en la Inspectoria a Madre Josefina Romano, encargó a Sor Èva Restrepo 
para venir a enterarse de los casos que requerian de està presencia suya. El 
regreso de Madre Maria y de Sor Elvira Olano, que habia participado conio
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Delegada. fue en el mes de junio. Sor Elvira permaneció en està casa desde 
su llegada de Roma, hasta el mes de Julio.

La parte de la Primaria no se habia terminado del todo: faltaba el tercer 
piso. La casa desde hacia unos siete aiìos no tenia los recursos suficicntcs, 
pero era necesario concluir està parte por seguridad del mismo bloque, y asi 
lo aprobó la Madre Maria Ranieri.

Se habia este ano del apostolado que las Hijas de Maria baciari, uno de 
ellos la visita a la càrccl cl dia de Nuestra Sefiora de las Mercedes, el 24 de 
Septiembre. A lli les ofrecieron el desayuno a los presos, y estuvo amenizado 
por el grupo musical del Colegio.

Dentro de la ceremonia de clausura del ano escolar para la entrega 
de Diplomas a las Bachilleres, se otorgaron también los diplomas de 
alfabetización a 13 ninas.

1970. Llega conio Capellàn. el Padre Reinaldo Suàrez. Sigue el Curso 
para Catequistas Voluntarias a cargo de Sor Celina Arango. Se ponen en 
marcha las reuniones con el Equipo de Pastoral de la Provincia, sigiteli los 
llamados cursillos en la Javeriana durante las vacaciones. Se continua el 
estudio de las Deliberaciones del Capitulo General de 1969. Los retiros 
mensuales se hacen fuera de la casa, principalmente en la Abadia de Usine 
y se intensifica la formación de la Comunidad Educativa. El Gobicmo 
Estudiantil toma fuerza en el Colegio. Antes de finalizarel aiìo las exalumnas 
y seiìoras de la población hacen los Retiros Espirituales con el Padre Parrilla.

Se establecia que hubiera una Jornada Cultural el dia anterior a la 
ficsta de la Gratitud. En cambio se constata que cl ambiente vocacional era 
adverso y por consigliente no fue bien aceptada la realización de la Jornada 
Vocacional.

De acuerdoa la Reimión de Directoras. se analiza la continuidad de los 
Oratorios por considerale que la educación de la juventud en los colegios 
es el carisma del Instituto. Se empieza también a reducir el cupo para el 
internado y se piensa en la conveniencia o no de la misa para las externas. 
En tal caso se tendria en cuenta el resultado de la encuesta enviada a los 
padres de familia..

A partir del aiìo 1971 se empieza a trabaja Alertemente en la Planeación 
a nivel escolar y de C’atequesis. En la Inspectoria se hace este trabajo con la 
Delegada para està parte. Sor Astrid Fernàndez. La jornada de micio del aiìo
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escolar la dirigen las tres delegadas Inspectoriales: Sor Astrid Fernàndez, 
(Sor) Elsa Estrada y Sor Nelly Tascón. Como cn afios anteriores, el inicio 
de las clases de Catequesis reviste solemnidad e importancia, dirigiéndola 
la actividad la Delegada Inspectoria! con las respectivas catequistas de los 
cursos y las nifias, en jornada continua; durante el ano, los jueves y viernes.

Varios son los cambios que se notati, por ejemplo:

• Tener en cuenta la opinion de los padres de familia por medio de 
Encuesta sobre la jornada continua durante toda la semana.

• Salida para las niiias intemas, primeros y terceros sàbados del mes.
• La fiesta de la Gratitud, unida a la fiesta del Maestro, cl 15 de mayo.
• Algunosacuerdoscon la Madre Emilia Anzzani: Asistencia del alumnado 

en forma obligatoria a la Misa, corno base del sistema educativo. Ver la 
forma de hacer el Oratorio los domingos en las horas de la tarde, no en 
la manana. Asistencia de las Hermanas a programas de T.V. adecuados.

• Se termina con la actividad de las clases nocturnas
• Se promueve que liaya una reunión mensual con la comunidad
• La integración de las dos Cotnunidades: Colegio y Politècnico, en uno 

solo.
• Revisión de la forma tradicional de la ceremonia de la Entrega del lirio 

al finalizar el ano escolar.
Empiezan a surgir algunos problemas en las jornadas catequi'sticas sobre 

contenidos de la Doctrina de la Iglesia. pero algo muy positivos es el que las 
comunidades religiosas de la poblaciòn empiezan a integrarse en jornadas 
de convivencia dirigidas por el Pàrroco. Padre Jtiliàn Prieto.

El trabajo del exalumnado aparece reportado con el nombramiento 
del Consejo, quedando asi: Presidenta. Nelly Fernàndez. Vicepresidenta, 
Cecilia Torres. Secretaria, Lilia Emma Luque de Bernal. Tesorera, Dora de 
Luque. Con la encargada. Sor Lucila Gutiérrez, hicieron este aiio los Retiros 
Espirituales en la finca de San Javier.

En la Provincia se dio un fuerte impulso a la parte pedagògica, por 
consiguiente se programaron en las casas diferentes cursos de actualización 
y capacitaciòn en pedagogia para Hermanas que aun no han completado los 
estudios secundarios. Algunos se realizan durante las vacaciones. o bien. se 
aprovecharon los Institutos que el Ministerio ofrece.
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La pastoral abarcó también la parte musical, por lo que en el Teatro 
del Colegio se realizó este aiìo el Primer Festival de la Canción" con 
participación de varios colegios. organizado por el Consejo Estudiantil.

Las comunidades religiosas siguen muy integradas y trabajando en la 
pastoral de la Parroquia. animando los cursos pre-bautismales y la catequesis 
por veredas, con la asesoria del Padre Juliàn Prieto. Las Catequistas 
Voluntarias desarrollaron su trabajo con los niiios huérfanos o desamparados.

Las niiìas del Bachillerato Comercial continuali sus actividades y se 
anota que en el Teatro del Colegio se efectuaron los grados en Bachillerato 
Comercial de las niiìas del Colegio Madre Mazzarello. nuevo nombre dado 
al anterior Politècnico. Como la parte de la clausura que ocupaban las 
Hermanas en el Comercial fue arrendada a la familia Gallego, se habia de la 
urgencia de revisar este contrato256.

Se concluyeron las “ Maiìanas Oratorianas” , o actividades del Oratorio 
que se realizaron en integración con la Parroquia, con la Jornada Bautismal. 
antes de finalizar cl aiìo. porque las Hermanas encargadas debian ir a Bogotà 
para liacer los cursos de Pastoral y Catequesis propuestos por la Inspectoria.

1972. Al sercambiada la Hermana Maria Teresa Restrepo por su traslado 
a la casa Inspectorial de la nueva Provincia Nuestra Seiìora de Chiquinquirà, 
con sede en el Colegio Sor Teresa Valsé. la nueva Directora fue Sor Raquel 
Nàiìez. La sede de la otra Provincia. Nuestra Seiìora de las Nieves, dejó su 
sede en la Casa Central o Colegio Maria Auxiliadora de Bogotà.

Empieza muy activo el nuevo aiìo escolar con la Jornada de integración 
con toda la comunidad educativa del Bachillerato Comercial la Escuela 
Nocturna y el Colegio para la comunicación del estilo salesiano de nuestra 
educación, los planes y objetivos educacionales. luego se efectiia otra en el 
Centro Don Bosco, en Bogotà, dirigida por el Padre lsaias Guerrero, para 
la apertura del aiìo escolar. Se ha establecido ya el cargo de encargada de 
Pastoral del Colegio.

El 23 de febrero se da comienzo a los festejos del Ano Centenario, con 
un Rosario y fogata, ademàs del impacto utilizando el llamado “ Lenguaje 
Total" con el tema “ La expansión del Instituto en el mundo". Este tema 
siguió completàndose en los diferentes momentos celebrativos del aiìo. Las 
reuniones del Consejo de la casa, se hacen casi semanalmente. los domingos 
de 9 a 9.30 a.m. y se inicia el trabajo sobre Relaciones Humanas

25* CT. Actas elei Consejo, 30 de julio de 1972.
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Sin embargo, hay preocupación por el bajo rendimiento académico 
de las alumnas y se empiezan a buscar medios y estimulos para lograr 
levantarlo. Sigue funcionando por aparte, aunque se busca la integración 
entre alumnas y profesores del Comercial.

Justas Deportivas

Entre las actividades principales en el Colegio estàn las Jomadas de 
M.C.S. por niveles, para todos los cursos, la participación en los actos del 
Aiìo Centenario a nivel Provincial, corno fueron, la Semana de la Juventud 
que se empezó cl 29 de abril con el imponente dcsfilc en el Estadio de El 
Campili con todos los colegios de la sabana y delegaciones deportivas de los 
demàs colegios para los diferentes competencias deportivas.

El Colegio. con el Comercial, formaron un solo bloque, dentro de una 
gran integración. El dia 30. hubo la solemne Misa Olimpica en el Parque 
“ El Salitre", lugar en donde se realizaron los encuentros deportivos. La 
presentación de tunas de los colegios de las dos Provincias se rcalizó cn el 
teatro de la Casa Central. Este Colegio cstrcnó la suya, con 24 integrantes, 
la que fue muy aplaudida. La clausura de està semana fue el 6 de mayo con 
una acto pùblico en el Colegio Maria Auxiliadora de Bogotà y en el que se 
presentò el Grupo Musical “ Viva la Gente” . Sin embargo, porcircunstancias 
desconocidas, el Colegio no fue reconocido conio lo merecia por sus 
actuaciones en la semana deportiva, lo cual causò no poco impacto entre 
las ninas. Sin embargo, al dia siguiente, 7 de mayo, la Madre Inspectora, 
Madre Maria Ranieri y su Consejo vinieron al Colegio a traer el trofeo 
correspondiente. Varios periódicos se ocuparon de estos eventos, conio el 
S IGLO , de Bogotà. con el titulo: “ Maria Auxiliadora”  gana torneo de Bàsquet 
en Chia. “ Torneo Basquetero femenino en Chia" de EL  ESPECTADOR. y 
otros, al destacar el Torneo “ Analida Puentes”  en el que la encestadora y 
Capitana fue Olga Yaneth Moscoso.

El Profesor Gerardo Cuervo, entrenador de los equipos del Colegio, 
quiso dar su aporte a està historia trayendo personalmente la recopilación 
licclia por él sobre las deportistas destacadas en la década del 70, conio Olga 
Yaneth Moscoso, capitana del Equipo de Basket Ball que tuvo tan brillante 
actuación cn los Jucgos Intercolegiados de 1972257

:57 Gerardo Cuervo, papà de Gisella Cuervo Cuervo, ahuelo de Giovanna Gisella 
Bajonero, ambas exalumnas del Colegio. En la cntrevista sostenida con Sor Vilma Parra cl 
12 de septiembre de 2007. le referia con gran entusiasmo cl camino heclio por Olga Yaneth 
Moscoso y los triunfos de los equipos del Colegio bajo su dirección, ilustrando todo con
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las fotos del àlbum personal de Olga Yanelh. F.sta es la relación. escrito entregado por Don 
Cìerardo. para su publicación y que habia. ademàs de algunas actuaciones deportivas del 
Colegio:
O LGA YA N ETI I MOSCOSO PENA. LA  M FJO R  DKPORTISTA SA LESIA N A  
Anali/ados todos los pormcnores, ( )lga Yaneth. hi ja de Carlosy de I ilia. y naeida cn Simijaca, 
es la deportista màs deslacada de las estudiantes salesianas de Chia. cntonos los tiempos. 
Veamos los argumentos: Por su tesón. su liderazgo y desvelo, acompafiados de envidiable 
scncillcz. eapitaneó el equipo conformado cuando ella inició el Bachillerato. al empczar la 
década de los 70. Tres aiios dcspucs. en los .luegos Nacionales de esa Comunidad, Chia 
obtuvo cl 2" lugar, apcnas supcrada por Cali, encabezado por Gloria Pizarro, que pronto 
ingresó a la Selección Nacional de Baloncesto.
Acompafiaron a Olga Yaneth en està hazaila. Janitza l’inzón. Teresa Alvarado, Carmenza 
llerrera. Cecilia Solano. Bianca Margarita Lopez. Fanny Mora, Elinor Becerra y Marta 
Sànchez.
En la misnia contienda, con atlctas escogidas a ùltima bora, y supucstamentc con pocas 
posibilidadcs. Yanitza Pinzón logró mcdallas de Oro en 100, 200, 400 y 800 metros planos. 
En las postas alcanzaron buen desempefto.
Otras actuaciones.
A nivel regional. las salesianas ganaron todos los torncos. a veccs cnfrcntadas a planteles de 
mucho prestigio deportivo. corno el Colegio N. S. de Chiquinquirà. de la Capital, capitancado 
por Nancy Nieto. que también formò parte de la Selección Colombia, por larga temporada. 
El punto cumbre le llegó a Olga Yaneth en 1973 cuando integrò la Selección Juvenil de 
Cundinamarca para cl Juvenil de Popayàn, en el mes de agosto. Fn el partido con Valle, la 
critica deportiva la escogiò conio la mejor jugadora de ambos cquipos.
Antes de continuar es necesaria una aclaraciòn: su magnifico dcscmpcfio acadcniico no se 
afectaba con la auscncia temperai por motivo de los tomeos. Pero la dificultad para concurrir 
a loas temporadas de entrenamiento. generalmente en Fusagasuga. la privaron de ingresar a 
la Selección Colombia de està categoria.
Sus mentores: La profcsora Beatriz Rey, quien adclantaba la l.icendatura, a la ve/, que 
trabajaba, se considera la iniciadora de tal desempefio. Asi lo reconocen las entrenadas por 
ella.
Posteriormente colaboraron Gcrmàn Torres Quintero y “ Chucho”  Torres (los dos, entrenadores 
del Colegio) y (ìerardo C’ucrvo, quien asumiò a mediados de 1975 la dirccción del Equipo 
Infantil del Colegio. que fue base de otra Selección Municipal. y que igualmente brillò por 
larga temporada. Complctaban la nòmina, entre otras. Gabbv Reycs Abisambra. hermana de 
Maria Elena. Clara Fajardo. Lupe Gómcz, Floralba y Esmeralda Hoyos, y Gisella Cuervo. 
quien. apenas de 15 afios. formò parte de la Selección de Mayores de Cundinamarca. que 
disputò casilla en Medellin para los Juegos Nacionales de Neiva. En 1978 logrò mcdallas de 
Piata y Bronce en Nacionales de .ludo, categoria Juvenil. En dielias competencias actuó en 
el Distrito capitai.
Màs galardoncs
La escuadra infantil. reforzada por Heisel Rojas. se impuso en torneo celebrado en Cajicà. F.I 
Grupo de la C'orporaciòn Autònoma Regional (C A R )) que venia de ser campeón Industriai en 
Bogotà. debiò conlbnnarse con el Segundo Puesto.
Las jugadoras salesianas fueron niavoria en equipos de Chia. que llegaron a la Final 
Departamcntal Inter-colegiada. y de la Liga. asi conio de los Juegos de Cundinamarca, 
màxima cxprcsión del deporte scccional. En los Juegos de 1984. cuya final se escenificó cn 
Girardot, se disputò el Lftulo con Villapinzón.
FI apoyo de Cìerardo Cuervo a varios grupos. entre ellos cl de 5° Primaria, del que formaba 
parte Maria Elena de Velàsquez Robayo, integrante del gabinctc cn cl periodo 2004-2007, le 
valió scr escogido con su esposa para llevar las ofrendas en la Eucaristia de clausura del afio 
escolar 1980. cuando se graduò su hija Gisella.
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También los Padres de familia, las Exalumnas. las Hermanas de la 
Presentación, la población y las autoridades Municipales hicieron al Colegio, 
en su momento, los reconociniientos del caso.

Ano 1973 y siguientes

1973. Como Directora para la casa llega Sor Astrid Fernàndez y con 
ella, un grupo de Hermanas nuevas: Sor Barbarita Caicedo. Sor Margarita 
Rojas2'8, Sor Raquel Diaz. Sor Etelvina Garzón259, Sor Bianca Castro, 
Sor Sixta Rosa Sandoval, Sor Alia Lucia Castaido, Sor Teresita Diaz, Sor 
Ceferina Quiroga260, Sor Virginia Zuluaga261 y Sor Cecilia Forero, conio 
ayudante de la Ecònoma y que desde ese aiìo se encuentra en la casa. La 
comunidad cstaba fonnada por 27 Hermanas. En cl mes de Junio llegó para 
està comunidad, conio catequista. Sor Gloria Ibatà, acababa de regresar de 
Italia luego de terminar los estudios universitarios en el Instituto Pedagògico 
de Roma. Fue muy corta su estadia, pues la trasladaron al Colegio Maria 
Auxiliadora de Soaclia. En su reemplazo llegó Sor Alicia Sàncliez.

Se inicia la experiencia de la formación de las Junioras en este Colegio. 
Eran ellas las Catequistas: tenian semanalmente conferencias formativas y 
periodicamente temali reuniones formativas en el Colegio Sor Teresa Valsé.

Se implementaban con fuerzalasevaluacionescomunitarias, mensuales.
Las exalumnas. en grupo muy numeroso, atendieron la invitación para 

participar su dia cn la fiesta de Don Bosco. El Colegio Ics obscquió el almuerzo, 
amenizado por coros de las Hermanas y del grupo juvenil musical. Como en 
los anos inmediatamente anteriores, se reunió el profesorado durante varios 
dias para la Planeación del ano escolar. La animación provincial empezó a 
propiciar encuentros y convivencias con participación de los colegios para 
de las distintas actividades, conio la de Pastoral, Cineclub; continuaban

Otra hija suya. Celeste, lue Mascota desde los Primeros Juegos Municipales. inaugurados cl 
domingo 20 de Julio de 1975. con destile encabezado por Maria Flcna Rcyes Abisambra, y 
clausurados por ella misma. 117 dias después. con la investidura de Sefiorita Colombia.,
Un dclalle màs: la eeremonia de apertura de los Juegos internos de 1976. la presidiò Oscar 
Uribc Arcila. cntonccs Presidente de la Federación Colombiana de Baloncesto. Por gestión de 
Gerardo Cuervo, la actividad descrita logró despliegue periodisiico. no solo cn EL  TIF.MPO. 
sino también en El ESPECTAD OR y en algunos medios radialesy televisivos.
Firma. Gerardo Cuervo.

Fallccida cl 29 de octubre de 1987.
259 Fallecida 18 de enero de 1996.
2m Fallecida cl 9 de mayo de 1997.
Ml Fallecida el 7 de abril de 1984.
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las jornadas biblicas. las vocacionales, las jornadas catequisticas, también 
para el Centro Juvenil y la Jornada Misional con el aporte de las Hermanas 
de la Presentación desde la Normal Catequisitica, en la cual se entregaron 
los Crucifìjos a las Hermanas y laicos y ninas del Gnipo Misionero que 
participarian en la Misión del “ Palo” , Canea, en el mes de noviembre.

Desde el aiìo anterior las Exalumnas, las alumnas de la Nocturna 
eran las organizadoras de las Visperas de la Fiesta de Maria Auxiliadora 
en el parque principal y luego la Santa Misa. Asi lo liabian liecho en otras 
ocasiones y quiso revivirse està tradición.

Desafortunadamente este fue el ùltimo aiìo en que las Hermanas de 
la Presentación estuvieron al frente de la Normal. Al cerrarse està obra las 
Hijas de Maria Auxiliadora se hicieron sentir con su carino y reconocimiento 
preparando diversos actos para despedirlas.

Eas jornadas de Retiro para las Hermanas, eran realizadas casi siempre 
fuera de la casa: se aprovechaban para la actualización en todo lo que el 
Concilio Vaticano II habia promovido para la Renovación de la Vida 
Religiosa. Generalmente los conferencistas eran el Padre Silvestre Pongutà 
y el Padre Wenccslao Koupil, cl padre Jaime Carranza.

Amigo de la casa era también el Padre Juan Manuel Briceiìo S.J. 
dcstacado filòlogo, y personalidad cn las lctras griegas. Precisamente él tuvo 
a su cargo el discurso en la Sesión Solemne para la entrega de Diplomas de 
Bachillerato. En la entrega de Diplomas del Bachillerato Comercial hablòel 
Dr. Urrutia, Alcalde de la población.

Se presentaba algùn problema por la exigencia del Gobierno de aumentar 
las becas a cambio del nombramiento de Maestras en Comisión en la Secciòn 
Comercial por lo que se resolvió renunciar a algunos nonibramientos:w. 
En cuanto a la adjudicaciòn de becas se prefìrió otorgarlas a las ninas del 
Comercial por considerarse està una obra social del Colegio.

Desde este aiìo se pensò en la redimensión de la casa: suprimir el 
internado pero aumentar el nùmero de alumnas externas de està población 
y de las poblaciones vecinas. por lo que se empezó a hacer conocer màs el 
Colegio en Tabio, Tenjo, Cajicà y Zipaquirà.

En 1974 el cargo de Directora lo tendrà Sor Cecilia Meléndez. Aparece 
desde el principio en la crònica de la casa su frase preferida y que marcò 
luego el tiempo de su sexenio conio Provincial: “ Fomentar en la coniunidad 
conversaciones de vida y 110 de muerte”, y reforzado por los objetivos de

21,2 Cf. Actas deI Consejo Locai. 13 de junio de 1973.
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la comunidad. El generai: A la luz del Evangelio y de las Constituciones 
conocer y vivenciar la identidad de la Mija de Maria Auxiliadora. para 
formar Comunidades Personalizadas que. en el Sistema Preventivo eduquen 
para un mundo cn cambio. El objctivo espccifico: En un clima de familia 
aiegre, sereno y cordial. conio Hijas de Maria Auxiliadora que buscamos 
nuestra identidad. ser cada una responsable del ambiente comunitario, y 
corresponsable de la labor comun” . La primera etapa del mes de febrero 
a Junio: “ Buscar lo que une y dejar cacr lo que separa” (frase de SS. Juan 
XX III). La comunidad estaba compuesta por 27 Hermanas.

Se recibe este afio la breve visita de Madre Melchiorrina Biancardi, 
encargada de la Pastoral Juvenil en el Instituto, y es ella quien recibe las 
Renovaciones y los Votos Perpetuos de las Hermanas, en el mes de enero.

Como la casa no tenia medios económicos para la terminación de la 
obra que estaba en construcción, en el mes de febrero el Consejo Inspectorial 
se hizo cargo de la misma, se trataba de asfaltar el patio de arena y tumbar la 
construcción antigua del patio San José.

Se propuso en la casa volver a hacer la celebración de la Semana Santa 
cn la Capilla del Colegio, con el fin de desahogar un poco la parroquia, pues 
es mucha la aglomeración en esos dias. Esto fue solo por ese ano. ademàs de 
la colaboración en el canto de la Parroquia.

Las Visperas de Maria Auxiliadora y su fiesta tuvicron otra modalidad:

• A las 5.30. en el Teatro, presidido por el Pàrroco, rezo del Rosario 
con filminas y explicaciones alusivas, participando las alumnas, las 
exalumnas y los invitados para la ocasión

• En el patio, la fogata animada por la Tuna del Colegio Leon XIII y los 
coros de las niiìas. Luego, la Eucaristia.

• El dia 24. asi:
• 9 a.ni. Eucaristia para las niiìas de Primera Comunión.
• 11 a. ni. Saludo de las exalumnas a la Hermana Directora, visita a los 

rincones tipicos preparados por las alumnas representando los paises de 
México. Japón, Espaiìa y Colombia.

• 2. p. m Celebración de la Palabra para la presentación de los niiios a la 
Santisima Virgen.

• 3 p.m. En la canclia del Colegio partido de Basket Ball entre los equipos 
del Colegio Maria auxiliadora de Bogota y Clu'a, ganando el colegio de 
Clu'a.
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• 6 p.m. Celebración Eucaristica con participación de las Hermanas, 
alumnas del Colegio, de la Nocturna y las Exalumnas.

En el Colegio se desarrollaron los Grupos de Oración de la Parroquia. 
de 8 a IO p.m.. por petición del Sefior Cura Pàrroco.

Muy bien Funcionaba el Centro Juvenil con un nùmero de 1 IO jóvenes 
a las que se les procura, dice la crònica, mejorar en el sentido espiritual y 
social., con clases de Modisteria. Culinaria. Tejidos, Enfermeria y Primeros 
Auxilios. ademàs de la Catcquesis. A las 12, Eucaristia cn la Parroquia, 
acompanadas por las Hermanas. En igual sentido las Exalumnas, apoyadas 
por Sor Anita Zalamea y dirigidas por Sor Lucila Gutiérrez organizaron el 
Bachillerato Nocturno. que ese mismo aiìo obtuvo la aprobaciòn ofìcial, 
gracias al empeiìo de Sor Lucila Gutiérrez.

El movimiento catequisitico seguia siendo muy importante con la 
preparación de ninos a la Primera Comunión, conio ejemplo. este ano del que 
se habia. hubo 350 entre ninos y ninas. de los cuales 150 fueron preparados 
por el Colegio, los demàs por I lermanas de otras comunidades, pero aqui en 
el Colegio se liizo la recepciòn a todos, contando con la presencia del Sefior 
Obispo, Mons. Rubén Buitrago.

La clausura de estudios de este ano se hizo en forma conjunta el 
Bachillerato y los cursos de Comercio, con la Eucaristia en el Patio y alli 
mismo la premiaciòn. Por disposición del Ministerio no hubo exàmenes 
finalcs, sino que las calificaciones obtcnidas durante el afio determinaron cl 
paso al aiìo siguiente.

Se planteó la posibilidad de comprar un bus para el recorrido hacia 
Cajicà Tabioy Tenjo, y para facilitar las salidascomunitarias a las Hermanas. 
Generalmente el nùmero de Hermanas cn estos era de 24 Hermanas. 
Efectivamente. se hizo la compra en 1976. También se convino en el cobro 
del alquiler del Teatro, en vista del desgaste y el consumo de luz.

Como se ha visto en tiempos anteriores. este Colegio habia contado 
siempre con un floreciente Internado que dio respuesta en su tiempo a la 
necesidad de venir a estudiaral centro del pais, perodebió ser temiinado. No 
se habia en la crònica ni en ningùn otro documento, de este hecho inmediato, 
pero asi se hizo al finalizar el ano 1973 al no verse ya la necesidad de este 
tipo de obra, siendo que en todas las ciudades y poblaciones de donde
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provem'an las niiias ya habia muy buenos colegios, y tal vez se favorecia a 
una élite que en este momento ya fue dificil educar263.

En el aiio 1975 hubo novedades en la jornada de estudios que quedó 
distribuida asi: de 7.30 a 2 p.m., clase para las alumnas del Bachillcrato. 
De 11.30 a.m. a 5 p.m., con el Bachillerato Comercial. Asi lo exigió el 
Gobierno por tener que subir las pensiones. El Ministerio de Educación 
hacia los nombramientos para las profesoras del Bachillcrato Comercial. Se 
duplicaron los cursos 4° y 5° de Primaria. 1° de Bachillcrato y de comercio 
y 3° de Bachillcrato.

El 31 de Julio se celebraron las Bodas de Oro de Sor Maria Teresa 
Restrepo. Asi lo relata la crònica:

“Con todo carino y fraternidad se celebraron los cincuenta aiios de 
profesión religiosa de Sor Maria Teresa Restrepo. Una solemne 
celebración Eucarìstica a la que asistieron las alumnas, las 
exalumnas, amigos de la comunidad; también muchas Hermanas de 
las demàs casas de las dos Provincias. Pasaron un dia de verdadera 
fraternidad y de agradecimiento al Sefior por los cincuenta afios de 
vida religiosa que ha concedido a nuestra querida Hermana”264.

Como una modalidad de estos ùltimos afios, se empezó a celebrar la 
fiesta de la alumna, ofrecida por parte de las Hermanas y Padres de Familia. 
En forma muy cordial y espontànea se les ofrecia la Eucaristia y el acto 
recreativo representado por las I lermanas y algunas mamàs para tener muy 
alegres a las nifias, algo que siempre consiguieron.

La Semana Cultural cobró mayor importancia. Asi lo describe la 
crònica:

“Se realizó con un nutrido e interesante programa para està 
semana: Exposición de trabajos escolares de todos los cursos con 
el mayor nùmero de alumnas participantes. Juegos deportivos con 
participación de los colegios vecinos y aun de Bogotà. Concurso de
Sor Maria Glena Cancelado, en su primer periodo de Asistente General del Colegio, 

de 1970 a 1975, dice còrno el problema de la droga ya empezaba a infiltrarsc cn los colegios y 
por librar a las nifias de este mal. a algunas niftas de Bogotà las traian a este Colegio. que era 
uno de los pocos que aùn tenia intemado. Fsto fue travendo consecuencias poco favorahles 
para las ninas que eran ajenas a este flagclo. por lo cual se determinò el cierre; ya de por si era 
un grupo reducido. de algunas 35 intemas nada màs.

1M Cf. Crònica de la  casa, 31 de julio de 1975.
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pintura, patinaje, canto y poesia. El Mayor trabajo de organi zac ión 
fue realizado por las integrantes del Consejo Estudiantil, quienes 
demostraron realmente una grande responsabilidad y capacidad 
organizativa. Los distintos Encuentros Deportivos y los Concursos 
tuvieron lugar durante la semana con gran animación y entusiasmo 
de todos los participantes. Vinieron varias comisiones para clasificar 
y premiar los trabajos escolares por materias y cursos. También 
se hicieron las eliminatorias de los partidos de Basket femenino y 
masculino y os dcmàs concursos. En la tarde del 1° de noviembre 
se hizo la premiación. quedando satisfechos con la Comisión 
Calificadora”265.

La graduación este afio de las niiìas de 6° Bachillerato y de 4° Comercio 
se realizó en la Capilla. dentro de la Eucaristia. En el momento del Ofertorio 
se proclamaron las graduandas y a las alumnas de los primeras puestos.

Hubo la visita de los Inspectores del Ministerio de Educación, tanto 
para la Primaria conio para el Bachillerato. con muy buenos resultados para 
el Colegio.

El 8 de Diciembre se ofreció un homenaje a los padres de las Hermanas 
conio una forma de reconocimiento por ser ellos los primeras colaboradores 
del Instituto.

La Planeación de la comunidad de este ano 1976 fue dirigida por Sor 
Maria Elena Cancelado. quedó organizada en cuatro grupos: Comunidad, 
Formación, Pastoral y Administración, pero finalmente la Administración 
se fusionó en las tres anteriores. y conio responsables, la Directora y la 
Ecònoma. Cada uno de estos grupos se encargó de las diversas fìestas y 
actividades del afio. También se participó en la organizaciòn y planificación 
de las obras en la Diócesis de Zipaquirà. con representaciones de las 
Parroquiasy de las comunidades religiosas pertenecientes a està.

Macia catorce anos el Padre Silvestre Pongutà prestaba sus servicios 
corno Capellàn de la comunidad. pero debió renunciar a ella por escasez 
de personal en el Teologado. Las Hermanas le demostraron todo su 
agradecimiento por los anos de servicio prestados con tanta cficiencia.

265 Ibid. 29 de octiibre al I" noviembre de 1975.



Estando empeiìado el Instituto en la organización de la Formación 
Permanente, las Pastoral y Catequesis, las Hermanas asistieron durante 
tres dias a las reuniones programadas en la Casa Central por las Superioras 
llcgada de Italia a tal fin, entre ellas. Madre Ilka Pclctier.

Uno de los sitios escogidos para las salidas comunitarias fue el de la 
casa de Villa Maria, ubicada en Fusagasugay recién comprada, precisamente 
para proporcionar dias de descanso a las Flernianas y facilitar los diferentes 
cursillos propuestos por la Provincia.

Se registrò el 25 de mayo la muerte casi repentina de una de las alumnas, 
Erizilda Muiioz. El dia anterior habia estado en todas las celebraciones cn 
honor de Maria Auxiliadora, pero posiblemente una llovizna que cayó le 
afectó; no hubo tiempo ni siquiera de ser llamado el mèdico ni el sacerdote.

Al empezar el mes de Julio se recibió la noticia del noni brani iento de 
Sor Cecilia Meléndez, Directora de la casa, corno la nueva Superiora de 
està Provincia. Nuestra Seiìora de Chiquinquirà. La población y se hizo 
sentir con deinostraciones de reconocimiento y pesar por dejar està casa. 
Viajó a Italia el 5 de julio. Encargada de la casa quedó la Vicaria. Sor Clara 
Margarita Pardo. Llegaba para iniciar el segundo semestre escolar, corno 
Asistente General, encargada de estudios y Catequista, Sor Maria del Pilar 
Càrdenas.

Hubo un hecho cultural significativo en cl mes de septiembre, el 
Concicrto de Tunas, auspiciado por el curso 5° de Bachillerato. Participaron 
Tunas y Conjuntos musicales de Bogotà y de las poblaciones vecinas. Fue 
una demostración de cultura y conipetencia musical.

No faltó este ano la jornada con las ninas del Centro Vocacional, unidas 
las de Bachillerato y Comercio. Al final del aiìo cl dia de la despedida de las 
ninas del Comercial, fueron aceptadas tres vocaciones. Dice asi la cronista, 
Sor Carmen Petrelli:

“ Fue realmente sentida y sencilla la despedida. Estas ninas aceptan 
y viven màs profundamente las iniciativas del Colegio. Vienen de 
hogares pobres y encuentran novedad y cariiìo. También las de 
4" tiencn una formación màs completa y estàn màs dispucstas al 
sacrificio. Por tanto, la Madre aceptó las vocaciones que este ano cstàn 
dispuestas a la entrega al Senor. Tres alumnas de Cuarto Comercio 
y una de Quinto Bachillerato fueron accptadas definitivamente.

Jìrlos posteriorcs a f concifìo vaticano II. y progrcso cn fa o6ra educativa 163



lf>4 C'apitufo quinto

Gracias a Dios todavia se ve y se oye la llamada del Senor"266.

Para la dcspedida de las alumnas cl 12 de noviembre, todas las ninas del 
ùltimo aiìo quisieron consagrarse corno Hijas de Maria. Fue una petición de 
ellas y lo hicieron con la debida preparación. La recepción se hizo dentro de 
la ceremonia de la entrega del lirio. Las graduandas en Bachillerato fueron 
36 y en Comercio 19.

Habian sido nonibradas Sor Maria del Pilar Càrdenas conio Directora 
para la casa y a Sor Margarita Pardo, para la casa de Cristo Rey. Popayàn. 
Ambas viajaron para hacer el curso de Nco-Directoras en Medellin cl 29 de 
noviembre. La casa, conio en los afios anteriores, recibió a las Junioras de 
las dos Provincias de Bogotà para el Curso de formación con duración de un 
mes, que con cl intervalo de la Navidad, terminò cl 28 de diciembre.

El 14 de Enero de 1977 llegaba de Italia, luego de su preparación para 
el cargo de Provincial. Sor Cecilia Meléndez. Quiso permanecer en la casa 
mientras Madre Maria Ranieri se preparaba para su nueva obediencia corno 
Superiora en la Provincia del Paraguay. La posesión de Madre Cecilia fue el 
31 de enero. La Hermana Maria Teresa Restrepo salió el 4 de febrero para 
Guadalupc con cl fin de acompafiar la comunidad de la Normal mientras 
Sor Maria Teresa Neira, la Directora, participaba de un curso de Formación 
Salesiana en Italia.

Como la comunidad estaba muy empenada en permear el trabajo 
escolar de mucho espiriti! salesiano, se habian realizado visitas a varias 
instituciones, corno la Florida, obra del Padre Javier de Nicolò en favor de 
los nifios de la calle. En la misrna forma ellos vinieron el 6 de febrero a 
compartir un dia con las 1 lemianas; con ellas almorzaron en gran cordialidad. 
El 11 de febrero, por invitación de la comunidad y corno una forma para 
seguir observando el programa de auto-educación, vino el gobierno de la 
Ciudadela de la Florida, el Alcalde, el secretano de educación y tres de los 
jefes de sección. En forma muy sencilla y directa les hablaron a las nifias. 
que reunidas por grupos escucharon su experiencia de rehabilitación con 
base en el Sistema Preventivo y las normas propias del Programa. Ellos 
hicieron formalmente la invitación a las nifias para que directamente vieran 
y constataran cuanto Ics habian referido. El domingo 23 se realizó cl retomo 
de la visita a la Florida, por parte de las nifias. Fue un intercambio muy 
valioso por la mutua aceptación de jóvenes y nifias y por la ensefianza que

266 Cf. Crònica de la casa. IO de noviemhre de 1976.
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cllas rccibicron de un mètodo eficaz corno el que alli se aplica, el de la auto- 
educación.

La casa participó muy activaniente con la Diócesis de Zipaquirà en 
la Misión Evangelizadora, corno preparación al Congreso Mariano que se 
rcalizaria en ese ano con ocasión de los 25 anos de la fundación de la Diócesis. 
La comunidad respondió por la Misión en el centro de la población y en 
algunas veredas. con la colaboración de los laicos. Las asambleas familiares 
fueron muy bien preparadas en diferentes reuniones a nivel parroquial para 
los lideres de estas asambleas, a cuya cabeza estaba el Senor Obispo que en 
sus frecuentes visitas animaba este trabajo. Se contaba con la asesoria de Sor 
Maria del Pilar y de la Catequista. Sor Celina Arango.

Muy bien preparadas y realizadas fueron las Jornadas Vocacional y 
salesiana, con ayuda del Movimiento Juvenil Salesiano. Contando con su 
presencia y del Movimiento de Pastoral de la Provincia, se inauguraba el 24 
de agosto la Sala de Pastoral Juvenil “ La Valponasca” .

Por lo descrito en la crònica se observa una comunidad muy abierta 
y fraterna que participa y està presente en las fechas importantes de la 
Provincia, en los duelos de las Hermanas y parientes y en las actividades del 
Colegio. Hay 714 alumnas, repartidas entre 237 del Bachillerato, 216 de la 
Primaria y 216 del Comercial.

Por celcbrarse el Ano Intcrnacional del nino, las niiìas del Kinder, 
dirigidas por Sor Georgina Pabón. realizaron su propio Congreso sobre los 
Derechos del nino con todas las nonnas relativas a un evento de estos, bien 
fuera por el vestuario, el lenguaje y los temas desarrollados. Las mayores 
no se quedaron atràs respondiendo a la iniciativa de la comunidad de vivir 
en el propio Colegio el acontecimiento de Iglesia. la Cuarta Conferencia del 
Episcopado Latinoamericano en Puebla. Realizaron. pues el Congreso que 
con el slogan “Cristo y el hombre desciìbrelos en Mini-Puebla” , acercaba 
a los temas que en la IV Conferencia se estaban tratando. Las ponencias 
escuchadas tuvieron estos temas: “ Evangelización del pueblo de América 
Latina” , Visiones erróneas sobre el hombre, segùn Puebla” , “ La dignidad y 
libertad del hombre” , “Necesidad de la Evangelización” , Maria, Madre de 
la Iglesia. Las Aspirantes también intervinieron con el tema vocacional: su 
respuesta al llamamiento a la vida religiosa. Fueron dos dias de estudio y 
actividades muy variadas en las que se mantuvo el interés y el entusiasmo 
de todas las congresistas.
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El arte en escena

Se estaba instaurando en estos ùltimos anos un estilo de fiestas de teatro 
muy diferentes a las que hasta allora se habian presentado consistentes en las 
representaeiones de dramas antiguos. en varios actos muy bien realizados. 
Se aprovcchaban las fiestas principalcs, conio la de la Gratitud para este 
nuevo estilo. Por ejemplo, para La ficsta de la Gratitud del ano al que 
aqui nos referimos, 1977, fue muy solemne y bien prcparada la ficsta de 
la Gratitud, que contò con la realización teatral de la obra “Juan Salvador 
Gaviota” dirigida por Sor Maria del Pilar Càrdenas. Està obra fue repetida 
para la fiesta de la Provincial, Madre Cecilia Mclcndcz, ademàs de los coros 
y bai les presentados por las casas cercanas. Sor Teresa Valsé y Centro Maria 
Auxiliadora.

También para la ficsta de la Gratitud de 1978 Sor Maria del Pilar preparò 
cl Teatro titulado “ La Mujcr”, y que invitaba a la reflcxión sobre la grandeza 
de la mujcr. Este Acto fuc rcpctido cn la ficsta de la Gratitud Provincial. En 
1979, no podia ser menor la calidad del espectàculo presentado también en 
la Gratitud. Sor Maria del Pilar puso en escena el cuento “ La Cenicienta” . 
Veamos cònio lo describe la crònica, ademàs de los otros momentos del dia:

“En este dia se llcvò a cabo la tan espcrada fiesta de la Gratitud. La 
celebración Eucaristica iniciò los actos del dia. Asistieron todas las 
alumnas, las Aspirantes y Hermanas de la casa de Mornés. la Junta 
de Padres de familia, hermanas de varias comunidades de religiosas 
de la población. algunas personas beneniéritas y las Cooperadoras 
Salesianas. varias I lermanas de las dos de las casas cercanas.
A las 10.30 se inició en el teatro la bella obra “ La Cenicienta” 
preparada con todo arte y esinero por la misma Hermanas 
Directora. Sor Maria del Pilar. El personal que actuaba se compoma 
de cincuenta personajes, todas niiìas pequenas, que actuaron con 
admirable seriedad y responsabilidad. fruto también del trabajo. no 
solo artistico, sino formativo realizado con anterioridad. En los entre 
actos se presentaron artisticas danzas y coros. La Tuna hizo su gran 
presentación. mereciendo el apiauso generai por el progreso y la 
espontaneidad.
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Al terminar la fiesta Sor Maria del Pilar cxpresó su complacencia 
por la forma impecable conio habian trabajado todas las nifias 
integrantes de la obra y por las demàs manifestaciones de aprecio y 
felicitación que habia rccibido (...)”2'’7.

La rcpctición se hizo el 23 de septiembre para los padres de familia y 
demàs personas que quisieran asistir al acto, sufragando asi los gastos de- 
mandados en vestuario, luces y sonido.

Cònio se caracterizan los anos posteriores

Varios acontecimientos enmarcaron los afios siguientes acompanando 
el quehacer educativo

En 1980, la llegada de Sor Astrid Fernàndez conio Directora de la casa, 
aunque muy pronto, el 8 de junio del mismo aiìo debe viajar a Roma. Ilamada 
por Madre General, Madre Marinella Castano para integrar el equipo de 
estudio y trabajo que ayudarà a preparar el Capitulo General XVII. Regresó 
en el mes de octubre?

Muy bien se encontraban las actividades artisticas y deportivas. entre 
ellas la tuna, las danzas y los encuentros deportivos. Igualmente. los grupos 
apostólicos. No asi las el Centro Juvenil y las finanzas de la casa por lo cual 
se debió pedir un préstamo la Inspectoria.

Las celebraciones muy preparadas y bien realizadas con ocasiòn del 
Centenario de la muerte de Madre Mazzarello en 1981, que aqui se iniciaron 
con la celebración del Congreso Juvenil Salesiano que tuvo conio temas 
centrales: “Una joven de su tiempo”, “ Su mensaje para nosotras hoy” , 
“ Somos la realización de su tiempo” . Luego de los actos especiales del 14 
de mayo a nivel de las dos provincias. en Bogotà. siguió en el Colegio el 
desarrollo del Congreso intercolegiado “ M.M. 81”, del 15 al 17 de mayo. 
El Colegio fue engalanado y dispuesto para recibir a las participantes de 
los colegios de la Provincia. Con pancartas alusivas al recibimiento de las 
dclcgaciones salicron las ninas a la carretera y cn destile se llegó al Teatro 
para el Bienvenida y la presentación de varios grupos musicales. entre 
ellos el grupo musical “Viva la Gente", del Padre Isaias Guerrero. En la 
noche. proyección de la pelicula sobre Madre Mazzarello, “Sarniientos de 
una tierra fértil” Los temas fueron expuestos por ninas de los diferentes 
colegios, concluycndo cada uno con la reflcxión y corrcspondiente plenaria

267 Cf. Crònica de la casa, 21 septiembre de 1979.
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y conclusiones. La Eucaristia de la clausura fue presidida por el Padre 
Héctor Lopez, Provincia! de los SDB. y concelebrada por otros sacerdotes 
salesianos.

Antes de finalizar este aiìo memorable se bendijo cl busto de Madre 
Mazzarello en el patio que lleva su nombre y se inaugurò el grupo apostòlico 
con el nombre de la Madre. La ceremonia fue realizada porel Padre Silvestre 
Pongutà el 5 de nov iembre. En noviembre de 1989 este busto se cambiò por 
la estatua obsequiada por Madre Laura Maraviglia, Ecònoma General del 
Instituto268.

Es de notar el carino y deferencia del Padre Juan Betancur, OSA, 
Pàrroco de la Parroquia de Santa Lucia, bacia el Colegio y la comunidad 
de las dos casas. el Colegio y el Aspirantado, compartendo en toda ocasiòn 
y prestando en forma tan generosa su servicio ministerial durante todo el 
tiempo que estuvo en Chia y cada vez que tiene oportunidad de hacerse 
presente en los acontecimientos de la Comunidad.

En 1982 la fiesta de la Gratitud tuvo una modalidad especial, la 
celebración del Congreso titulado: “Congreso santidad juvenil salesiana” . 
Asi està descrito en la crònica:

“Son dos dias de novedosos programas: cn la maiìana del 23 
la Primaria ofrece su homenaje de santidad con una Eucaristia 
solemmsima y luego en el Teatro un rato de expansiòn.
A las 3 p.m. se instala el Congreso con la intervención de la Coral del 
Centro Maria Auxiliadora. ponencias sobre los santos salesianos y la 
presentación de laTuna. A las 6 p.m.. la Eucaristia con representación 
de todos los estamentos de la Comunidad Educativa. A continuación 
el patinaje artistico interpretando la Danza de la I loras y El Lago de 
los cisnes.
El dia 24 la Eucaristia en la Parroquia. celcbrada por el Padre 
Juan Betancur. enmarcada su homilia alrededor del Gracias. A las
9.30 continuò el Congreso con la ponencia prevista. A las 11.30 
las conclusiones y el teatro experimental con el tema “Vivir para 
servir”26".

2',K Madre I.atira accediti generosamente a la petición heclia por Sor Vilma l’arra del
envio de la estatua. para cambiar el busto de Madre Mazzarello. ya bastante deteriorado. La
Eucaristia y ceremonia de hendición la realizrt el Padre .laime Rodriguez SDB.

2M Cf. Cronica de la casa. Septiembre 23 y 24 de 1982.
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La Provincial, Madre Cecilia Meléndez, en su visita, destaca la reali- 
zación del Congreso, dicicndo: “Magnifica la idea del Congreso de la San- 
tidad. Profundizando la vida de Cristo, de Maria, de nuestros santos. cami- 
naremos, conio nos lo dice San Pablo, de claridad en claridad". También 
felicita a las y los Cooperadores Salesianos, al sentirlos conio hermanos, con 
los mismos ideales. trabajando con entusiasmo y decisión.

Se intercalan todas las actividades académicas y de comunidad con la 
traiismisión del Capitulo General XVII. por parte de Sor Cecilia Meléndez y 
de Sor Maria del Pilar Càrdenas; son temas muy importantes por tratarse del 
trabajo de las Constituciones renovadas.

La crònica del 29 de octubre rcficrc un heclio violento de parte de 
la guerrilla que rompió la tranquilidad del Municipio: Unos cuarenta 
guerrilleros asaltaron la sede bancaria de la población. El taxi que robaron 
para escaparse se varò. Al huir, dejaron el carro cargado con explosivos 
frente a la Capilla del Colegio. Pretendieron volar la estación de polici'a 
ubicada cerca al Colegio. Hubo gran balacera. Se logrò calmar el ànimo y 
angustia de las ninas, sobre todo las de los cursos situados sobre la carrera 
9a, escenario de los heclios. La policia desactivó el carro y emprendió la 
persecución de los delincuentes por la carretera a Cota y Guaymaral, tres 
de los delincuentes murieron. Desafortunadamcnte uno de los celadores 
del Banco de Bogotà también falleció. Las hermanas vieron patente la 
protección de Maria Auxiliadora para el Colegio.

En 1983 empieza a ejercer conio Superiora de la Provincia N. S. de 
Chiquinquirà Sor Astrid Fernàndez. Hay una recomendación suya en està 
su primera visita a la casa: “ Intensificar la vinculación de nuestra acción 
pastoral con la Parroquia. particularmente formando a las ninas para una 
participación activa y responsable en la vida de la Iglesia, también el cultivo 
de las vocaciones. Felicita por la buena organización del Centro Juvenil, de 
los grupos apostòlicos, el interés por la formación de las nifias, Cooperadores, 
Profesorado y exalumnas. En 1984 admira còrno las ninas gozan de una 
sòlida atenciòn sacramentai de parte de los Padres Agustinos, encargados 
de la Parroquia. Es de esperar que esto deje frutos de inserción activa en la 
Pastoral Parroquial, sobre todo cuando termine su vida de colegio.

Se desarrolla con toda intensidad el llamado “ Dia Pedagògico” o dia 
de trabajo con el Profesorado en el que se dedica un espacio considerale a 
la formación salesiana y se refuerza la parte pedagògica.



Dentro del trabajo de los Cooperadores se presenta la novedad de la 
formación del grupo de Cooperadores jóvenes. orientados por Sor Ester 
Ordóncz. Se rcalizan algunas las fiestas del Colegio preparadas por estas 
jóvenes, corno la fiesta de la madre y las fiestas salesianas, corno la que 
relata la crònica:

“ Se llevó a cabo en el Colegio la Jornada Salesiana y del Papa con 
el fin de fcstejar en Don Bosco a todos los santos salesianos en unión del 
Papa, lina de las maximas devociones de nuestros santos. Se inició con una 
solcmnc Eucaristia presidida por cl Capellàn y el Padre W. Koupil. (...)

A continuación se llevó a cabo en el Teatro la presentación de la 
Familia Salesiana con participación de la Comunidad Educativa. En su 
orden, intervinieron:

1. P. W. Koupil. SDB
2. Un grupo de Hijas de Maria Auxiliadora
3. Cooperadores adultos, Dofia Lucia de Aldana
4. Cooperadores jóvenes, un grupo de ellos
5. Mini Cooperadores
6. Hermanas de los Sagrados Corazones, dos Hermanas de Cajicà.
7. el acto se terminò con la presentación de la Coral del Colegio.

Después de un descanso se procediò al “ recreo salesiano", 
caractcristico de toda fiesta salesiana.
Celebramos este dia las Bodas de Piata de Sor Maria Elena 
Cancelado. Se compartió el almuerzo con sus familiares"270.

Como cn otras ocasiones, la 2“ parte de la fiesta de la Gratitud Provin
cia! se celebrò aqui en el Colegio. con el siguiente programa:

1. Impacio, a cargo del Colegio S. Teresa Valsé. Centro Maria Auxiliadora 
y Maria Auxiliadora. Chia.

2. Coral del Centro Maria Auxiliadora
3. Danzas del Colegio Sor Teresa Valsé
4. Acto escénico: “ La mujer en la historia” , Colegio Maria Auxiliadora, 

Chia.
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270 Cf. Cronica de la casa, 5 de agosto de 1983.
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En la Visita Provincial de 1984 se le sugiera a Sor Astrid sugiere se
parar las funciones de Rectora y Coordinadora Acadéinica y las de la Co- 
ordinación de Disciplina, igualmentc ver lo relativo al Grado 10° y 11° del 
Bachillerato Comercial

El Centro juvenil volvió a recobrar la importancia de anos anteriores, 
Sor Astrid dice en la visita a la casa que es una verdadera escuela de forma
ción para las Postulantes. Asi destaca la crònica està actividad:

“Se realiza hoy en la casa la clausura del Centro Juvenil con partici- 
pación de profesores y Hermanas. Las ninas se manificstan cntusias- 
madas y agradecidas, participando con cantos, danzas y poesias. Se 
les cntrega cl Certificado de las clases recibidas.
La exposición de trabajos resultò muy bonita en todas las activida
des. asi:

Tejido a mano:

Tejido a màquina: 
Modisteria:

Culinaria:
Tarjeteri'a:

Rosita de Plazas y Delia de Suàrez 
Entre semana: Amalia de Ortiz y 
lina. Maria Teresa Restrepo 
Teresita de Garcia 
Marina de Cifuentes 
Susen de Sànchez 
(Sor) Amantita Vargas 
Sor Virginia Zuluaga

Pintura cn tela: 
Mecanografia:

Catequesis:

Clarita (Postulante)
Fabiola
Alba L. (Postulante)
Gracida Fonseca
Sor Rosa Emma, Sor Flory Postulantes”271.

Era una necesidad niuy sentida el poder tener la Eucaristia en la casa 
todos los dias. Esto se logrò en 1984 por la bondad de los Padres Pasionistas, 
que veniali desde Cajicà a celebrarla.

271 Ibid, 13 de noviembre de 1983.
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Se registrò el 3 de abril de 1984 la tràgica muerte de la alumna Martha 
Ivonne Barbosa Sànchez. la nienor de tres hermanitas que estudiaban aqui 
en el Colegio. Al salir para su casa, la nienor. Martha Ivonne. se cayò de la 
biciclcta y fue arrollada por un carro, que la dejó instantàneamente muerta. 
La velación se hizo en la Capilla del Colegio y las exequias se realizaron en 
la Parroquia con asistencia y representación de varios de nuestros colegios 
de la sabana272. No se acababa de reponer la comunidad de està tragedia, 
cuando sticedió la muerte de Sor Virginia Zuluaga, en la casa de Santa - 
Cecilia a donde habia sido trasladada después de una delicada cinigia.

Para actualizar la resoluciòn de aprobaciòn Del Bachillerato vigente 
desde 1959. hubo la visita de los Inspectores en el mes de julio, en la que 
también hicieron la revisión de los cuatro cursos de Comercio para renovar 
la aprobaciòn. Conio està visita coincide con la visita de Sor Astrid. ella 
sugiere ponerse en contacto con Sor Leonor Rodriguez, encargada de la 
parte educativa en la Provincia, a fin de activar la propucsta del Grado 5° 
de Comercio. Aprovecha la ocasión para felicitar por la organización del 
Colegio, en generai y del Centro Juvenil de manera particular. Propone 
que liaya la formación de lideres para los grupos Juveniles, de manera que 
puedan forniarse otros. atendiendo a la demanda de las nifias.

En el mismo mes de Julio del 10 al 12 se celebrò cn Bogotà cl Seminario 
sobre Sistema Preventivo para la Familia Salesiana. Se inició en el Colegio 
Maria Auxiliadora de Bogotà con el saludo del Padre Inspector, Padre Fléctor 
Lopez, la dinàmica de integración a cargo de Gracida Aldana de Conde. una 
obra de Teatro y el foro. Continuò en el Centro Don Bosco con estos tenias. 
uno para cada dia: “ El patio corno lugar educativo" y “ La santidad juvenil 
salesiana", tratados por el Padre W. Koupil, Sor Maria del Pilar Càrdenas y 
Sor Tonny Lucia Aldana. El Seminario estaba abierto para religiosos/as y 
laicos con experiencia sobre el Sistema Preventivo y su preparación incluyó

r : Su mamacita. la Seiìora, Myriam Sànchez. se referia en el mes de julio de 2007 a 
este hccho tan doloroso, pero reeonociendo la bondad de la comunidad que habia participado 
tan de llcno en su pena. Recordó el tiempo de sus cstudios aqui y varias de sus familiares; los 
de sus tres hijas. I.vda Sofìa. Olga Patricia y Edith Clemencia: los de su mamacita. Cìertrudis 
Montaflez. educada por Sor Concha Ospina. dcduciendo asi el por qué supo inculcar cn ella 
cl valor de la vida. la inorai y la responsabilidad en el hogar, tanto del hombre conio de la 
mujcr. Tan en cl corazón tiene el recuerdo de Sor Concha Ospina por la educación recibida 
de su mamacita. pudiendo asi sacar addante a sus hijos profesionales y comprometidos con 
la sociedad, por ejemplo. Daniel Garcia, medico dcdicado a la atcnción de los màs pobres.
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sondeos sobre cl signifìcado actual para los jóvenes y educadores sobre 
“el patio” ; sus logros y dificultades. La rclación entre el patio y cl tiempo 
libre. La opinion de los jóvenes y de los educadores salesianos respecto a 
la santidad, y en particular a la santidad juvenil. Actitudes de los jóvenes 
que hoy favorecen y obstaculizan la tendencia a la santidad. Rasgos de la 
espiritnalidad juvenil salesiana segùn Don Bosco.
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VI

1984 BO D AS D E D IA M A N T E

La celebración de las bodas de Diamante del Colegio, en el mes de 
septiembre de 1984. constituyó una gran manifestación de carino por parte 
de todos los estamentos de la población y del Colegio. La crònica describe 
muy bien este acontecimiento, por consiguiente se consiglia aqui lo descrito 
alli por Sor Cecilia Rami'rez, cronista273 y Directora de la casa.

“ Empieza el entusiasmo, la alegria y esplendor que este acontecimiento 
implica. La casa luce adornada con banderas de los paises latinoamericanos 
y con numcrosos afiches que llevan cl numero 75, otros, el monograma de 
Maria Auxiliadora, y en ambos, el Slogan: “Agradecer es hacer historia” . 
Fueron confeccionados por Sor Rosa Tulia Gonzàlez y el profesor de dibujo, 
Carlos Angulo Garcia.

La Capilla, hermosamente adornada con las banderas del Papa y de 
Maria Auxiliadora, un aplique bellisimo con el nùmero 75 y la frase: “Anos 
de fidelidad hoy y siempre” . Los floreros, con claveles rosados, daban un 
precioso contraste con el adorno escogido.

En el comedor lucia la silueta de Maria Auxiliadora; en un pergamino 
la palabra Magnificat y en hermosas letras azules la frase: “Todo lo ha hecho 
Ella", y varios cuemos dcrramando hermosas flores, que en conjunto, daban 
un maravilloso efecto al lugar.

En generai, toda la casa se vistió de fiesta. El Profesorado adornò 
las carteleras del Colegio con motivos muy dicientes y alusivos a la obra 
realizada por la comunidad en estos 75 anos de labor educativa. Las alumnas 
se esmeraron en la decoración de la casa; se sentia el ambiente de alegria, de 
fiesta, de carino y de entusiasmo.

La Divina Providencia se hizo sentir con distintas manifestaciones de 
generosidad de nuestras Hermanas, de las Exalumnas, del Profesorado, de

2,1 Con orgullo y gratitud registramos en estas pàginas el interés de Sor Cecilia Ramirez 
por guardar la memoria de estas fìestas. Efectivamcnte, se cncuentra muy completo el àlbum 
de fotografias de cada uno de los momentos, y en arcltivo aparte todo lo referente a discursos, 
condecoraciones. mensajes de felicitación y deniàs.



los Cooperadores Salesianos y de tantas familias que en una u olia forma se 
hicieron presentes con sus dones: alfombra para al Capilla y para la sala de 
Tclcvisión, cubiertos, loza. copas... bandejas, utensilios de cocina, afiches, 
licuadora, etc. La Enipresa de energia de Bogotà obsequió a la comunidad 10 
làmparas para iluminar los patios del Colegio. e igualmente el costo de la luz 
que estas làmparas consumali. F.n fin, en todo momento virnos palpable la 
generosidad de la Divina Providencia y la protección de Maria Auxiliadora.

SEMINA RIO MARI ANO. Para iniciar la fiesta se organizó un Seminario 
Mariano organizado y dirigido por Sor Margarita Pardo con las nifias de los 
ultimos afios de los Colegios: Sor Teresa Valsé, Centro Maria Auxiliadora. 
20 de Julio, Colegio San Gabriel de Cajicà. Colegio Dcpartamental. Liceo 
Colombia. Colegio Nacional diversificado, estos ultimos tres, de Chia; las 
Aspirantcs y Postulantes de la Casa Momés y las nifias de 9°, 10° y 11° del 
Colegio.

Se sigtiió el siguiente programa:
11 a.ni. Eucaristia en el Teatro del Colegio celebrada por el Padre 

Juan Betancur, Capellàn del Colegio. y con participación de todos los 
delegados al Seminario. Asistieron. Sor Alicia Sànchez, Vicaria Provincial, 
la Directora, Sor Cecilia Ramirez, las Hermanas Consejeras Inspectoriales, 
las Hermanas de la comunidad y Hermanas de las varias comunidades de las 
casas cercanas. Lamentamos profundamente la ausencia fisica de nuestra 
querida Madre Inspectora. Sor Astrid Fernàndez, quien se lialla en Roma en 
el Capitello General. La sentimos muy cercana y estamos seguras que ella, 
desde Italia, nos sigile y acompana.

Terniiiiada la Eucaristia se dio comienzo a la exposición de los 
tenias maravillosamente preparados por las siguientes alumnas: “ Maria 
y la juventud” , Carolina Peiìa, del Grado 9°, Lucia Moreno, del Grado 8° 
Coniercio.

Finalizada la exposición se organizaron los participantes por equipos 
y se distribuyeron en distintos sitios de la casa. Terminado el tiempo, se 
reunieron nuevamente en el Teatro para la Plenaria. Estuvo muy bien 
dirigida por las dos expositoras del tema y en una u otra forma participaron 
muy bien las representaciones de los 10 colegios, lo mismo las Aspirantes 
y Postulantes.
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Terminada la Plenaria las alumnas de danzas del Bachillerato hicieron 
una bonita y bien preparada demostración artistica. Luego se distribuyeron 
para el almuerzo y el rato de esparcimiento.

A las 3 p.m. nuevamente nos reunimos en el Teatro para la exposición 
del segundo tema: “Maria tnodelo de la juventud que se prepara a realizar 
su vocación". Lo expusieron, con propiedad y sencillez, Claudia Sànchez 
y Marta Bcltràn del Grado 10°. Luego de los grupos de rcflcxión se hizo 
la Plenaria. Las conclusiones y el cierre del Seminario fueron a las 5 p.m. 
Todos los jóvenes venidos de los colegios se fueron muy bien impresionados 
y entusiasmados. deseosos de trabajar por adquirir la verdadera devoción 
a la Santisinia Virgcn. Bcndito cl Sefior que en su infinita misericordia nos 
perni ite hacer el bien a la juventud.

SORPRESA. A las 8 p.m. nos sorprendieron las alumnas del grado 11° 
con una hermosa serenata preparada conio homenaje a la comunidad en los 
75 anos del Colegio. Al terminar este momento musical nos obsequiaron con 
una hermosa bandeja de electro piata, conio senal de gratitud.

HOMENAJE. El Profesorado del Colegio ofrece a la comunidad un 
elegante coctel, Todos se hacen presentes. y en un momento de fratemidad 
nos brindan el sincero carino Meno de gratitud por la labor desarrollada por 
la comunidad en tantos anos de trabajo incansable a favor de la ninez y 
juventud de Chia. Este homenaje estuvo presidido por Sor Alicia Sànchez 
y por Sor Leonor Rodriguez, Consejera Inspectorial. Al terminar la reunión 
en la que nuevamente lamentamos la ausencia de Sor Astrid, Sor Cecilia 
Ramirez, Directora de la casa, agradece a los profesores su gentil homenaje, 
y también les agradece a Sor Alicia y a Sor Leonor su presencia. Maria 
Auxiliadora se hizo sentir en todos los momentos del dia. Deo Gratias!

14. DIA DE LAS ALUMNAS, PROFESORES, PÀRROCOS DE 
CHIA Y MUNIC1PIOS VECINOS, COMUN1DADES RELIGIOSAS Y 
COLEGIOS DE LA POBLACIÓN.

A las 8.30 se da comienzo a la jornada con la Celebración Eucaristica 
presidida porel Padre Juan Betancury concelebradapor los Pàrrocos de Cota, 
Cajicà, Tabio y Zipaquirà y por los Superiores de las comunidades religiosas 
masculinas de Chia. El Teatro estaba colmado por las alumnas del Colegio,
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las personas invitadas. Exalumnas, ete.. y la Coiai del Colegio dirigida por 
el Profesor Héctor Mujica. F.l Padre Juan, en una sentida homiIfa, exaltó la 
labor desarrollada por la comunidad en estos 75 afios. Agradeció al Senor 
la gracia de tener en la población a las Hijas de Maria Auxiliadora, e invocò 
su protección para los afios venideros. A la vez, hizo tornar conciencia a las 
alumnas y a los padres de familia, del deber que tienen de de corresponder 
a està gracia tan senalada.

La comunidad ofreciò una sencilla atenciòn al Profesorado y a las 
coniunidades religiosas que participaron en la Eucaristia.

REVISTA. A las 10.30 a.m. se da comienzo a una maravillosa revista 
gimnàstica preparada y organizada por cursos. para la ocasiòn. Admiramos 
la diversidad de los ejercicios y hacemos notar que los esquenias fueron 
ideados por las alumnas de cada uno de los grados de la Secundaria y puestos 
en ejecuciòn porel Profesor de Educación fisica, y luego perfeccionados bajo 
el visto bueno de Sor Maria Elena. La presentación del Colegio, los variados 
ejercicios y las barras. fueron verdaderamente un éxito por la precisión, la 
variedad y la elegancia. al misrno tiempo. por la aiegre expresión en cada 
uno de estos.

Terminada la revista el Senor Ciro Sànchez. representante del FER 
dirigió su sapiente y entusiasta palabra a la comunidad y a las alumnas, 
agradeciendo en nombre del Ministerio de Educación Nacional la labor 
desempenada durante 75 afios en este Municipio. Verdaderamente fue un 
momento emocionante vivido con intensa alegria. tan propia de nuestro 
espiritu. al constatar la fuerza creadora del carisma entre la juventud, y 
observar cada una de las manifestaciones de su juvenil entusiasmo y gratitud 
bacia la comunidad que las educa.

COROS. El profesorado del Colegio nos sorprende con la interpretaciòn 
de coros, dirigidos por el Profesor Mujica, y nos dan al sorpresa del 
descubrimiento y la entrega del foto-mural en el que luce maravillosa la 
estatua de Maria Auxiliadora con el fondo de la fachada del Colegio. Con 
este homenaje hicicron vibrar las fibras màs delicadas de nuestro ser de Hijas 
de Maria Auxiliadora. En este momento tan emocionante, espontàneamente 
nos saliò del alma el canto, “Oh Qual Sorte". Lo entonamos con todo el 
entusiasmo y la alegria profunda de ser Hijas de Maria Auxiliadora.
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I 5. DÌA DE LAS AUTORIDADESClV1LES-PADRES DE FAMILIA
Y EXALUMNAS.

Se abre el dia con la celebración Eucaristica en el Teatro del Colegio. 
La preside el Padre Jaime Rodriguez, Salesiano y participan las Hermanas 
de la comunidad, Sor Alicia Sànchez, Vicaria Inspectorial, las Hermanas del 
Consejo Provincial, Profesorado. Padres de Familia y Exalumnas.

Las alumnas de la Coral del Colegio interpretaron hermosamente los 
cantos de la Eucaristia y el Padre Jaime hizo una hermosa homilia en la 
que se referió al tema desarrollado por él mismo en la celebración de las 
Bodas de Oro del Colegio, cn la cual trató el tema del Àngelus, del medio 
dia del Colegio. corno agradecindento a la Auxiliadora por su presencia 
maternal en 50 aiios de labor entre la juventud aqui en Chia, y hoy. en 
forma cmocionada y ferviente desarrolla cl tema del Angelus, cn la tarde 
del Colegio. Nuevamente con el fervor y el entusiasmo que lo caracterizan. 
hace un càlido llamamiento al agradecimiento al Seiìor por medio de Maria, 
por su protección de Madre solicita en la misión apostòlica que realiza y 
lia realizado la Comunidad en 75 afios de constante y generosa entrega a la 
poblaciòn, especialmente a las nifias.

Terminada la Eucaristia nos aprestamos a recibir a las autoridades 
del Municipio y con ellas a la Delegaciòn del Ministerio de Relaciones 
Exteriores. del Ministerio de Educación Nacional, de la Gobernación de 
Cundinamarca y destacados miembros de la Gobierno Nacional.

Hacia las 11.30 nos dirigimos cn organizado destile a la Iglesia 
Parroquial en donde se cantò el solemne Te Deum en acción de gracias 
al Sefior por los benefìcios rccibidos de su bondad paternal durante estos 
75 afios. Vino el Padre Mario Jiménez con todos los Teólogos y Filósofos 
salesianos a aconipafiamos con el hermoso canto del Te Deum. Presidiò el 
Padre Juan Betancourt. Pàrroco y los Padres de la Parroquia, y participan 
las autoridades Municipales. Departamentales y Nacionales. los Padres 
de Familia. las Exalumnas, la representación de todos los colegios de la 
Poblaciòn con sus bandas de guerra en inipecable orden y disciplina, 
la Banda del Municipio; toda la poblaciòn, hasta donde fue posible, nos 
acompafió cn este significativo acto.

Terminado el Te Deum nos dirigimos al atrio de la Iglesia Parroquial 
en donde todas las Autoridades niencionadas hicieron elegante y sentido 
homenaje a la Comunidad por la labor realizada durante 75 afios en bien de 
la poblaciòn y de las alumnas.
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En el Parque principal de la población estaban organizados todos los 
colegios de la población con sus bandas de guerra e insignias. y en niucho 
orden. Con los alumnos de esos colegios en los que el Profesor Mujica es 
director de la Coral, confonnó un grupo de 250 jóvenes.

Dio comienzo al acto el discurso del Senor Alcalde del Municipio, en 
el cual destacó la gratitud de la Población hacia la Comunidad que los ha 
beneficiado cn todo sentido. Luego se dio lectura al Decreto de Honores del 
Gobierno Municipal a la Comunidad.

En seguida. la Vice-ministra del Ministerio de Relaciones Exteriores, 
quien vino en representación del Sefior Presidente de la Repùblica, Dr. 
Belisario Betancur. con sentidas palabras presenta a la Comunidad el 
saludo de la Presidencia de la Repùblica. agradece y enaltece la obra de la 
Comunidad cn benefìcio de la educación de la juventud y de las familias 
de està simpàtica población. y luego de escuchar la lectura del Decreto por 
el cual el Gobierno Nacional otorga la Condecoración: “ Reconocimiento 
Nacional al Mèrito", se dirige a la Bandera del Colegio para imponerle la 
hermosa medalla.

La Vice-ministra de Educación Nacional, igualmente, en emocionadas 
palabras se dirige a la Comunidad, expresa la gratitud del Gobierno Nacional 
a la Comunidad por su abnegada labor educativa, da lectura al Decreto por 
el cual el Ministerio de Educación Nacional concede a la Comunidad la 
Condecoración “ Simón Bolivar", imponiéndosela a la Bandera del Colegio.

El Doctor Ricardo Correa, gran colaborador y admirador de la obra 
de la Comunidad. se dirige a las Hermanas con entusiastas y emocionadas 
palabras. verdaderamente magistrales, en nombre de toda la Población.

La Coral con los jóvenes de los Colegios Instituto Politècnico 
Femenino Nacional, Santo Angel, Centro Maria Auxiliadora, Camilo 
Torres y Colegio Maria Auxiliadora, dicron comienzo a su magnifica 
interpretación; era la juventud que a través de la mùsica daba una nota de 
sentida alegria, entusiasmo y realce al acto que acababa de desarrollarse, y a 
la vez manifestaba su gratitud a la Comunidad que los educa..

Acto seguido. la Banda Sinfònica de la Policia Nacional nos deleita con 
un concierto de gala. Entre tanto, las autoridades empiezan a desfilar hacia cl 
Colegio en donde la Comunidad les ofrece un sencillo pero elegante y bien 
preparado homenaje. Gracias al Sefior todo resultò maravilloso. Alabado sea 
Dios por sus grandes bcncficios.
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EXALUMNAS. A las 3.30 p.m. empezamos a recibir a las queridas 
exalumnas quienes vienen a saludar, felicitar y ofrecer un homenaje en 
reconocimiento de tanto trabajo realizado con mucho carino y abnegación 
por la comunidad que las educò. A las 4 p.m. se reunen en el Teatro del 
Colegio; alli desarrollan un bien preparado programa en el cual se destacan 
las danzas y la Tuna de las Exalumnas.

Al terminar el acto. Sor Alicia Sànchez. Vicaria Provincial se dirige a 
las exalumnas con su elocuente palabra; les agradece y una vez màs les liace 
sentir la necesidad de que las exalumnas formen verdaderamente un fuerte 
eqtiipo para trabajar por el Reino de Dios y de la Santisima Virgen.

Luego hay un acto. o mejor, un momento de expansión amenizado por 
la Banda de la población. Fueron unas horas de alegria, de encuentros muy 
agradables con exalumnas que desde hacia varios anos no frecuentaban el 
Colegio. Hubo entusiasmo, alegria y mucha cordialidad. Maria Auxiliadora 
las bendiga y las ayude a ser verdaderos testigos de Cristo.

16. DIA DE LA FAMILIA SALESIANA. Iniciamos el dia con la 
Eucaristia presidida porel Padre Provincial de los Salesianos, Padre lléctor 
Lopez y cl Padre W. Koupil. Participaron las Hermanas de las casas ccrcanas, 
tanto de la Inspectoria de las Nieves corno de la nuestra; Hermanas de los 
Sagrados Corazones, los Coopcradores/as de Chia y una representación de 
los Cooperadores/as del Colegio Sor Teresa Valse de Bogotà.

Con aliticipación se habia enviado a las casas el elenco de los cantos 
para la celebración Eucaristica, que deliamente resultò muy solemne y 
participada. El Padre Lopez hizo una hermosa homilia en la que destacó la 
obra de la Gracia que fructifica en todas las casas de Don Bosco, gracias a 
la fuerza vital que nuestro Santo Fundador supo dar a la piedad Eucaristica 
y Mariana. Estas dos columnas de su espiritualidad son el secreto de este 
milagro que se realiza en nuestras obras. La Eucaristia y Maria Auxiliadora 
tran sformati las almas de nuestros jóvenes y les hacen tornar conciencia de su 
papel en la Iglesia y en la sociedad. Agradece al Senor y a la Virgen la labor 
realizada en 75 anos por la Comunidad de las Hijas de Maria Auxiliadora en 
està población.

En el Teatro hubo un acto sencillo pero bien preparado: las alumnas 
de 1° Elemental dramatizan “ Ecos del pasado". mediante la representación 
de las exalumnas, desde 1909 basta nuestros dias los cambios que se han 
venido realizando cn cl Colegio de acuerdo con los tiempos.... lo ejecutaron
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con arte y maestria.
Hubo también la intervención de los Cooperadores. un bonito y bien 

preparado sainete alusivo al acontecimiento. Bendito sea Dios. Todo resultò 
muy bonito, organizado y elegante, dentro de nuestro estilo de sencillez y 
cordialidad.

Toda la Familia Salesiana presente en este dia compartiò con nosotras 
el almuerzo. que estuvo animado con mùsica e intervenciones de los 
Cooperadores. Hubo entusiasmo, alegria y mucha frateniidad.

Con este acto dimos por terminadas las festividades de la celebración 
de las Bodas de Diamante del Colegio. Alabamos y bendecimos al Senor 
por todos y cada uno de sus beneficios durantes estos dias en los cuales 
no tuvimos que lamentar ningiin inconveniente. Apreciamosy agradecenios 
la colaboración de todas nuestras Superioras, Hermanas, Exalumnas, 
Cooperadores, Padres de Familia, Alumnas. Profesores y a cuantas personas 
nos brindaron su ayuda cordial y su apoyo incondicional. GRACIAS 
SENOR, GRACIAS MARIA AUXILIADORA POR TU PRESENCIA DE 
VERDADERA MADRE.!274

Varios periòdicos se ocuparon de este acontecimiento. corno F,l Siglo, 
El Campesino, Opinion, òrgano informativo de la Sabana. de Cajica. El 
ESPECTADOR. que destacaba el viernes 7 de septiembre de 1984 asi al 
Colegio:

BODAS DE DIAMANTE - En 1909 fue fundado el Colegio Maria 
Auxiliadora de Chia. siendo su primera Directora la Hermana 
Honorina Lanfranco, religiosa salesiana.
El Colegio comenzó sus activ idades con 115 niiias y en la actualidad 
cuenta con màs de 800. distribuidas en todos los niveles, desde 
el Preescolar hasta el Bachillerato Comercial. La Comunidad 
Salesiana se ha distinguido por su gran espiriti! de servicio y ha 
educado generaciones de jóvenes sin distingo de posición social ni 
econòmica.
El Colegio se caracteriza por dar una formación cristiana e integrai 
no solo a las alumnas regulares sino a grupos campesinos de las 
veredas cercanas y también a empleadas y obreras a través de sus 
pràcticas los domingos por la tarde.
Para conmemorar este aniversario de su fundación se han organizado

274 Hasta aqui la crònica de las fiestas.
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diferentes actos que comenzaràn el jueves 13 con la celebración 
eucaristica y un Seminario Mariano a cargo de las alumnas de 
Secundaria. (Enumera algunos de los festejos)275

Anos posteriores

Continuò la vida escolar con el impulso dado con las anteriores 
celebraciones.

En 1989 el Colegio recibió de Madre Laura Maraviglia. Ecònoma 
General del Instituto. la hermosa estatua ubicada en el patio Madre 
Mazzarello, en reemplazo, dice la crònica, del busto ya existente, pero muy 
poco fìcl a la exprcsiòn de la Madre276, Como se di jo anteriormente.

Aunque las instalaciones del Colegio estaban ya terminadas, en generai. 
Sor Astrid Fernandez, que llegò nuevamente conio directora en 1989, al 
terminar su cargo corno provincial (1983-1988) propuso a la comunidad 
en 1991 a manera de concurso, la posibilidad de un aprovechamiento de 
espacios. El resultado se centrò en la propuesta de remodelar la antigua 
cocina y dcspcnsa que habia sido del internado, a fin de lograr un amplio 
patio-salón para actividades recreativas y formativas. De igual manera 
se aprovecharon las mansardas para salones de actividades manuales, de 
lectura, y sala de proyecciones.

“ En estos dias han terminado los trabajos de importantes cambios 
cn el edificio, por el empeiiativo trabajo de nuestra buena Hermana 
Directora, Sor Astrid Fernàndez, y por el empeiìo de las Ecònomas 
que le han colaborado. Sor Lilia Mercedes Hemàndez en 1989, y 
ahora. Sor Gloria Arbelàez.
Se ampliaron salones, se adaptaron locales, se liabilito una de las 
mansardas. se reparò una unidad sanitaria con IO servicios para la 
Primaria, se hicieron cambios de localcs, se està habilitando un salón 
grande para salón de juegos, y se hacen otros importantes trabajos. 
Gracias. querida Hermana Directora, y bendecimos al buen Dios que 
nos da los recursos para todas estas actividades"277.

275 Cf. Carpeta - archivo con los documcntos y rcseria de las fiestas de los 75 afios del 
Colegio, recopilado por Sor Cecilia Ramile/ B.

276 Crònica del dia 7 de octubre de 1989.
277 Ibid, 11 de febrero de 1990.
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En 1999 se aproveehó lino de los espaeios del tercer piso contiguo al
laboratorio de Fisica, con el fin de remodclar para tres habitaciones de las
Hermanas, una de ellas, con oficina, prevista para la Ecònoma.

Régimen Controlado de Pensiones

No siempre la situaciòn del Colegio ha sido favorable para el 
cumplimiento de sus labores académicas. Es el caso que se presentò 
en 1996 al ser decretado el Régimen Controlado para el pago de las 
pensiones. Hubiera merecido la de Régimen - Vigilada- segùn los 
indicadores requeridos, pero por funcionar el Bachillerato Comercial, 
considerado corno Jornada Adicional, junto con el Bachillerato. no 
le fue otorgado este Régimen. En su Visita Provincial, asi lo hace 
sentir Sor Alicia Sànchez:

“ La comunidad empenada en la acción apostòlica en función de las 
ninas de Primaria Y Bachillerato, ha vivido en este semestre grandes 
preocupaciones por la actitud y fallo de algunos supervisores de 
la Secretaria de Educación con respecto a la valoración de que los 
colcgios debian presentar, de acuerdo a una pauta de clasificación. 
Gracias a Dios la Institución alcanza una de las mejores categori'as, 
pero da pena lamentar que la apreciación negativa se liaga por el 
procedimiento de nivelación social de las niiìas de la “ Jornada 
Adicional” que se cursa de 6° a 9° Comercial, con las ninas 
del Bachillerato Clàsico. no haciéndose en el Colegio ninguna 
distinciòn, sea en la jornada de estudios. en el uniforme, corno en los 
profesores que dictan clases. tanto en una sesión corno en otra, ya 
sean oficialcs (nombrados por el Estado), o los que son contratados 
por la Comunidad.
Este hecho que ha llevado a clasificarlo en la categoria de Régimen 
Controlado. niega la autorizaciòn de la tarifa de pensiones necesaria 
para respondera la Nòmina de profesores. escogidos segùn lacalidad 
exigida, y nos avoca, por ahora, al iniciar el 2° Semestre, a un ccse 
temporal de actividades. en esperà de la revocatoria del Acta por 
parte de la Secretaria de Educación, o de un arreglo con los Padres 
de Familia, seguras y confiadas en que Maria Auxiliadora. sacarà 
addante la obra. conio hasta ahora lo hemos experimentado"27*.

2711 Cf. Actas de las Visitas de las Superioras, junio 11-17 de 19%.
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En vista de la precaria situación que se presentaba se hizo necesaria 
lina reunión con el Presidente del Concejo, la Concejal Clara Aguilar, el 
Presidente de la Junta de Padres de Familia y el Padre Lucas, Pàrroco de la 
Parroquia de Santa Lucia para analizar la mejor forma de hacer frente a la 
dificultad surgida27'’. Los Padres de Familia de los grados 11° y 11°, acordaron 
en sesión extraordinaria del 15 de Julio, pagar, a manera de “donativo", el 
faltante para el pago de la Nòmina de Profesores. En igual forma los Padres 
de Familia de los cursos restantes lo aprobaron. Asi convenido, se abrió 
una cuenta a nombre de los Padres de Familia, con la firma de la Tesorera, 
Seiìora Myriam de Tamayo y de la Seiiora Leonor de Castaiìeda, Tesorera 
de la Junta anterior. Consignaban, pues alli el valor del bono concertado2S0.

A partir del ano 2000, por la Rcsolución 001965 del 20 de Noviembre, 
se pasa al Régimen de Libertad Vigilada para los grados Preescolar y los 
niveles de Bàsica y Media Vocacional.

279 Cf. Archivo Sccrctaria del Colegio y Crònica de la casa, 2 de julio de 1996. 
2H0 Cf. Actas ile i Consejo de la  casa, Acta N ° 10, 20 de julio de 1996.
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VII

S IG N IF IC A T I VOS A D ELA N T O S  A C A D ÉM IC O S

En imiclios de estos cambios e innovaciones en bùsqueda de lo mejor, 
ha estado la presencia y el empuje de las Directoras y Coordinadoras Aca- 
démicas que por este Colegio han pasado. Le correspondieron a Sor Maria 
Elena Cancclado y a Sor Maria Teresa Neira algunas de las ultimas y defini
ti vas aprobaciones que configuraron las Modalidadcs actuales.

Sor Astrid Fernàndez2Sl. en su ùltimo periodo corno Directora de este 
Colegio (1989-1994) con la comunidad que animaba, pudo dejarlo cn 1994, 
conio cl 2° del Dcpartamcnto cn calidad educativa, segùn la ùltima rcvisión 
heclia por los supervisores.:82Se complcmenta està historia del Colegio, asi:

“Con el cierre del Internado se pudo abrir el Colegio a un nùmero 
mayor de ninas de Chia y de poblaciones vecinas. conio Cajicà, 
Zipaquirà. CotayTabio. Como el Gobierno quitó laposibilidaddedar 
el Ti'tulo de Auxiliar de Secretaria al fìnalizar el 4° aiìo de Comercio, 
se empezó a pensar en completare! Bachillerato Comercial. El Padre 
Isaias Guerrero ofreció su asesoria. y semanalmente se desplazaban 
hasta el Instituto San Pablo de Bogotà. las nifias del ùltimo curso 
para aprender el manejo de las màquinas electrónicas y observar de 
cerca el funcionamiento del Bachillerato Comercial. En 1988, aiìo 
del Centenario de Don Bosco, se habian podido otorgar los primeros 
diplomas en està modalidad. Desde I9732*1 se habia logrado la 
fusión de los dos colegios. el de Maria Auxiliadora y el Comercial, 
con cl fin de disminuir la distancia entre las clascs socialcs y asi 
1 legar, poco a poco, a una convivencia màs fraternal. Bajo un solo 
nombre; Colegio Maria Auxiliadora, funcionan desde entonces todas

2,1 Directora del Colegio de Chia cn 1973; luego del980 a 1983. aflo en que fue 
nombrada conio Provincial de la Inspectoria de N. S. de Chiquinquirà de 1983 a 1988.

2*2 Dato extractado de la Secretaria del Colegio Maria Auxiliadora de Chia.
285 Segùn “ Algunas fechas especiales sobre la obra de Chia". documento de la Secretaria 

del Colegio. dice que "en 1971 se suprime la Dirección del Bachillerato Comercial y se anexa 
al Colegio Maria Auxiliadora", cn igual forma, no aparece ya en el Elenco FM A 1972. cl 
Centro Comercial. que funcionaba corno casa indcpendicnte desde 1965.
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las secciones. Preescolar, Bàsica Primaria, Bachillerato Clàsico y 
Bachillcrato Comercial” .2*4

A partir de 1975 el Centro Comercial Santa Maria Mazzarello habia 
empczado a funcionar ante el Ministerio de Educación corno “ Jornada 
Adicional” pero dentro de la misma jornada del colegio, pues seconsideraban 
uno solo. El Profesorado también se habia fusionado. Fue un verdadero 
logró en el campo social educativo, que desafortunadamente en 1996 fue 
cuestionado por el Ministerio de Educación Nacional. Seguii su concepto, 
lo encuentra perfecto, pero ilegai.

Es lamentablc que la norma sacrifiquc el cfccto social positivo, que 
era lo buscado y que por las politicas del “ Salto Social'’, que no permitieron 
el reajuste pedido para sostener las dos jornadas simultàneamente, se vea 
precisada la comunidad a cerrar la Sección Comercial. que era precisamente 
la favorecida. por falta de presupuesto para mantener la calidad educativa 
del Colegio.

Compromiso social cristiano del profesorado laico

En todos estos logros ha habido todo un proceso de formación del 
Profesorado hacia un laicado comprometido con la Educación. A elio ha 
contribuido el interés de las diferentes Directoras. corno en el que aqui se 
nombra, gracias a Sor Astrid Fernàndez:

“ En 1989 se empezó la participación de algunas Hermanas y varios 
profesores laicos en el Curso de Pastoral Social programado por 
el Secretariado de Pastoral Social de la Conferencia Episcopal 
de Colombia, con modalidad a distancia. y con duración de seis 
semestres, hasta obtener el Titillo de Experto en Pastoral Social. Una 
Hermana asesoraba los circulos de estudio y la realización de los 
trabajos monogràficos de cada semestre. Se formaron varios grupos, 
y casi la totalidad del profesorado laico se fue incorporando a ellos, 
con grandes ventajas para su vida personal y familiar, lo mismo que 
para su desempeno profesional corno educadores cristianos” .2"5

2S4 fotocopia correspondiente a “ Algunas fechas especiales sobre la obra de Chia’" y al 
documento “ Notas sobre el Colegio de Chia” . enviado a Sor Vilma Parra en 1995.

285 Del Documento "Notas sobre cl Colegio de Chia".
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Este empeiìo formativo continùa dando frutos. conio lo atestigua Sor 
Alicia Sànchez en la Visita del ano 1997:

“ Es digno destacar la calidad y la actitud de participación y 
colaboración por parte del Profesorado laico, que actùa con verdadero 
sentido de pertenencia y carino a la obra salesiana”286.

A partir del ano 2006 se emprendió muy cn forma con cl Profesorado 
laico el desarrollo del Proyecto Laicos287, dentro de la bora formativa del 
Colegio. Es Olga Libia Méndez288 quien rcfierc còrno se dcsarrolla està 
actividad:

“Se inició cn cl Colegio cl aiìo 2004, cada 15 dias, corno hora de 
formación. En un principio, orientado por Sor Alicia Sànchez, 
la Directora-Rectora y dos animadores centrales de la Obra. La 
actividad se desarrolla por medio de anàlisis de lecturas. proyección 
de audiovisuales, grupos de trabajo, o bases. Sor Anita Valbuena bacia 
lo propio con el personal Administrativo y de Servicios Generales. 
En cl ano 2006 se vinculó màs personal al Proyecto, formàndose dos 
grupos: Nivel 1, los educadores que habian aprobado ya el nivel 0. 
Nivel 0, los educadoras/cs nuevos y algunos integrantes del personal 
Administrativo y de Servicios, teniendo ya una bora semanal. 
El Padre Raùl Rojas, en acto especial, entregó las respectivas 
Certificaciones el ano 2006. En cl ano 2007 se formaron tres nivelcs: 
Nivel 0, 12 doccntcs nuevos, Nivel 1, 12 personas entre docentes, 
Administrativos y de Servicios Generales. Nivel 3, 12 docentes. Las 
multiplicadoras aumentaron. Son ellas: Nivel 0. Julia Gaitàn y Marta 
Ropain. Nivel 1, Olga L. Méndez y Merccditas Moreno. Nivel 2, 
Martha Sàenzy Patricia Triijilio. En un principio fueron. Merceditas 
Moreno, Monica Bernal, Martha Saenz y Amparo Naranjo. Se ha 
contado siempre con el apoyo de las Directivas para la realización

28<’ Cf. Actas Visitas de las Supcrioras, mayo, 24-30 de 1997.
287 Es una Propuesta formativa que parte del interés siempre demostrado por los 

Salesianos de incorporar al trabajo educativo al profesorado laico v en està forma hacerlo 
participar del carisma de Don Bosco, formando en ellos la concicncia de ser miembros 
comprometidos en la Iglesia.

2** Bibliotecaria del Colegio, en entrevista con Sor Vilma Parra el 23 de agosto de 2007.
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de! Proyecto. En algunas Jornadas Pedagógicas se ha cedido una 
liora para estas reuniones".

La atención que el Colegio ha prestado sienipre llega a todo el personal, 
sean Profesores/as, Administrativos o de Servicios Generales Siempre de ha 
podido constatar, con pocas excepciones. el sentido de pertenencia hacia la 
Institución de parte de todo el personal289.

Los Padres de familia han sido efectivos colahoradores en el proceso 
de modemización de las instalaciones, corno la Sala de Informàtica y el 
Laboratorio de Idiomas cn 1992 y 1993. Han respondido también a la ayuda 
que el Colegio les ha brindado con las reuniones mensuales y de caràcter 
formativo, corno la Escuela de Padres.

Para dotar de nucvos libros la Biblioteca se hizo en 1993 significativa 
inversión. temendo en cuenta cada una de las àreas, seguii la propuesta del 
profesorado respectivo.

Los avances educativos de estos lìltimos aiìos son asi referidos por Sor 
Astrid:

“ En 1993 se inició el estudio de la Educación por Procesos, con 
el Doctor Carlos Cajamarca Rey, con la finalidad de mejorar la 
calidad educativa. Todo el profesorado tomo parte en las Jornadas 
Pedagógicas; hubo conferencias para los Padres de Familia, y 
observación de clases. Algunas Hermanas y laicos recibieron 
también los cursos dictados por el mismo Doctor Cajamarca en la 
sede de CONACF.D.
Con satisfacceli se pudo constatar que la educación se centra cada 
vez màs en el desarrollo integrai de la joven, ayudàndole a aprender 
a aprender".

*** Y  corno para testificar todo lo clicho accrca de està obra. en los dias en que se 
terminaba la investigación correspondiente al Aiìo Centenario de las FM A en Colombia. 
1997, llegò al Colegio uno de los trabajadores que en nuestras Casas bautizamns corno 
“ toderos" por su compctencia en lodo lo que se necesite de arreglos y trabajos. Se trata del 
Sefior Gustavo Rajonero. quien haciendo memoria de su permanencia alli. pues cstuvo al 
servicio de la comunidad desde 1933 hasta completar 18 afios. le contaba a Sor Carmenza 
Concha, la entusiasta y attuai Ecònoma de la Casa cn ese momento, còrno era la distribueiòn 
de los lugares en su època, los recuerdos que conservaba de Sor Concha Ospina y de las 
antiguas Hermanas. En fin. mostrò el carino y gratitud que corno él, sienten las personas de 
Chia por este querido Colegio. No se contentò con agradecer de palabra. sino que dejó una 
donaciòn de $ 100.000.oo, muy significativa dentro de todo este contexto al que se referia.
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La Comunidad Educativa fue sensible a la acción social en favor de 
los màs pobres. Aprovechando las principales fiestas del Colegio, 
conio la Fiesta de la Gratitud, y con algunos donativos recibidos. se 
adquirió un lote y se colaboró a la compra de una casa prefabricada, 
con la cual fueron cinco las casas que se ayudaron a construir, con 
donativos de la familia de una de las Hermanas” .290

Con el Consejo Directivo se implementò la actualización para la ade- 
cuaciòn del Pian de Estudios con la asesoria de Universidad de la Sabana 
y se vio también la forma de reforzar los contenidos y preparación para la 
sección del Comercio, igualmente la modernizaciòn de la Sala de Técnicas 
de Oficina21'1.

La ùltima Evaluación lieclia por los Supervisores en 1994. consigliò en 
las Actas un reconocimiento para el Colegio. digno de transcribirse aqui. El 
que dejaron para el Bachillerato Clàsico. dice asi:

“ El plantel fundado en 1909 y con 85 aiios de permanentes servicios 
a la comunidad de Chia, representa uno de los grandes valores 
culturales de la locaiidad.
Su permanente adelanto académico y administrativo se aprecia a 
simple vista y constituye el soporte educativo de la juventud de Chia. 
El Colegio Maria Auxiliadora de Chia es una Institución que beneficia 
no sólo a la comunidad locai, sino a una vasta región del Norte de 
Cundinamarca, a donde acuden las alumnas para beneficiarse de las 
ventajas que el Colegio ofrece.
Se Imparte una educación de buena calidad. por lo cual goza de buen 
prestigio. Los directivos y docentes se preocupan por actualizarse, 
ademàs de que poseen adecuadas condiciones académicas. En 
el Proceso Enseiìanza-Aprendizaje, en generai y en todas las 
actividades, se emplean las técnicas modernas’'.292

™  Ibid.
2.1 Cf. Actas deIC’onsejo de la casa, 30 de abril de 1993.
2.2 Evaluación Instiiucional dejada cn la Seerelarfa del Colegio por los Supervisores 

F.scolares, Carlos Abondano Gonzàlez y Martin Ladino, en Bàsica Secundaria. Puntaje para 
el Bachillerato. 91.03%.
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Y para la Sección de Primaria:

“ La Comisión de Supervisión de Educación se permite sugerir que 
se tenga cn cucnta el alto porcentaje (95,6%) para la aprobación 
de los estudios de Educación Bàsica Primaria de este prestigioso 
plantel".2”

En 1996 al frente depuesto de la Dirección del Colegio se encontraba 
Sor Bianca Castro294, persona de empuje e iniciativa. que con una 
comunidad sensible y comprometida con el cambio, trabajo pastoralmente 
segùn el Proyecto Educativo Institucional. conio puede deducirse de la 
alegria. entusiasmo y correspondencia de las niiìas. Por allora el énfasis del 
Bachillerato se estaba dando en Biológicas, favoreciendo los conocimientos 
de enfermeria. y en Matemàticas. bacia la parte tècnica.

Acontecimiento académico muy importante fue la inscripción y 
aprobación del PEI el 3 de Marzo de 1997 ante la Secretaria de Educación 
del Municipio, en cuyo trabajo estuvieron tan empeiìados Sor Bianca Castro, 
Sor Rebeca Molano y el Doctor Gonzalo Alfonso29*. Desde el aiìo 1995 se 
estaba trabajando fuertemente en la elaboración del PEI. Se dice al respecto 
en una de las retiniones del Consejo de la casa:

“ Vimos la necesidad de tomarnos tres dias para recopilar el 
material que se tiene respecto al PEI, de manera que quede 
solamente el Curriculo y el Pian de Estudios para elaborar con 
todo el Profesorado. Se buscarà la màs pronto posible una casa en 
Fusagasuga. Participaràn en este encuentro. Sor Bianca Castro, Sor 
Bianca Vizcaino. Maria Elena de Trujillo. Lilia de Bolivar. Nydia 
Sànchez y Sor Ester Ordónez''296.

w  Evaluación Institucional. Mayo 12 de 1994. Puntajc para la Primaria. 95.6%. La 
Supervisión lue hecha. ademàs. por riv ira  Vega Murcia. Luis Bernardo Castro y Victor 
Mónde? II. Resoluciones correspondientes: 0600 y 0607 de Junio 16 de 1994 para 
Bachillerato y Primaria, respectivamente. del aiìo 1995 al aiìo 1902.

;g4 Nombrada Presidenta de Conoced Nacional en el afio 2002 por tres anos y ratificada 
en por otros tres afios.

2,5 Attualmente, afio 2007, Secretario del Colegio. pero desde hace màs de con centrato 
desde 1992, sin él. desde 1986. corno Presidente de la Asociación de Padres de Familia y 
prestando innumerahles servicios a la comunidad. bien corno Profesor. o encargado de la 
parte de Sistemas.

2n Cf. Actas del Consejo de la casa, N ° 12, 24 de agosto de 1995.
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Se vivia en el Colegio el entusiasmo de las celebraciones del Ano 
Centenario de la llegada de las Hijas de Maria Auxiliadora a Colombia 
1897-1997, de manera que fue decisiva su participación en todos los actos 
conmemorativos: la Eucaristia y la Concentración Juvenil en el Estadio 
cubierto de El Campili el 7 de Junio, el Congreso de Educación “Memoria y 
Profccia”, del 17 al 20 de Septiembre con la presencia de la Madre General 
del Instituto, Madre Antonia Colombo. Para su preparación intervinieron por 
parte del Colegio 5 profesores, entre ellos Maria Elena Martinez y Hernàn 
Sànchez, fuera de las Hermanas, los cuales tuvieron toda la preparación 
ncccsaria cn jornadas de trabajo, segùn lo descrito por la crònica del 25 de 
julio.

No menos importante fueron las celebraciones en la población para 
festejar estas fechas, en las cuales se contò con el apoyo y carino del Padre 
Padre Lucas Linares, OSA, Pàrroco de la parroquia de Santa lucia.

Triunfo digno de inención fue el trofeo obtenido por el Grupo de 
Porristas del Colegio en el Coliseo El Campin representando al Departamento 
de Cundinamarca, el 7 de diciembre de este ano 1997. A este triunfo se 
agregaba la distinción concedida a Sor Bianca Vizcai'no, corno a la mejor 
Maestra del Departamento297. Era condecorada con la Orden al Mèrito 
Policarpa Salavarrieta - Gran Cruz. Asi lo rclata la cronista:

“Como acontecimiento que aiegra no solo a la comunidad sino 
también a todo el Instituto, tenemos la CONDECORACIÓN que el 
Gobierno Dcpartamcntal concede a SOR BLANCA VIZCAÌNO POR 
SU LABOR COMO Educadora ejemplar en estos 44 anos. Se lleva 
a cabo el Acto en el Teatro Colsubsidio de Bogotà, con participación 
del Sefior Presidente de la Repùblica. Dr. Ernesto Samper Pizano y 
del Ministro de Educación, Dr. Jaime Nino Diez''298.

CON M1RADA DE M U JE R

Asi podria titularse el sexenio de Sor Gloria Ibatà 0- corno Directora 
de la casa, del ano 1998 al 2003, por el gran impulso que le imprimió al 
trabajo sobre la mujer en todo el sentido de la palabra y que dio admirables

2,7 Destacó esc aiìo cl Ministerio de Educación a la mcjor educadora de cada 
departamento. Por Cundinamarca fue elegida Sor Rlanca Vizcaino.

Cf. Crònica de la casa, 15 de mayo de 1997.
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resultados en los diferentes aspectos de la formación y trabajo de la 
Comunidad educativa, por el precio del ser nuijer. valorarse conio tal y 
actuar en consecuencia, temendo conio gufa y modelo a la Santisima Virgen.

Celebración de los 90 anos del Colegio

L.e correspondió a Sor Gloria la organización y vivencia de los 90 afios 
del Colegio. Las iniciativas. la logistica, asi conio los diferentes eventos de 
la celebración; los eventos, cronogrania y demàs temas que ya liabian sido 
vistos desde el ano anterior, se concretizaron en la Planeación al inicio del 
Aiìo. Se convino en que los temas de las lzadas de Bandera destacaran cada 
vez a una mujer cèlebre de la Patria. Todo lo programado debia tener un alto 
sentido educativo.

El objetivo del Colegio para el aiìo 1999 lo résumé todo:

“ En el marco de la celebración de los 90 anos y en comunión con 
el Proceso de paz Nacional. nos comprometemos conio comunidad 
educativa a vivir la solidaridad - imperativo cristiano-, oricntada a 
la reciprocidad en las relaciones, para avanzar en la autonomia y 
conciencia de gènero2"9, mediante el desarrollo, evaluación y ajuste 
del PEL
Lema: “90 anos es la ocasión, toda la gente en tu corazón” 30°.

Ya desde el 19 de Febrero. Sor Gloria empieza a desarrollar el trabajo 
sobre la mujer, eje de la celebración de los 90 afios. Asi dice la crònica:

“ Sor Gloria se retine con el Equipo Tècnico de Biológicas para 
acordar la celebración del aiìo Internacional de la Mujer y apertura 
de la celebración de los 90 anos de la presencia de las FMA en
Chia”10'.

Uno de los libros propuestos por el Consejo para su propia animación 
fue el de “Mujer espacio de salvación” , trabajar también en la Antropologia 
de mujer para llcvar una sola linea de reflexión con el Colegio302.

2W l-n ese momento este tèrmine: “ conciencia de genero" no tenia el sentido peyorativo 
que si tiene en la actualidad (aiìo 2007).

jm (;|- ( ;rónjCa de la casa. 8 de febrero de 1999.
"" Ibid. 19 de febrero de 1999.
.v>2 Reunión C'onsejo de la casa, Acta N" 7, abril 8 de 1999.
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El lanzamiento oficial de los festejos se hace el 8 de marzo. Textualmente 
dice la Crònica del dia:

“ 8 de marzo. Lanzamiento inaugurai de los 90 aiios del Colegio.
A las 10.15 a.m. los profesores del Colegio nos rindieron homenaje a 
todas las mujeres, con unas palabras dirigidas por el Profesor Hernàn 
Sànchez, sobre lo que significa ser mujer hoy. Despucs hubo ofrenda 
fiorai. Con el siguiente programa iniciamos la celebración de los 90 
aiios del Colegio:

Acto inaugurai de la celebración de los 90 aiios de la presencia de las 
Hijas de Maria Auxiliadora en Chia.
10.30.
Presentación del acto, Nathaly Marroquin, Grado 11.
Saludo de Bienvenida, Sor Gloria Ibatà 
Oración. Grado 11°.
MUJERES A TRAVÉS DE LA HISTORIA (Video) Sor Gloria Ibatà 
y Equipo Tècnico de Biológicas.
LA DIGNIDAD DE LA MUJER. intcrvención de Lucy Nino, 
Rectora del Colegio Celestine Freinet.
Descanso
INAUGURACIÓN DE LA SALA CATEQUISTICA “MADRE 
MAGDALENA MORANO”
Copa de champaiia
Acompaiìamiento de la Tuna del Colegio, Sor Maria Teresa Aguirre 
Responsables del Acto, Sor Celina Arango, Olga Teresa Pulido y 
Grado 11°

Personas invitadas que se hicieron presentes:

Sor Stella Garda, Vicaria Provincial
Sor Barbarita Caicedo, Secretarla Provincial
Sor Magnolia Giraldo. Consejcra Provincial
Sra. Claire de Parra, Primera Dama del Municipio
Cecilia Iregui de Holgiun, fundadora de “Artesam'as de Fonquetà”
para capacitación a la mujer campesina
Doctora Clara Inés Aguilar. Docente Universitaria y Ex -Concejal
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Sor Vilma Parra, del Equipo Provincial
Hermanas y jóvenes del Aspirantado
Lucy Nino. Rectora del Colegio Celestine Freinet
Doctora Doris Parra de Pardo. Presidenta Junta de la Asociación de
padres y madres de familia
Senor Luis Fernando Jiménez. miembro de la Junta de padres y 
madres de familia
Doctor Eduardo Aranguren, Arquitecto de la obra
Senor Vicente Hurtado. Maestro de la obra
Sefiora Lucia de Aldana, Cooperadora
Sra. Bianca de Rivera, Cooperadora
Sra. Lilia Emma Luque de Bernal, Cooperadora

Entrevista del canal privado de TV y del Noticiero radiai de la 
Alcaldia. a la Directora, Sor Gloria Ibatà

Las estudiantcs del Grado 11° fueron las anfìtrionas y lo hicieron 
muy bien. Fue una muy agradable la experiencia de familiaridad que
se vivió con cllas.
A la liora del recreo los profesores agasajaron a las Hermanas con 
ponqué y vino.
La comunidad agradeció al Senor està jornada piena de salesianidad.

El 12 de marzo tiene lugar la inauguración de los juegos Intcrcolcgiados, 
dirigidos por la Profesora Omaira Aranda. Son bendecidos porel Padre Lelis 
Martinez, OSA, Pàrroco de la población. Participó el Equipo de Volley Ball 
del Colegio Sor Teresa Valsé. Los preside Sor Maria Teresa Aguirre. pues 
Sor Gloria Ibatà debió viajar a Neiva por asuntos familiares.

La Primera Dama del municipio, C'Iaire de Parra. aprovechando la 
circunstancia de la distinción a niujeres de los diferentes estamentos de la 
sociedad de Chia. quiso distinguir especialmente a Sor Gloria Ibatà por su 
trabajo en la educación y formación de la conciencia de ser mujer. a Sor 
Bianca Vizcaino por la biìsqueda constante de la calidad en la educación. 
Fueron condecoradas en el Acto organizado por la alcaldia. Por no hallarse 
en Chia Sor Gloria. Sor Barbarita Caicedo recibió la condecoración. La 
Tuna del Colegio solemnizó el Acto1"3.

Crònica de la casa, 13 de marzo de 1999.
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El Padre Germàn Bernal, S.J. y encargado de la Misa por TV, quiso que 
en el Colegio se grabara una de ellas por tratarse de los 90 aiios del Colegio. 
Està grabación se hizo el 28 de abril. Rcleemos cn la crònica:

“A las 7.30 a.m. llegan los cquipos de filmación de CENPRO TV. 
También las personas que van a participar: la Junta de la asociación 
de padres y madres de familia, la presidenta de la Union de 
Exalumnas, Marta... el Doctor Gonzalo Alfonso con su familia, 
cuatro Cooperadoras Salesianas. Ademàs està la representación 
del Profesorado y del personal Administrativo. I.a Eucaristia se 
filmò a las 10.00 a.m. Tanto cl Padre Germàn corno cl personal de 
CENPRO. quedaron muy satisfechos de la preparación y la belleza 
de la Eucaristia. Las ninas se portaron a la altura.
Inmediatamente después sor Maria Teresa Aguirre pasó a la 
Parroquia a cantar la misa con las Aspirantcs para la filmación de la 
Eucaristia de la Fiesta del Cuerpo de Cristo, corno una favor que se 
le hizo al Padre Germàn. pues por encontrarse en Retiros a la semana 
siguiente, no podria venir a està filmación” ’04.

En vista de las presentaciones en el Teatro para las celebraciones. 
en el mes de julio se procedió a la remodelación de la red eléctrica. del 
sistema de luces. sonido, vestuario, telón de boca con un sistema eléctrico 
para su manejo; el Sefior Paulo Vizcaya fue el encargado de està instalación 
eléctrica, telón de proyecciones y audifonos, con cabina de sonido y 
demàs. Las quintas y las goteras, en shantu verde quedaron instaladas el 9 
de septiembre. respondiendo por este trabajo el Senor Jaime Gómez. de la 
Casa Nogales. Los Padre de familia colaboraron en el gasto de las cortinas 
laterales. No todos los arreglos previstos pudieron efectuarse corno era el 
deseo. por ejemplo. la adecuaciòn del segundo piso del Escenario, lo cual se 
realizó en el mes de julio del 2002.

El 24 de esc mes los cncargados de la obra de Teatro, Manuel 
Monsalve y su asistente, Brenda Polo, hicieron la preselección o casting 
de las estudiantes que intervendràn en la representación con ocasiòn de los 
90 Aiios. Sor Gloria Ibatà participò en el Foro sobre “ Mujeres ciudadanas

,'14 Ibid, 28 de abril de 1999.
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por la paz", actividad que desarrolla el Municipio y que terminala con la 
inauguración de la Casa de la Mujer.

Las Hermanas, el Profesorado y algunas estudiantes tuvieron la 
oportunidad deasistira las conferencias dictadas por Sor Enrica Rosanna, ex 
dccana de la Pontificia Facultad de Ciencias de la Educación, Auxilium, de 
Roma, sobre el tema de “ La Mujer", y que dictó para cada uno de los grupos 
anteriores. En el que correspondió a las estudiantes, en el Colegio Maria 
Auxiliadora de Bogotà las representantes del Colegio de Chia toniaron la 
palabra para agradecerle. Fue algo muy bien recibido por ella.

Como preparación para la obra de Teatro se hizo la lectura de las 
Crónicas a partir de 1959, aiìo en que el Colegio cumplió los 75 afios, de 
manera que se pudieran aportar datos y detalles para el Teatro de los 90 
afios. El Proyecto para los 90 afios fue socializado por Sor Gloria entre 
las Hermanas y el Profesorado, en sesiones aparte; se recibieron valiosos 
aportes, también para el logo de las celebraciones.

La parte centrai de los festcjos fuc cl 24 de Septiembre, dia de la Gratitud. 
Todo fue preparado con antelación, ademàs de los Talleres en los dias previos 
a la fiesta.. A tal cfecto vino la Dottora Elizabeth Quifiones, de la Consejeria 
de la Presidencia para Mujer y Equidad, para reunirse con el Profesorado 
el 9 de Septiembre. Ese mismo dia se inician las olimpiadas del Deporte en 
la Primaria, coordinadas por la Profesora Claudia Castillo. Nuevamente las 
Porristas ganaron en Cajicà el Concurso a nivel Departamental. Este triunfo 
fue un lindo regalo para el Colegio.

Jornadas ciilturales sobre la mujer

Iniciàndose con estas jornadas la Celebración de los 90 anos. se trans- 
cribe aqui directamente de la crònica su realización. Se repartieron los talle
res segiin los niveles e intereses de cada uno, asi:

I . Para estudiantes de 9°, 10° y 11°
Estudiantes del Colegio, màs representantes de 10° y 11" de Colegios 
invitados: Sor Teresa Valsé. Centro Maria Auxiliadora, Colegio 
Maria Auxiliadora Casa Central, Colegio Nacional de Chia, Jornada 
de la mattana.
Conferencias:“ Mujeres entre reaiidadesy utopias": Doctora Florence
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Thomas, Psicologa, Maestria en Psicologia Social, Universidad de 
Paris, Coordinadora del grupo Mujer y Sociedad de la Universidad 
Nacional de Colombia, Profesora emèrita de la misma Universidad.

Taller: “ Identidades de Gènero para el nuevo milenio” , Doctora 
Nohema E. Hernàndez Guevara. Psicologa Universidad nacional, 
Magistcr Psicologia comunitaria, Pontificia Universidad Javeriana, 
Docente Universitaria.

2. Para cstudiantcs de 6°, 7° y 8° del Colegio:
Conferencia Taller: “ Proyecto de vida desde una perspectiva de 
Gènero” , Doctora Elizabeth quinones. Filosofa y Economista, Univ. 
Javeriana. Docente Universitaria en Politica Social. Investigadoraen 
el Movimiento Social de la Mujer, ,Asesora en participación politica 
y ciudadana de las Mujeres, de la Consejeria Presidencial para la 
Equidad de la Mujer.

Talleristas: Sor Clara Inés Guevara. Tilcia Ochoa, Omaira Aranda, 
Betty Sims, Aura Stella Realpe, Hemàn Sànchez, Carlos A. Rojas.

3. Para las nifias de la Primaria:
Tertulia infantil Literaria 
Sociodrama, “ La Familia Conciencia"
Monòlogo sobre la Mujer
Taller sobre la Mujer
Responsables: Marcela Malagón, Trabajadora Social. Profesorado 
de Primaria

El grupo de Protocolo coordinado por lise Bartels cumplió muy bien 
sus funciones de acogida y organización. Nos acompaiìaron, Sor Alicia 
Sànchez y algunas Hermanas del Equipo Provincial.

Hacia la 1.30 p.m. Sor Alicia y algunas de las hermanas presentes 
inauguraron el “ Rincón de Aiìoranzas” , preparado con lujo de detalles por 
el Profesorado, corno homenaje a la Comunidad: Vale la pena conservarlo; 
estàn por ejemplo, los uniformes del Colegio vestidos por munecas durante 
estos 90 aiìos
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En Café Artes, de Centro Clu'a, el profesorado ofreció un delicioso 
almuerzo a Sor Alicia Sànchez. Sor Astrid Fernàndez. Sor Maria Teresa 
Neira. Sor Bianca Castro, ex Directoras. y a toda la comunidad. Al final, sor 
Alicia agradeció en nombre de la Comunidad. y sor Gloria repartió el escudo 
del Colegio a todas las personas presentes.

23 de septiembre.
I . Galeria de la Mujer “ El papel de la mujer en la I listoria de la Humanidad”

Para todas las estudiantes del Bachillerato y representantes de 8°. 9° de 
Colegios invitados. Hubo diferentes recorridos. El recorrido por la galeria 
fue excepcional; muy bien preparados todos los rincones y con mucho 
aderto.

“ Rincón de los 90 Anos. “ Anoranzas” : homenaje del Profesorado a la 
Comunidad.

A las 10.30 a.m. Conferencia sobre el Proyecto de la Consejeria 
Presidencial para la Fquidad de la Mujer. “ Formación integrai de niiios, 
ninas y jóvenes”  Doctora Elizabeth Quifiones.

Presentación del camino que se està haciendo en Chia para mejorar la 
calidad de vida de la mujer y la redente fundación de la oficina de La mujer 
y Gènero, doctora Giovanna Puentes, Administradora de Instituciones de 
Servicios, de la Universidad de la Sabana

Para estudiantes de Primaria:

Taller creativo “Yo soy nifia colombiana para el mundo”
Rincones, por cursos:
• Transición: Nifia de la ciudad y del campo
• P, 2° y 3°: La nifia colombiana (Caractcrización por regiones)
• 4° y 5°: La nifia en el mundo (Caractcrización por Contincntcs.

Maratón Bailable con nifias invitadas de otros colegios.

Para todo el Colegio, madres y padres de familia, Exalumnas y personas 
invitadas:
6.30 p.m. Gran Serenata. Recital al Colegio y a Chia. Juegos pirotécnicos
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Grupos invitados:
• Estudiantina de la Casa de la Cultura
• Familia Realpe
• Tuna de las Exalumnas
• Tuna del Colegio

La Exalumnas nos sorprendieron con el canto del Feliz Cumpleafios al 
Colegio. La serenata fue alternada con poesias de las ninas del colegio y del 
Grupo de Poetas de la casa de la Cultura.

Terminamos con los juegos pirotécnicos, entre ellos, un castillo de los 
90 afios. controlado todo. corno siempre, por Beatriz Caicedo.

Quedó lista la cartelera del Colegio institucional del Colegio con la 
Vision. Misión. objetivo generai, lema del Afio y ultimas condecoraciones al 
Colegio, regalo de la Familia Rojas, que provee al colegio de las sudaderas 
y los tenis.

24 de Septiembre. Celebración “90 Afios “ .

Para el Bachillerato:
8. a.m. Eucaristia presidida por Mons. Jorge Enrique Jiménez, Obispo 

de Zipaquirà y concelebrada por los dos capellanes del Colegio, el Padre 
silvestre Pongutà, SDB y el Padre Juan Betancourt, OSA. Fue una Eucaristia 
muy bien preparada y sentida, evocando a través del simbolo de las làmparas 
las nueve décadas. Para las ofrendas, el àrbol, simbolo del Colegio. y la perla, 
para sintetizar el trabajo de las nifias con motivo de la fiesta de la Gratitud. 
Asistieron, Sor Alicia Sànchez y varias Hermanas de las comunidades 
cercanas y de la Provincia de N. S. de las Nieves.

A Continuación hubo la recepción para el Sefior Obispo y las personas 
invitadas.

10. a.m. Teatro de los 90 afios: “Tejedoras de vida” . El teatro estrenaba 
el telón de boca, las quintas y cortinas laterales y un elegante camino en 
persa., ademàs de las remodelaciones descritas anteriormente.

En un primer momento se rindieron los honores al Colegio: Doris 
Parra en nombre de los padres y madres de Familia entregó un lindisimo 
pergaminoal Colegio. El Sefior Alcalde, Dr. Marcos Parra, reconoció la labor 
del Colegio cn un hcrmosos Discurso sobre lo que significa el Colegio para 
Chia y sus poblaciones vecinas. Entregó luego la Resolución de Honores 
correspond ientes.
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A continuación la obra de teatro: en forma simbòlica, Penèlope Se 
ocupaba en bordar el tapete de la esperà mientras se desarrollaba el recorrido 
del Colegio en estos 90 anos con los liechos màs destacados; fue un teatro 
documentai, mezclando artisticamente con danza, ritmo y mùsica, lo orientai 
y Occidental.

A continuación se ofreció el Coctel-Brindis. El Brindis fue hecho 
por Maria Elena Martinez. Luego Sor Gloria Ibatà ofreció un detalle al 
profesorado, de parte de la Comunidad.

Para la Primaria:
La Eucaristia, en la Parroquia. muy solemne y participada
Hacia las 10.15, Jornada Artistica y cultural: “Noventa aiìos de vida y 

alegria. con la cual también la Primaria festjaba a Sor Gloria por la Fiesta 
de la Gratitud.

En todos estos festejos participaron los Colegios, San Francisco de 
Sales, Stella Matutina. Celestine Frcinet y la Mini Tuna del Colegio dirigida 
por la Profesora Marta Ropain y que ademàs se estrenaba en este dia.

A las 7 p.m. se presentò la obra de Teatro para las Exalumnas y los 
padres y madres de Familia. Simultàneamente el canal locai de TV lo 
transmitia para la Población.

25 de Septiembre. El Gracias de la Comunidad.
En la manana la comunidad ofreció la Eucaristia a sor Gloria, Fue 

celebrada en la Sala Catequisitica. Se utilizaron los simbolos del Buen 
Pastor. haciendo gala de los medios audiovisuales.

A las 10 a. ni. se abrieron los regalos obsequiados por las distintas 
commiidades y personas amigas. En seguida se salió para Duitama a la 
Casa Pastoral de la Diócesis, a fin de pasar cl fin de scmana y descansar un 
poco de todo el trabajo que supuso està celebración. dando gracias al Senor 
por estas jornadas tan especiales que se habian vivido y en las cuales se 
mostrò la Gloria de Dios y de Maria Auxiliadora por todo lo que significa la 
Comunidad y este Colegio en la localidad de Chia.

9 de Octubre. Las Exalumnas liicieron hoy el homenaje por los 90 aiìos 
del Colegio. A las 2.30., presenciaron cl Teatro “Tejedoras de vida” con el 
cual gozaron mucho, pues recordaban asi sus épocas de Colegio. bien las 
suyas. o las de sus mamàs o abuelas. Después ofrecieron a la comunidad la 
Eucaristia, muy bien preparada y acompanados los cantos por la Tuna de
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las Exalumnas. A continuación invitaron a las Hermanas para el brindis y el 
ponqué. El acto fue ofrecido por Monica Bernal, Presidenta de la Federación; 
el brindis estuvo a cargo de Marta solano. Obsequiaron a la comunidad con 
dos floreros de piata para la Capilla y a cada hermana una cstatuita de Maria 
Auxiliadora. Todo terminò con la interpretación del canto, “Auxiliadora".

22 de Octubre. Las estudiantes del Grado 11°. o “Gcneración 99” 
quisieron expresar cn las visperas de la ùltima celebración del 24 escolar 
todo el agradecimiento a Ella y al Colegio. Tuvieron un lindo gesto de 
solidaridad entregando regalos a los ninos y ninas discapacitados, de la 
Fundación Nueva Vida. Al Colegio le obsequiaron las niesas para el salón 
Laura Vienna, resultando un regalo muy oportuno. Estuvieron presentes su 
papacitos y las estudiantes del Grado 10°.

7 de Noviembre. Ya corno brache de oro de estas celebraciones. el 
Grupo de Porristas logró el tercer puesto en las competencias Nacionales™5.

Vale destacar el gran movimiento de actividades de este aiìo, la 
coordinación en todas ellas, corno lo destacan las 19 reuniones del Consejo 
de la Casa, la conciencia de solidaridad que se estaba adquiriendo y el 
resultado tan positivo del trabajo educativo sobre la mujer.

Aiìo 2000. Ciertamente cl entusiasmo del Colegio no decaia y cn cada 
celebración se notaba ese crescendo en las diferentes propuestas, ya fueran de 
tipo religioso, artistico, deportivo, académico, etc. De manera que el sentido 
del aprecio del ser mujer y la toma de conciencia de sus valores, se plasmaba 
en las diferentes actividades y en la calidad académica; la autoestima de las 
estudiantes era notoria en todos los niveles. Acontecimiento importante del 
dia 24 de febrero de este ano 2000 fue también la bendición de la nueva 
buseta para cl Colegio, cuyo diseno final fue muy coordinado por Sor Gloria 
para que se ajustara al estilo femenino requerido por el Colegio.

También este aiìo se estrenó el salón de Espejos para las clases de 
Expresión corporal, se colocaba el enrejado en el muro del Patio Madre 
Mazzarello y Patio San José para reforzar la seguridad de la casa.

v" Hasta aqui la crònica sobre las Celebraciones de los 90 afios. La cronista. Sor Gloria 
Ibatà. no ahorró detallcs para consignar en està memoria histórica y también fotogràfica, 
pues, conio lo hiciera Sor Cecilia Rami re 7 (q.e.p.d.) para los 75 anos, quedan los àlbumes 
de fotografia que registraron los mejores momentos de estas dos grandes efemérides del 
Colegio.
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En 1999 se habian colocado las rejas entre el segundo y tercer piso del 
Bachillerato para tener un mayor control en los eventos que se realizan con 
participación del personal externo, conio bingos, bazares, etc. La parte de la 
recepción en la porteria fue remodelado. Se materializaba el obsequio de la 
pantalla gigante para el Teatro el 27 de febrero, por parte de los Padres de 
Familia. Llegaba a prestar sus servicios corno docente en las clases de Etica 
y algunas de mùsica. Monica Bernal. Comunicadora y Periodista. ademàs. 
Presidenta de la Federación de Exalumnas.

Como el trabajo sobre La mujer formaba parte del hilo conductor del 
proceso educativo, el 8 de marzo. Dia Internacional de la Mujer, el Colegio 
fue invitadoespecialmente al Acto conmemorativo en la Alcaldia por incluir 
en la Visión-Misión la perspectiva de Genero. El Colegio presentò al grupo 
de Porristas y la Tuna. Luego del discurso de la Doctora encargada de la 
Comisana de Familia, que en nada compaginaba con la formación de las 
ninas, éstas no dieron su apiauso, sentando asi un precedente de formación 
en el valor de lo femenino. En el Colegio se continuò con la celebración del 
dia: Izada de la Bandera. presentación para el Bachillerato de la pelicula. 
“ Juana de Arco” , cuyo objetivo era: Seguir avanzando en el conocimiento de 
la discriminación de la mujer a nivel histórico, para proyectar un futuro màs 
humano donde hombres y mujeres establezcan relaciones de reciprocidad 
y equidad en la construcción de la paz. y que se desarrolló por Equipos 
Técnicos, asi:

“ Escenario histórico: Elementos històricos de la pelicula. que 
discrimina a la mujer. Coordinaceli, Equipo Tècnico de sociales. 
Nivel 9°.
Escenario religioso: Elementos religiosos de la pelicula que 
discrimina a la mujer. Coordinación, equipo Tècnico de ERE. Nivel 
11°
Escenario linguistico: Lenguaje verbal y no verbal que discriminan a 
la mujer. Coordinación, equipo Tècnico de Espafiol, nivel 10°. 
Escenario de vida: Valorcs, actitudcs, detalles... que hacen de Juana 
de Arco una mujer controvertida en su època y paradigma de toda 
mujer. Coordinación, Equipo Tècnico de Biológicas, nivel 8°. 
Escenario socio-artistico: Costimibres, modas, fotografìa, efectos. 
que discriminan o valoran a la mujer. Coordinación, Equipos 
Técnicos de Arte y Deporte. Nivel 7°
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Para las nifias de 6°, la pelicula “Un canto de esperanza” . Para la 
Primaria, la pelicula: “ Mulaj” .
Sor Gloria Ibatà fue invitada por la Exalumna Clarita Aguilar, 
coordinadora del Grupo “ Mujcres por la paz" a una serenata en la 
Sala del Concejo Municipal. Alli hicieron intervenir a Sor Gloria, 
aunque no estaba contemplado en el programa” .

Se registran durante este ano liecho de solidaridad corno el realizado 
con la estudiante Diana Sastoque que sufrió un grave accidente en su casa 
habiéndose fracturado la pelvis y una pierna: el 15 de mayo le fue entregada 
la suina de 1.500.000.00. producto de la Comunicación de bienes entre las 
estudiantes del Colegio.

En las vispcras del 24 de mayo las estudiantes del Grado 10°, o 
Gcncración del 2001 quisieron regalar algo que para cllas fue muy 
importante, la remodelación de la gruta del Colegio, conio se encuentra 
actualmente, dejando a Maria Auxiliadora en un sitio prominente para 
recibir los homenajes del Colegio.

Uno de los proyectos previstos para el Colegio era la remodelación 
del presbiterio de la Capilla y que le fue expuesto a Sor Stella Garcia D. en 
su visita del ano 2001, después de habcrlo hablado con el Padre Germàn 
Bernal, S.J. Consistia en:
• Dcjar solamente las dos primeras gradas con el fin de ampliar la sede 

presidencial.
• Retirar el Sagrario del sitio que ocupa actualmente, por no estar bien 

ubicado, y por consiguiente, sin identidad. Pasarlo a la parte dereclia en 
el sitio de la puerta

• Bajar el Cristo, pues està muy alto, broncearlo y dejarlo conio centro 
en el aitar (este bronceado lo haria el Padre Germàn Bernal, sin ningùn 
costo)
Està propuesta le pareció bien al Consejo y quedó pendiente 
el presupuesto306.

No puede dejarse pasar por alto la intercesión valiosa de Madre Morano 
en todo lo referente al Colegio: proverbiai era ya en el Colegio la devoción 
a ella, gran educadora salesiana, propagada por Sor Gloria Ibatà, pues no 
hubo caso por difìcil que se presentara, que no fuera bien resuelto por su 
intcrccsión, corno el hecho de ser precisamente cl dia de su fiesta del 15

386 Cf. Actas deI Consejo, Acta N” 6, 25 de mayo de 2001.
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de noviembre de este aiìo, en que Sor Bianca Vizcaino y el Doctor Alfonso 
Gonzalo regresaron muy contentos al recibir en la Secretarla de Educación 
la noticia de la Resolución de Saneamiento de costos Educativos, después de 
muchos dia de esperà. El 29 de noviembre. personalmente el Doctor Carlos 
Sandoval y Pilar Gonzàlez. acompanados por Indalecio Guevara y Olga 
Abril, de la Secretaria de Educación. vinieron a entregar la Resolución.

El ano 2001. 28 de Junio, tuvo lugar la ùltima Supervisión Educativa a 
cargo del Doctor Alejandro Guerrero y su Seiìora. la Doctora Carmen Alicia 
de Guerrero; los dos personas muy creyentes. En la Capilla. en manos de la 
Santisima Virgen iniciaron està supervisón. Revisaron lo concemiente a Sor 
Bianca Vizcaino. Coordinadora del Bachillerato. Maria Teresa Giraldo, de 
la Primaria, el Doctor Gonzalo Alfonso, Asesor Pedagògico y Sor Cecilia 
Cadavid. Secretaria del Colegio. Intempestivamente, hacia las 9 a.m. se 
recibiò la noticia del fallecimiento de la hermanita de Sor Cecilia Cadavid. 
en Medellin. conio debia viajar en seguida. sin que supiera todavia la 
fatai noticia, los revisores quisieron ver la parte de Secretaria. habiéndolo 
encontrado satisfactoriamente. Continuando con todo lo relativo a la parte 
pedagògica fue encontrado muy bien. de tal manera que la visita que debia 
durar dos dias. terminò en medio dia. quedando muy bien impresionados 
por la organización. La Resolución de Aprobación seria enviada en una sola 
para las tres secciones. Preescolar. Primaria y Bachillerato. corno en efecto 
sucediò. Todo habia sido encomendadoa Madre Morano. En agradecimiento 
la comunidad fue a Chiquinquirà el sàbado 30 para agradecer una vez màs a 
la Santisima Virgen su protección.

Distineiones. Adelantos culturale* v artisticos

El 19 de Julio la estudiante Karol Casallas fuc galardonada con la 
distinción “Andrés Bello” , estudiante del Grado 11° del aiìo anterior, por 
encontrarse entre las siete niejores estudiantes del Departamento en el àrea 
de Filosofia y entre las cincuenta niejores estudiantes del Pais.

Como un adelanto para el Colegio se considera la inauguración de la 
Emisora Estudiantil. MEGARA. conio una iniciativa del Grado Dècimo y 
sus asesoras. Sor Clara Inés Guevara y de Rosa Patricia Poveda. El acto tuvo 
lugar cl 9 de noviembre. Algunas estudiantes de Grado 10° con la Profesora 
Olga Teresa Pulido se dedicami! a la adecuación de uno de los rincones de
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la mansarda para convertirlo en “ La Cajita de Pandora, y tener en està forma 
un espacio para la lectura:

“se trata de un espacio de la mansarda que pintaron con un atardecer 
marino y un amanecer de montana. Participaron en el trabajo de 
pintura las Profesoras Patricia Trujillo y Rosa Patricia Poveda, 
también les colaboraron la Senora Doris Parra y el Senor Jiménez, 
de la Junta de Padres de Familia'’ 107.

Se destaca en la actividad cultural la puesta en escena de la obra “ El 
gran Teatro del Mundo”. de Pedro Calderón de la Barca, para la Fiesta de la 
Gratitud, en una magnifica presentación que fuc muy aplaudida, asi corno la 
ejecución de los bailes, el tango y el bambuco. Digno de niención también 
el concierto del Maestro Francisco Cristancho en la Semana de la Cultural 
de Chia y en la cual se repitió la obra nombrada anteriormente. Esto, en el 
afio 2000.

En la Fiesta de la Gratitud del ano 2001, el montaje de la obra musical 
“Arco iris de vida” a cargo de Margarita Pinilla en la coreografia y el 
vestuario. Monica Bernal y Bayron Palacios, la musicalización y el coro; el 
guión, autoria de Sor Bianca Vizcaino.

Desde el ano 2000 se propuso la remodelación para la vivienda de las 
Hermanas por el sector de la Primaria en donde actualmente hay algunas 
habitaciones. Cada aiìo se observa el mismo interés pero por diferentes 
motivos, uno de ellos los costos. Ahora, en el ano 2007, tampoco se darà 
està posibilidad por la necesidad de la revisión de las construcciones de la 
Provincia para ver la sismo-resistencia de ellas, y que es algo muy costoso, 
no ha podido materializarse este ofrecimiento.

Este mismo ano en el Colegio se vio la necesidad de armar tres módulos 
en la Secretarla para facilitar el trabajo del Dr. Alfonso y de la secretarla 
Beltsy J. Jiménez que le colabora y para la trabajadora del Sena, Emma 
Casallas de Recursos Humanos. que coordinaràel Servicio Social. Módulos 
cn la sala de Psicologia pero que no se realizó por el traslado a otra oficina 
pequena. no habiendo ya el servicio de Psicopedagogia. Adecuaciones en las 
oficinas de las Coordinadoras Acadcmica y de Convivencia de la Secundaria. 
Se adecuaron las salas para los tres niveles de Inglés.

307 Dice la Crònica de la casa del dia 18 de septiembre de 1999.



El mal estado en que se encontraba el patio ameritaba un cambio total 
de pisos, trabajo que se realizó al final del aiìo 2006, por el empcfio de 
Sor Alicia Sànchez, Rcctora y Coordinadora del ano 2004 al 2006 y por 
las facilidades ofrecidas dentro del presupuesto por el Gerente General de 
ALFA, Doctor, Alberto Ospina. amigo de la comunidad por su cercania a 
la casa de Santa Cecilia y su asiduidad en frecuentar esa Capilla para la 
Eucaristia diaria a la que participa cuando se encuentra en Bogotà. Las 
jardineras alrededordel mismo le han dado un toque de alegria y han suplido, 
en parte, la falta de zonas verdes en el Colegio.

Se dan acontecimientos importantes a nivel Provincial corno el 
Congreso Eucaristico de Noviembre de 2005 y cn los que el Colegio tomo 
parte muy activa, bien por la preparación durante el aiìo para su celebración, 
asi corno la participación en los concursos propuestos. habiendo obtenido el 
primer puesto por el logo. Colaboró, ademàs, para la clausura del Congreso 
con la representación del sueiìo de Don Bosco. “ Las dos Columnas” , en 
forma tan artistica, conio todas las obras montadas con estilo alegórico en 
estos iiltimos aiìos. y que no pasó desapercibida por Sor Stella Garcia D. 
Provincial10”:

“Gracias a la acogida por parte de las Hermanas, y por ellas. de toda 
la Comunidad Educativa, de las propuestas enviadas por la Provincia, 
el trabajo de preparación al Congreso Eucaristico CHINCA 2005; 
se siente en todos los estamentos. Las invito a continuar en este 
entusiasmo para que de verdad la Eucaristia sea centro y culnien de 
la vida cristiana de todos y de todas”309.
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Sor Stella Garcia Duarte cstuvo corno Provincial de la Provincia Nuestra Seiìora 
de Chiquinquirà. de 2001 a 2006. Actualmente, noviembre 2007. es Directora del Colegio. 

Acta Visita Inspectorial Maria Auxiliadora Chia. agosto 29-scptiembre 3 de 2005.
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LA  E X P R E S IÓ N  A R T IS T IC A : UNA PED A G O G IA  PA RA  LA  V ID A

A partir de 1996. la aparte artistica ha estado a cargo de la Profesora 
Margarita Pinilla, corno ella misma lo relata. Es importante constatar el 
progreso realizado. junto con la parte musical descrito màs addante por 
Monica Bernal, arte escénicoy mùsica segùn Don Bosco, son los pilares del 
espacio lùdico tan importante en la vida salesiana. Asi describe Margarita su 
actividad a favor del Teatro en este Colegio110:

En 1996 cntré a formar parte de los docentes del Colegio Maria 
Auxiliadora. motivada por Sor Bianca Vizcaino quien me propuso dictar 
clases de cxprcsión corporal con el fin de brindarle a las nifias un espacio 
formativo que les permitiera expresarse mediante el movimiento ritmico 
y la danza. Asi fue corno inició el trabajo con cstudiantes de 7° y 8° grado. 
Empezamos con pràcticas ritmico musicales que mejoraron la coordinación 
y sincronización de movimientos individuales y grupales, a tal punto que 
decidimos conformar la selección de porristas del colegio.

Con un grupo de 80 estudiantes hicitnos el equipo de lideres 
animadoras que representaba al plantel en diversos eventos. El proceso fue 
excelente poco a poco las nifias fueron mejorando. Durante las pràcticas y 
las presentaciones demostraban liderazgo. trabajo en equipo. disciplina y 
responsabilidad. Al ritmo de la mùsica hacian coreografias que integraban 
porras, gimnasia, baile y acrobacia.

El grupo cada vez se fortaleda mas, y el nivel competitivo que 
alcanzó supero las cxpectativas. Durante 4 anos de constancia. sacrificio, 
entrenamiento, y disciplina. MAUXI-STARS participó en torneos de 
Cheerleading a nivel Departamental y Nacional. En varias oportunidades 
alcanzamos el primer puesto. Incluso en algunas ocasiones representamos al 
Municipio. Fuimos tres veces campeonas Departamentales en la categoria 
juvenil femenina, y ocupainos el cuarto puesto a nivel Nacional. En la època 
en que la mayoria de colegios de Bogotà participaban.

510 Aporte lieeho por Margarita Pinilla el 19 de noviembre de 2007.
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Nos presentamos en escenarios, conio: Coliseo el Campili, Palacio de 
los deportes, Unidad Deportiva El Salitre, Club Campestre Cafam, Coliseos 
de los municipios cercanos: Cajicà. Cota. Zipaquirà, Tocancipà, Subaelioque. 
Fimza. Plaza de toros de Guatavita, y Colegios que nos invitaban.

Gozàbamos de admiraeión y respeto incluso el grupo fue ejemplo para 
que en el Departamento se gestara el Porrismo corno una actividad formativa 
para aprovechar sanamente el tiempo libre. En varias ocasiones diete 
talleres de capacitación en Coldeportes Cundinamarca y las niiìas hacian 
las deinostraciones. Tarea que liubiese sido imposible sin el apoyo de las 
directivas. Sor Bianca Castro. Sor Bianca Vizcaino y los padres de familia.

Este proceso no fue fàcil. se exigia un buen rendimiento académico y 
quienes fallaban cn este aspecto no podian permanecer en el grupo, ademàs, 
tuvimos que sortear inconvenientes económicos pues los unifonnes, 
transporte, refrigerios, inscripciones y demàs requerian fìnanciación que 
sólo podian asumir los padres del equipo.

Los entrenamientos se baciali en horario extraescolar, incluso en 
festivos. Las niiìas amaban lo que baciali y daban todo de si por incrementar 
su talento. Mediante pràcticas de gimnasia. acrobacia y baile mejoraron sus 
capacidades fìsicas y su concentración. Su autoestima mejoró. La integración 
con estudiantes de otros planteles y la posibilidad de ver otros estilos de 
trabajo, incrementaron su creatividad, circunstancias que aproveche para 
enriquecer la sensibilidad artistica y amor por las diferentes manifestaciones 
del arte: la danza, el teatro, la pintura, la mùsica.

En 1997 se celebrò el centenario de la llegada de las Hermanas 
Salcsianas al Pais y en està ocasión 120 ninas representaron al Colegio. 
Ejecutaron de manera impecable una revista ritmica que sorprendió a los 
asistentes por su sincronización y exactitud. Fue alli cuando comprendi que 
las ninas estaban preparadas para grandes cosas, y me propuse un reto aùn 
mayor.

Al lado de las estudiantes y su proceso de formación, fui aprendiendo 
bastante, cada campeonato, cada escenario, cada triunfo o derrota me fueron 
dando la experiencia necesaria para manejar grupos grandes. para darme 
euenta que los sueilos se pueden liacer realidad desde que haya esfuerzo, 
interés. compromiso y deseos de superar inconvenientes o temores.

Las porras me dieron inolvidables satisfacciones. pero queria algo 
màs. Tanto talento debia aprovecliarse. La posibilidad de liacer un montaje
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artistico siempre me habia rondado la cabeza. Contaba con un escenario 
magnifico: cl teatro del Colegio que me cautivaba y dejaba volar mi 
imaginación.

En cl aiìo 2000 conoci a Monica Bernal, Pcriodista, Docente de 
mùsica y exalumna salesiana, que Ilegò al colegio para dictar las clases de 
apreciación musical. De inmediato congeniamos y decidimos unirnos. Ella 
se encargada de las estudiantes de 6° a 9° que tuvieran mayor inclinación por 
la mùsica y yo me haria cargo de quienes quisieran bailar. Apoyadas por Sor 
Bianca Vizcaino iniciamos nuestro desafio.

Organizamos agrupaciones por niveles, segùn los horarios de clase 
y ofrecinios a las estudiantes la posibilidad de elegir su énfasis artistico 
durante el ano, en apreciación musical o expresión corporal. Realizamos 
talleres de sensibilización y consulta, de acuerdo con el tema y mensaje de 
nuestra propuesta artistica titulada: “Arco Iris de Vida", basada en las cuatro 
estaciones de Vivaldi, e inspirada en las distintas etapas en la vida de un ser 
humano.

Con la participación de TODAS nuestras estudiantes, sin exclusión 
alguna, donde cada una seria protagonista reconociendo limitaciones, 
superàndolas y dcscubricndo talentos o aficiones latentes pero sin dcsarrollar.

I ,as nifias respondieron positivamente y con gran sentido de pertenencia.
Conformamos un equipo tècnico con las estudiantes que nos 

manifestaron no querer participar ni en baile ni en canto, para efectos de 
tramoya. utileria, escenografia, asistencia de sonido y luces, quienes se 
convirtieron en nuestra mano derecha asumiendo con propiedad sus roles.

Solicitanios a las directivas y a la Asociación de padres de familia 
recursos para vestuario, luces y sonido, con el aliciente que podriamos 
recuperar la inversión con una función para el pùblico.

Se a h re  el telón

. . Hoy, cuando se apagucn las luces y la fantasia se tome el escenario, 
con los ojos inundados por la emoción, empezaremos a entender, 
que vivimos por estos instantes y una hermandad nueva nacerà entre 
nosotras y nosotros. Al ca lo rde  los aplausos valoraremos aùn màs a 
estas nifias que con su talento y esfuerzo hacen brillar con luz propia 
nuestro trabajo” MARGARITA Y M ONICA”.
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El resultado superò nuestras expectativas. El sueiìo se hizo realidad. 
Atras quedò el tem or escénico. Vislumbramos una educación liberadora 
que impulsò protagonistas de su propio crecimiento, capaces de superar la 
pasividad. la apatia, y el caracteristico ‘‘oso" de estas y otras generaciones. 
Rude constatar autoestima. unión, sensibilidad y un insospechado grado de 
responsabilidad y expresión artistica.

La respuesta del publico fue conmovedora. Los aplausos y las làgrimas 
emocionadas de los padres de familia, eran serial de impacto positivo y 
valoración del trabajo. Ver los rostros sonrientes y satisfechos de las nifias, 
la emoción de nuestros colegas, sorprendidos y conmovidos, ante la masiva 
participación y el descubrimiento de talentos ocultos en sus estudiantes, fue 
muy satisfactorio. La efusividad de la comunidad salesiana se desbordó, al 
ver refiejados cn la pucsta cn csccna, los valorcs propios de su filosofia:

"...Amar lo que los jóvenes aman; la sincera amistad, la confianza 
de los alumnos en sus educadores, [...], el interés por las actividades 
lùdicas, teatralesv recreai ivas, saher que en lodo joven hay un punto 
accesihle al bien y  que el deber de cada educador es buscar esa 
ctterda sensible y  hacerla vibrar mediante la pràclica de honestos 
ciudadanosporque buenos crisiianos..." (Don Bosco).

Surgia un reto mayor: no podiainos perder el impulso inicial. Para 
los aiios siguientes implemcntamos nuestra propuesta, logrando un mayor 
apoyo de las directivas y  por tres afios consecutivos, hemos presentado 
diferentes temàticas.

“El mundo que sonc”(2002), inspirado en los cuatro elementos: 
agua, tierra, fuego y aire, para contribuir con la conciencia ecològica y la 
biisqueda de un desarrollo sostenible: contò con la participación 110 solo 
de bachillerato, sino de primaria, y alcanzó proyecciòn comunitaria, al ser 
presentado en el Coliseo La Luna de Chia. para la inauguración de los juegos 
municipales. con la presencia de autoridades departam entales y municipales 
y 2000 jóvenes deportistas.

En esa ocasiòn. logramos sensibilizar a un piiblico mucho mas 
diverso, que siguiò con atención y respeto la presentación. Para este trabajo 
realizamos convenio institucional con cl 1MRD (ente deportivo municipal), 
que nos facilitò cl Coliseo para los ensayos y financió el costo de las luces y
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el sonido. Innovamos con la grabación en estudio, de un CD con las voces 
de nuestro coro, bajo la asesoria del maestro Moisés Herrera. productor 
musical y padre de familia de nuestra institución. De nuevo. la inversión 
en vestuario fue recuperada. pues la Alcaldia de Chia estim uló al Colegio, 
reconociendo los derechos de la obra. Aqui, las ninas incrementaron su 
disciplina, atención, constancia, concentración, liderazgo, autonomia 
y autoestima, eleinentos claves para el buen desempeiìo en otras àreas y 
escenarios diferentes al colegio.

2004 El Desafìo...

A mediados de junio de 2004 este proceso formativo se vio afectado 
por la cantidad de actividades programadas en el Colegio y por la premura 
del tiempo para la fiesta de la gratitud, tuvimos que organizar una nueva 
presentación con sólo 80 estudiantes, posición bastante incomoda que frenò 
en parte el proceso haciéndonos sentir muy mal

SURGE UN RETO PEDAGÒGICO. Partiendo de esa realidad, 
decidimos integrar y convertir estas dos asignaturas en espacios creadores 
de cultura, que nos permitieran descubrir. desarrollar e incrementar 
talcntos, para afianzar, segùn la propuesta educativa salesiana y nuestro 
modclo pedagògico -  construido colcctivamcntc-, los potcnciales afectivo, 
cognitivo-creativo, estètico y fisico de las estudiantes cuyas metas son el 
auto-concepto sano y realista, la formulación y solución de problemas, la 
experiencia estética y dimos entonces otra dimensión a nuestro quehacer, 
buscando resolver las siguientes preguntas:

^Cómo liacer que las ninas y jóvenes no solo concibieran el arte corno 
medio de expresión, sino que lo vivenciaran y, a partir de él, re-crearan su 
realidad?

,?,Cómo lograr una participación masiva, de calidad, en un solo espacio 
artistico que integrara mùsica, danza, expresión corporal, representación 
escénica y canto, con estudiantes de todo el bachillerato, que tenian 
diferentes habilidades. gustos, y limitaciones? metodologia seria la 
màs adecuada para impulsar este proceso formativo? ^Contamos con un 
recurso humano que se pueda motivar y dispuesto a dar todo de si?

MANOS A LA OBRA. Anteriormente, los logros de estas asignaturas 
se limitaban a presentar un baile o un canto, para fechas especiales; surge
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la propucsta de crear una pucsta cn csccna musical y coreogràfica que diera 
participación a TODAS nuestras estudiantes. sin exclusión alguna. donde 
cada una seria protagonista reconociendo limitaciones, superàndolas y 
descubriendo talentos o aficioncs latcntcs pero sin dcsarrollar.

No podiamos partir de un guión preestablecido. pues orientando clases 
m agistrales volveriamos a lo mismo. Era necesaria la exploración en el aula 
y el compartir de saberes y experiencias. a través de la ludica, procesos 
perceptivos, comunicación interpersonal, interiorización, adaptación. 
improvisación y desarrollo de la capacidad simbòlica, para crear un clima 
de confianza y un ambiente educativo cn cl que las relaciones y estructuras 
favorecieran la espontaneidad. la expresividad, y el goce estètico, fomentati.

En cl 2003/2004. ante los desafios de la globalización y un contcxto 
actual caracterizado por el pluralismo, la complejidad, la violencia y la 
diversidad. quisimos trabajar la identidad nacional, creando “Un pois 
de mi! colores", obra que hace un recorrido por Colombia, valorando el 
folclor, las costumbrcs y la tcnacidad de un pueblo que, corno afirma nuestro 
Presidente, Alvaro Uribc Vélez: “ . ..aunque Uova no se rinde. . Està vez, 
buscando la interdisciplinariedad. promovf un concluso a través de las 
clases de dibtijo, para el diseno del logo de la obra y las nifias elaboraron en 
forma creativa, las mascaras. los estandartes, algunos telones y en generai la 
utileria de la niisma. Por otra parte involucramos el àrea de informàtica para 
la presentación de algunas imàgenes que realzaban el mensaje. Porftdclidad 
respetuosa al folclor, integramos algunos muchachos para las coreografìas 
que exigian la presencia mascolina.

Adicionalmente. consideram os muy formativo integrar talentos 
profesionales de algunas exalum nas y artistas de la Casa de la Cultura de 
Chia, corno bailarines. teatreros, mùsicos y cantantes. que estuvieron en 
permanente contacio con las nifias compartiendo sus saberes. I.a obra se 
presentò en seis ocasiones y cada puesta en escena fue evaluada y mejorada, 
gracias a comentarios criticos y oportunos de diferentes sectores asistentes: 
padres de familia; estudiantes de diferentes colegios; jerarcas de la Iglesia 
y personalidades del Municipio. Fue satisfactorio ser elegidas, entre todos 
los colegios salesianos del pais. para dar a conocer Colombia, a un grupo de 
religiosas de diferentes paises, entre ellos Italia (nuestra casa matriz) que se 
reuma en el Congreso Interprovincial Bolivariano. Confirmamos el éxito de 
nuestra propuesta al percibir en ellas su admiración por la forma armònica,
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integrai y artistica, en que se transmitió el mensaje, involucramos a todas 
las estudiantes y promovimos el amor por lo nuestro.

El talento de las niiìas nos motivò a seguir addante, logramos organizar 
en muy poco tiempo y con limitaciones: “£ / Concierto de la Esperanza' 
basado en el amor de la familia y el significado de cada uno de sus miembros, 
que unidos luchan por un manana mejor. La presentación fue un éxito. Se 
hizo de nuevo a los padres de familia y a varias exalumnas del pais en el 
cierre del Congreso Nacional de Exalumnas que se realizó en Chia, Nov.
2004.

Una vez màs el mensaje transmitido sensibilizó a los espectadores 
quienes manifestaron su idcntificación con los personajes o csccnas y su 
especial admiración por la participación que en està ocasión tuvieron algunas 
niiìas de transición y priniero.

Nuevo aiìo, nuevas expectativas... ano 2005. Una vez màs, conscicntes 
de lo que afirma Pablo Romero Ibàncz: “El curriculo de la educación 
artistica debe ser expresión, crealividad, y  amor donde la molivación es e! 
disfrute de lo que se hace y  de lo que se siente a! Itacerlo”, continuamos con 
nuestro propòsito.

Està vez, la celebración del mes de mayo especialmcntc el 24, fue el 
motivo de inspiración. Las estudiantes de once nos pidieron orientación para 
organizar la presentación de tan memorable fecha. Con gusto aceptamos, 
nos impulsò su interés y actitud positiva frente al proyecto.

El tema a tratar: “£ /  snello de las dos columnas de San Juan Bosco'’' 
pi Iarde la espiritualidad salesiana que sensibilizaria a los espectadores frente 
a la importancia de vivenciar valores, de acrcccntar la Fe y de confiar la vida 
en manos de Dios y Maria Auxiliadora a través de la Sagrada Eucaristia. En 
este caso, el arte seria el medio evangelizador que transmitiria un mensaje 
de esperanza.

Como siempre el tiempo escolar se quedó corto, fue necesario hacer 
bastantes ensayos extras, en los que las niiìas aprovecharon sanamente 
su tiempo libre, asistieron sàbados, festivos y algunas tardes después de 
las 3:00 p.m. En està ocasión integramos a transición y primero quienes 
desempenaron muy bien el papel de angelitos.

Obviamente fueron necesarios algunos ensayos en horas de clase. 
afortunadamente contamos con el apoyo de Sor Alicia Sànchez y Maria 
Helena Martinez. Durante este proceso tuvimos algunas dificultades, pues el
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grupo de estudiantes que actuaba no tenian mticha escuela artistica y corno 
miestro interés era darle la oportunidad a todas. tuvimos que ir despacio 
ayudàndoles a superar difìcultadcs y exigiéndoles al màximo.

Sin embargo... valió la pena! El colegio apoyó la compra de algunos 
vestidos. financió la mezcla, luccs y las pistas musicales. La obra se presentò 
con rotundo éxito y se repitiò para los padres de familia que manifestaron su 
satisfacción al ver el talento de sus hijas y el resultado efectivo del trabajo en 
equipo. Con agrado recibimos la invitación para ser la obra que cerraria el 
Congreso Eucaristico CHINCA 2005 cn cl C’olcgio Sor Teresa Valse Bogotà.

En dicha institución el teatro es un coliseo y elio implicaba adaptación 
de la obra a este espacio y desplazamientos de las ninas para ensavos. 
Situación un poco compìicada pero no imposible. Contamos con el apoyo 
de las directivas quienes en varias ocasiones consiguieron el transporte y 
tuvimos respuesta en la mayoria de las ninas que demostraron sentido de 
pertenencia asistiendo responsablemente.

El am biente era propicio, sin embargo los ultimos ensayos coincidieron 
con època de evaluaciones que preocupar preocuparon un poco a niiias y 
docentes. Pues eran dos compromisos ineludibles que requerian màxima 
atención. A raiz de elio surgieron algunos inconvenientes comprensibles que 
incomodaron un poco el proceso.

A pesar de todo fue increible ver, corno las niiias se acomodaron tan 
fàcil al nuevo espacio demostrando profesionalismo. Representaron con 
gran orgullo al colegio, 175 estudiantes dieron lo mejor de si, cantaron, 
bailaron y representaron su papel con serenidad y seriedad. La emoción 
nos embargaba. no faltaron los gestos de solidaridad, se peinaban, se 
maquillaban, solucionaban problemas de vestuario. las mamàs cuidaban 
los camerinos. las hennanas atendian cuanto podian, fue un verdadero 
TRABAJO EN EQUIPO.

Cum plim os a cabalidad uno de los objetivos de la educación artistica: 
“Que la nino o la joven se exprese la! conio es, (pie a través del desarrollo 
de su capacidad percepì iva, interpretativa, y  expresiva, encuentre y  potencie 
la expresión de si misma"

La m ejor recom pensa fue la ovación del piiblico, que venia de distintas 
regiones del pais y rcconocian la hcrmosa labor de Mauxi -  Chia en cuanto 
a formación integrai, espiritual y artistica.
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Como docentes sentimos que habiamos contribuido a mejorar la 
autoestima, superar la timidez, respetar las difereneias y proyeetar el talento 
de nuestras estudiantes. Fue una bollita experiencia y un buen aiìo, porque 
cumplimos los objetivos trazados. Valoramos muclio la cercania y apoyo 
de Sor Maria Teresa Aguirre corno vicaria y encargada de la pastoral. Ella 
le inyectó dinamismo al trabajo, nos impulsò de nuevo. Fue un ano en el 
que pudimos mantener viva la llama del amor por el valor de la educación 
artistica.

..“Se hace necesario una pedagogia (pie visita lice la intaginación. la 
enwción, la fantasia, la ternura, la sensihilidad individua! y  social, 
para formar individuos mas humanos"...

2006... FRUTOS DEL TRABAJO... Iniciamos cl ano con grandes 
cxpcctativas frente a “Gente Nuova 2006” , una generación especial. 
Ninas que han sido parte de nuestra escuela, participes en la mayoria de 
espectàculos, con gran talento e inclinación artistica. Resultado de un largo 
proceso formativo: cantali, bailan y se expresan con gran propiedad. Han 
sido testigos de la camaraderia, unión y alegria que generan las obras. 
Valoran y disfrutan elianto se ha hecho.

Con ellas montamos la obra: “ Bajo el Manto de Maria" un espacio de 
rcflcxión en el que recreamos los desplazados, cl aborto, la discriminación, 
la guerrilla, la violencia, y el dolor de todas las madres que por la cruenta 
guerra han perdido a sus hijos. Inspiradas en las advocaciones de la Virgen 
de Chiquinquirà, Maria Auxiliadora. La virgen de Bojacà y el Santuario 
de las Lajas, reconocimos a Maria conio madre protectora e intercesora, 
modelo de virtudes para conseguir la paz.

A medida que trabajàbamos fue evidente la sensibilización frente a 
la dura realidad nacional, en algunos ensayos las làgrimas brotaron y la 
emoción nos embargo. Una vez mas el teatro se convirtió en oportunidad 
de debate, socialización y terapia para relajar tensiones. Hubo confianza, 
respeto y sinceridad.

“£ /  cu te pone a pensar a los estudiantes en los problemas reales 
mas urgentes de su contexto inmediato, para sensibilizarlos v 
trascender la realidad en un ambiente relajadoy de amistad. A partir
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de la rivenda estética y  sensihle de diversas temàticas se asimilan 
conceptos y  se exploran diferentes posibìlìdades."

De està manera:
Apoyamos el proyecto de vida para una casa coni ini Fortalecimos los 
potenciales estètico, creativo-cognitivo. comunicativo, y afectivo de 
las estudiantes.
Gvangelizamos a través del arte.
Incorporamos valores evangélicos a la vida y la cultura y 
Com prom et ini os a la nifia consigo misma y con los demas.

2007 En prò de la Calidad

Una vez màs motivada por la propucsta pastoral: “Nuestra Unica 
pasión la vida" inicié el ano. Conio siempre con el objetivo claro: continuar 
promoviendo la educación artistica, la libre expresión, la autonomia y la 
creatividad. Este afio es particularmente especial la pronioción “Le Fenimes 
07". Es un grupo de niiìas criticas, y alegres, y lieterogéneas. Con talentos 
ocultos que no bau estado muy dispuestas a actuar. Todo un reto!

Con ellas m ontamos la obra: “BENDITA ENTRE TODAS LAS 
MUJERES” Paratelo entre las virtudes de Maria y las de las mujeres de 
las diferentes civilizaciones. Recreamos, Roma. China. India y Egipto para 
transmitir un mensaje de fe y esperanza a la mujer: fuente de vida, pilar 
fundamental de la familia y fortaleza para la humanidad.

Fue un proceso interesante; lectura. consulta, puestas en comùn sobre 
las earacteristicas de las diferentes culturas. com partir de experiencias y 
saberes que fueron creando el guión de una obra nada fàcil de interpretar. 
La niotivación de las niiìas y la mia fuc tal que fìuycron las coreografias, las 
ideas para escenografia y vestuario. Los ensayos se aprovecharon al màximo 
y todas esas chicas que aparentemente no disfrutaban la expresión artistica 
fueron descubriendo sus habilidades. Todas sin excepción participaron, 
comprobàndome que su aparente “apatia” se debia al tem or de no poder 
hacerlo o a la fa Ita de riesgo.

Fue satisfactorio verlas trabajando por una misma causa, las màs 
adelantadas ayudando a las demàs. sin distinguir el grado A o B. unidas para 
demostrar a quienes no tcnian mucha confianza cn ellas, que si podian. Como
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docente encargada fui la priniera sorprendida. El clima familiar que se creò 
facilitò las cosas. incluso no hubo necesidad de invertir gran cantidad de 
horas académicas porque la respuesta a ensayos extraescolares y el sentido 
de pertenencia fueron evidentes. Sor Stella Garcia D. y los asesores de once 
apoyaron la financiación del vestuario. Una vez màs se hizo una inversión 
valiosa. La obra se presentò con éxito, la representación fue impecable y el 
mensaje llegó de forma clara y contundente, incluso a Primaria.

Por està razón invitamos a Sor Gloria Ibatà. Superiora Provincial 
quien presenció el montaje y quedó muy conmovida. Ella valoró la escuela 
artistica que se ha generado en el plantel y el grado de calidad de la misma, 
haciendo énfasis en que el Colegio Maria Auxiliadora de Chia tiene talentos 
muy bien orientados que representan con orgullo a la Provincia N. S. de 
Chiquinquirà.

En vista de los buenos resultados. Sor Fanny Ardila coordinadora 
académica. me propuso crear y presentar una obra para el dia de la gratitud, 
en la que participaran gran nùmero de niiias. Motivada por el tema de la 
propuesta pastoral 2007: Nuestra Unica Pastini la Vida, inicie un nuevo 
montaje. En està ocasiòn la inspiración fue el Génesis (historia de la 
creación) basado cn cl origen de la vida. Durante El torcer y cuarto semestre 
las estudiantes estuvieron reflexionando, consultando y comentando el valor 
de la vida y sus mùltiples manifestaciones. Ln Expresión corporal sensibilice 
a las estudiantes respecto al valor de la naturaleza. de las plantas, del agua, 
del sol, de los animales, del hombre y e la mujer conio gestores de vida.

Los hechos que sucedieron cada uno de los dias de la creación fueron 
interpretados y representados por distintos grupos de estudiantes de primaria 
a octavo, quienes, dentro y fuera del horario escolar ensayaron coreografias 
simbólicas que representaban elementos conio la luna, el sol, las estrellas, el 
agua, la tierra , etc..

Quienes tenian mayor experiencia artistica hicieron los papeles 
principales y las demàs ninas formaron parte de la puesta en escena. 
superando ansiedad y temores.

Fue satisfactorio constatar cònio durante el proceso de creación se 
superaron limitaciones y se descubrieron talentos. Cada niiìa se esforzó por 
dar el màximo, por manejar adecuadamente el espacio y los elementos que 
llevaba en las manos.
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Con Monica Bernal adaptamos las letras de las canciones para que 
transinitieran un mensaje acorde a la puesta en escena y ella ensayo con 
la coral. En total fueron siete intervenciones que narraban o realzaban la 
historia. Para la creación del hombre y la m ujer invité a Ana Maria Cabra 
y Alexander Nino, bailarines profesionales que gustosos participaron 
aportando tècnica y plasticidad a la escena.

GENESIS cuestiono conio Dios creo y nos regalo el mundo y cuanto 
en él existe y cònio el hombre en su afàn de protagonismo y ambición, lo ha 
deteriorado y atacado destruyéndolo poco a poco. Temas corno el secuestro, 
y el calentamiento global se evidcnciaron en el escenario produciendo en 
el cspectador asombro, inccrtidumbrc y reflexiòn frente a sus actuaciones.

En està ocasión recurrim os al vestuario existente en el Colegio y sólo 
algunos trajes se mandaron hacer de acuerdo a la ocasión. Para el teatro se 
adquirió un telón posterior que le dio profundidad y realce a las escenas.

La asociación filmo la obra, pcrmitiéndoles a las ninas y padres de 
familia llevar el recucrdo de la misma en un DVD muy bien logrado.

La obra se presento dos veces, y el mensaje transniitido llegó con 
efectividad. ya que los padres de familia salian conmovidos haciendo muy 
buenos comentarios al respecto.

MISIÓN CUM PLIDA. Podemos concluir. que nuestro proyecto ha 
trascendido fronteras. convirtiéndose en un eje transversai pedagògico 
que favorece el desarrollo huniano y aporta a la construcción de una 
cultura de paz. Es el resultado de una investigación-acciòn, que podria 
salirse fàcilmente de lo institucional y proyectarse comunitariamente para 
responder otras problemàticas, a manera de pedagogia ciudadana. Nuestros 
resultados no son solo académicos. Ante ellos pierde importancia la “nota", 
porque surgeli otros valores màs relevantes en el proceso, que formali PARA 
LA VIDA. El desarrollo de competencias bàsicas se ha incrementado en 
nucstras ninas. generando una cultura critica y reflexiva frente al arte y sus 
diferentes manifestaciones.

*PRÓXIMA FUNCION: En lo institucional: Lograr que uno de los 
énfasis del colegio sea artistico, pues creemos. que a través de la metodologia 
aplicada en nuestro proyecto v de los resultados hasta allora obtenidos. surge 
una estrategia pedagògica, que desde la expresividad artistica, perni ite el 
desarrollo de diversas com petencias educativas, pero especialmente genera
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un alto desarrollo de potencialidades y de procesos de formación, pues se 
convierte en un elemento m otivadory generadorde criteriosy personal idades 
en las estudiantes.

En lo pedagògico: Socializar nuestra experiencia para que, siendo 
estrategia, y con unos insumos adicionales, pueda Ilegar a convertirse en 
un modelo pràctico de gestión pedagògica, partiendo desde la perspectiva 
artistica.

Experiencia musical Mauxi-Chia 2001-2007

Es Monica Bernal LeónGomez, profesora de mùsica del Colegio, quien 
reficre su cxpcricncia:

A partir del ano 2001, con mi llegada al Colegio corno docente de mù
sica del Bachillerato, se fueron creando nuevos espacios de participación 
para las estudiantes, especificamente a nivel musical.

Ante los retos pedagógicos y artisticos de la propuesta realizada en 
comùn con Margarita Pinilla para las asignaturas de apreciación musical y 
expresión corporal (anexa); se hacia necesario un enfoque que favorccicra 
la experiencia del canto en equipo y la tècnica vocal, de manera pràctica y 
ludica.

Independientemente del trabajo realizado en clase, pensé en la impor
tan za  de contar con una Coral que respaldara vocalmente las presentaciones 
dentro y fuera del Colegio y se convirtiera en un semillero de formación 
continua, temendo en cuenta la alta rotaciòn de las niiias. en especial, las 
de los grados mayores. Era necesario un tiempo extraescolar para ensayar y 
poder dar participación a estudiantes de todos los cursos.

l)n sueno hecho realidad

Con el apoyo invaluable de Sor Gloria Ibatà y Sor Bianca Vizcaino, 
poco a poco el sueno de la coral se fue haciendo realidad. Realicé unas 
audiciones que me permitieran conocer màs de cerca las posibilidades 
vocales de las nifias, sin dejar de lado que estàbamos iniciando un proceso y 
que daria participación sin exclusión a quienes quisieran integrarla.

Elegi un grupo de 120 ninas y empezamos los cnsayos para cl 
homenaje de gratitud “Arcoiris de Vida”, en horario escolar, en principio.
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pues los cursos para nuestras clases estaban divididos por mitades: unas para 
expresión corporal y otras para apreciación musical..

El repertorio musical para la obra era bastante exigente. pues se trataba 
de “ Las cuatro Estaciones", de Vivaldi, pero creo que en esto radicò parte 
del éxito, pues em pezar a sensibilizar a través de la mùsica clàsica, hizo que 
todo lo que viniera después pareciera màs sencillo.

La respuesta fue emocionante. Nuestros ensayos en el teatro niotivaban 
a todas y a pesar de ser un grupo tan grande, 110 eran nada desgastantes. Sin 
embargo, teniamos dificultades corno el sonido y las pistas. Con la asesoria 
de M oisés Hcrrera (mùsico, arrcglista. com pository padre de familia de dos 
estudiantes del Colegio), cmpczamos a encontrar solucioncs para optimizar 
los resultados del coro en las presentaciones, pues si se pregrababa en 
estudio la base de los coros de las canciones y en vivo se agrandaba el coro 
con micrófonos para las voces de las niiìas, el resultado era mucho mejor y 
-habia una magia especial. pues las solistas iban en vivo y los coros tenian 
niucha màs fuerza.

Respecto a las pistas conocimos un nuevo sistema llamado “midis”, 
que a través de internet nos perniitia bajar fàcilmente acompaiìamientos para 
diferentes canciones. El problema es que algunos de ellos eran muy digitales 
y no de la calidad requerida, cspccialmente para las grandes obras de 24 de 
mayo o de gratitud.

Con el apoyo econòmico del Colegio, Moisés elaborò las pistas que 
requerian un m ayor nivel musical corno “ Madre Celestial”, una salve 
especial que compusimos para la celebración de la asunciòn de la Virgen.

La coral se iba cualificando, pues aparte del talento de las niiìas; la 
formación cn tècnica vocal y afinación hicieron posible el canto a dos 
voces. Por otra parte, las estudiantes que dedicaban tiempo extraescolar a 
la ejecución instrumentai fueron ingresando a acompafiamos y ya se hacia 
neccsario contar con un grupo ofìcial; uniformado, que se dedicara a ensayar 
en horario extraescolar y pudiera representar al colegio en celebraciones de 
diversos géncros corno congresos. Eucaristias, concursos, conciertos, fìestas 
especiales, etc.

Sor Gloria Ibatà decidió invertir en la compra de unas batolas para la 
coral con un diseno especial de la Diosa Luna Chia y el escudo del Colegio, 
realizado por M argarita Pinilla.
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lnvirtió ademàs Sor Gloria, en la compra de una guitarra eléctrica; 
un bajo; unas congas; unos bongoes; un amplificador; una marimba para la 
tuna; bases para los instrumentos y una grabadora.

Oficialmcntc la nueva coral se estrenó para el homenaje de gratitud 
en octubre de 2002, con un repertorio variado que incluia balada pop 
y la incursión en la mùsica clàsica con el tema: “ Madre Celestial”, que 
particularmente sigue caracterizando nuestro grupo y Nega muchisimo a la 
gente.

Entre las presentaciones màs importantes se encuentran:
• Participación en dos Congresos Nacionales de Educación- Conaced- y 

Primer Congreso Intcrnacional (octubre 2007). Prcscntarnos cn cstc tipo 
de eventos ha representado todo un reto para nosotras y se ha convertido 
en la carta de presentación de nuestro grupo para darse a conocer en el 
àmbito de los colegios católicos del pais.

• Concicrto con la banda sinfònica del Colegio Salesiano de Duitama. No 
podiamos ereerlo: viajar todas a Duitama, con todos los gastos pagos; 
compartir corno familia un fin de semana, conocer jóvenes salesianos 
y hacer una presentación con ellos... Fue espcctacular. Nos tenian una 
miniteka de bienvenida; nos atendicron muy bien y el concierto salió 
genial. Està fue una invitación del Rector, a raiz de la presentación en 
CONACED

• 05 de septiembre del 2001 participamos cn el II festival de la canción 
en inglés, organizado por el Colegio Maria Auxiliadora de Bogotà. Casa 
Central, obteniendo el Primer Puesto.

• 25 de mayo del 2002 participamos cn cl primer concurso intercolegiado 
de talentos. del Colegio Gimnasio Moderno. Recibimos condecoración 
especial.

• Masivo Laura Vicufia” para la cclcbración de su Centenario, 2005 y que 
representó todo un testimonio de compromiso y salesianidad. La coral 
de nuestro Colegio fue elegida para cantar la Eucaristia, eligiendo el 
repertorio para darlo a conocer a los otros colegios y cantar con ellos. 
Toda la parte artistica presentada por Mauxi-Chia en este masivo fue de 
gran calidad y muy reconocida por las otras instituciones participantes.

• Henios sido invitadas a cantar a la Catedral de la Diócesis de Zipaquirà 
la Eucaristia para la Fiesta de la Asunción de la Virgen, Patrona de la 
mi sma Catedral.
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• Ha habido la participación directa en las obras de Teatro del Colegio: 
El Mundo que soné; Colombia: Un pais de tnil colores. Concierto de la 
Esperanza. Sonando con Don Bosco, Bajo el Manto de Maria, Bendita 
entre las Mujeres, Pasión por la vida: Génesis, entre otras.

La Tuna Salesiana

Como exalumna salesiana, si hay lina experiencia que jam às olvidaré 
es la de la participación en la Tuna del Colegio desde cuando estaba en la 
Primaria.

Al llegara M auxi-Chia lògicamente existia el grupo de la Tuna dirigido 
por Sor Ma. Teresa Aguirre. mi maestra de infancia. quien dejò una huella 
imborrablc cn mi v ida...

Como si ella supiera que la iban a trasladar. empezó a integratine al 
equipo y a invitatine a sus presentaciones. El resultado, al ano siguiente fui 
su sucesora...

En mi trabajo con la Tuna he hecho énfasis en el tnanejo de voces y 
he procurado mantener el legado de alegria y salesianidad. aunque algunas 
veces no ha sido fàcil. pues no en todos los aiios sale un grupo nutrido de 
representantes y nos vemos afectadas citando las niiias se graduan y se van, 
interrumpiendo procesos de ejecución instrumental.

La Tuna representa toda una tradiciòn en el àmbito salesiano y el 
Colegio Maria Auxiliadora de Chia no es la excepciòn. El grupo actual es 
muy entusiasta; cuenta con unas hermosas voces e instrumentalmente està 
conformado por 3 guitarras; 4 panderctas; 2 castafiuclas y una marimba.

Al igual que la Coral, tenemos muchas presentaciones en el aiìo. N os 
invitan a serenatas de 15 afios, de gratitud, en las vt'speras de la fiesta de 
Maria Auxiliadora, Festivales de Tunas; eventos de exalumnas, cumpleaiios 
de colegios. etc.

Entre las condecoraciones màs representativas estàn:

• Condecoración. Centro de Orientación juvenil Luis Amigo. Cajicà. 
Junio 1999.

• Diploma de Honor. Nov 09 de 1999. Mauxi-Chia 90 afios.
• Mención de Honor. Colegio Miguel Antonio Caro. 50afiosde Fundación. 

Sept. 2001.
• El m ayor reconocimiento dado a cada miembro de la tuna es la



caracteristica cinta o el botón que después de cada presentación se nos 
otorga y que llevanios con orgullo en nuestra capa. Hasta la fecha, desde 
el 2001 llcvamos 52 cintas y 15 botoncs.

Solo quien ha hecho parte de un proceso de formación corno el que 
hemos vivido en el Colegio Maria Auxiliadora de Chia. puede entender lo 
que significan el sentido de pertenencia; cl trabajo cn cquipo; el compromiso; 
cl sacrificar muchas veccs fines de semana; tiempo con la familia, para 
dedicar a este gran sueno que hemos constiti idojuntas y que ha trascendido 
las fronteras del horizonte escolar. Todo, para demostrar que si educamos 
y evangelizamos a través del arte, estarenios formando generaciones 
sensibles, integrales. compronietidas, auténticas y capaces de llevar a cabo 
sus proyectos, para hacerlos trascender en sus vidas.
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IX

CINDE: PROPUESTA DE FORMACION Y ASESORIA AL
COLEGIO

El ano 1998 se vio la neeesidad de pedir una asesoria con el fin de 
reestructurarel PEI y elaborare! Modelo Pedagògico1". Sedieron, pues. los 
primcros pasos para obtcncrlo por medio de CINDE (Centro Intemacional 
de Educación y desarrollo Humano). Por tal motivo las profcsoras Marcela 
Malagón, Marta Pedraza. de Primaria. Rosa Patricia Poveda y Olga Teresa 
Pulidocon Sor Clara Ines Guevara. porel Bachillerato. participaron al Curso 
de Investigaceli Educativa organizado por la Inspectoria de las Nieves y 
dirigido por CINDE.

En el afio 2000 se intensifica cl trabajo con los Equipos Técnicos. Asi 
se observa en la Planeación para el ano. Esto es lo consignado en la Crònica:

“Sor Betty Barraza presentò el tema: “Gestiòn del aprendizaje'- 
y lucgo se tomaron los acuerdos para trabajar cn las Areas. Esto 
implica que los Equipos Técnicos se convierten en grupos de 
investigaciòn para hacer una producciòn colectiva de la Propuesta 
Pedagògica del Colegio. Este trabajo sera retroalinientado en las 
Jornadas Pedagògicas”512.
21. febrero. Seminario por àrcas y compctencias, organizado por Sor 
Carmen Perdomo y Sor Bianca Castro, encargadas de la Educación 
en las dos Provincias, N. S. de las Nieves y N. S. de Chiquinquirà, 
respectivamente. Todo el cuerpo docente y sus directivas participaron 
en estas Conferencias dictadas por el Doctor Portella, asesor del 
MEN, quien puso las bases para el trabajo por Competencias. Los 
Seminarios continuaràn durante la semana, por àreas“.

Se pretende cn este cap italo  hacer un soniero recorrido por los m om entos màs 
significativos del proceso segnido por cl C olegio para sacar ad d an te  el M odelo Pedagògico, 
dentro del m acro m odelo Educativo,

,l! Cf. Crònica de la casa. 26 de enero de 2000.



228 Capilufo tiare no

FI 22 de noviem bre la Doctora Rosa Ludy Arias sento las bases de 
la platafonna que facilitarla la reelaboración del PFI, con su d iaria  sobre 
solidaridad, ètica y valores. Como primer acto en el quehacer educativo del 
aiìo 2001 fuc la reunión con CINDF cl 14 de enero para cscuchar la sintesis 
del camino pedagògico hecho hasta ahora. para hacer ya el 16 la Propuesta 
de asesoria y acompaiìamiento para la reformulaciòn del Proyecto Educativo 
Institucional.

En las Actas del Consejo se consiglia la reunión del 17 de enero 
titulada: Memoria Acompaiìamiento—Asesoria investigación CINDE, y que 
se transcribe a continuación:

“Se efectuò està primera reunión en la sala Madre M azzarello a las 8.45 
a.ni. y tuvo conio objetivo informar al Consejo de la casa sobre la diaria 
prelini inar sostenida por Sor Gloria Ibatà, Sor Bianca Vizcaino y Sor Fanny 
Ardila313 con cl Dr. Acosta, Director del CINDE (Centro de Investigación 
y desarrollo) cl dia anterior en Bogotà, y tornar las dccisioncs cn relación 
al acompaiìamiento, fìnanciación y asesoria que se empezarà a rccibir de 
està Institución cn la investigación y revisión del PEI (Proyecto Educativo 
Institucional), también cn vista de la nueva aprobaciòn que esperà rccibir cl 
Colegio este ano.

I. Información de los aspectos tratados.
Sor Gloria Ibatà, Directora de la casa expuso los aspectos que van a 

trabajarse y la problemàtica centrai: cònio podrà darse la competitividad con 
el modelo de solidaridad, pues lo reai deben ser los intereses sociales. no los 
individuales. Los tres items que han de trabajarse: el potencial afectivo. el 
creativo y el ètico, en forma articulada, porque la socialización primaria le 
corrcspondc a la escuela por la dcfìciencia que se da en el hogar, cntonccs, 
debe ser un trabajo intergeneracional, para que la niiìa pueda vivir su infan- 
cia intra-familiar, a pesar de que los papàs trabajen.

Req uisitos
• Tiempo minimo de un aiìo para la asesoria màs fuerte

Sor Fanny Ardila no p e rten ed a  al C onsejo  de la casa, pero participaba de la 
investigación. C oordinadoras A cadém icas entre cl afio 2001 y 2005. fueron. Sor Leonor 
Rodriguez. Sor Paulina G uticrrcz y Sor M aria Lilia Guerrero. El aiìo 2005 asum ió està 
C oordinación Sor Fanny Ardila.
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• Formación de un Equipo Focal que involucro los diferentes estamentos
• Talleres de capacitación para acompaiìar el trabajo

Algunas de las ventajas
Reconocimiento de un diplomado. diferente a un postgrado, con una 

duración de seis meses y por un valor equivalente a seis salarios minimos.
Se explica luego que el trabajo por talleres partirà del diagnòstico, conio 

instrumento del proccso, identificando las potencialidadcs y las debilidades. 
Tomarà luego los cambios que se quieren obtener. La problemàtica de 
fondo, la violencia en las que se da en cl Colegio. La transversaiidad, la 
construcción de la paz a través de la solidaridad en cl cntorno temendo 
muy en cuenta la ciudadania activa, incluyendo la conciencia femenina, la 
valoración y autoestima de la mujer, su trabajo y liderazgo conio cabeza de 
hogar, en muchos casos. El producto final scrà la rccstructuración del PEI, 
trabajada por todos los estamentos de la Institución.

II. Seguimicnto que debera hacerse al CINDE para que no se descuiden 
aspectos tan importantes conio:
• Cumplimiento de los acuerdos
• Por parte de la Rectora la transversai idad pastoral. también corno 

intencionalidad con el Equipo Focal que equivale a la función propia 
del equipo ELAP

• Que las rutinas educativas respondan a lo buscado
• Identificar los cambios que scan ncccsarios, y que la Escucla sca el 

centro de la investigación.

III. La persona que lo va a liderar.
I -a opinion se centrò en que fuera Sor Gloria Ibatà conio directora de la casa, 
pues su animación abarca todos los campos, favoreciendo las relaciones 
y la transversai idad pastoral. Se cuenta con una forma de animación que 
respeta la animación de la comunidad y la animación colegio, con Directora 
y Rectora, respectivamente.

A la Directora le corresponde la animación generai y el gobierno. A la 
Rectora. las funciones de Coordinadora Académica y la organización, con 
una asesora en lo académico, que tendrà que ver con el profesorado y su 
orientación didàctica, revisión de clases, planeaciones, trabajo de àreas y 
procesos de evaluación.
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Segùn lo anterior, Sor Gloria fue del parecer que liderara el trabajo 
Sor Bianca Vizcaino, corno Rectora del Colegio, pues habrà momentos en 
que se crucen asuntos de comunidad que puedan interferir el proceso y su 
continuidad. Sin embargo, la Directora estarà en todo, y ademàs, harà el 
Diplomado.

Se aclaró. que Directora. Rectora, Asesora académica y Catequista, 
seràn el motor; las personas clave en el Gquipo Focal. Ademàs. que para 
quien lidera. es importante:

• El respeto por el ritmo propio de cada persona y los pasos propios dentro 
del proceso de investigación.

• Se trata de tener una visión y una mentalidad de futuro, que no es 
inmediatismo. entonces, favorecer la escucha al profesorado.

• Se debe ir construyendo con la comunidad el proyecto de asesoria de 
grupo; que todo no dependa de una sola persona

• No dar las cosas por heclias, de manera que impida la construcción de 
la investigación.

• Si la base del proyecto es la solidaridad. se debe ampliar el circulo de 
aceptación de los otros para favorecer un trabajo en equipo.

• La franqueza y el decir las cosas, condición para favorecer el trabajo y 
la reflcxión

IV. La financinción.
Este proyecto pasarà con especialidad en el Presupuesto. Sin embargo, nada 
podrà hacerse todavt'a hasta no quedar organizado el Sistema de cuentas de 
la Provincia. Se financiarà por un ano para luego evaluar.

Complemcntando la finalidad de està reunión se dijo, que la Propuesta 
de Asesoria del CINDE por parte del Colegio, debe ser enviada hoy mismo 
a la sede, y que por ahora. lo màs importante, era arm ar el marco teòrico del 
PEI. los puntos que deben cam biarse” .

Luego de este anàlisis en el Consejo de la casa se envió a CINDE la 
propuesta del Colegio.

Entre tanto, en la Planeación Institucional se reforzaba el tema y Taller 
sobre Aprcndizajes significativos, a cargo de Sor Fanny Ardila. Se comunicò 
el trabajo con CINDE, aclarando que lo màs importante seria reelaborar el 
Marco Teòrico de la Institución, un Proyecto de aula y continuar con los 
aprcndizajes Significativos.
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El 28 de marzo de 2001 se habia partieipado en una reunión de CINDE 
con la comunidad de del Colegio Sor Teresa Valsé para un encucntro con el 
Dr. Alejandro Acosta y acordar programas y costos.

Para cl ano 2002 se dcstaca en la la Reunión del Consejo de la casa la 
presencia de Sor Fanny Ardila, que desde el aiìo anterior habia recibido el 
encargo de coordinar el Proyecto de Investigación con el CINDE, y ahora, 
tenia ademàs, la Coordinación Académica del Colegio. Se dice ademàs:

“( ...)  3. Participación del CINDE en la Planeación. De acuerdo a 
lo hablado con el Doctor Alejandro Acosta. Director del CINDE, 
R odo  Avella y Vivian Villate, presentaràn la propuesta del 
CINDE: ASESORIA PARA UNA CULTURA DE PAZ en sus 
dos modalidades: Formación y Asesoria de Campo. Iniciaràn el 
desarrollo de la propuesta con los aportes de la asamblea. Trabajaràn 
las tres gestiones”314.

En el Acta No 2 se trata del Cronograma para cl proyecto de 
investigación:

“Llegamos a la conclusión que en cambio de trabajar la investigación 
un dia al mes. era mejor sacar semana en el mes de vacaciones, 
que por lcy pide Capaeitación. La dejamos del 17 al 21 de junio. 
En relación al Proyecto de Investigación consideramos algunos 
requerimientos para su buena marcila:
Integrar el Equipo focal con un/a reprcscntante voluntario/a del 
de àrea. Las personas integrantes del Equipo focal configuraràn el 
Consejo Académico.

Asi se reformuló el objetivo del Colegio para cl aiìo 2002:
En una sociedad globalizada y en comunión con el compromiso 
Nacional por la paz, nos comprometemos conio comunidad educativa 
salesiana a vivenciar la reciprocidad y el respeto conio aporte a la 
paz, dentro de la honestidad y la solidaridad cn las relaciones para 
avanzar en la autonomia y “conciencia de gènero”515, mediante la 
reformulación del PEI”116.

,u  Cf. Actas del Consejo, Acta N” I. enero 16 de 2002.
5,5 liste term ino ha sido  reform ulado en vista del giro que culturalm ente ha tornado. Hn 

toda la docum entaeión del Colegio se habia ahora de autoconciencia femenina.
116 Cf. Actas del Consejo, Acta N" 2, m arzo 31 de 2002.
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La evaluación de està jornada no fue muy positiva, tal vez por el 
desconocimiento de la nueva terminologia y por esperar respuestas innie- 
diatas y no esperar al proceso mismo. Por esto se acordó una evaluación 
del Proyecto de Investigación con R odo  y Vivian.

El 10 de abril Sor Gloria Ibatà informa al Consejo:

“En relación al Proyecto de Investigación se conformò el Equipo 
Focal con tres Hermanas, varios Profesores/as y algunos padres y 
madres de familia. Todos participaràn al Seminario sobre Realidad 
Internacional y Nacional. Se prevé la capacitación de todo el 
profesorado en forma continuada y en fechas ya determinadas”317.

En la Rcunión N° 4 del Consejo, se dice:

“CINDE. Sor Fanny Ardila ha trabajado con los Equipos Técnicos. 
Se trata ahora de presentar el estudio y la oricntación de la Propuesta 
de la linea pedagògica del Colegio con sugerencias sobre canibios 
que podian implementarse en el futuro. Este estudio se harà con el 
Profesorado en las jornadas de Capacitación prevista para el 1 7 -2 1  
de .lulio ,,s.

En la Visita Provincial de Sor Stella Garcia D. valora el trabajo que es 
està realizando en el Colegio, y destaca:

“El Colegio continua organizado y con un ambiente positivo por 
parte de todos los miembros de la Comunidad Educativa. Se han 
llevado a cabo remodelaciones y adaptaciones que responden a 
las necesidades del mismo. corno es el caso de los Laboratorios de 
Qutniica y Biológicas. Es interesante el trabajo que se adelanta, en 
vista de la opción metodològica y con la dirección del CINDE. Me 
parece acertada la valoración que el mismo trabajo investigativo 
ha dado a la PES, donde se encuentra un potencial educativo- 
salesiano”,,,>.

517 Ibid, N° 3, abril IO de 2002.
Ibid, Acta N" 4 . m ayo 29 y  jun io  4 de 2002. 

" ''A c ta s  Visita Provincial 2001, Junio 5-10 de 2001.
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En el mes de octubre se invitò a la reunión de Consejo a Sor Fanny 
Ardila para ver el estado del Proyecto de Investigación. Este. el resultado:

“Proyecto de Investigación. Fue invitada a participar Sor Fanny 
Ardila. Coordinadora Académica, quien lo ha seguido de Meno, y 
nos presentò una visión del trabajo hecho en sus bloques:
a) Educación y desarrollo, su ubicación en cl contcxto Nacional e 
Intcrnacional. El aprendizajc significativo y su corrcspondiente 
Modelo Pedagògico.
b) Proycctos y su desarrollo en las àreas de Pastoral, Democracia y 
Biològicas.
c) Investigación y Evaluación. En relación a la Gcstión Pedagògica, 
a la rcflcxión y a un taller pràctico de evaluación.
Al lado de estos trabajos realizados quedan dos asesorias para 
terminar cada proyecto: En relación a cònio se evalùa desde cada 
àrea, y ademàs. los cuatro dias de Evaluación Institucional en la 
fecha fijada: 18, 19, 20 y 26 de noviembre
Inquietudes: Terminar, pulir y decantar los trabajos hechos, por 
ejemplo, el Modelo Pedagògico y  la entrega de las memorias 
del trabajo. Esto supone la actualización sobre la propuesta 
Metodològica: Aprendizajc Significativo, Pedagogia Critica y 
Teoria de la Comunicación, asi conio contrastar los... Elaborar un 
diagnòstico actualizado a través de un instrumento apropiado en el 
que intervengan padres y madres de familia. estudiantes. etc.
Se define, por lo tanto la orientación, componcntes y rcsponsables de 
la preparación y aplicación del instrumento” 32°.

En el mes de noviembre. Sor Gloria presentò los resultados de la 
Evaluación Institucional sobre la Propuesta CINDE: Tarea deI grupo 
es el Modeln Pedagògico'’' para darle sentido a los valores. Creaciòn de 
estàndares de valores con los crilerios y  principios para cada uno de ellos.

En cl mes de enero de 2003, buena parte de la l a Reunión de Consejo 
se dedica al Proyecto de Investigación trabajado en cl 2002. Asi lo expresa 
la crònica:

“Se ha iniciado el camino de Investigación asesorado por el “Centro 
Intcrnacional de Educación y Desarrollo Humano (CINDE), que es una 
construcción colectiva para definir la Propuesta del Modelo Pedagògico

3M Cf. /letti.? del Consejo, acta N° 6, octubrc 10 de 2002.
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del Colegio. Ya hay un trabajo, resultado de la reflexión del Grupo Gcstor, 
constituido por 15 profesores/as y presentado hacia cl final del aiìo a toda la 
Comunidad Educativa.

Como finalidad del M odelo Pedagògico, se precisa: Una concepción 
del ser humano corno sujeto en el desarrollo de sus potencialidades. cada 
una de las cuales mira a una meta. Se sefialaron 9 potencialidades.

Se concretizaron 3 Proyectos hacia los cuales mira toda la orientación 
delColegio: Pastoral. B iológicasy Ciudadania. El trabajo a seguir es precisar 
el Curriculo que facilite las buenas rclaciones, la convivencia.

Respecto al Pian de Estudios se optò por implementar: Informàtica e 
Inglés, y se vio la necesidad de trabajar màs la interdisciplinariedad.

Se suspendieron las manualidades, se dism inuyó una hora de Expresión 
corporal, la Trimestralización y Semestralización. Estas, entre otras, era una 
de las causas del retiro de las niiias al terminar cl Grado 9".

Se incluyó la cxploración vocacional desde el Grado 6°. Las estudiantes 
de Grado 11° trabajaràn por proyectos, tcnicndo cn cuenta las tres sclcctivas 
del ICFES: violencia y sociedad, medio ambiente, y comunicación.

Respecto al Proyecto “Constructores de Paz” que va dirigido 
directamente a las estudiantes para orientarlas, de manera especial a saber 
m anejar los confiictos, trabajando sobre todo los potcnciales, afcctivo, etico- 
valorativo, creativo y politico, se dialoga sobre la conveniencia. o no de 
rcalizarlo, llcgando a la conclusión de que por ahora cs mejor, no, a fin de 
darle fuerza al Modelo Pedagògico y evitar asi recargo de actividades y 
propuesta s” u l.

Cf. Actas de! C’onsejo, acta N° I del 18 de  enero de 2003.
Asi se rccogc lo dicho en diferentes m om entos de este recorrido:

Propuesta de form ación y asesoria al colegio M aria A uxiliadora de Chia

1. Antecedente*:
A partir del proceso adclantado conjunlam ente entre cl C olegio M aria A uxiliadora y CIN D E 
durante cl afio 2002. cn el que se avanzò en la construcción colectiva del M odelo Educativo 
que fundam enta las pràcticas pedagógicas de la Institución. con el propòsito  de resignificar el 
PEI desde una Cultura de Paz que le apunte a una m ejoram iento de la calidad en la Educación, 
se desarrollaron dos com ponentes com plem cntarios. uno de form ación y o tro de A sesoria en 
campo.
A contim iación se seflalan los principales avances en cada uno de estos com ponentes. 
C om ponente de Form ación 
Proceso de Asesoria y seguimiento 
(Sigue el desarrollo de  los dos com ponentes)

2. los objetivos.
2.1 Proceso form ativo. La constitución de una Cultura de Paz. que redunde cn el 

M ejoram iento de la Calidad de la Educación
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La parte de la Evaluación Cualitativa empezaba a trabajarse con el 
Profesorado. Con este fin el 3 de Marzo se programó a nivel de Consejo de la 
casa la reunión con la Doctora Marina de Duque, Delegada del CINDE para 
precisar los criterios de evaluación. respecto a la solicitud del profesorado 
para decidiral respecto un porcentaje acumulativo, asi: en el prinier periodo, 
10%, cl segundo, 20%, tercero, 30% y para cl cuarto, 40%. Se aprueba la 
propuesta pensando en la ventaja que trae para las estudiantes, con miras a 
un mayor interés y responsabilidad en el proceso de formación integrai.

2.2 Asesoria del proceso en campo. A com paflar el proceso de construcción 
colectiva de las opeiones pcdagógicas del M odelo Educativo que se viene construyendo y 
definir los cam bios que es necesario hacerle desde estas opeiones al pian de estudios y al 
curriculum .

3. Enfoque Educativo de la Propuesta de Form ación y Asesoria:
El enfoque educativo que guia la propuesta de Form ación y A sesoria en cam po està orientado 
por la “ Propuesta Educativa que responde a las necesidades de los participantes", desarrollado 
por N im nicht, Arango (fundadorcs de C'INDF.) y C hcvcr (1977) el cual se opcracionaliza 
m ediante el Sistem a Flexible de A prendizaje
Apuntarle al desarrollo integrai y al m ejoram iento de la calidad de la Educación. exige cl 
proceso educativo que intcncionalm cntc impaete cl desarrollo del potencial afectivo, del 
potencial com unicativo, del potencial creativo, del potencial m oral, ètico v politico, y del 
potencial productivo.(Explica a continuación cada uno de los potenciales)

Principios Pedagógicos que estàn a la base de la propuesta educativa:
• El principio de la participación y de las diversas perspcctivas
• El principio productivo y de integración tcórico-pràctica
• El principio de la relevancia, la contextualización y del aprendizaje significativo
• El principio de la apertura y flexibilidad
• El principio de la interacción, la cooperación v la com unitariedad
• El principio de la resignificación y  ncgociación cultural
• El principio de la reflexión y la critica

Cada uno de los antcriores con su rcspectivaexplicación y posibilidad.
C riterios metodológicos (aqui se enum cran solam ente)
• Privilegio de la A CCION COOPF.RADA.
• Privilegio de la ACCION CONTIN UAD A
• Fortalccim icnto de una PO SICIÓ N  M AS PROACTIVA
• D ifcrcnciación entre t'ormulación de intenciones o futuros dcscados y accioncs rcalcs 

concrctas
• A sum irse corno SU JETO  F.N FORM ACIÓN

Explica luego las bondades del sistem a Flexible de Aprendizaje

4. Contenidos
Proceso Form ativo: Construcción de una cultura de Paz que redunde en un m ejoram iento 
de la calidad de la Educación. (C'uadro que com prende: N om bre del Sem inario Taller, el 
C ontenido, la intensidad horaria.

4.2. Asesoria del proceso en cam po (C'uadro con: Fase o talleres. Temas, intensidad horaria.

5. Program ación (cuadro respcctivo).
6. P resupuesto . 14 m illones pagados el 50%  al inicio del Provecto. 30%  cn el m es de agosto 
y  20%  al final.
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F.n la Visita Provincial de Sor Stella Garcia D. en el mes de abril de este 
aiìo 2003, se interesó por saber accrca del proceso llevado hasta allora con 
CINDE y recomendó el que todas las Hermanas del Colegio se integraran 
en él. con un fuerte sentido de pertenencia.

Para el ano 2004, el proceso se constata asi, segón la Reunión de 
Consejo:

“ El Modelo Pedagògico. Cònio va:
• La ruta del Modelo Pedagògico se hizo atendiendo al estandar del àrea 

de cada periodo, las metas. los logros y los indicadores de logro.
• Se admira el interés con el que cada profesor/a quiere que el Modelo 

salga addante.
• Se constata que en el aula todavia se sigue con el modelo tradicional, 

pero también se dan otras estrategias.
• Se hicicron reuniones con los Equipos Tccnicos, se reflexionó sobre cl 

Modelo y hay seguimiento a las estudiantes.
• El Modelo es interesante pero es dificil porque la actual Coordinadora 

no ha estado de lleno en el trabajo de investigación”322.

Hacia cl final del ano 2003 se dio por terminada està asesoria con el 
cum plimiento de los objetivos que se habian propuesto. Anexo al PEI. y 
Nombre del Modelo Pedagògico del Colegio: Hacia una Cultura de Paz12'.

Cf. Achis del Consejo, Acta N" 2 m arzo 11 de 2004.
,2> C'olaboró en la revisión de este capitu lo  Sor Fanny Ardila li.
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PROCESO DE CALIDAD: CAM INO HACIA LA CERTIFICACIÓN

Algo estaba muy claro entre las Directivas del Colegio, y era continuar 
lo iniciado con CINDE, pero cncaminado a conseguir la Certifìcación para 
com probar la Calidad del Colegio y garantizar su funcionamiento. Se adhirió, 
pues al Proyecto “Lideres Siglo XXI" de la Fundación CREM HELADO, 
Educar para la Paz, a través de “ Meals de Colombia”, desde el ano 2004, 
para rccibir està capacitación, con miras a lograr la Ccrtificación. El Colegio 
quedó integrado al Grupo N° 10, con la Ascsora, Liliana Sànchez P.

Una de las actividades fuc la participaron al 4° Congreso de Educación 
de Calidad Sor Paulina Gutiérrez, corno Rectora-Coordinadora Académica. 
Sor Fanny Ardila. Rosa Patricia Poveda y Maria Teresa Giraldo, asistieron 
al Congreso de Calidad organizado por “Meals de Colombia” . Por la 
motivación recibida alli y con la idea de incorporar los aspectos tratados 
para im pulsare! Modelo Pedagògico, se procedióa informar al Profesorado 
e iniciar en forma el trabajo. Lo realizado se llevó a la Planeación del ano
2005.

El aiìo 2006 quedó confomiado cl Equipo Base o Comité de Calidad124, 
con las siguientes personas: Sor Alicia Sànchez Rectora-Directora. Sor Fanny 
Ardila, Coordinadora Académica del Bachillerato, Sor Vilma Parra. Vicaria

324 Se elaborò el Acta Rectoral de su constihición, cl 15 de febrero de 2006. Ver 
Archivo C oordinación A cadém ica Se llam a C om ité de C alidad porque es cl que anim a el 
m ejoram iento de los procesos dentro de la Institución. y  adem às, im pulsa y acom pafia el 
acónteccr diario para que este sca de  Calidad. Lo deben conform ar personas clave y con 
tarcas m uy cspecificas dentro de la Institución; que dem uestren responsabilidad y calidad en 
el desem peno de sus funciones. Aunque el Com ité, dice cl Acta correspondiente del 24 de 
marzo, ya ha tenido cn cucnta lo definido para él, propone a la Gcstión Directiva:
• Un pian de iniplem entación del l’roccso.
• A poyar a la Gestiòn D irectiva en el desarrollo e im plem cntación de las herram ientas de 

calidad.
• r.stablecer v dar soporte a los grupos de trabajo de calidad cn el desarrollo de los 

diferentes sistemas.
• M antener la m otivación hacia la calidad.
• Realizar el seguim icnto al proceso.
• Establecer sistem as de com unicación con el resto de la com unidad.
• Evaluar las etapas del proccso.
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de la casa, reemplazaba a Maria Teresa Aguirre, integrante del Comité de 
Calidad del aiìo anterior; Maria Elena Martinez, Coordinadora de Disciplina 
del Bachillerato. Rosa Patricia Poveda, Docente porel Bachillerato525, Maria 
Teresa Giraldo, Coordinadora Académica de la Primaria, y Sor Rosalba 
Zapata. Economa de la casa..

Signiendo el rastro de la dinàmica iniciada por las Directivas y el 
Profesorado en el Proceso con “Mcals de Colombia", estos fueron los 
primeros puntos principales y el planteamiento. corno lo describe el 
primer docum ento-memoria, titulado: CONSTRUCCIÓN COLECTIVA 
EN BUSCA DE OPTIM IZAR LA CALIDAD EN MAUXICHIA “^Por 
qué el com prom iso de trabajar la calidad involucra a toda la Comunidad 
Educativa?”526

La primera Acta de este nuevo trabajo habia de la importancia de dar 
una respuesta decidida. a partir del punto dejado por CINDE. Primer gran 
compromiso, los cuadros correspondientes a la Sintesis de la Evaluación 
Institucional cn el mes de Noviem bre de 2005, por Gestiones, Dircctiva, 
Pedagógico-Pastoral y Adininistrativa, con el sistema DOFA, para pasar 
a identificar las fortalezas y debilidades que se detectaron en el Colegio. 
Seglin la asesoria pedida expresamente a Liliana Sànchez, se revisaron los 
cuadros y se organizaron los dias de la Plancación Institucional del 2006; se 
determinaron también los factores clave de éxito que nos identifican corno 
Institución.

Se trataba. en primer lugar, de sensibilizar a los diferentes estamentos 
de la Institución sobre el trabajo de C alidad '27. el estudio de las cartillas 
correspondientes, la implementación del Programa de las 5‘s, sus 
fundamentos, objetivos y m antenimiento528. Continuar el trabajo de 
sensibilización, y socialización del Informe de Gestión, al interior de la 
Reunión de Meals”52".

Para el mes de enero de 2006. y con la base anterior, se hizo un muy 
productivo trabajo de reestructuración al iniciar la Planeación. Se inició 
con la integración de los representantes del personal Administrativo y de

'2' La C oordinadora de C onvivcncia de la Prim aria. Sor Elizabeth Ram lrez no participó 
del Equipo.

Cf. M em oria y Acta N° I y 2 del afio 2006, A rchivo C oordinación Académ ica.
,J7 Cf. Acta 01 Lfderes Siglo XX I, noviem bre 11 - 2004.
m  Ibid, febrero 10 - 2005.
* • Ibid. m arzo 10 2005, abril 14 de 2005.

D esafortunadam ente de M EA LS de C olom bia no se recibieron las dem às A ctas o Protocolos 
correspondientes al aflo 2005.
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Servicios Generales, algunas estudiantes de los Grados 9°, 10° y 11°, en un 
espacio ludico que fue muy vaiorado, igualmente la exposición hecha por 
Sor Alicia Sànchez del Horizonte Institucional. Se aclararon los términos 
correspondientesparaoptim izarel trabajo de la nueva revisión a la Proyección
o Planeación Estratégica y la elaboración del Pian Operativo de cada Gestión 
para su correspondiente revisión o reelaboración. La metodologia utilizada 
fue la de la producción colectiva. En una de las sesiones, Liliana Sànchez 
expuso nuevamente la filosofia y cl contenido de la Propuesta “Lidcrcs Siglo 
XXI” . Se inicia, cntonccs, la claboración de la Proyección Estratcgica 2006 
hasta cl 2009.

Algo novedoso para este ano fue la apropiación hecha por las estudiantes 
del Grado 11° de los tres Proyectos que fundamentan cl Modelo Educativo: 
Tejiendo redes de Nueva Ciudadania, Ecologia y vida, Proyecto de vida 
para una casa coimìn. ademàs de los lineamientos de la Propuesta Pastoral, 
y que fue rctomado por la Vocerà de las Estudiantes y del GES (Gobicmo 
Estudiantil Salesiano), a lo largo de sus actividades y propuestas del ano.

El reto lanzado, lograr las cstrategias de verificación de rcsultados 
que condujeran a planes de mejoramiento para llegar a la calidad total. Se 
puede observar el trabajo realizado y el progreso, aun en los formatos y 
contenidos de las Actas del Comité de Calidad durante el aiìo, y que estàn 
en consonancia con las tareas dejadas en las reuniones mensuales en "M eals 
de Colombia”, y su puntualidad a las reuniones, el le r jueves de cada mes. 
La reunión del Comité de Calidad110 se rcalizó durante el aiìo 2006 el ùltimo 
viernes de cada mes, de 1, 30 a 3 p.m. en el Colegio. En cl ano 2007, todos 
los viernes. de 8 a 9.30 a. m.

Simultàneamente con el trabajo de calidad que se estaba desarrollando 
en el Colegio, la Provincia se iniciaba en el mismo empeiìo. Sor Fanny 
Ardila al hacer la relación del Encuentro Educativo Provincial realizado el

H" liste C om ité ha seguido scm ana a sem ana el proceso inieiado en forma, conio lo 
anota el Acta correspondiente al 24 de m arzo. Aunque el C om ité ya ha tenido en cuenta lo 
definido para él, propone a la Gestión Directiva:
• Un pian de im plem entación del Proceso.
• A poyar a la Gestión D irectiva en el desarrollo e  im plem entación de las herram ientas de 

calidad.
• F.stableeer y dar soporte a los grupos de trabajo de calidad en el desarrollo de los 

diferentes sistem as.
• M antener la m otivación bacia la calidad.
• Realizar el seguim iento al proceso.
• Establecer sistem as de com unicación con el resto de la com unidad.
• Evaluar las etapas del proceso.
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mes de marzo de 2006, en el que habia tornado parte, se refirió a los avances 
observados en el Colegio531:
• “ Se trabaja en equipo, con un gran compromiso y sentido de pertenencia
• El Modelo Educativo se ha trabajado corno una construcción colectiva
• Se estructuró el Equipo de Calidad y a través de él se han difundido 

oportunam ente las propuestas de Lideres Siglo XXI
• Hay un fuerte sentido de pertenencia de todos los miembros de la 

Comunidad Educativa y un logro importante al comienzo de este ano 
2006: la integración de doccntcs, estudiantes y personal Administrativo 
en la Planeación Institucional

• Se abrió una espacio para trabajar los Proyectos: Ecologia y vida, 
Proyecto de vida para una casa comun y Tejiendo redes de nueva 
ciudadania. con las estudiantes de grado XI y los Equipos Técnicos 
responsables de cada Proyecto’*.

Se refirió también Sor Fanny, a la necesidad que vio la Provincia de 
entrar ella misma en el proceso hacia la Ccrtifìcación, con la asesoria de 
“ Meals de Colombia ’, em presa independiente. que realiza sii acción social 
en pio de la calidad de la educación332, aunque se habló también alli del 
Grupo Santillana, La Provincia optò por el primero. manifestando también 
el deseo de entrar en red con el proceso llevado a cabo ya en el Colegio de 
Chia.

Desde està reunión de calidad a la que se ha liecho mención, se planteó 
la necesidad ya sugerida por “ M eals" de conseguir para el Colegio el 
patrocinio de una Empresa. de manera que se recibiera también de ésa, la 
asesoria requerida.

Se micia también la Planeación con Planes Operativos en todas las 
gestiones

Algo nuiy importante en ese momento, y para la formación del 
Profesorado, la inclusión del “ Proyecto Laicos" en el Pian Operativo”333.

Era necesario hacer la retroalimentación a las corrientes pedagógicas en 
las que se sustenta el Modelo Pedagògico, de ahi que la Jornada Pedagògica 
del mes de abril de este ano 2006 cada uno de los proyectos se encargó

Se retom aron los indicados en el DOI A aplicado en la Evaluación Institucional del 
arto 2005.

,V! Fundación “Creain H elado". C uenta con el Proveclo Educación Siglo XXI. que se 
propone educar para la vida.

m  Cf. Acta N° 3 C om ité de Calidad. M arzo 3 1 de 2006.
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de implementarlas, asi: Pedagogia Critica, el Proyecto de Ecologia y vida 
(Biológicas y Matcmàticas). Enfoquc socio-histórico, Proyecto de vida para 
una casa comun (Equipos Tccnicos de ERE, Arte y Deporte). Ensciìanza para 
la Comprensión, Proyecto Tejicndo rcdes de nueva ciudadania (Equipos de 
Socialcs, Lcngua Castellana c lngles)” 4.

Para comprobar aspectos de las Arcas de Gcstión se elaboraron 
indicadores estratégicos para cada gestión. A nivel de vivencia de valores, 
identificar las actitudes de verdadera solidaridad, la participación de los 
miembros de la comunidad educativa en las varias actividades. En la calidad 
académica, implementar el desarrollo de competencias en las diferentes 
àreas.

Mucho énfasis se hizo en el mejoramiento del lngles, de manera que 
se propuso trabajar por niveles bàsico, medio y avanzado. Como meta se 
fijó que al finalizar cl primer semestre del aiìo 2006 se contara ya con el 
laboratorio de lngles. reestructurado, y las otras dos salas. habilitadas; 
ademàs, revisarel contenido curriculardel Inglés, con los respectivos ajustes. 
Reconocer, conio algo muy valioso, si a nivel del cotidiano se percibia el uso 
del lenguaje propio del Modelo Educativo y si se estaba dando la integración 
de la Propuesta Pastoral en los Proyectos.

No menos importante para la Institución, dentro de la gestión 
pedagògica, era el incremento de la Cultura de Paz, de manera que filerà 
evidente la aplicación de los principios para la solución de conflictos. Una 
de las estrategias consistió en la integración de las temàticas con los valores 
de cada eje temàtico en el àrea de Sociales315.

Era necesario socializar con el personal administrativo. de servicios 
generales y los padres y madres de Familia el Modelo Pedagògico y los tres 
Proyectos. Para los primeros se programaron tres reuniones dirigidas por 
Maria Elena M artinez y Rosa Patricia Poveda, en lioras convenidas. antes 
de iniciar las actividades de la tarde. Para los padres y madres de familia, 
en las reuniones de la Asociaciòn con la transmisión hecha por Sor Alicia 
Sànchez y Sor Fanny Ardila, Rectora-Directora y Coordinadora Académica, 
respectivamente.

Desde el comienzo de los trabajo de calidad se puso muy de presente 
que cl valor agregado del Colegio era cl trabajo espccifico para adquirir y

1,4 Ibid. abril 27 d e  2006.
355 Cf. Acta N° 6 C om ité de C alidad, 29 abril de 2006.
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vivenciar la tom a de conciencia del ser m ujer y  todas sus implicaciones, 
de m anera que es cl pilar N° 2 entre los Factores Clave de Exito de la 
Proyección Estratégica Se hizo toda la resignificación y se reformuló, segùn 
la orientación dada por la Doctora Claudia Carbonell” 6, asi:

“Conciencia del ser mujer a luz de Maria, pues solamente el término 
identidad femenina, se refiere a lo propio de ser mujer, su forma de 
aparecer. Pero ser mujer es asum ir el rol que se le dio y que tiene 
que ver con ese tesoro, ese regalo tan especial que se le concedió. el 
de la maternidad. Entonces. quedaron formulados en està forma el 
Pilar, el Qué y el cómo:
PILAR: Conciencia de ser mujer a la luz de Maria.
QUE: Actuar desde la realidad y verdad de su propio ser.
COMO: Formar mujeres con alta autoestima, empeiiadas en un 
camino de reciprocidad*’” 7.

Continuando con el trabajo que se llevaba con “ M eals'\ se vio que el 
Colegio estaba un poco màs adelante en sus tareas, por ejemplo en Marzo 
de 2006 se habia cn cl Protocolo correspondiente que hubo la presentación 
de las conclusiones de los Diagnósticos Estratégicos Institucionales y los 
primeros planteamientos del Pian Estratégico. Se recomendó, entonces. la 
revisión del proceso metodològico de Anàlisis de Diagnósticos Estratégicos 
Institucionales, el fortalecimiento de los Equipos de Gestión en su proceso 
de conformación y fonnalización. la dcfinición de roles y responsabilidades 
y de los perfiles de los miembros del coniité de calidad, la detcrminación de 
reglas de trabajo y la estructuraciòn del Proyecto de Calidad Institucional” 8.

Respecto a la Vision y M isión, esto era lo que se tenia en abril de 2006:

“MISIÓN: El Colegio Maria Auxiliadora de Chia. dirigido por las 
FMA. es una instituciòn salesiana de calidad que en comunidad 
educativa opta por una formación integrai. Educa evangelizando y 
evangcliza educando segùn los principios del Sistema Preventivo -

” f' Doctora en Filosofia y  Docente de la U niversidad de la Sabana. Fue invitada por cl 
Proyecto Tejiendo R edes de N ueva C iudadania para d ictar una Conferencia a las estudiantes 
del Nivel M edio, el 5 de m ayo de 2006.

-'■’7 C f. Acta N" 5 C om ité de Calidad. 5 de m ayo 2006.
Cf. Protocolo N" 12. G rupo 10. m arzo 9 de 2006.



<Proceso de cafidad: camino ftacia fa certifìcación 243

Razón. Religión y Amor -  para hacer de las ninas y adolcsccntcs: 
“ Buenas cristianasy lionestas ciiidadanas”” 9.
VISION: El Colegio Maria Auxiliadora de Chia serà una comunidad 
que educa desde la vivencia de los valores. la identidad femenina, 
el desarrollo de su modelo educativo y los tres proyectos: “Tejiendo 
redes de Nueva Ciudadania”, “Proyecto de vida para una casa 
comùn” y “Ecologia y vida”, a fin de entregar a la socicdad en su 
centenario -2009- jóvenes que ejerzan con calidad académica un 
liderazgo solidario y comunitario para la construcción de una cultura 
de paz”’40.

Segùn la capacitaceli recibida de “ Meals de Colombia” se procuraba 
adccuar la Proyección Estratégica, con la identificación de Factores Clavcs 
de Éxito y su clasificación, la identificación de las Àrcas Estratégicas; la 
identificación de Indicadores Estratcgicos. Fue lo trabajado cn cl Taller de 
Planeación Estratégica del 20 de abril de 2006. En Junio del mismo ano hubo 
la socialización de la Planeación Estratégica hasta llegar a los indicadores 
de Gestión341.

Siguiendo con las actas del Comité de Calidad del Colegio se llega al 
22 de febrero de 2007 cn que se hace una rcvisión final del resumen generai 
de fortalczas y debilidades segùn los pilarcs de la institución, con cl fin de 
establecer el pian de acción y la asignación a cada lino de los responsables 
por parte de la Rectora, Sor Stella Garcia D.

En un segundo momento se vio la necesidad de establecer un equipo 
directivo el cual se encargaria de la dirección de los procesos y de la toma de 
decisiones. El Grupo Base, o Equipo Operativo tendria a su cargo adelantary 
desarrollar las tareas propias del trabajo, desplazando al equipo de docentes 
y a la comunidad educativa, lo pertinente.

Hubo en està reunión una información importante, quetuvo que ver con 
la consecución de la empresa patrocinadora para el Colegio, “ Pedagogias 
alternativas” y la reunión al siguiente dia con el Gerente, Dr. Rodrigo 
Cala y con el asesor asignado para el Colegio, el Dr. Carlos Andrés Peiias,

m  Se trala ile la m eta que siempre persiguió don B osco cn la educación y que 
continua siéndolo todavia cn los establecim ientos educativos de  Salesianos e Hijas de M aria 
Auxiliadora.

M" Cf. Acta N" 5 Com itc de Calidad, 5 de m ayo 2006.
141 En los Protocolos de “ M eals” hay un salto, de ju n io  8 de 2006 a abril de 2007.
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Psicòlogo, asesor Educativo y C onsultar de Calidad. con gran experiencia y 
conocimicntos cn ccrtificación ISO.

Se inicia con el Dr. Penas la asesoria por Proccsos dcfinicndo cuatro 
M acro-procesos y ocho Procesos para desarrollar con miras a alcanzar la 
calidad en la educación. Se determinaron los lideres para cada uno de los 
Procesos

La Proyección Estratégica fue corregida en la reunión del 11 de mayo; 
en igual forma el orden de las areas: Pedagógico-Pastoral. Administrativa y 
por ùltimo la Directiva. Se nombra corno nueva secretarla para elaboración 
del las Actas a la Psicologa Rubiela Laverde.

Reunión muy importante fue la del 25 de mayo. Asi se constan algunos 
de sus puntos en el Acta:

1". Se procedió. A la Definieión de términos y se hizo un pare para 
ver en donde se estaba dentro de todo el proceso generai.
“2". Qué tenemos hasta el momento:
Temendo en cuenta que todo sistema de Gestión de Calidad debe 
tener Gestión de Procesos, Gestión Cultural y Gestión Estratégica. se 
comprueba que corno trabajo de la Gestión Estratégica con CINDE y 
luego con “ Meals”, se concretizó la Vision, el Pian Estratégico. los 
Factores Claves de Exito, y conio parte de la Gestión de Procesos, 
se tiene la Red de Procesos y corno parte de la Gestión Cultural, se 
debe analizar cómo se encarna lo escrito. con la realidad.
Pasos a seguir:
1 En términos de Modelo. Ilevar a la Comunidad Educativa a la 
Ccrtificación con la aceptación de las Normas NTC ISO 9001: 2000 
(GTC 200), caractcrizando los procesos y certificàndolos por medio 
de la Auditoria de IC'ONTEC (Gestión de Procesos)
1.1 Verificar que todo lo escrito sca apropiado a la Comunidad 
Educativa, y buscar la Acrcditación (Gestión Cultural)
2 Buscar el Galardón a la Excclencia (Gestión Estratégica)

3°. Proceso de Gestión de Calidad, teniendoen cuenta losnum erales
4. 5, 6, 7 y 8. dando cumplimiento a los requisitos obligatorios: 
Control de Documentos, control de registros, acciones preventivas, 
correctivas y de mejoramiento, auditoria interna y control del 
servicio no conforme
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4°. Qué se debe tener en cuenta de los numerales de la Norma ISO. 
5. Se cambiò la rcd de Proccsos, pasando de 12, a 8, y de 41 
Procedimicntos, a 20 (Siguen todos los aspcctos importantes que 
debian tenerse en cuenta)”342.

En cl trabajo realizado cl 12 de Abril de 2007 cn “ Mcals de 
Colombia" el Colegio socializó el mapa de procesos, la caracterización y 
los procedimientos. Se hicieron los correctivos pertinentes: En el mapa de 
proccsos: simplificar las entradas y salidas corno neccsidadcs y cxpcctativas. 
Cambiar el nombre del Proceso “Administración de Personal por: “Gestión 
de Talento Humano”. Simplificar los nombres de algunos subprocesos 
utilizando la palabra Gestión, que incluye el PHVA. En la caracterización de 
procesos, utilizare! lenguaje tècnico. Les pareció muy bien el procedimiento 
del Gobicm o Escolar GES, por mostrarse completo, coherentey cumpliendo 
el PHVA14\

También le correspondió al Colegio en la reunión del 14 de Junio de 
la Institución nombrada, socializar el Proyecto de Vida, trabajado por el 
Equipo Tècnico de ERE, y estructurado en tres fases: I. Descubrimiento 
de si mismos y de los demàs. 2. Aprender e mirar la realidad a la luz del 
Evangelio. 3. Elección y compromiso. Cada una de estas se divide en 
temàticas desarrolladas con estudiantes de Transición a Grado 11°.

En està reunión ya se empezó a hablar de las auditorias. sus objetivos 
y la diferencia entre auditoria interna y externa, con el respectivo programa 
que en ellas debe desarrollarse. En forma pràctica se desarrollo el programa 
de auditorias entre los asistentes a la reunión del 13 de septiembre de 2007.

En consonancia con el trabajo realizado por el Comité de Calidad del 
1° de Junio del mismo ano, se presentò el formato de Auto-cvaluación. Se 
recogieron los aportes de las participantes sobre los conceptos, el resultado 
de la implementación del proceso de calidad para califìcar cada uno de los 
items. Se unificati los criterios y se hicieron los ajustcs ncccsarios.

Contando ya con la asesoria de Carlos Andrés Penas se dedicò la 
reunión del Comité de Calidad del 3 de agosto a la revisión de las tareas 
asignadas por el asesor noni brado: las correcciones a cada uno de los 
procesos, el instrumcnto para la caracterización y perfil de los docentes por 
parte de la Psicologa y se hizo un llamado para que la presencia de todos

'42 Cf. Ada de la reunión, m ayo 25 de 2007.
,4-’ Cf. Protocolo N" 22, de abril 12 de 2007.
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los integrantes del Com ité se de en cada una de las reuniones. proponiendo 
el diàlogo personal con los ausentes. pues se ve corno algo fundamental 
que todas las personas queden al dia en la información de las realizaciones 
efectuadas en este Sistema de Gestión.

El 26 de Julio se iniciaron las asesorias directas de Carlos A. Pefias 
con cada uno de los lideres de los Procesos. Alli orientò el trabajo de 
caracterización del Proccso y la elaboración del diagrama de flujo, con 
las pertinentes recomendaciones y tareas asignadas. conio los ajustes al 
Documento, la elaboración de la matriz de la relación de proyectos exigidos 
por el MEN y Proyectos transversales del Colegio.

Con antcrioridad, cl mismo 26 de julio  se habia rcunido Carlos 
Andrés con el Comité de Calidad. Retomando el Mapa de Procesos y sus 
caracterizaciones. Vio que era necesario haccr algunas modifìcacioncs. 
Instruyó sobre la documentación sobre el PEI corno documento que debe 
decir todo lo concerniente a la parte del direccionamiento estratégico, la 
parte teleologica: principios, valores filosofia, etc., y el Modelo Pedagògico. 
Dentro del PEI, los demàs documentos, conio el Manual de Calidad con 
los Procesos, cl Manual de Convivencia, los perfiles y cargos, ademàs de 
las funcioncs y la Proyección Estratégica. En fin, fue muy productiva està 
reunión pues se fijaron pautas y orientaciones para la dctcrminación de 
documentos y registros que deben darse dentro de todo el proceso, con sus 
debidos formatos.

Estos son los nom bres de los integrantes del Comité de Calidad al 
rciniciarse las actividades del 2° semestre de 2007:

Sor Stella Garcia D. Rectora
Sor Fanny Ardila. Coord. Acad. Bto.,
Coordinad. Sistema Gestión de Calidad.
Sor Adriana Osorio. Coord. Pastoral 
Maria E. Martinez. Coord. C. Bto.
Sor Cecilia Calderón Coord. C. Prilli.
Maria T. Giraldo, Coord. Acad. Primaria 
Sor Vilma Parra. Vicaria 
Sor Dora L. Vàsquez, Ecònoma 
Rubiela Laverde, Psicologa
Rosa P. Poveda, Doc. Coord. Proyectos transversales.
Lis Vanegas. Docente. Asistente S. G. C.
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Se reelaboró la asignación de Lideres de los Procesos, asi:

Coordinadora del Sistema

Asistente de la Coordinadora 
M acroproceso Directivo 
Comunitario
Direccionamiento Institucional 
Gestión del PEI

Convivencia

M acroproceso Pedagògico'

Curriculo

Proyectos Transversales 
M acroproceso Pastoral 
Evangelización de la 
Comunidad Educativa

M acroproceso
Adm inistrativo
Compras
Mantenimiento y S. Generales

Gestión de servicios escolares

Administración de Talento H. 
Servicios Coniunitarios

Sor Fanny Ardila

Lis Alexis Vanegas

S o r S te lla  G a r d a  D .
Sor Stella Garda D.
Sor Fanny Ardila

Maria E. Martinez

Sor Fanny Ardila

Sor Fanny Ardila

Rosa Patricia Poveda 
Sor Adriana Osorio

Sor Adriana Osorio

Sor Dora Lilia Vàsquez

Sor Dora Lilia Vàsquez 
Sor Dora Lilia Vàsquez 
Maria Yaneth Lopez 
Gonzalo Alfonso

Luz Rubiela Laverde 
Luz Rubiela Laverde

Coordinadora
Académica
Docente

Rectora-Directora
Rectora-Directora
Coordinadora
Académica
Coordinadora
Convivencia
Coordinadora
Académica
Coordinadora
Académica
Docente
Docente. Equipo 
Provincial 
Docente, Equipo 
Provincial 
Ecònoma de la casa

Ecònoma de la casa
Ecònoma de la casa
Pagadora
Secretario
Acadéniico
Psicóloga
Psicologa

Perteneciendo Sor Fanny Ardila al Equipo Base de Cai idad en la 
Provincia, presentò el IO de agosto el trabajo realizado alli, para ir en 
consonancia con el mismo. El trabajo de Calidad en la Provincia lo asesora 
Bibiana Estrada. Sin embargo no ha sido fàcil acopiar lo realizado por la 
Provincia y el trabajo que ya se tiene y se sigile realizando en el Colegio 
por no tener los niismos lineamientos y criterios. Se ha sugerido corno

* Teniendo en cuenta las observaciones de la Provincia, y por insinuación de la 
Rectora-D irectora. Sor Stella G a rd a  D„ se separò el M acroproceso Pastoral. del Pedagògico.
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aporte desde cada uno de los Colegios de la Provincia, un anàlisis sobre 
criterios. modelos educativos. los subprocesos que se deben eleg irv  de parte 
del Colegio Maria Auxiliadora de Chia. ajustar la proyección Estratégica al 
2012. meta de la Provincia, no solo hasta 2009. conio se habia pensado para 
acà, por ser el ano del Centenario de la fundación del Colegio.

Para este momento cn el Colegio, agosto 2007, està ya definido el 
Mapa de Procesos, o red de Procesos corno se le llama en otras partes. Se 
Ics ha hecho la caractcrización y cl flujograma por parte de cada uno de los 
lideres de Procesos. Se determinali, entonces los documentos y registros 
correspondientes y puede verse el sitio para cada uno en el archivador 
asignado. Maria Elena presentò en detalle. conio muestra, el Proceso de 
Convivencia con lo que hasta ahora se lleva dentro de este camino. En la 
reunión del 24 de agosto la Docente Rosa P. Povcda harà la socialización de 
su Proceso de Proyectos Transversales.

Se vio la necesidad de incluir en el Comité de Calidad a la Docente 
M onica Bernal LG con cl fin de liderar el proceso de Educomunicación, 
considerando que ademàs ella tiene el Titulo de Periodista.

La asesoria de “Meals de Colom bia" ha sido muy valiosa. pero en el 
punto cn que ya se està podria terminarse al final del aiìo 2007, coincidicndo 
con el Reconocimiento que esa entidad darà al Colegio.

Simultàneamente se llevan las actas de la asesoria de Carlos A. Peiìas 
con cada uno de los lideres de los Procesos’44 y sobre las realizaciones de las 
jornadas pedagógicas.

Algo novedoso y  de gran trascendencia se com unicò en la reunión del 
Comité de Calidad del 7 de septiembre y fue el avance que està logrando 
el asesor Carlos Andrés Peiìas para probar la Teoria Pedagògica de San 
Juan Bosco, punto, que en su estudio sobre el Sistema Preventivo, estaba 
investigando. Finalmente, en una exhaustiva reunión con el Padre Mario 
Peressón’45 al final del mes de Septiembre la dcfinicron. de manera que 
ya està Teoria sera presentada oficialmcnte en un próximo encuentro de 
investigadores de la Educación.

144 Este trabajo. asi corno el diserto gràfico de los form atos para registros, evaluación 
de actividades y/o Proyectos. y  Actas de  R eunión, en fin, todo lo requerido por cl Sistem a de 
Gestión de C alidad, lo lleva a d d an te  la D ocente l.is  A lexis Vanegas. l.icenciada en Sistem as.

El Padre M ario Pcressón Tonclli fue nom brado este ano 2007, Stipcrior Provincial 
de la Provincia Salesiana de San Pedro C laver con sede en Bogotà. C ontinùa siendo (octubrc 
2007). R cctor del C olegio Salesiano Leon XIII. honrado recientem ente con cl G alardón de 
la Excelencia. I l Padre Peressón. catequista por vocación. ha escrito  varias obras sobre este 
tem a v sobre la Pedagogia de f)on Bosco.



Como en afios anteriores, se participó en el Congreso programado 
anualmente por “ Meals de Colombia", està vez, el VI I Congreso Nacional del 
Proyecto Educativo Lideres Siglo XXI, de la Fundación CREM HELADO, 
Educar para la Paz, cl 11 y 12 de octubrc, cuyo tema fuc “Gestión Integrai 
en la Educación, un aporte al Pais” . Se realizó en Modellili; asistieron Sor 
Fanny Ardila. Coordinadora del Sistema de Gestión de Calidad, Maria 
Elena Martinez, Coordinadora de Convivencia. Las Docentes, Rosa Patricia 
Poveda y Lis Alexis Vanegas.

Durante el mes de octubre de 2007 el asesor Carlos Peiìas se reunió 
con los lideres de cada Proceso para revisarlos y realizar las respectivas 
correcciones546. En està forma quedaron con la debida aprobación la 
documentación y registros de cada uno. Todo esto con miras a la realización 
de la Primera Auditoria interna que està programada para marzo del ano 
2008.

El instrumcnto de Evaluación Institucional del 2007 y Plancación del
2008 fueron asesorados por él347.

Sor Astrid Fernàndez, Directora del Colegio desde este ano 2008, habia 
de la llegada a la Ccrtificación de Calidad:

“En cumplimiento de la meta propuesta para este ano 2008, cl comité 
de calidad presentò la solicitud para tener la auditoria interna, la cual se 
realizó del 27 al 29 de mayo. El equipo auditor estuvo asi conformado: 
Carlos Andrés Peiìas. Sor Maria Teresa Camargo, Sor Angélica Medina. Sor 
Diviam Duarte y Sor Sandra Cubillos.

Se destacaron varias fortalezas: la apropiación del horizonte 
institucional, la gestión del PEI, la apropiación de los docentes a nivel 
curricular, la organizaciòn de los grupos ju  veni les y el trabajo de catequesis, 
el desarrollo de los proyectos transversales, la orientación profesional 
y servicio social, el clima institucional, el adecuado inanejo de control y 
registros en la administración de servicios.

Se registraron algunas no conformidades que deben trabajarse 
adccuadamcntc: el control de documentos y registros, la vcrificaciòn de 
competencias y selección de personal, el pian de mejoramiento. la tienda 
escolar y el botiquin y el transporte escolar.
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Concluida la auditoria, el equipo auditor determ inò que el Servicio 
Educativo es conforme y cumple con los requisitos. ya que las cosas por 
m ejor son pocas y la m adurez del sistema es alta.

Una vez ejecutadas las recomendaciones recibidas, se hizo la solicitud 
a ICONTEC para la auditoria de otorgamiento. la cual fue aceptada y se 
rcalizó del 3 al 5 de septiembre de 2008. El equipo auditor cstuvo integrado 
por la auditora lider Olga Lucia Aniaya M artinez y el experto tecnico José 
Luis Ramirez.

Los aspectos relevantes hallados fueron: el proyecto de 
educomunicación, el trabajo en la identidad femenina, el direccionamiento 
generai, el compromiso frente a os objetivosde la institución. lacom petencia 
de los docentes y su alincación con cl perfiI salesiano, el funcionamiento del 
equipo de calidad, las reuniones semanales con los docentes, la estructura 
creada alrededor de los proyectos transversales, el proyecto de vida que 
lidera el proceso de evangelización. el compromiso del personal del colegio 
frente a la implementación del Sistema de Gestión de Calidad.

Las inconforniidades menores fueron relativas a las acciones 
correctivas. al seguimiento y medición el producto, al control de registro, al 
control de la producción y prestación el servicio y a las compras.

Con base en el informe de auditoria se determina que el servicio 
educativo es conforme, adecuado y conveniente. No fueron levantadas no 
conformidadcs mayores, lo cual indica que se otorgara la certificación al 
colegio.

El dia 6 de noviembre de 2008 a las 4 p.m. IQNct c ICONTEC 
Intcrnacional otorgaron al colegio del Certificado de Gestión, cn ceremonia 
rcalizada en el salón de la Calidad de ICONTEC. presidida p o re l Dr. Fabio 
Tobón Londono. Director Ejecutivo y el Doctor Norman Pineda Jiménez. 
Director Regional del Centro y Sur Oriente. A la ceremonia asistieron en 
representación del Colegio la Rectora Sor Fanny Ardila, la docente Lis 
Venegas y el secretario académ ico Ing. Gonzalo Alfonso".

Uno de los actos centrales para la celebración del Aiìo Centenario 
sera el Congreso de Educación. que pondrà de relieve el Sistema Preventivo 
desde la óptica de la mujer, y que contara con la presencia de personalidades 
destacadas en este campo, aprovechando la investigación cualitativa sobre 
ese tema, que por iniciativa de la provincia fue realizada por Disney Barragàn 
y Javier Betancourt, de la Universidad Pedagògica Nacional.
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Al terminar la recopilación de està Historia del Colegio Maria 
Auxiliadora de Chia. se constata la Providencia de Dios y la presencia 
de Maria Auxiliadora. que han acompaiìado cada uno de los pasos de las 
Hermanas desde la Fundación de la casa, en 1909. hasta el momento actual.

Han sido cpocas de dificultad, algunas, de prospcridad otras, pero, por 
sobre todo, de cumplimiento de un designio de Dios en bien de las niiìas, 
jóvenes y destinatarias/os de està querida población de Chia, que siempre 
ha demostrado su carino por la Comunidad a través de sus Instituciones 
Eclesiàsticas. C ivilesy Militares. de los padres y m adresde familia y amigos 
de la casa; que siempre han apreciado el trabajo educativo desarrollado 
por las Hijas de Maria Auxiliadora en favor de la juventud, a través de las 
diferentes obras desarrolladas a lo largo de estos 100 anos.

Hemos podido constatar la impronta dejada por educadoras eminentes 
conio Sor Honorina Lanfranco, su fundadora. Sor Dolores Castaiìeda, 
prudente y conciliadora. Sor Concha Ospina Vàsquez, que le dio al Colegio 
todo el impulso educativo segùn su època, continuado por SorTulia Vargas. 
silenciosa, amable, a la manera de Don Bosco y Madre Mazzarello. Madre 
Margarita Gay, silenciosa, efectiva y eniprendedora en su empefio por la 
construcción del actual edificio. Sor Cecilia Zalamea, Sor Cecilia Ramirez 
Barreto, a quienes correspondió el auge del Colegio e Internado, y las 
magnificas cclcbracioncs de los 50 y 75 afios, rcspcctivamente, y con los 
estudios del Bachillerato completamente aprobados.

Seria interminable la lista de Hermanas, que a la manera de Sor Dolores 
Gonzàlez. Sor Anita Zalamea. dejaron una liuella imborrable por su cultura 
y amor por la obra. Si se observa la lista de las Directoras que pasaron por 
està casa (Anexo 1) podrà cvidcnciarse su trabajo sacrifìcado y fccundo. 
Prucba de elio es el significativo nùmero de vocacioncs, sobre todo, hacia la 
mitad del siglo pasado.
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La celebración de los 90 aiìos del Colegio fue la ocasión para resaltar 
el aprecio y valor de la mujer impulsado por Sor Gloria Ibatà, entonces 
Directora del Colegio y actual Provincial de està Provincia, Nuestra Seiìora 
de Chiquinquirà. Este trabajo es uno de los pilares de la Institución, y para 
decirlo, en una forma faniiliar, el “valor agregado". la transversalidad de 
està Institución en su trabajo educativo-pastoral.

A lo largo de estos 100 anos se destaca el sentido de pertenencia de las 
Exalumnas, el florccimiento de la Union, cl apostolado; la fuerza espiritual 
y perscverancia de las Coopcradoras/cs, salcsianas/os, en estos lìltimos 30 
aiìos.

En fin. es un Colegio que llcga a los Cicn Aiìos de presencia educativa cn 
Chia, y con la Ccrtificación, conio final de un Proceso que puede decirse, se 
inició desde los primeros aiìos de vida apostòlica y ha ido asi en progresión, 
con el tesón y firmeza de las Directoras, Rcctoras y/o Coordinadoras, y que, 
si bien. es un punto de llegada. serà el punto de partida, pues la marcila no se 
detiene, por tratarse de una obra que da Gloria a Dios y a la Iglesia desde el 
carisma salesiano, la Educación.
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Anexo N° 1

Directoras que han dirigido el Colegio durante los primeros cien afios de la
Institución.

1909 —1911 Sor Honorina Lanfranco
1912 - 1913 Sor Margarita Gay
1914 —1917 Sor Dolores Castaneda
1918- 1919 Sor Catalina Bernardi
1920 - 1926 Sor Concha Ospina
1927 - 1928 Sor Catalina Bernardi
1929 - 1931 Sor Alicia Matamoros
1932 - 1937 Sor Concha Ospina
1938 - 1941 Sor Tulia Vargas
1942 Sor Luisa Cassani
1943 - 1949 Sor Tulia Vargas
1950 - 1955 Madre Margarita Gay
1956 - 1957 Sor Tulia Vargas
1 9 5 8 - 1963 Sor Cecilia Zalamea Borda
1964 - 1969 Sor Èva Restrepo
1 9 7 0 - 1971 Sor Raquel Nàficz
1971 - 1972 Sor Maria Teresa Restrepo
1973 Sor Astrid Fernàndez
1974 - 1976 Sor Cecilia Mclcndcz
1977 - 1979 Sor Maria del Pilar Càrdenas
1980 - 1982 Sor Astrid Fernàndez
1983 —1985 Sor Cecilia Ramirez
1986 - 1988 Sor Maria Teresa Neira
1989 - 1994 Sor Astrid Fernàndez
1 9 9 4 - 1997 Sor Bianca Castro
1998- 2003 Sor Gloria Ibatà
2 0 0 4 - 2006 Sor Alicia Sànchcz
2007 Sor Stella G arda D.
2008 - Sor Astrid Fernàndez G.



Anexo 2

Algunas vocaciones FMA del Colegio Maria Auxiliadora, Chia

Sor Delia Castaneda +
Sor Virginia Ayerve t  
Sor Bianca Guevara 
Sor Beatriz Leal 
Sor Inés Leon 
Sor G racida Arenas 
Sor Beatriz Gracia 
Sor Beatriz Rodriguez 
Sor Cecilia Zea 
Sor JosefinaG uayacàn 
Sor Elba Garay 
Sor Helena Valbuena 
Sor Anita Valbuena 
Sor Margarita Pardo t  
Sor Ester Ordónez t  
Sor Bianca Ligia Matiz 
Sor Matilde Ortiz 
Sor Rosa Maria Acosta 
Sor Ana Rosa Almanza 
Sor Tony Aldana 
Sor Teresita Tenjo 
Sor Costanza Duarte
Sor Ana Rubiela Bernal (Dejó el Instituto)
Sor Magda Cruz
Hermana Lucia Olivos HH.SS.CC.
Hermana Maria Luisa Arévalo HH.SS.CC.
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